
普拉波沃要提高国军战斗力
计划购置潜艇、导弹舰和先进战斗机

【本报讯】国防部长普
拉波沃（Prabowo Subianto）下
决心要提高我国海军的战
斗实力。他就此事表明，
即将为我国海军购置潜艇
及护卫舰。

普 拉 波 沃 于 3 月 8 日
在 雅 加 达 哈 林（Halim Per-
danakusuma）空军基地机场
称，我国将为海军购置数
种类型的舰艇，该计划已
列入政府的优先项目。他
说：“我们计划为我国海军
优先购买潜艇、护卫舰、快
艇、导弹舰艇等。”

防长也确定我国海军
将 运 用 从 41 艘 战 舰 中 正
在 进 行 现 代 化 设 备 的 27

艘战舰。如果收购计划未
能成功，该 27 艘战舰最迟
于今年 12 月 5 日适逢印尼
海 军 节 那 天 进 行 移 交 仪
式 。 他 说 ：“ 我 们 正 在 现
代化 41 艘战舰，然而今年
12 月 将 完 成 现 代 化 的 有
27 艘战舰。所以我们希望
稍后看到的是持续增加的
现代化战舰。”

在 空 军 方 面 ，普 拉 波
沃也计划收购数架机龄还
小的二手先进战斗机。因
为 我 国 需 要 提 高 国 防 实
力，因此有必要购置旧战
斗机或将现有的战斗机给
予现代化。他说：“我们也
计划将从国外购置机龄还

小的二手战斗机。”
尽 管 如 此 ，普 拉 波 沃

还未详述要购置的二手战
斗机种类。 （Ing）
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现代化环保海虾养殖场面积60公顷
【本报讯】佐科维总统

于 3 月 9 日中午在中爪省
加 布 棉 县（Kebumen）为 一
个现代化的海虾养殖场主
持启用仪式，这种许多虾
塘 组 成 的 养 殖 场 共 耗 资
1750 亿 盾 ，占 地 面 积 约 达

60 公 顷 共 149 个 池 塘 ，希
望在收成时，每公顷能获
取超过 40 吨的海虾，因此
总产量超过 200 万吨。

佐 科 维 总 统 认 为 ，这
种现代化的海虾养殖场可
成为其它地区的养殖场试

点。这里的各个池塘都需
要非常干净的水，管理方
面也非常精细，因此其它
地区可效仿这里的现代管
理法。

根据海洋渔业部的资
料，加布棉海虾养殖场采

用先进技术，其发展已考
虑到生态和经济方面，其
目标不仅是要增加社区福
利和地方收入，而且也为
了保护生态系统，不会破
坏附近的红树林。

为确保这生态系统的
可持续性，加布棉县海虾
养殖场也增设了蓄水池和

污水处理厂，此外也有取
水 口 、排 水 道 系 统 ，实 验
室 、饲 料 仓 、收 成 后 建 筑
物、发电机房、虾塘警卫室
和生产道路等其它设施。

实际上，中爪省加布棉
县 的 海 虾 养 殖 场 约 有 100
公顷，但目前才开发 60 公
顷。 （Sm）

主持加布棉虾塘启用仪式主持加布棉虾塘启用仪式总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统
总统为加布棉海虾养殖场主持开幕总统为加布棉海虾养殖场主持开幕

尤斯里尔称普选委提出上诉正确
高等法院不会批准雅京中区地方法院判决
【本报讯】国 家 宪 法

专家尤斯里尔（Yusril Ihza
Mahendra）评估称，关于雅
加 达 中 区 地 方 法 院 判 定
人 民 繁 荣 公 正 党（Prima）
为胜诉者，命令普选委员
会（KPU）必 须 推 迟 实 行
2024 年大选活动阶段；然
而若上诉至高等法院，批
准 上 述 地 方 法 院 裁 决 的
可能性很小。

尤斯里尔于 3 月 9 日
在 雅 加 达 中 区 普 选 委 员
会 办 事 处 举 办 关 于 普 委
会 对 雅 加 达 地 方 法 院 裁
决 所 持 的 观 点 和 态 度 的
论 坛 小 组 讨 论 会（FGD）
上说：“我认为，高等法院
很可能不会批准此事，我

们 可 看 到 如 此 强 烈 的 拒
绝 。 其 它 的 学 术 界 也 表
示同样的意见。”

他 也 说 明 了 Prima 的
诉讼是属于民事诉讼案，
仅 是 普 通 的 法 律 对 抗 方
式，并非是由掌权者对抗
法 律 的 诉 讼 。 因 此 Prima
作 为 控 告 者 及 普 选 委 员
会作为被指控者，其它方
面不可涉及干预此事。

尤 斯 里 尔 说 ：“ 普 委
会提出上诉已正确无误，
在 还 未 到 期 时 间 之 前 呈
交上诉文件，我们将看到
这个过程会实现。”

普选委员会委员尤利
安 托（Yulianto Sudrajat）在
此前也对上诉表示乐观。

当初普委会不曾料到 Pri-
ma 的诉讼会获得雅加达
中 区 地 方 法 院 的 胜 诉 裁
决。

可是该诉讼案不是属
于地方法院的职权，而是
普 选 监 督 机 构 及 高 等 法
院的职权。

尤利安托称，普选委
员 会 对 雅 加 达 中 区 地 方
法 院 法 官 宣 读 的 裁 决 感
到 莫 名 其 妙 。 因 此 普 委
会 在 提 出 上 诉 时 不 必 犹
疑 。 由 于 上 述 判 决 未 属
于确定终结的形态，所以
到目前为止，普委会仍继
续 2024 年 大 选 活 动 阶 段
的进程。

（Ing）

3月9日，佐科维总统在一群高官陪同下为中爪哇省加布棉县 Petanahan 镇
大型现代化海虾养殖场主持启用仪式。
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货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

10.248,65

11.468,43

2.228,00

16.377,65

18.365,26

1.978,17

112.96

11,76

3.435,45

9.497,08

280,83

11.468,43

442,78

15.528,25

买价

10.143,60

11.353,48

2.205,42

16.208,54

18.176,38

1.958,41

111.83

11,63

3.397,89

9.396,44

277,83

11.353,48

438,12

15.373,75

税务基价

10.299,89

11.348,33

2.205,76

16.210,67

18.351,94

1.945,43

112.07

11,64

3.409,63

9.480,88

276,89

11.343,68

436,96

15.269,00

3 月 9 日
20:00 WIB
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Antam 公司LM纯金价格 （2023年3月9日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000

售价（盾）

902,000

9,020,000

90,200,000

885,500,000

买价（盾）

1,049,000

9,956,000

98,565,000

981,657,000

IDX

N225

HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

6,799.79

28,623.15

19,925.74

3,276.09

11,579.99

3,214.51

1,449.53

15,770.66

32,798.40

11,576.00

（+/-）

23.42

178.96

-125.51

-7.15

-18.29

-12.35

-5.13

-47.54

-58.06

45.67

%

0.35%

0.63%

-0.63%

-0.22%

-0.16%

-0.38%

-0.35%

-0.30%

-0.18%

0.40%
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投资塑料垃圾回收的好处
3 月 9 日，海事与投资统筹部长卢虎（Luhut Binsar

Panjaitan）在巴淡市视察回收机械时说明，关于投资塑
料垃圾回收的好处。

【本报讯】佐 科 维 总 统
于 3 月 9 日在中爪省加布
棉（Kebumen）视 察 稻 谷 大
丰收的地区时确认，他所
见到的大部分农民都抱怨
关 于 化 肥 供 应 稀 缺 的 现
象，尤其是作为支撑种植
物生产的津贴化肥更甚。
他说：“我昨天在万隆县，

农民总是抱怨化肥供应缺
乏的问题，不但化肥经常
缺货，而且价格也不稳定，
尤 其 是 含 津 贴 的 化 学 肥
料。”

他 也 解 释 称 ，全 国 对
化 肥 的 需 求 量 每 年 约 达
1300 万 吨 。 另 一 方 面 ，我
国生产化肥工业的制造厂

每 年 的 产 量 仅 350 万 吨 ，
加上 Pupuk Iskandar Muda 公
司 每 年 出 产 的 氨 肥 57 万
吨。因此仍需要从国外进
口 630 万吨的肥料以满足
全 国 各 地 对 化 肥 的 需 求
量。

佐 科 维 总 统 称 ，供 应
化肥的出口国原本是俄罗

斯及乌克兰，然而这两国
至今仍在发生战事，所以
肥料供应受阻的问题不仅
在我国出现。他说：“全球
化肥的原材料及主要出产
地是在俄罗斯及乌克兰，
世界其他国家也同样面临
肥料稀缺的问题。”

（Ing）

总统称津贴化肥供应稀缺
目前还须依赖进口 而俄乌两国仍陷入战争

【本 报 讯】根 据 旅 游
业 与 创 意 经 济 部 长 善 迪
亚 卡（Sandiaga Uno）于 3 月
9 日 发 出 的 消 息 ，我 国 于
3 月 7 日 在 德 国 柏 林 参 加
国 际 旅 游 交 易 所（ITB）旅
游 展 获 得 参 观 者 热 烈 欢
迎，因此希望通过这项活
动 ，能 推 动 30 万 名 国 际
游客前来印尼各地观光，
由 此 套 取 的 外 汇 将 达 到
5.2 万亿盾。

善 迪 亚 卡 透 露 说 ，在
最近两天期间，全球对印
尼旅游业与创意经济的变
化也越感兴趣，如今高质
量和可持续性的旅游业已
持续大幅增长，这与本部
目前正实行的努山达拉旅
游概念相一致。

他 希 望 ，可 持 续 性 的
旅 游 概 念 不 仅 能 增 加 人
次 ，而 且 也 能 对 今 后 的
环 境 、社 会 、文 化 和 经 济

等 产 生 积 极 影 响 ，其 中
一 个 概 念 的 发 展 是 通 过
与 菲 律 宾 的 合 作 ，如 今
菲 律 宾 已 把 我 国 纳 入 游
轮 航 线 。

除 此 之 外 ，近 期 内 也
将开辟从马尼拉尼诺阿基
诺国际机场直飞北苏省万
鸦 老 Sam Ratulangi 国 际 机
场的航班。

善 迪 亚 卡 说 ，可 持 续
性的旅游概念也可通过创

意经济产品，增加对非洲
突尼斯的出口量，同时也
可推动以体育为主的旅游
潜力。

他补充说：“德国柏林
国际旅游交易所旅游展将
成为我们今年的跳板，我
深信在明年的国际游客人
数 将 达 740 万 人 次 ，并 在
旅游业和创意经济领域创
造 440 万人的就业机会。”

（Sm）

我国参加德国柏林ITB旅游展会
冀能吸引30万国际游客套取5.2万亿盾外汇

【本报讯】经济统筹
部 长 艾 朗 卡·哈 达 托
（Airlangga Hartarto）于 3
月 9 日在雅加达马腰兰
国际博览会场声称，我
国共有 2160 万人弱势群
体将连续 3 个月获得 10
公斤大米、鸡蛋和鸡肉
等社会援助，不过鸡肉
和鸡蛋还在筹备当中。

关 于 社 会 援 助 ，相
关国家部门和机构至今
还在筹备的阶段中，在
分配方面也同样处于筹
备的阶段中，到时大米
将由粮储公共公司负责
分 发 ，其 他 的 由 ID
FOOD 公司负责分配。

此前，艾朗卡部长曾于
3月5日曾说过，政府将从今
年三月份开始，连续三个月
向弱势群体提供大米、鸡蛋
和鸡肉等社会援助。

目前，政府正在拟制
一个实施法规，只有低
收入群体和希望家庭纲
领受惠家庭才有权得到
上述社会援助。 （Sm）

【本报讯】国企部长埃
里 克（Erick Thohir）解 除 了
北塔米纳国油公司业务支
持经理苏纳迪（Dedi Sunar-
di ）的职务。

解雇苏纳迪是根据国
企部长作为北塔米纳股东
大会的法令，即北塔米纳
公 司 关 于 解 雇 成 员 SK -
43/MBU/03/2023 号 董 事 会
议决作出的决定书。

北塔米纳企业传播的
副 主 任 法 贾 尔 （Fadjar
Djoko Santoso）表示，苏纳迪
自 2021 年 基 于 SK -142/
MBU/05/2021 号国企部长决
定书，完成了他自 2021 年
5 月 3 日 以 来 担 任 北 塔 米

纳业务支持经理的职责。
北塔米纳公司业务支

持经理一职将由物流经理
艾 利（Eerry Widiastono）兼
任，直到正式的北塔米纳
业 务 支 持 经 理 被 任 命 为
止。

艾 利 周 三（8/3）表 示 ，
作为一家国营企业，我们
感谢苏纳迪在整个过程中
所担任的职务和所付出的
精力和思想。

苏纳迪在雅加达北区
Plumpang 北 塔 米 纳 油 库 发
生爆炸并引发为严重火灾
后被解雇。然而，至今尚
不清楚他为什么被解雇。

（Irw）
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埃里克辞退国油业务支持经理
暂时由北塔米纳物流经理艾利兼任

总统要求米价恢复正常总统要求米价恢复正常

33 月月 99 日日，，
佐科维总统佐科维总统
在中爪省加在中爪省加
布 棉 县布 棉 县
LajerLajer 乡 视乡 视
察稻谷收成察稻谷收成
时强调说时强调说，，
恢复正常的恢复正常的
大米价格很大米价格很
重要重要。。



【本报讯】3 月 9 日，中
国驻登巴萨总领馆朱兴龙
总领事、副总领事郑敏、商
务领事项英玲等一行前往
巴厘岛近百年的咖啡老字
号品牌— 蝴蝶环球（Kopi
Kupu Kupu Bola Dunia) 工 厂
进行考察和参观，受到第
三代掌门人周才元先生的
热情接待。

周才元先生首先谈及

其 父 周 鸿 儒 于 1935 年 创
立，自产自营并打响名号
至今的历史，并向在场的
各 嘉 宾 们 对 咖 啡 豆 的 种
类、产地及上世纪从德国
进口的咖啡老机器等进行
介绍，还展示了近百类价
格 实 惠 、包 装 亲 民 的 产
品 。 期 间 ，他 还 提 到 250
克罗布斯塔咖啡粉系列一
直是创立以来至今为止销

售数量最多，不仅由于价
格最为低廉，且品质也绝
对保证，是谨遵和秉承其
父“做咖啡一定要有一款
让老百姓都能喝得上的咖
啡“的宗旨。

朱总领事对此位于登
巴萨 Pemogan 占地 13000 多
平方米，也是巴厘岛至今
唯一一家规模化的咖啡工
厂 所 出 产 的 品 质 尤 为 赞
赏，也希望这些主要来自
印尼苏门答腊(Sumatra)、苏
拉 威 西 (Sulawesi)、爪 哇 (Ja-
wa) 或 东 帝 汶 (Timur）的 印
尼优质咖啡豆能被更多前

往巴厘岛及印尼其它各地
的中国人所熟知和喜爱，
也希望未来有更多的印尼

咖啡豆走进中国市场，在
两国的咖啡产业结构的合
作方面形成互补，发挥各

自的优势，共促两国贸易
的发展。

本报记者叶露
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朱兴龙总领事朱兴龙总领事（（后左后左 33））与嘉宾们合影与嘉宾们合影

朱兴龙总领事在考察咖啡豆朱兴龙总领事在考察咖啡豆（（右右 11））

让印尼咖啡被更多中国游客所青睐
朱兴龙总领事考察巴厘“蝴蝶环球”咖啡工厂

表彰大会现场表彰大会现场

印尼中资工业园庆“三八”国际劳动妇女节

中新网雅加达 3 月 8
日电 (记者林永传)8 日，印
尼中资企业德龙工业园向
全体女性员工送上节日祝
福，庆祝“三八”国际劳动
妇女节。

作 为 中 印 尼 共 建“ 一

带一路”重点项目和印尼
国家战略项目的德龙工业
园，在苏拉威西岛拥有北
莫罗瓦利和肯达里两个基
地，有中印尼女性员工数
千人。当天，两个基地都
为女员工们送上美好的节

日祝福。
在 北 莫 罗 瓦 利 基 地 ，

公 司 召 开 2023 年 度“ 三
八”红旗手表彰大会暨文
艺汇演，当地县长夫人、警
察局长、劳动局长等嘉宾
参加活动。受表彰的妇女

代 表 迪 尔 (Dea) 说 ，感 谢 中
国师傅不厌其烦的教导和
关心，让她战胜一个又一
个的困难、变得更加自信
和坚强。她说，在中企有
很多机会，只要努力奋斗，
认真工作，就能闪耀更绚
烂的光芒。

在 肯 达 里 基 地 ，该 公
司为中印尼女性员工送上
精心准备节日礼品和“暖
心 包 ”，祝 福 她 们 笑 靥 如
花，未来的日子里更自信、
更美丽、更健康、更幸福。

德 龙 工 业 园 负 责 人
称，在公司快速发展过程
中，女性员工一直扮演着
重要的角色，用她们的温
柔、细心和勇敢撑起了公
司的半边天。（徐捷供图）

德龙工业园向全体女德龙工业园向全体女
性员工送上节日祝福性员工送上节日祝福

向女性员工送上节日慰问品向女性员工送上节日慰问品

中新社北京 3
月 9 日电（记者 郑嘉伟）
一年一度的全国两会，是国
际社会了解中国对外政策的
重要窗口。今次两会，“柔”
与“刚”成为读懂中国外交的
关键词。

中国对外政策的“柔”首
先体现在“以和为贵”上。中
国外交部长秦刚7日在两会
期间外长记者会上开篇明
义：中国始终做世界和平的
建设者、全球发展的贡献者、
国际秩序的维护者。针对乌
克兰危机，秦刚再次阐明中
国态度：现在需要的是冷静、
理智、对话，和谈进程应尽快
开启，各方合理安全关切都

应得到尊重，从而找到实现
欧洲长治久安之策。

全国政协委员、中国社
科院俄罗斯东欧中亚研究所
俄罗斯历史与文化研究室主
任刘显忠对此表示，“万物并
育而不相害，道并行而不相
悖”。今年中国将继续以此
为出发点，以共赢思维应对
复杂交织的安全挑战，消弭
国际冲突根源，完善全球安
全治理，推动国际社会携手
为动荡变化的时代注入更多
稳定性和确定性。

“柔”也体现在中国与世
界共享发展机遇上。过去十
年，“一带一路”倡议为参与
共建国家发展经济、增加就

业、改善民生作出了积极贡
献，已成为深受欢迎的国际
公共产品与合作平台。“一带
一路”也是全国两会上的“热
词”。十四届全国人大一次
会议发言人王超在新闻发布
会上向外界表示，中国将继
续推动高质量共建“一带一
路”取得更多新发展；多位代
表委员也围绕“一带一路”倡
议积极建言献策，为“一带一
路”行稳致远总结经验、规划
未来，以提升更多国家民众
获得感、认同感。

中国对外政策的“刚”则
体现在涉及国家核心利益时

“毫不退让”。面对近年来以
美国为首的西方国家全方位

遏制、围堵与打压，今年的政
府工作报告提到“坚持敢于
斗争、善于斗争，坚决维护我
国主权、安全、发展利益”；在
谈及台湾问题时，秦刚外长
拿出《中华人民共和国宪
法》，引用序言中的话对外部
干涉言行予以坚决回击。在
回应所谓“战狼外交”话题
时，他鲜明表示，中国外交有
足够的厚道与善意，但当豺
狼挡道、恶狼来袭，中国的外
交官必须“与狼共舞”，保家
卫国。

全国政协委员、中国人
民大学国际关系学院院长杨
光斌对此表示，中国已认识
到在当前复杂局面下，对于

一些别有用心的国家，要用
他们“听得懂”“记得住”的方
式和他们打交道。

值得注意的是，多位全
国政协委员指出，中国对外
政策的“刚”并非针锋相对或
全面对抗，“刚”中其实也包
含“柔”。

尽管秦刚对美国行为直
言不讳指其“犯规了”，但落足
点依然是相信美国人民和中
国人民一样，热情、友善、淳
朴，都追求幸福生活、美好世
界。对此，全国政协委员、中
国人民对外友好协会会长林
松添表示，在当前中美关系面
临困难之时，两国地方和民间
积极开展面对面互访、交流和

对话尤显重要与迫切。
“美国与中国都处于变

局之中，都在经历前所未有
的调整，疫情三年两国民间
交流受阻，对彼此的变化难
有清晰认知，”全国政协委
员、中国社科院美国研究所
研究员赵梅说，“随着疫情防
控措施不断优化，中国将鼓
励更多智库学者走出去，也
把更多外国学者迎进来，携
手做好增信释疑工作，进而
减少误判，为中美关系重回
正轨贡献稳定力量。”

观察人士指出，以“刚柔
相济”之道推动问题解决，这
也是中国外交战略更趋成熟
自信的表现。
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新华社北京 3 月 8 日
电（记者张汨汨、梅常伟）
中共中央总书记、国家主
席、中央军委主席习近平 8
日下午在出席十四届全国
人大一次会议解放军和武
警部队代表团全体会议时
强调，巩固提高一体化国家
战略体系和能力，是党中央
把握强国强军面临的新形
势新任务新要求，着眼于更
好统筹发展和安全、更好统
筹经济建设和国防建设作
出的战略部署。贯彻落实
好这一部署，对全面建设社
会主义现代化国家、全面推
进中华民族伟大复兴，对实
现建军一百年奋斗目标、加
快把我军建成世界一流军
队，都具有十分重要的意
义。要统一思想认识，强化
使命担当，狠抓工作落实，
努力开创一体化国家战略
体系和能力建设新局面。

会 上 ，来 自 军 委 科 学
技 术 委 员 会 的 刘 泽 金 代
表、来自军委装备发展部

的饶文敏代表、来自国防
动员系统的王宏宇代表、
来自联勤保障部队的唐林
辉代表、来自陆军的宛金
杨代表、来自海军的王亚
茹代表依次发言，就国家
实验室建设、国防科技工
业能力建设、重大基础设
施统筹建设、国家储备建
设、边海防工作、全民国防
教育等方面问题提出意见
和建议。

习近平认真听取每位
代表的发言，不时同他们
互动交流。在 6 位代表发
言后，习近平发表重要讲
话，重点围绕巩固提高一
体化国家战略体系和能力
提出要求。他强调，巩固
提高一体化国家战略体系
和能力，关键是要在一体
化上下功夫，实现国家战
略能力最大化。要坚持党
中央集中统一领导，加强
各 领 域 战 略 布 局 一 体 融
合、战略资源一体整合、战
略力量一体运用，系统提

升我国应对战略风险、维
护战略利益、实现战略目
的的整体实力。

习 近 平 指 出 ，巩 固 提

高一体化国家战略体系和
能力是复杂系统工程，要
统筹全局，突出重点，以重
点突破带动整体推进。要

深化科技协同创新，建设
好、管理好、运用好国家实
验室，聚力加强自主创新、
原始创新，加快推进高水
平科技自立自强。要加快
提升新兴领域战略能力，
谋取国家发展和国际竞争
新优势。要强化国防科技
工业服务强军胜战导向，
优化体系布局，创新发展
模式，增强产业链供应链
韧性。要加强重大基础设
施统筹建设，善于算大账、
综合账、长远账，提高共建
共用共享水平。要加快构
建大国储备体系，提升国
家储备维护国家安全的能
力。

习 近 平 强 调 ，巩 固 提
高一体化国家战略体系和
能力，必须向改革创新要
动力。这些年，各有关方
面贯彻党中央决策部署，
协力推进有关重大改革，
取得不少重要成果。要坚
持问题导向，持续优化体
制机制，完善政策制度，形

成各司其职、紧密协作、规
范有序的工作格局，更好
推进一体化国家战略体系
和能力建设。

习 近 平 指 出 ，今 年 是
延 安 双 拥 运 动 80 周 年 。
要弘扬拥政爱民、拥军优
属光荣传统，巩固发展新
时代军政军民团结，在全
社会营造关心国防、热爱
国防、建设国防、保卫国防
的浓厚氛围，为巩固提高
一体化国家战略体系和能
力、为推进强国强军汇聚
强大力量。

会 前 ，习 近 平 亲 切 接
见出席十四届全国人大一
次会议解放军和武警部队
代表团全体代表，并同大
家合影留念。

中 共 中 央 政 治 局 委
员、中央军委副主席张又
侠主持会议，中共中央政
治局委员、中央军委副主
席何卫东，中央军委委员
李尚福、刘振立、苗华、张
升民参加会议。

习近平在出席解放军和武警部队代表团全体会议时强调

统一思想认识 强化使命担当 狠抓工作落实狠抓工作落实
努力开创一体化国家战略体系和能力建设新局面

3 月 8 日下午，中共中央总书记、国家主席、中央军委主
席习近平出席十四届全国人大一次会议解放军和武警部队
代表团全体会议并发表重要讲话。 新华社记者 李刚 摄
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时评时评 在全世界唤起对在全世界唤起对““恶狼恶狼””的警惕和反对的警惕和反对
先来看看几家美国媒

体 这 两 天 的 报 道 文 章 标
题，《华尔街日报》：“中美
关系在敌意旋涡中越陷越
深 ”；《华 盛 顿 邮 报》：“ 美
中 裂 痕 只 会 越 来 越 大 ”；
《华 盛 顿 时 报》：“ 我 们 与
中国进入了新冷战”。这
是它们对中美关系的最新
解读，虽然立场视角不同，
但我们可以感受一下这种
紧张的氛围。

这些从侧面印证了秦
刚 外 长 7 日 发 出 的 警 告 ，

“如果美方不踩刹车，继续
沿着错误道路狂飙下去，
再多的护栏也挡不住脱轨
翻 车 ，必 然 陷 入 冲 突 对
抗。”我们在昨天的社评中
指出，一些美国媒体正试
图给中国外交贴标签，把
中国说成是升级中美关系
紧张的责任方。伸出利爪

伤害中美关系乃至世界和
平的究竟是谁？回答好这
个问题，才不会在认知上
掉进沟里。

我 们 注 意 到 ，不 少 美
国媒体都提到中美关系就
在几周前还一度出现“缓
和迹象”，并以此表明全世
界这一最重要双边关系的
脆弱性。那么是什么让中
美关系再度紧张呢？是中
方的几句大实话吗？显然
不是。正是五角大楼送到
2 万米高空的“响尾蛇”导
弹，以及如团体操表演般
出场的 F-22 战机，将一起
因不可抗力导致的偶发意
外事件，硬生生制造成了
外交危机。美方这种扭曲
的对华心态，是破坏中美
关系的罪魁祸首。

现 在 ，哪 怕 中 国 说 几
句实话，一些美国舆论就

迫 不 及 待 地 给 中 国 扣 帽
子，这本身就是“恶狼”獠
牙的一部分。美国这些年
在政治、经济、科技、人文
等领域对中国的疯狂遏制
打压，无不符合“恶狼”的
行为特征。华盛顿一些盯
着中国撕咬的反华政客，
更是一副活脱脱的“恶狼”
形象。

近 年 来 ，美 国 不 仅 对
华发起贸易战，还进一步
实 施 科 技 制 裁 、“ 脱 钩 断
链”，美国国会隔三岔五推
出意在遏制打压中国的反
华议案，拜登政府口头上
说着“不寻求冲突”，实际
上 却 不 停 往 台 湾 输 送 武
器，在中国家门口频繁搞
抵近侦察。与此同时，美
国 还 竭 力 推 动 北 约 亚 太
化，形成以头狼为首的“狼
群”。就连美国驻华大使，

自上任以来竟也多次在公
共场合和社交媒体上挑拨
中美关系。这就是华盛顿
所谓“负责任地管理对华
竞争”“不寻求冲突”背后
的真相。

美国是一个很重视自
卫权的国家，在大多数州
实行的“不退让法”赋予了
公民在面对威胁时极大的
自卫权，甚至是使用致命
武器。但在国际关系上，
华盛顿显然是另外一副面
孔。当它像一头永远填不
饱地缘政治胃口的饿狼一
样对中国步步紧逼时，中
国抄起武器防身，就被渲
染成“头号威胁”，它还借
此不断提升进攻姿态。但
中国究竟哪里“威胁”了美
国呢？恐怕很多美国人都
说不上来。对很多华盛顿
精英来说，中国要发展，中

国老百姓要过上好日子，
就是一种“原罪”。因为在
华盛顿的记忆中，财富就
是靠抢夺和杀戮积累起来
的。

一个值得注意的细节
是，这次全国两会的政府
工作报告依然专注于国内
发展，没有提到一次美国，
实际上在以往的类似报告
中，也基本都是这样。但
美方的国情咨文，近几年
却是年年都提到中国。这
形象地反映出了两国发展
思路的截然不同：我们一
不靠战争，二不靠殖民，三
不靠掠夺，走出了中国式
现代化的道路；而离开对
外制造冲突，华盛顿似乎
就 找 不 到 发 展 的“ 动 力 ”
了。换句话说，中国的发
展靠的是自己的勤劳和智
慧，而华盛顿依然沉浸在

霸权霸凌霸道的旧梦中。
白 宫 在 7 日 晚 些 时 候

回应秦刚外长的讲话时表
示 ，美 方 寻 求 的 是 竞 争 ，

“不希望发生冲突”。这是
美方的一贯说辞，不能说
他们是在说谎，因为发生
冲突对谁都没好处，这一
点确定无疑。但华盛顿是
希望中国打不还手、骂不
还口来避免冲突，这怎么
可能呢？有美国媒体引用
美前高官的话说，“我们越
是坚决和毫无歉意地采取
措 施 捍 卫 我 们 的 国 家 安
全 ，边 界 就 会 越 受 到 尊
重 ”，他 们 说 这 句 话 的 时
候，哪怕稍微有一丁点推
己及人的心理，中美关系
就 不 至 于 被 他 们 如 此 破
坏，世界的和平与发展也
会因此少受一些威胁。

来源：环球时报

习近平出席解放军和武警部队代表团全体会议 新华社北京 3 月 9 日
电 3 月 9 日 ，中 国 国 家 主
席 习 近 平 同 西 班 牙 国 王
费利佩六世互致贺电，庆
祝两国建交 50 周年。

习近平指出，中国同
西 班 牙 建 交 半 个 世 纪 以
来 ，双 方 秉 持 相 互 尊 重 、
平 等 互 利 精 神 ，深 化 友
谊 ，促 进 合 作 ，建 立 和 发
展了全面战略伙伴关系，
为 两 国 人 民 带 来 了 实 实
在在的福祉。

习近平强调，我高度
重视中西关系发展，愿同

费 利 佩 六 世 国 王 陛 下 一
道 努 力 ，以 两 国 建 交 50
周年为新起点，巩固政治
互 信 ，拓 展 互 利 合 作 ，增
进民心相亲，共同续写中
西友好合作新篇章。

费利佩六世表示，建
交 50 年 来 ，西 中 关 系 发
展平稳顺利，各领域合作
持续推进，人民友谊不断
加 深 。 相 信 两 国 将 以 庆
祝 建 交 50 周 年 为 契 机 ，
全 面 拓 展 友 好 交 往 与 务
实合作，携手应对气候变
化等全球性挑战。

海外市场频获订单
宇通客车火热生产

3 月 8 日，工作人员在宇通新能源厂区高端及海外
承装车间装配车辆乘客门。

近日，在位于河南省郑州市的宇通新能源厂区高端
及海外承装车间里，工作人员在流水线上忙碌地赶订
单生产。今年以来，宇通客车海外出口持续走热，相继
获得多个海外订单。据介绍，截至目前，宇通客车已远
销 30 多个国家和地区。

新华社记者 李安 摄

3 月 8日下午，中共中央总书记、中国国家主席、中央军委主席习近平出席十四届全国人大一次会议解放军和
武警部队代表团全体会议。这是会议开始前，习近平亲切接见代表团全体代表，并同大家合影留念。

新华社记者 李刚 摄

中国外交部：再次敦促美方
立即停止政治操弄溯源问题
【环 球 时 报 - 环 球

网报道】在 3 月 9 日 举
行 的 中 国 外 交 部 例 行
记 者 会 上 ，有 记 者 提
问，日前美国会参议院
全会通过了“2023 年新
冠 病 毒 起 源 法 案 ”，认
为 新 冠 疫 情 可 能 起 源
于 中 国 ，据 称 ，美 国 会
众 院 正 推 动 审 议 有 关
法 案 。 8 日 ，美 国 国 家
情报总监海恩斯表示，
美 情 报 机 构 尚 未 就 病
毒 由 实 验 室 泄 漏 或 来
源 于 自 然 界 达 成 共
识。此外，波兰病毒学
家 切 歇 尔 斯 卡 近 日 接
受 采 访 表 示 ，美 能 源
部、联邦调查局重提新
冠 病 毒“ 实 验 室 泄 漏
论 ”实 属 耸 人 听 闻 ，没
有任何事实依据，更没
有科学依据，请问中方
对此有何评论？

中国外交部发言人
毛宁回应称，一段时间
以来，美国执意将溯源
问 题 政 治 化 、武 器 化 、
工 具 化 ，搞 情 报 溯 源 ，
议员溯源，在没有任何
证 据 的 情 况 下 ，炒 作

“ 实 验 室 泄 漏 论 ”等 谎
言 谬 论 对 中 国 进 行 抹
黑攻击，毒化全球科学
溯源的氛围，国际社会
对此看得很清楚。

毛 宁 表 示 ，中 方 在
新 冠 病 毒 溯 源 问 题 上
的立场是一贯的，我们
始 终 支 持 和 参 与 全 球

科学溯源，同时我们坚
决 反 对 任 何 形 式 的 政
治操弄。

发 言 人 说 ，当 前 全
球 溯 源 科 学 研 究 受 阻
的 主 要 原 因 正 是 美 国
的 政 治 化 操 弄 。 美 国
除 了 对 世 卫 组 织 的 溯
源工作指手画脚，说三
道四，对秉持良知的科
学家进行政治打压，对
别 国 编 造 完 全 不 合 科
学 逻 辑 的 谎 言 攻 击 抹
黑之外，迄今在溯源问
题 上 没 有 采 取 任 何 负
责任的举措，从来没有
邀 请 世 卫 组 织 派 专 家
组 到 美 国 开 展 溯 源 合
作，从来没有提供任何
早期数据，对国际社会
关 于 美 国 德 特 里 克 堡
和 世 界 各 地 军 事 生 物
基地的关切视而不见，
充耳不闻。

毛 宁 说 ，将 溯 源 问
题政治化，只会阻碍全
球的溯源科学合作，分
裂 全 球 团 结 抗 疫 的 努
力，破坏全球卫生治理
机制。

我们再次敦促美方
立 即 停 止 政 治 操 弄 溯
源问题，尽快回应国际
社会的合理关切，主动
同 世 卫 组 织 分 享 本 国
早期疑似病例的数据，
公 开 德 特 里 克 堡 及 在
世 界 各 地 设 立 的 生 物
实验室的情况，给世界
人民一个交代。

航天员刘洋：感谢祖国
让我代表亿万女性出征太空
作 为 中 国 首 位 女 航

天员，刘洋在十年间完成
了 两 次 飞 天 任 务 。 十 年
间，除了周而复始的选拔
训练，她还取得了博士学
位，孕育了一双可爱的儿
女。刘洋认为，历史前进
的每一步，都离不开女性
的 力 量 。 生 活 在 这 样 一
个美好的新时代，女性会

在 各 行 各 业 发 挥 更 重 要
的作用。

值 此 三 八 妇 女 节 之
际，刘洋分享了自己平衡
事业和家庭的经验，同时
也 为 广 大 妇 女 同 胞 送 来
了节日的祝福，希望大家
做新时代的拼搏者、奋斗
者、追梦人。

来源：新华网

台湾出口连续下降6个月
岛内网民热议：物价飙涨，庶民小吃变贵

【环球时报报道】用“料
峭春寒”形容台湾的出口
形势，应该是再合适不过
了。岛内 2 月出口数据创
近两年以来的单月新低，
且连续 4 个月两位数衰退，
尤其是对大陆的出口不容
乐观。

据 台 湾《联 合 报》8 日
报道，台湾“财政部”公布
今年 2 月海关进出口贸易
初步统计，结果显示出口
额 约 为 9540.7 亿 元 ( 新 台
币，下同，1 元人民币约合
4.4 元新台币)，比去年同期
衰退 17.1%，连续 6 个月负
增长；进口约 8818.6 亿元，
年减 9.4%。台“财政部”以
季度走势推估，3 月出口规
模 将 介 于 10754.5 亿 元 至
11215.4 亿 元 之 间 ，年 减 幅
度介于 16%至 19.5%，今年
第一季度出口年减幅度将
达 19.5% ，“ 同 样 将 创 金 融
海啸以来同期之最，衰退
幅度比主计总处最新预估
的 15.4%更悲观”。

台“财政部”统计处处
长蔡美娜称，今年 2 月工作
天数比去年多 5 天，但出口
年减幅度仍是连续 4 个月
两位数衰退，显示出口处
于“料峭春寒”，关键原因

是通货膨胀、加息、国际形
势等冲击，使终端需求持
续紧缩。而疫情解封后，
需求从商品转向旅游、休
闲服务，这样的供需变化
带动新一波库存调整，目
前没有结束迹象，厂商进
口备料依旧保守。

此外，根据台“财政部”
统计，11 大出口货类中有 7
类 (电子零组件、基本金属
及其制品、化学品、橡胶及
其制品、机械、光学器材和
纺织品)2 月的年减幅度都
创 下 14 年 来 最 大 。 台 湾
《经济日报》8 日分析称，从
台“财政部”最新公布进出
口数据可以看出，“短期内
电子零组件出口要摆脱颓
势，恐怕不容易”。首先，2
月台湾电子零组件出口约
3976.1 亿 元 ，年 减 17.8% 。
其次，2 月电子零组件进口
1800.6 亿元，年减 26.6%，比
出口跌幅更大，“代表的是
出口需求快速降温，芯片
产业链表现疲弱，短期内
仍看不到电子零组件出口
复苏”。文章称，从业界信
息来看，韩国三星传出砍
价抢成熟制程订单，虽未
经证实，但市场信息无风
不起浪，显示整个半导体

产业仍处于库存调整期，
尤其晶圆代工市场，从以
往 卖 方 市 场 转 成 买 方 市
场，这样的态势感觉在恶
化，并未改善。

值得关注的是，台湾五
大主要出口市场中，对大
陆、东盟和美国前两个月年
减 也 是 创 14 年 新 高 。 其
中，台湾 2 月对内地与香港
出口约 3383 亿元，年减超过
三成，在五大市场中跌幅最
深。岛内分析称，前两个月
对陆出口占比下降到 20 年
同期低点。至于 2 月对美
国出口年减 13.7%、对东盟
出口年减 11.1%，分别因基
本金属及其制品、电子零组
件需求降温；对欧洲出口则
因通信产品、矿产品出口增
长抵销部分下滑，年减幅为
4.8%，相对缓和。

多家岛内媒体 8 日报道
称，由于韩元兑换美元汇
率 大 贬 ，2022 年 韩 国 人 均
所 得 降 至 32661 美 元 ，自
2002 年 来 首 次 被 台 湾 反
超。

依据韩国银行与台湾
“行政院主计总处”公布的
数 据 ，2022 年 台 湾 人 均 所
得为 33565 美元，比韩国高
904 美 元 。 然 而 岛 内 民 众

对此并没有感觉，他们切
身感受到的是物价齐涨。
台“主计总处”7 日公布的
数据显示，在食物类中，岛
内 2 月以沙拉油、调理油上
涨 17.35% 为 最 高 ，创 2009
年 2 月以来最高涨幅。其
他 如 猪 肉 涨 6.5% ，面 包 涨
5.92%，几乎是月月涨，让民
众大感吃不消。日用品方
面，2 月牙膏涨幅近 9%，创
14 个月最大涨幅；卫生纸
年涨近 6%，都在增加民众
生活负担。

在 岛 内 网 络 论 坛 PTT
上，有不少网民热议，物价
飙涨，庶民小吃也变得“高
贵”，在餐馆里吃饭甚至会
考虑尽量“少点汤”。有网
民询问，“大家有没有以前
会吃，但(价格)涨到吃不下
去的食物？”在众多评论中，
最多人点名在台湾最知名
的小吃之一——炸鸡排，纷
纷表示“真的很久没吃鸡排
了”“鸡排，超过 65 元(新台
币)真的买不下去了”。还
有人表示，已放弃外面卖的
奶茶果汁等现做的饮料，也
有人称会自己做饭以节省
餐费。有不少人感叹，“对
这一波物价涨幅感觉很明
显，工资却没增加”。
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八华旅港校友会2023年恢复每月聚餐活动

Indah Kurnia议员与和谐俱乐部举行献血活动

前排前排（（右起右起））::饶翠芬饶翠芬、、叶米珠叶米珠、、廖淑珍廖淑珍、、洪侨根洪侨根、、巫振松巫振松、、丘丽慧丘丽慧、、潘日保潘日保。。后后
排站立者排站立者（（右起右起））::林赛英林赛英、、罗芳云罗芳云、、廖春远廖春远、、林金兰林金兰、、林新兰林新兰。。

前排前排((左起左起))：：林振坤林振坤,,丘华良丘华良,,白赐泰白赐泰。。后排站立者后排站立者（（右起右起）：）：杜彩燕杜彩燕,,钟育新钟育新,,
吴银香吴银香,, 廖春远廖春远,,丘代芬丘代芬,,陈德信陈德信,,黄春英黄春英,,张绍群张绍群,,石汉辉石汉辉。。

前排左起前排左起：：古丽霞古丽霞,,李慧玲李慧玲，，莉莉莉莉,,娥媚娥媚（（钟维英夫人钟维英夫人））钟维英钟维英,,赵春玲赵春玲,,韩德信韩德信
老师老师。。后排后排（（站立者站立者））右起右起：：洪南坚洪南坚,,刘燥麟刘燥麟,,张庆茂张庆茂，，廖春远廖春远

前排前排（（左起左起））:: 张蔼娟张蔼娟，，吴银香吴银香，，邱代芬邱代芬，，黄春英黄春英，，温月娥温月娥，，余景娘余景娘，，黄世义黄世义，，郭郭
祥南祥南，，曾燕君曾燕君。。后排站立者后排站立者（（左起左起））::巫振松巫振松，，蔡梨枝蔡梨枝，，廖春远廖春远。。

【本报讯】旅居香港的
八华校友在廖春远（春慧）
会长领导下多年来在团结
校友们，保持每个月的头一
个星期四都在指定酒家举
行相聚活动。2020 年由于
新冠疫情肆虐，一度停止了
一切活动。当今疫情禁令
松 绑 后 ，大 家 决 定 在 2023
年的 3 月 2 日，重新恢复饮
茶聚会。地点选择在铜锣
湾皇室堡 5 字楼“稻香”酒

家。40 多位老校友参加了
这次的饮茶聚餐活动。

参加这次聚餐活动的
校 友 分 别 是: 廖 春 远（春
慧）会长，古丽霞,李慧玲.
莉 莉, 娥 媚（钟 维 英 夫 人）
钟维英,赵春玲,韩德信老
师, 洪 南 坚, 刘 燥 麟, 张 庆
茂, 饶 翠 芬 、叶 米 珠 、廖 淑
珍、洪侨根、巫振松、丘丽
慧 、潘 日 保, 林 赛 英 、罗 芳
云、林金兰、林新兰, 张蔼

娟 ，吴 银 香, 邱 代 芬 ，黄 春
英, 温 月 娥 ，余 景 娘, 黄 世
义 ，郭 祥 南, 曾 燕 君, 巫 振
松 ，蔡 梨 枝, 林 振 坤, 丘 华
良, 白 赐 泰. 杜 彩 燕, 钟 育
新, 陈 德 信, 黄 春 英, 张 绍
群,石汉辉等。

这 次 聚 会 ，大 家 都 感
慨万分，虽然生活在一个
地区，由于疫情好像把大
家 生 活 在 两 个 世 界 一 样
（当然能通过手机或线上

手机视频，相互问安），所
以这次会晤就像经历过一
场“大战”一样，不少挚友
就此与大家永别了。对此
大家非常珍惜这次聚会，
也纷纷争相留影纪念。我
们也特意分别留下各桌校
友的珍照，留给大家，让远
居印尼亲友通过媒体登出
的 照 片 与 印 尼 亲 友 们 见
面。

不知不觉香港八华校

友至 2023 年已成立了十二
周年，理事会应每两年改
选 一 次 ，2018 年 5 月 19 日
假香港理工大学文康楼南
北小厨餐厅举行了第四届
理事会选举大会。经由全
体出席会员的民主选举，
当时选出了第四届理事会
成员：

会长: 廖春远（春慧）
副会长: 卢光明
文书: 李汉泉

财务: 巫振松，丘丽慧
总 务: 洪 南 坚 ，卢 光

明 (兼)
康 乐 福 利: 甘 海 燕 ，

石汉晖
联 络: 李 桂 芳 ，吴 银

香，锺育新
2019 年 后 因 疫 情 发 生

都没有举行 4 年一次的改
选. 因 此 现 在 决 定 于 2023
年 6 月 18 日将举行十二週
年成立庆祝会。

亚细安猫头鹰华语歌唱公开大赛圆满举行
73位歌手参赛 张展雄夺得“王中王”奖杯

【本报讯】2023 年 3 月
4 日（星 期 六）至 5 日（星
期 日），印 尼 猫 头 鹰 歌 唱
团在雅加达花园大酒楼隆
重举办“亚细安猫头鹰华
语歌唱公开大赛”，并于 3

月 5 日大决赛至晚上 22 时
左右圆满成功。

参加比赛的有来自万
隆 、三 宝 垄 、坤 甸 、棉 兰 、
茂 物 、唐 格 朗 、雅 加 达 甚
至 巴 布 亚 及 马 来 西 亚 等
73 位优秀歌手参加。

3 月 4 日（星期六），从
上午至晚上 7 时进行淘汰
赛 ，最 后 产 生 优 秀 级 A 组
及普通级 B 组，总共 42 名
参加 3 月 5 日的大决赛，A
和 B 组 各 选 出 10 名 优 胜

者，其中 A 组第一、二和三
名再次进行比赛争夺王中
王大奖杯。

这次比赛有 6 位爱好歌
唱者，章思雄、郑高发、黄
清汉、程文彬、杨细莲和陈
忠建合办。一连两日的比
赛中，吸引了歌唱爱好者近
400 余人次参观比赛。

印尼猫头鹰歌唱团主
席章思雄表示，受到近 3 年
之久疫情大流行影响，几乎
所有的活动或比赛都停滞

不前，团员们只有通过视频
上线 相互交流。

他说，“这次参加比赛
的都是在昔日比赛中获奖
的优秀歌手，这其中 A 组的
第一、第二和第三名的歌
手，再次进行比赛，争夺王
中王大奖杯。在此也感谢
积极支持这次比赛的赞助
者及参与者，希望明年能继
续举办。”他也表示 今年 3
月 17 日被作为评委邀请赴
大马参加三场比赛。

总 决 赛 有 7 位 资 深 评
委 老 师 有 ：章 思 雄 、郑 高
发、杨细莲、陈忠建、林益
俊、朱燕妮、黄清汉，以最
公 正 的 评 选 下 ，比 赛 结
果 ：A 组 等 奖 者 ：第 一 名
Lim Ya Shi 、第二名 Can Hi-
ung、第 三 名 Lili、第 四 名
Roy、第五名 Andylaw、第六
名 Josephins。 第 七 名 Ari-
esta 、第 八 名 Cin Lung、第
九 名 Alek Song 、第 十 名
Aliong DS。

B 组 ：得 奖 者 第 一
名 Pactrik Wong、第 二 名
Vony、第 三 名 Han Ing 、第
四 名 Eka Budi、第 五 名
John Kpg、第 六 名 Indra、第
七 名 AndyWong、第 八 名
Eveline 、第 九 名 Ow yang、
第 十 名 SonyXin。 每 位 优
胜者各获得丰富的奖金，
A 组 前 3 名 进 行 比 赛 结
果，张展雄胜出并获得王
中王大奖杯。

本报记者明光报道

章思雄致词章思雄致词

亚细安猫头鹰华语歌唱公开大赛亚细安猫头鹰华语歌唱公开大赛，，BB组各优胜者领奖杯后合影组各优胜者领奖杯后合影

比赛情景评委在打分比赛情景评委在打分

郑高发代表评委颁发王中王郑高发代表评委颁发王中王
大奖杯予张展雄后合影大奖杯予张展雄后合影

亚细安猫头鹰华语歌唱公开大赛亚细安猫头鹰华语歌唱公开大赛，，AA组各优胜者领奖杯后合影组各优胜者领奖杯后合影

郑高发致词郑高发致词((右起右起））介绍筹委合办人介绍筹委合办人：：
陈忠建陈忠建、、黄清汉黄清汉、、杨细莲杨细莲、、章思雄和程文彬章思雄和程文彬

【泗水讯】2023 年 2 月
26 日（星期日）9:00—15:00
时 ，Indah Kurnia 议 员 与 泗
水 和 谐 俱 乐 部（Harmonis
Club Surabaya）在 IndaH Kur-
nia 议 员 Sidoarjo 多 功 能 指
挥所中心 Jl.Taman Asri Utara
P/22 ，Pondok Tjandra Waru 举

行献血活动。
当日早上 9 点准献血

者就前来报名登记。在 406
名准报名者中，有 259 名合
格，不合格者有 147 名。对
于那些合格献血者，他们收
到了国会第 XI 委员会 In-
dah Kurnia 议 员 捐 赠 的 礼

包 ,包括 5 公斤大米、1 公
斤白糖、1 公升食用油、2
包方便面。

泗水红十字会名誉委
员、和谐俱乐部主席、筹委
主席张国胜说,“这项活动
将 于 2023 年 4 月 再 次 举
行。 Efi/HK

Indah KurniaIndah Kurnia 议员在献血议员在献血，，
张国胜在旁陪同张国胜在旁陪同 献血活动现场献血活动现场 Indah KurniaIndah Kurnia 议员与献血者及志工合影议员与献血者及志工合影

象征性分发礼包象征性分发礼包 献血者现场登记献血者现场登记，，反应热烈反应热烈 Indah KurniaIndah Kurnia（（中中））议员与张国胜议员与张国胜（（右二右二））及团员合影及团员合影



3 月 8 日，人们在俄罗斯首都莫斯科的市场购买
鲜花。当日，莫斯科市民来到市场购买各类鲜花，庆
祝“三八”国际劳动妇女节。新华社发（亚历山大摄）

莫斯科：购鲜花 庆节日
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俄乌局势进展：扎波罗热核电站遭袭
3 月 9 日，全国政协十四届一次会议举行视频会议，委员作大会发言。这是主会场。新华社记者 丁海涛 摄

中国政协十四届一次会议举行视频会议

失去外部电力供应 联合国秘书长再访乌克兰
中新社北京 3 月 9 日

电综合消息：据乌通社报
道 ，扎 波 罗 热 核 电 站 9 日
遭 袭 后 失 去 外 部 电 力 供
应。联合国秘书长古特雷
斯当地时间 8 日访问乌克
兰首都基辅。

扎波罗热核电站遭袭
后失去外部电力供应

乌通社援引乌克兰国
家核电公司的声明说，受 9
日凌晨导弹袭击的影响，扎
波罗热核电站和乌克兰电
力系统之间的最后一条电
力连接线被断开。该核电
站已进入断电模式。18 台
柴油发电机被开启，以满足
该核电站自身的电力需求。

由于多地遭袭，乌克兰
全境 9 日凌晨拉响防空警
报。当天的导弹袭击致基辅
市先后发生两起爆炸事件。
基辅市市长克利奇科在社交
媒体上表示，最新一起爆炸事

件已致2人遇难。哈尔科夫
州当天也遭遇到导弹袭击。

据当地军事管理部门
9 日 介 绍 ，有 导 弹 击 中 了
敖德萨州的相关能源基础
设施及一些住宅楼，幸无
人员伤亡。敖德萨州州长
马尔琴科表示，“预计还会
遭遇第二波导弹攻击，请
居民们留在避难所”。

俄罗斯卫星通讯社 9
日援引乌克兰能源部部长
哈卢先科的消息说，乌克
兰有 7 个州的能源基础设
施遭到打击。英国天空新
闻 网 援 引 乌 空 军 的 消 息
称，俄军当天总共向乌克
兰发射了 81 枚导弹。

联合国秘书长再访乌
克兰

联合国秘书长古特雷斯
当地时间8日访问乌克兰首
都基辅，在与乌总统泽连斯
基会晤后共同举行的记者会

上，他强调黑海粮食倡议本
月继续延期的重要性。

古特雷斯强调，乌克兰
以及俄罗斯粮食和化肥产品
的出口对于全球粮食安全和
食品价格至关重要，因此黑
海粮食倡议在3月18日需要
获得延期，并且应当在遵循
倡议目标的前提下，为最大
限度地利用黑海的出口基础
设施创造条件。

据联合国秘书长发言

人迪雅里克和哈克公布的
信息，这是古特雷斯一年
内第三次访问乌克兰。

北约秘书长就巴赫穆
特局势发表看法

据美国有线电视新闻
网报道，北约秘书长斯托尔
滕贝格 8 日表示，不能排除
俄军将很快接管乌东城市
巴赫穆特(俄称阿尔乔莫夫
斯克)的可能性。乌军方 8
日晚介绍说，俄军继续在巴

赫穆特地区推进，“他们不
会暂停攻击巴赫穆特”。

据 塔 斯 社 报 道 ，斯 托
尔滕贝格强调需要向乌克
兰提供包括弹药在内的紧
急援助。

波兰总统称准备好向
乌移交米格-29 战斗机

乌通社 9 日报道说，波
兰总统杜达在接受媒体采访
时表示，已准备好向乌克兰
移交米格-29战斗机。

海外网 3 月 9 日电据
美国《纽约邮报》报道，当
地 时 间 8 日 ，美 国 疾 病 控
制与预防中心表示，一艘
从美国得克萨斯州至墨西
哥 往 返 的 邮 轮 上 ，有 300
多人患上“神秘疾病”。

2 月 26 日 至 3 月 5 日
期间，“红宝石公主号”邮
轮上至少 284 名乘客和 34
名船员出现呕吐和腹泻的
症状。邮轮已于 3 月 5 日
停靠在得州加尔维斯顿。
美疾控中心表示，已派出

一个流行病学小组进行调
查，目前尚未发现导致大
规模疾病的原因。

美疾控中心还透露，
邮轮上的人员试图通过增
加清洁和消毒工作来应对
疫情，他们还收集了相关样
本，以查明病因。公主邮轮
公司一名发言人表示，疾病
很可能是由具有高度传染
性的诺如病毒引起的。

美国一邮轮300多人
患上“神秘疾病”：呕吐腹泻

中新网3月 9日电据美
国有线电视新闻网(CNN)报
道，当地时间 8 日，美国东
部最大的铁路网络运营商
CSX 运输公司在一份声明
中称，当天早上一列运煤火
车在西弗吉尼亚州脱轨并
起火，造成车上 3 名列车员
受伤，并导致柴油泄露到附
近河流中。

据报道，事故发生在西
弗吉尼亚州偏远地区。火车
撞上一块因山体滑坡掉落的
巨石脱轨，部分车厢坠入当
地河中。火车头在剧烈碰撞

后起火，车上 3 名机组人员
受伤，目前没有生命危险，已
被送往医院治疗。

报 道 称 ，这 列 火 车 是
CSX 运输公司的一列运煤
火车，但事故发生时，车上
并没有运载任何煤炭。

西弗吉尼亚州应急管
理部门在声明中称，至少 22
节空车厢脱轨，一节动力车
厢脱轨后掉进附近河中，造
成柴油泄漏。该部门表示，
脱轨事故发生美国新河峡谷
国家公园保护区以南地区。

CSX 公司将负责清理

干净，目前正在监测泄漏
的柴油是否存在任何潜在
的公共健康影响。

该公司补充说：“脱轨
车 厢 泄 漏 的 柴 油 数 量 不
明，将采取环保措施在新
河进行遏制。”

近日，美国铁路事故频
发。2月3日，诺福克南方铁
路公司一辆货运列车驶经俄
亥俄州东巴勒斯坦镇时发生
事故，共50节车厢脱轨或损
坏。事故导致大量有毒化学
品进入空气、水和土壤，对周
边生态环境和居民健康造成
危害。3月4日，另一列货运
火车在俄亥俄州斯普林菲尔
德市附近发生事故，约20节
车厢脱轨。

美国铁路事故频发
又有一列火车脱轨起火致3人伤
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椰城三发乡亲互助会向三发县洪灾灾民分发大米

椰城三发乡亲互助会与接收援助的居民合影椰城三发乡亲互助会与接收援助的居民合影椰城三发乡亲互助会的代表与灾民合影椰城三发乡亲互助会的代表与灾民合影

【本报讯】椰城三发乡
亲互助会与三发县消防局
合作，再次向三发县新揇
镇 Sepantai 乡

Sepandak 村 的 洪 灾 灾
民分发 400 份粮援。

与之前援助三发县其它
两处受灾村庄的粮援一样，此

次的粮援包括大米和方便面。
椰城三发乡亲互助会

雅加达代表雅各布（Yakob
Pujana）乘 船 六 小 时 抵 达
Sepantai 乡，将援助物资直
接分给洪灾灾民。

移交了援助物资后，三
发 县 地 方 议 员 雅 各 布 表

示，今年发生的水灾非常
严重，水位在 50 至 150 厘米
之间，导致 Sepandak 村民无
法干活或进行日常活动。

为 此 ，他 呼 吁 各 方 人
士，尤其是三发县企业家和
企业也参与关注和帮助 Se-
pandak 村的水灾灾民。雅

各布说：“灾民的情况非常
令人担忧，他们需要帮助，
他们的房屋由于强降雨而
被洪灾淹及。现在是我们
关心他人的正确时候了。”

他 说 ，椰 城 三 发 乡 亲
互助会代表小组连续两天
直接援助三发县受洪灾影

响的居民，这是椰城三发
乡亲互助会关注乡亲的方
案之一。

Sepandak村由132 间房屋
和162户人家（424人）组成。

Sepantai 乡长希达悦感
谢以陈俊辉为首的椰城三
发乡亲互助会以爱心关怀

蒙 受 水 灾 影 响 的 Sepandak
受灾村民。他也感谢雅各
布代表椰城三发乡亲互助
会直接深入灾区与灾民见
面。他说：“这些基本需求
的援助物质非常有意义，
Sepandak 村 民 得 到 了 很 大
帮助。” （Lus)

雅各布将椰城三发乡亲互助会援雅各布将椰城三发乡亲互助会援
助的物质交给助的物质交给SepandakSepandak村灾民村灾民

向居民递交椰城三发向居民递交椰城三发
乡亲互助会的援助物质乡亲互助会的援助物质

向居民递交椰城三发向居民递交椰城三发
乡亲互助会的援助物质乡亲互助会的援助物质

椰城三发乡亲互助会的代椰城三发乡亲互助会的代
表向居民移交援助物质表向居民移交援助物质

向居民递交椰城三发向居民递交椰城三发
乡亲互助会的援助物质乡亲互助会的援助物质

为Plumpang油库火灾灾民建造租用组屋

【本报讯】雅加达首都
专区地方议会 D 委主席伊
妲（Ida Mahmudah）提 议 在
雅 加 达 北 区 Yos Sudarso 地
区 的 地 ，用 作 北 塔 米 纳
Plumpang 油 库 火 灾 灾 民 的
租用组屋。

她 说 ，建 造 组 屋 的 提
案，已提交给雅加达首都
专 区 代 理 省 长 赫 鲁（Heru
Budi Hartono）。

赫鲁目前正在与中央

政府和雅加达首都专区房
屋局讨论该提案。

伊妲于周三（2023 年 3
月 8 日）对 媒 体 人 员 解 释
说：“我已经就组屋建造问
题联系赫鲁先生，我也联系
了房屋局尽快召开会议。”

她 说 ，将 建 造 组 屋 的

地块，是属于房屋局的空
地，按计划将兴建两座组
屋让 Plumpang 油库火灾灾
民居住。

开 发 组 屋 的 预 算 ，将
使用北塔米纳企业社会责
任基金。

她解释道：“我们将要

求北塔米纳企业社会责任
部门建造类似酒店或公寓

的低成本租用组屋。”
在等待建造组屋期间，

灾民将搬迁到运动员宿舍
或 Nagrek 租用组屋居住。

伊妲补充说，政府将向
有需要的居民提供补贴，
尤其是那些没财力拥有租
用组屋的人。 （松鹤）

卢虎和埃里克对Plumpang油库解决方案意见不一
这是穆哈吉尔作出的评论

【本报讯】有关雅加达北
区北塔米纳Plumpang油库的
安全解决方案，人类发展与
文 化 统 筹 部 长 穆 哈 吉 尔
（Muhadjir Effendy）能理解两
位部长持有不同的意见。

在他看来这是很自然的
事。穆哈吉尔于周三（2023
年 3 月 8 日）在人类发展与
文化统筹部大楼对记者调
侃说道，他本人也与多方持
有不同意见。

这两位意见不一的部
长，是海事和投资统筹部长
卢 虎（Luhut Binsar Pandjai-
tan）和国企部长埃里克（Er-
ick Thohir）。

埃里克认为政府应该迁
移北塔米纳 Plumpang 油库
的位置。相反的，卢虎认
为，住在丹纳美拉 Plumpang
地区的居民，必须搬迁离
开。

众所周知，在周五（3/3/

2023）晚上发生火灾后，政府
最近决定将Plumpang油库厂
搬迁至 Pelindo 有限公司的
土地。

国企部长埃里克于周一
（6/3/2023）通过视频披露：
“我们已经确认将炼油厂将

迁至Pelindo的土地上。”
埃里克称，国企部已经

就此搬迁计划与Pelindo进行
协调。他表示，这座新油库
的建设，至少需要大约2-2.5
年时间才能建成。

（松鹤）

【本报讯】由杨智 (Sud-
hamek AWS）企业集团经营
壮大的Garudafood Putra Pu-
tri Jaya上市公司（GOOD），计
划通过充分发挥公司的资产
能力，尝试开发房地产业务。

杨智经营的食品和饮
料的 Garudafood，计划出租
他拥有的办公室和仓库。

Garudafood总经理哈尔
迪安多（Hardianto Atmadja）
于周三（2023 年 3 月 8 日）
在印尼证券交易所披露的
信息中写道：“为了提高公

司未来的业绩，作为从事工
业、贸易和农业的公司，我
们看到了我们拥有房地产
领域的商机。公司相信这
机会可以为股东们提供附
加值。”

目前，Garudafood 有两
处物业将对外出租，分别是
位于班达楠榜面积为8,224
平方米的土地和面积为 5,
289平方米的仓库。

此外，Garudafood 还计
划在雅加达 Bintaro Raya 出
租办公物业，面积为116平

方米。
为了增加这些业务活

动，Garudafood 预算了 35 亿
盾的投资成本，用于翻新将
出租的建筑物。

为了推销其物业，该公
司制定通过直接向客户销
售和通过房地产经纪人进
行营销的策略。

除了探索房地产业务
外，据称 Garudafood 正在建
设一项投资价值 700 亿盾
的新生产设施，以增加其零
食产品清单。 （松鹤）

Garudafood股票发行人杨智
计划探索房地产业务

首都专区地方议会建议在Yos Sudarso地区
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中新网 3 月 9 日电 据
美国《国会山报》报道，当
地 时 间 8 日 ，投 票 结 果 显
示，美国众议院否决了一
项要求美国在 6 个月内从
叙利亚撤军的决议。

据 报 道 ，该 决 议 由 佛
罗里达州的共和党众议员
马 特·盖 兹 (Matt Gaetz) 发
起，但最终仅 103 名议员支
持这份呼吁美国总统拜登
从叙利亚撤军的决议，321
人反对。

盖 兹 在 众 议 院 表 示 ，
驻叙美军陷入了“地狱般
的战争泥潭”，美国在叙的
反恐行动没有尽头。他还
称，叙利亚境内的极端组
织“伊斯兰国”(ISIS)并不对
美国构成严重威胁，应尽
快撤回美国士兵。

报道指出，大约 900 名
美国士兵仍留在叙利亚，
在那里执行打击“伊斯兰
国”的行动。

该决议的反对者们表

示，审查美军在叙利亚的
存在至关重要，但撤出叙
利亚将会让“伊斯兰国”等
外国恐怖组织加强，对美
国人构成威胁。

美国众议院外交事务
委员会民主党领袖格雷戈
里·米克斯表示，不支持美
军 在 叙 利 亚“ 无 限 期 ”驻
留 ，但 撤 军 决 议“ 为 时 过

早”，将使伙伴部队“孤立
无援”。

2011 年 3 月，叙利亚危
机爆发。2014 年，美军在未
经叙利亚政府允许的情况
下，以“打击极端组织”为
幌子介入叙利亚冲突，次年
向叙东北部派遣地面部队。

根据联合国公布的数
据，美国的军事介入已造成

叙利亚至少 35 万人失去生
命，超过 1200 万人流离失
所，1400 万平民急需人道主
义援助。

2019 年，美国时任总统
特朗普曾宣称驻扎在叙利
亚北部的美军全部撤离，但
后来改口称，将在叙利亚北
部保留部分军队以保护当
地油田。但讽刺的是，美国
在叙利亚非法驻军多次被
曝偷盗叙利亚石油和小麦
资源。2023 年 3 月 4 日，美
军参谋长联席会议主席马
克·米利突访叙利亚美军基
地。米利声称，美军不从叙
利亚东北部撤军是为了美
国和盟友的安全。

对此，叙利亚外交部发
布声明称，强烈谴责马克·
米利进入美国非法设在叙
利亚北部的军事基地。声
明说，这是对叙利亚主权、
领土完整的公然侵犯，要求
美国立即停止持续、系统性
违反国际法的行为。

叙利亚危机12周年之际
美众议院否决从叙撤军决议

中新网 3 月 9 日电 综
合外媒报道，针对《纽约时
报》日前爆料称“某个亲乌
克兰团体”破坏了“北溪”
管道，美国国家安全委员
会发言人沃森 8 日在社交
媒体推特上称，无法证实
该报道。

沃森 8 日转发了《纽约
时报》的相关报道，并发文
回应称，“美国国家安全委
员会无法证实《纽约时报》
的 这 篇 报 道 ”。 她 还 称 ，

“《纽约时报》报道中匿名
人士的言论并非基于美国
政府发布的情报信息，里面

的消息人士也未获授权代
表美国政府发言。”

此 外 ，沃 森 在 另 一 篇
帖文补充称，“目前欧洲的
伙伴国(德国、瑞典、丹麦)
已 经 开 始 调 查 (‘ 北 溪 ’被
炸)的原因，相关调查正在
进行中。我们会让有关记
者联系这些欧洲国家，请
他们对自己的调查发表评
论。”

此前报道，美国《纽约

时 报》7 日 援 引 多 位 美 国
官员的话称，新的情报表
明，某个亲乌克兰的组织
破 坏 了“ 北 溪 ”管 道 。 此
外，他们没有发现俄罗斯
参与“北溪”管道袭击的证
据。

乌克兰总统泽连斯基
的顾问波多利亚克随即在
社交媒体上否认，称乌克
兰与此事无关，“没有‘亲
( 乌 克 兰) 破 坏 组 织 ’的 任

何信息”。
俄总统新闻秘书佩斯

科 夫 8 日 表 示 ，这 一 关 于
“北溪”事件的报道是媒体
“协调一致的炒作”，袭击
的始作俑者希望借此转移
注意力。

佩 斯 科 夫 还 表 示 ，目
前俄方仍未被允许参与相
关调查，“这一切不仅让人
感到奇怪，还出现了可怕
犯罪的迹象。”他称，至少

“北溪”管道的一些股东所
在国家和联合国，应该要
求在各方的参与下进行紧
急、透明的调查。

美媒称“北溪”事件是TA干的
美：无法证实！俄：炒作！

中 新 网 3 月 9 日 电
据联合国网站消息，当地
时间 8 日，联合国秘书长
古特雷斯抵达基辅，并与
乌 克 兰 总 统 泽 连 斯 基 会
面 。 这 是 古 特 雷 斯 自 乌
克 兰 危 机 爆 发 以 来 第 三
次访乌，黑海粮食协议问
题成为双方关注的重点。

延 长 粮 食 出 口 协 议
“至关重要”

泽 连 斯 基 在 社 交 媒
体 上 发 布 了 两 人 举 行 记
者会的视频，并对古特雷
斯和联合国表示感谢。

古 特 雷 斯 在 记 者 会
上表示，延续黑海粮食协
议，以及根据该倡议的目
标，努力创造条件，最大
限 度 地 利 用 黑 海 出 口 基
础设施至关重要。

他表示，这一协议有
助于降低全球粮食成本，
尤 其 是 在 发 展 中 国 家 。
乌 克 兰 和 俄 罗 斯 的 粮 食
和 化 肥 出 口 对 全 球 粮 食
安 全 和 粮 食 价 格 至 关 重
要。

乌 总 统 泽 连 斯 基 也
表示，双方探讨了延长粮
食协议的问题。

此前报道，黑海粮食
协 议 规 定 对 乌 克 兰 谷 物
等 农 产 品 经 黑 海 出 口 运
输提供安全保障，也保障
俄 罗 斯 粮 食 与 化 肥 进 入
国 际 市 场 。 相 关 协 议 于
2022 年 7 月签署，续签过
一次，延长后的协议将于
2023 年 3 月 18 日到期。

另 据 俄 罗 斯 卫 星 通
讯社报道，俄罗斯外交部
此前曾表示，西方通过暗
中 阻 挠 履 行 协 议 的 俄 罗
斯部分，正“埋葬”联合国
秘 书 长 古 特 雷 斯 的 人 道
主义倡议。

除了粮食问题，古特
雷斯还提出，将继续努力
减 轻 冲 突 带 来 的 影 响 。
联 合 国 一 直 坚 持 为 乌 克
兰 人 提 供 急 需 的 人 道 主
义援助。

他还表示，扎波罗热
核 电 站 周 边 的 安 全 和 安
保 问 题 很 重 要 。 通 过 调

解 实 现 该 地 区 完 全 非 军
事化，并确保工厂能够正
常 运 行 同 样 非 常 重 要 。
联 合 国 随 时 准 备 进 行 斡
旋。

泽连斯基则表示，双
方讨论了恢复和平、国际
安全和《联合国宪章》的
全 部 效 力 的 问 题 ，他 表
示，“这些准则对地球上
所有国家都同样重要”。

联 合 国 秘 书 长 一 年
内三次访乌

古特雷斯 3 月 7 日抵
达波兰后，才宣布对基辅
进行短暂访问。此前，他
曾于 2022 年两次访乌。

2022 年 4 月 28 日，乌
克 兰 危 机 爆 发 后 古 特 雷
斯首访乌克兰，与代表团
访问了基辅地区的布恰、
博罗扬卡等地，并与泽连
斯 基 讨 论 了 马 里 乌 波 尔
人员撤离、联合国增加对
乌人道主义援助、联合国
参 与 乌 战 后 重 建 和 解 除
俄 罗 斯 对 乌 港 口 封 锁 等
问题。

2022 年 8 月 18 日，古
特 雷 斯 在 乌 克 兰 西 部 城
市 利 沃 夫 会 见 了 泽 连 斯
基，并与到访的土耳其总
统 埃 尔 多 安 举 行 了 三 边
会谈，讨论了俄乌局势、
黑海粮食运输、扎波罗热
核 电 站 等 情 况 。 古 特 雷
斯当时表示，“乌克兰粮
食安全运输倡议”在抑制
全 球 粮 价 方 面 已 经 取 得
了成效，但仍有工作需要
努力。

这一年间，古特雷斯
与 泽 连 斯 基 还 进 行 了 多
次通话。

2022 年 11 月 18 日 ，
联合国方面发布消息，双
方 讨 论 了 黑 海 粮 食 外 运
协 议 的 情 况 及 改 善 最 贫
困国家粮食危机的方法。

2022 年 12 月 14 日，泽
连斯基表示，他在通话中
呼 吁 联 合 国 尽 快 派 遣 专
家 访 问 乌 克 兰 的 能 源 设
施 。 双 方 还 讨 论 了 乌 克
兰提出的和平方案等。

一年来第三次
联合国秘书长会见泽连斯基

说了这些 美国佛罗里达州的共和党众议员马特·盖兹

新华社联合国 3 月 8
日电 联合国安理会 8 日表
决通过一项涉苏丹制裁问
题决议。中国常驻联合国
代表团临时代办戴兵在表
决后作解释性发言阐述中
方立场。

安 理 会 当 天 以 13 票
赞 成 、2 票 弃 权 的 结 果 通
过第 2676 号决议，将协助
安理会苏丹制裁委员会工
作的专家小组授权延长至
2024 年 3 月 12 日。俄罗斯
和中国投了弃权票。

戴 兵 说 ，安 理 会 自
2004 年起对苏丹达尔富尔
实施制裁，目的是结束达
尔富尔爆发的武装冲突，

帮助苏丹重回和平稳定。
在各方共同努力下，苏丹
过渡政府与反政府武装于
2020 年 签 署 朱 巴 和 平 协
议 ，联 合 国 - 非 盟 达 尔 富
尔混合特派团于 2020 年底
结 束 授 权 从 达 尔 富 尔 撤
出。这些积极进展表明，
达尔富尔局势已经根本改
善，安理会对苏丹施加的
制裁已经过时，理应根据
形势发展予以解除。维持
对苏丹的制裁不仅在政治
和安全上站不住脚，而且
限制了苏丹政府的安全能
力，对其在达尔富尔维护
稳定、保护平民、打击犯罪
产生了负面影响。

戴 兵 说 ，决 议 草 案 核
可 了 两 项 调 整 制 裁 的 基
准。这看上去是为解除制
裁制定的路线图，但实际
上 既 不 现 实 、也 不 可 行 。
中方和一些成员最初提议
讨论制定基准，旨在为尽
快解除制裁创造条件。但
过去两年安理会的讨论让
我们感受到，有关成员无
意解除制裁，反而想通过
设定永远无法达标的基准
让制裁措施永久化。执笔
国提出的决议草案并没有
解决在这方面的关切。

戴兵指出，近年来，安
理会制裁机制的争议性日
益引发关注。制裁是联合
国宪章赋予安理会的重要

工具，原本目的是为政治解
决有关问题创造条件，但在
实践中却越来越成为外交
努力的替代品，甚至成为一
些国家政治施压的手段。
个别成员还滥用执笔国地
位，把国别立场强加于安理
会。所有这些情况本不应
该发生，更不应该继续。中
方再次呼吁对现有安理会
制裁机制进行全面评估，制
定明确可行的退出标准。
安理会要对有关制裁进行
定期审查，一旦达到标准，
就应及时调整或解除。应
该利用此次对苏丹制裁的
讨论，认真思考如何采取措
施改进安理会制裁的设计
和执行。

中国代表就涉苏丹制裁问题阐述中方立场

当地时间 3 月 8 日，联合国秘书长到访基辅并与
乌总统泽连斯基会面。

图片来源：乌总统泽连斯基办公室社交媒体

中新网 3 月 9 日电 综
合 报 道 ，世 界 卫 生 组 织
(WHO)当地时间 8 日表示，
免去日籍官员葛西健西太
平洋区域主任的职务。

法 新 社 报 道 称 ，此 举
对世卫组织而言是“第一
次”。葛西健此前被工作
人员指控存在种族主义、
滥用职权和专制行为。

据 介 绍 ，与 其 他 联 合
国机构不同，世卫组织的
六位区域主任权力较大，
拥有很多自主权。他们由
该地区的成员国选出，然
后 由 全 球 执 行 委 员 会 任
命。

葛西健自 2019 年 2 月
以 来 ，一 直 担 任 该 职 位 。
他此前是该地区的“二号
人 物 ”，在 世 卫 组 织 工 作
超过 15 年。

世卫组织在 2021 年下
半年和 2022 年收到了对葛
西 健 的 指 控 ，并 展 开 调
查，随后对调查结果进行
了审查。结果显示其存在
不当行为。

美 联 社 2022 年 1 月 曾
报道世卫组织内部举报一
事。据称，葛西健在会议等
场合有种族歧视言论以及

以出身国为由的攻击性发
言，导致多名职员离职。

法新社也在报道中提
到 ，有“ 因 为 害 怕 遭 到 报
复”而不愿透露姓名的工作
人员称，葛西健“对某些国
籍的工作人员”，特别是菲
律宾人发表“贬损言论”。
他们还指责葛西健对新冠
疫情大流行管理不善浪费
捐款，滥用职权谋求连任，
以及在招聘中任人唯亲。

葛 西 健 2022 年 2 月 接
受日本共同社采访时则反
驳 说 ，“ 对 部 下 态 度 严 厉
是事实，但要说是攻击了
特定国籍的人，我不认为
如此。”

美联社称，在 2023 年
3 月 8 日 发 给 员 工 的 电 子
邮件中，世卫组织总干事
谭德塞表示，因在内部调
查发现“行为不当”后，对
葛西健的任命已“终止”。

谭 德 塞 表 示 ，提 名 西
太平洋区域新主任的程序
将 于 4 月 开 始 ，选 举 程 序
将于 10 月举行。

美 国 方 面 表 示 ，认 可
调查结果的“严重性”，并
支持解雇葛西健。日本政
府则拒绝对此置评。

世界卫生组织日籍官员被解职

曾因种族歧视被指控

中 新 网 3 月 9 日 电
据韩联社报道，当地时间
7 日，韩美正式宣布两国
领 导 人 将 于 4 月 举 行 会
谈，这将是韩总统时隔 12
年 对 美 进 行 国 事 访 问 。
会 谈 议 题 将 包 括 朝 鲜 半
岛问题、芯片法案等经济
安全事宜。

据 韩 总 统 办 公 室 和
美 国 白 宫 披 露 的 详 细 信
息显示，韩总统尹锡悦和
美 总 统 拜 登 将 于 4 月 26
日在华盛顿举行会谈，并
将 对 高 端 技 术 与 经 济 安
全、文化和人文交流、地
区 和 国 际 问 题 等 交 换 意
见。

韩联社报道称，韩美
双方能否通过会谈，为美
国 实 施《芯 片 与 科 学 法
案》和《通胀削减法案》给
韩 国 带 来 的 不 利 影 响 找
到解决问题的突破口，也
是此次“尹拜会”的一大

看点。
官员称，美国已经了

解到韩国的关切，并呼吁
各 方 等 待 美 方 对 法 案 相
关影响的分析结果出炉。

韩联社指出，2023 年
是 韩 美 结 盟 70 周 年 ，尹
锡 悦 此 番 访 美 具 有 重 要
意义。

报道称，两国正商讨
在“尹拜会”上发表联合
声 明 ，以 纪 念 结 盟 70 周
年 的 方 案 。 相 关 官 员 表
示，韩美需要通过联合声
明来回顾结盟 70 周年的
历程，审视当前的同盟关
系发展，并探索升级同盟
关系的方案。

如果访美成行，这将
是 尹 锡 悦 第 三 次 与 拜 登
举行双边会谈，他将在华
盛 顿 至 少 停 留 3 天 。 据
介绍，尹锡悦届时将出席
白宫国宴，韩美领导人将
共进晚餐。

韩总统将时隔12年访美
或与拜登讨论这些问题
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特 蕾 莎·C·Y·梁（THERESA C.Y. LIONG）

印尼草药及美妆业

沉痛悼念杰出的翻译家、印尼归侨梁立基教授

2023年新年伊始，中华民
族逝去了一位杰出的翻译家。
这位翻译家是广东梅县客家
人。梁立基教授1927年 12月
10日出生于万隆，于今年2月
份最后一天的2月28日在北京
逝世，享年95岁。

我与梁立基教授生活两
地，来往并不密切，是在异地他
乡认识的好友。我和梁教授年
龄只相差4岁，所以我们见面时
都以兄弟相称。梁教授在万隆
长大，我却在雅加达上学，后来
在北京认识，也是偶然的机会。

梁立基教授是新中国成立
后第一批于1950年奔向中国大
陆的印尼华校学生。后来他于
1988年参加了中国致公党，并担
任致公党北京市委副主任。90
年代，我的长女沈小红也调任致
公党北京市委秘书长，他们两人
从此建立了上下的同志关系，在
一次致公党聚会中，我受邀参
加，经长女介绍，认识了这位杰
出的翻译家梁立基教授，同是从
印尼来的梅县客家同乡，见面时
很是亲切，从此，我们便建立了
兄弟情谊的好友关系。

北京传来他不幸逝世的噩
耗，心中无比惊讶和悲痛，仅此
向梁立基兄长致以深切的哀悼！

梁立基教授生前是一位对
国家和民族有着卓越贡献的学
者，他是一位优秀的翻译家。
生前是北京市政协第七届委员
会委员、北京市政协第八届委
员会常委、中国致公党北京市
委副主任、中国致公党第十届
中央委员会常委、北京市侨联
第十届委员会副主席、北京市
侨联第十一届委员会顾问，曾
任全国高等学校东方文学研究
会副会长、中国外语教学研究
会理事。他一生积极将自身学
术研究应用到参政议政中，热
心服务国家改革发展和对外文
化交流，做出了突出贡献。

梁教授于2004年获马来西
亚前首相巴达维亲自颁发的“马来
西亚——中国友好人物荣誉奖”；
2006年获印度尼西亚驻华大使苏
德拉查颁发的“贡献奖”——“为促
进印尼和中国的友好与合作所建
立的功勋”，这是印尼驻华使馆建
馆以来第一次向中国人颁发奖状；

2007年，获中国翻译协会颁发“资
深翻译家”荣誉称号；2012年，获
北京大学“老有所为先进个人”称
号；2014年获中国非通用语教学
研究会颁发的“中国外语非通用语
教育终身成就奖”；2022年，获首
届“北京大学参政议政服务发展同
心奖”突出贡献奖。

梁立基教授从印尼回到中
国后，考入中国东北大学两年
化学系，后来于1951年 9月至
1954年6月转入北京大学东语
系印尼语专业学习，1954年 8
月起在北京大学东语系任教，
其中 1966 年 11 月至 1968 年 7
月借调至中联部参加《毛泽东
选集》翻译工作，1988年加入致
公党。1992年起享受国务院政
府特殊津贴，1998年 6月光荣
退休。

梁立基教授主要从事印度
尼西亚语言、文化，中国与印度
尼西亚、中国与马来西亚文化
交流史，以及东方文学等方面

的研究，是《荷兰皇家语言、地
理、人种研究院学报》通讯学
者、伦敦大学东南亚研究中心
《印尼学报》通讯作者。主编
《中国大百科全书》外国文学卷
东南亚文学部分、《外国文学简
编》（亚非部分）、《东方文化集
成》（东南亚篇）、《世界四大文
化与东南亚文学》。

梁教授曾费尽精力编著
《新印度尼西亚汉语词典》及
《印度尼西亚语汉语大词典担
任》，《东方文学史》副主编等，
出版《唐诗一百首》（汉语-印度
尼西亚语对照）、《宋词一百首》
（汉语-印度尼西亚语对照）等
译著，《光辉的历史篇章——十
五世纪马六甲编著王朝和明朝
的关系》（马来语本）、《印度尼
西亚文学史》（上下）、《从朝贡
宗藩到战略伙伴：中国—印度
尼西亚关系两千年的历史进
程》（印度尼西亚语本）、《从海
外孤儿到民间大使》《梁立基论

文集——中国与印尼及东盟国
家关系研究》等专著，其中《印
度尼西亚文学史》获北京大学
第九届人文社会科学优秀成果
一等奖。

梁立基教授在北京大学任
教多年，他的学生很多都成了
中国驻印尼大使馆出色的翻译
员，他们的印尼语都讲得很流
利 ，发音很正确标准。许多印
尼官员和媒体记者都大大称赞
这些翻译员的厉害，可见，梁教
授的教学是多么了不起 ！

梁立基教授一生热爱祖
国，热爱人民，始终牢记立德树
人使命，为北京大学外国语言
文学学科建设与发展贡献了毕
生精力。梁立基教授的逝世是
北京大学外国语学院和中国外
语学界的重大损失。我们将永
远怀念他，学习他爱国的伟大
情操！

梁立基教授安息吧！我们
永远缅怀你！

梁立基教授（1927-2023）

印 尼 草 药 这 一 祖 传 遗
产 一 直 流 传 至 今 。 从 努 山
达拉群岛（今印尼群岛）的
大城市到偏远乡村，药店、
路 边 摊 和 背 着 草 药 兜 售 的
妇女都在售卖粉状、片状或
胶囊状的草药。

草药是印尼特有的传统
药材，具有保健、美容、疗养功
效。草药常常被称为药用植
物，因为它由香料和其他植物

配制而成，这些植物从根到叶
都可用。根据传统配方，经捣
碎、碾压、烹煮或熬煮、晾干、
精细研磨后制作出的药材，加
入热水冲泡后便成了新鲜的
药饮，沁人心脾，有益健康。
如今，草药被制成药片、胶囊、
药膏、擦剂和敷药。最新潮的
用法是泡草药水疗。这一切
都是为了达到整体的、身心
的、内在美和外在美的平衡

（Tilaar，1999）。
历史学家发现了自史前时

代起生产草药和化妆品的证
据 。 雅 加 达 的 国 家 博 物 馆
（Museum Nasional）有几个石制
的研钵、杵臼等捣具。这些工
具来自新石器时代，用来将树
叶碾压或捣成粉末或汁。

在建于公元 800 年至 900
年间的婆罗浮屠佛塔中，有几
幅墙的浮雕描绘了印尼草药的
制作与使用过程。这些浮雕画
出将树叶混合物捣碎，随后装
进锅里的过程。下一面墙的浮
雕描绘了人们端碗饮药和正在
按摩的场景。

在峇厘岛和爪哇岛发现的
一些古代手稿也提及印尼草药
的使用。例如，创作于梭罗王
国苏苏胡南·巴古布沃偌（Su-
suhunanPakubuwono IV）四世时

期（1788-1820年）的《塞拉特真
提尼》（Serat Centhini），介绍了
如何使用加工后的草药树叶来
治疗各种疾病以及草药作为传
统化妆品的使用方法和用途。
公主们通常用香料和植物根茎
泡澡。直到现在，仍有许多人
喜爱这种纯天然、无副作用的
药 浴 方 式 来 养 生 。（Tilaar，
1999）

印尼草药制作并非爪哇
地区独有，如今，在苏门答
腊、加里曼丹和巴布亚，人们
也利用当地特有的天然药材
生产草药。

在传承和发扬光大这一当
地智慧结晶和宝贵财富的过程
中，华裔草药师做出了自己的
贡献。他们利用配制草药和商
业管理的专长，确保消费者能
以低价轻松买到各种形式的草

药。他们的参与和贡献应专门
载入印尼社会史册。

草药业的发展历程
尽管人们能够在家中自

制草药，但草药公司仍然蓬勃
发展，向人们提供成药。这些
草药公司大多是家族企业，大
多数集中在爪哇岛。1825年，
安巴拉哇（Ambarawa）的华人
女性创办的家族草药企业黑
娘惹和孪生娘惹（Nyonya Item
dan Nyonya Kembar）开创了草
药业的先河，在同一世纪该产
业 规 模 变 大 （Lombard，
2005）。 此 后 ，陈 宣 娘（Tan
Swan Nio）创 立 伊 布（即“ 母
亲”）草药公司（DjamoeIboe，
1910），潘 仲 关（Poa Tjong
Kwan）开办公鸡牌药房（Dj-
amoeDjago，1918），刘 平 娘
（Lauw Ping Nio）成立了梅妮尔

夫人肖像牌草药公司（Njonja
Meneer，1919）。

一些草药生产商从战争
中幸存下来。由于日本占领
时期和独立战争时期药物缺
乏，草药的使用反而变多。
此 后 ，伊 布 草 药（DjamoeI-
boe）、公鸡牌草药（DjamoeD-
jago）和梅妮尔夫人草药（Dj-
amoeNjonja Meneer）为了吸引
公众注意力，举办各种会议、
展览、研讨会以及开展科学
研究，推动草药业发展。

20世纪80年代，世界卫生
组织（WHO）提倡印尼等发展中
国家使用本地天然药材治疗疾
病。另外，1980年的调查结果
显示，雅加达42.5%的患者都使
用传统药物来治病。

印尼政府也开始行动，推
广草药种植，建立了八个研究
中心，并为发展尚未规范的草
药业制定了管理制度。

（原载《华人在印尼民族建
设 中 的 角 色 和 贡 献（第 三
册）》。本篇未完待续）

婆罗浮屠的浮雕刻画了正在喂食草药饮品的女子

3月3日周五晚8时许，国
油(Pertamina)位于雅加达北市
布 伦 邦 (Plumpang) 的 燃 油 库
(TBBM)疑遭雷击发生火患。邻
近的打那美拉(Tanah Merah)村
居民区也受池鱼之殃，据最新
统计，有18人罹难，38人送到
医院治疗，另有204名灾民在收
容所避难。

《罗盘网》(KOMPAS.com)于
6日报道，受灾民众拒绝了国油
让他们搬迁到别区的建议，民
众以他们拥有的“建设准证”
(IMB)为使用土地的依据，坚持
继续住在该区。据了解，该村
民众所持的IMB是前省长阿尼
斯 (Anies Baswedan) 于 2021 年
10月颁发的。相关准证不是授
予个人，而是以街坊(RT)为单
位。阿尼斯当时还宣称这是全
国范围首创，“土地虽然不是他
们的，但他们毕竟住了十余
年。”IMB是解决纠纷的折衷办
法。

国 企 部 长 艾 力 克 (Erick
Thohir)表示，布伦邦燃油库的
围墙外，按规定本须预留50米
距离的缓冲区，以避免火灾扩
散。城市规划专家认为，根据
法律程序，民众在拥有土地证
(SHM)之前，不可能获得“建设
准证”，而该区的土地是属于国
油公司名下。

特里萨迪(Trisakti)大学城
市规划专家尼尔沃诺(Nirwono
Yoga)称，灾区民众的“建设准
证”肯定有问题，没有土地证，
在别人的土地上搭建房屋，当
然不行。持有IMB并不意味在
该区拥有土地，所以建议灾民
接受国油公司离开危险区域的
搬 迁 计 划 。 他 催 促 土 地 局
(BPN)对受灾居民区进行调查
并赔偿，别让燃油库附近有密
集的民居。

雅加达北市果惹(Koja)区

(Rawa Badak) 村 干 部 弗 连 基
(Frengky Mardongan)向记者说，
民众持有的“建设准证”有效期
3年，如今还有效，逾期后将再
向中央政府提出申请。因为该
区民众获得了 IMB，所以才能
获得省政府提供自来水及基础
建设的服务。

《时代网》(TEMPO.CO)于 7
日称，国油在布伦邦的燃油库
失火事件延烧到政治层面。斗
争民主党(PDIP)及团结党(PSI)
均认为，打那美拉村民居失火
及伤亡的事故，应该向前雅京
省长阿尼斯追责。斗争民主党
雅加达省议员吉尔帕(Gilbert
Simanjuntak)于4日称：“阿尼斯
应该对布伦邦火灾事故承担部
分责任。”“那是国油公司的土
地，民众非法占用，阿尼斯任省
长时竟然不遵循宪法，向民众
颁发IMB建设准证。”

同时，团结党的威廉(Wil-
liam A.Sarana)赞赏前省长钟万
学(BTP)的看法，他在任时数次
奉劝该区居民搬离接近燃油库
的高危地段，还准备为民众兴
建可以廉价租用的组屋。但因
阿尼斯竞选省长时为捞取选
票，竟答应民众无需搬迁，让
BTP的计划落空。

《共和网》(Republika)消息，
前省长阿尼斯对非法占用国油
公司土地的民众颁发 IMB 的
事，成为燃油库失火案的焦
点。雅京省议院第四委员会主
席依妲(Ida Mahmudah)认为给
该区民居出具IMB的合法性存
在很大偏误。“其实IMB与土地
所有权没关系，而且必须有充
足的条件、法律的程序才能开
具建设准证。我真搞不懂当时
阿 尼 斯 为 什 么 敢 违 规 颁 发
IMB，是不是他当时并不了解国
家的相关宪法？”“如果省政府
正式颁发建设准证，那就证明
相关民居是‘不违法’的。省府
显然忽略了土地所有权。”

此外，雅京省议员哇尔梭
诺(Gembong Warsono)表示，该
区民居的土地是非法占用。从
前省长法乌齐(Fauzi Bowo)到阿

尼斯期间，“据我们所知，那片
地区为国油公司所有，要了解
打那美拉村形成的历史，必须
追溯很多年前的相关线索。”

“当佐科维任省长时，处理了该
区村民的身份难题，颁发了居民
证(KTP)，没有牵连土地问题。”

雅加达特区人民房屋局
(DPRKP) 局长萨尔佐果 (Sar-
joko)，为前省长2021年颁发打
那美拉村IMB准证的市澄清：

“当时曾发出的IMB只为了处
理村民的基本需求，譬如生活
用水、交通设施及经济活动。”
换句话说，并不能成为拥有土
地或场所的合法性。

《爪哇邮报》(JawaPos.com)
于7日报道，2021年10月，雅京
省 政 府 投 资 及 综 合 服 务 局
(DPMPTSP)，根据省长 2020 年
第118号指令向打那美拉村居
民区颁发了暂时性的街坊建设
准证，有效期分短期的6个月、
中期为3年，而长期的在3年以
上。

资料显示，储油站的地皮
是国油公司(Pertamina)于 1968
年 向 PT.Mastraco 购 置 的 ，在
1974 年筑起围墙。内政部于
1976 年 4 月 5 日以 190/HGB/
DA/76 号文件批给国油约 153
公顷的“土地使用权”(HGB)。
自1980年起，民众开始非法占
用国油准备作为隔离带的空
地，逐年增多的民房占用了国
油约83公顷的土地。造成反客
为主的现象。

佐科维总统于5日视察灾
区，承诺督促国油尽快处理善
后工作。国企部长表示将撤换
国油公司总经理，对灾情负
责。海洋及投资统筹部长卢胡
特(Luhut Panjaitan)宣称，为了
维护国家法律的尊严，应该让
居民撤离非法占用的土地，而
不是搬迁储油站！

一些“人权组织”、民间团
体、政党团伙开始在社交媒体
发起对政府的批评和指责，甚
至散布偏颇、误导的信息，民众
切莫轻信。相信政府有能力处
理好这起事件。

“对于两岸来说，我们都有
一个家，名字叫中国。”这是3月7
日上午，外交部长秦刚在十四届
全国人大一次会议的记者会上，
面对中外记者说的一句话。这
句话道出了两岸关系的本源，也
向台湾同胞发出了这个春天里
最温情的呼唤：两岸不分你我，
两岸同为一家。

中国人不打中国人。美好的
家园、和平的环境，需要两岸中国
人共同守护。今年的政府工作报
告指出，要推动两岸关系和平发
展，推进祖国和平统一进程。“和
平发展”“和平统一”，是大陆对台
大政方针一以贯之的内容，也最
符合两岸人民根本利益。大陆珍
视台海这一两岸共同家园，明确
表示愿做最大努力争取通过和平
方式解决台湾问题，不承诺放弃

使用武力，针对的是外部势力干
涉和极少数“台独”分裂分子及其
分裂活动，绝非针对台湾同胞。
近段时间，越来越多的岛内民众
深切认识到“台独”分裂是台海和
平稳定的最大威胁，多次走上街
头发出“要和平、反战争”的强烈
呼声。这充分说明，两岸同胞都
不愿两岸对抗，希望共创共享安
宁生活。

中国人要帮中国人。正因
为台湾同胞是家人，大陆一直推
动两岸交流合作不断扩大深化，
持续为台湾同胞谋利造福。特
别是2018年以来，大陆相继推出

“31条”“26条”等惠台措施，政策
覆盖领域越来越大，涉及方面越
来越多，助力台胞来大陆家园追
梦、逐梦、圆梦，让在大陆发展的

台湾同胞有了更多参与感、获得
感、融入感。今年的政府工作报
告再次强调，要完善增进台湾同
胞福祉的制度和政策。未来，

“中国人帮中国人”的务实之举
将会越来越多。

国家主席习近平在二〇二
三年新年贺词中指出，海峡两岸
一家亲。衷心希望两岸同胞相
向而行、携手并进，共创中华民
族绵长福祉。相信在两岸一家
人的共同努力下，“让我们一路
欢歌，坐着高铁去台北，让台湾
乡亲说走就走，乘着飞机上武
当”的美好愿景，一定能够实现，
包括台湾同胞在内的全体中国
人民必将完成祖国统一的大业！

（中央广播电视总台“台海
之声”）

是谁在轮椅上高唱战歌，用
残疾的身躯描绘多彩的人生？

是一个自胸下成了残疾，向
生命挑战的不屈者，是印华文坛
著名已故黄裕荣作家。

黄裕荣用毕生的精力，关心
弘扬和扶植印华文艺事业，呕心
沥血，做出重大贡献。他虽屡患
残疾，下半身残缺不全，但他坚
韧地勤奋读书思考，他健全的上
半身，给了他敏锐的头脑、勤奋
的双手、善良的心地、不屈不挠
的勇气，谱写生命的乐章。他在
文学的海洋里，撒网捕捞，在国
内外的报纸刊物，发表收获了一
篇篇锦绣华章，成了攥稿人编辑
了小册子。如今一个个文学爱
好者，感动于对黄裕荣作家的敬
佩，搜集黄裕荣与张丽娇的旧
作，结集成书，保存了他们的精
彩作品。

黄裕荣生前以饱满的学习
精神和毅力，修完了厦门大学函
授中文系，并且专研中医针灸
学，刻苦地为自己扎针自疗，医
治了肾炎、尿血症、哮喘病等，还
编制了《针灸简易疗法》，免费分
发教导学生，并为病人切诊看病。

那年那月那日。
一个在岸上挥手送别，一个

在海上轮船上作别，那就是黄裕

荣和表妹张丽娇，表妹回到家乡
文岛，黄裕荣踏上祖籍国旅途，
在雅加达相互告别。

十年时光匆匆过。表兄妹
在雅加达再相见时，表哥已是身
患残疾坐轮椅了。

那时表妹性格孤僻胆怯，表
哥决心改变表妹懦弱的性格，让
她在成长的道路上，历练坚强起
来。

经过黄裕荣的苦心帮助，像
一把热烈的火把，照亮了张丽娇
人生隐藏的障碍与暗晦，把她从
自闭的围墙与泥潭中，挽救了出
来。还引导她逐步走上热爱文
学的道路，使得张丽娇在文学创
作上，书写了众多的文学精品来。

表妹震撼感动于表哥的乐
观勤奋，以及助人为乐的精神，
在感恩的盛情下，两人日久生
情，表哥更加努力地呵护表妹，
对追求上进的表妹也产生了爱
慕之情。

窈窕淑女，君子好逑。
由于长期关爱相处，彼此闪

出了爱苗，互相表白钟情，终于
明朗了彼此间的爱情关系。虽
然面临了体质孱弱与环境的限
制，不能像其他爱侣一样亲热，
但他们仍然很感幸福，彼此都身

怀刻骨铭心的爱情烈火，是他们
长期相处中所培养出来的生命
火花。

也许是命运多舛，正当他们
情真意切，表哥却抵不住疾病的
百般折磨，1981年正月6日，终于
撒手人寰，享年47岁，离开了始
终如一，钟情于他的表妹，永远
走了！

三十年恋情，从此划上了句号。
滴不尽相思血泪苦断肠，恸

不完生离死别两渺茫。
他安静地躺在棺木里，小表

妹含着泪花，跪在棺木旁，在肃
穆低泣的祷文中，轻轻地，缓缓
地把一枚晶亮的戒指，套进表哥
冰冷的手指，再用手夹起他的
手，把一枚婚戒缓缓套进自己炙
热的手指中，以此表示他们正式
结为夫妻，作为表哥的妻子了。
你不能陪我一生一世，要你在黄
泉等我一辈子。

在一阵阵低吟悲泣中，她轻
轻地亲吻了表哥的唇，她多么想
用火热的嘴唇，溶化他冰冷的口
唇，让他苏醒过来……。

疾风骤起落叶萧，无尽哀情
恨咋消。

日月升沉终有序，蓬山此去
会期渺。

■ 本报评论员：余凡

储油库附近非法居民区的反思 我们都有一个家，名字叫中国！■ 台海之声

读《竹樱的故事》有感■ 巴厘：夏之云
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新华社北京3月8日电 （记者张汨汨、梅常伟） 中共
中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平 8 日下午在
出席十四届全国人大一次会议解放军和武警部队代表团全
体会议时强调，巩固提高一体化国家战略体系和能力，是
党中央把握强国强军面临的新形势新任务新要求，着眼于
更好统筹发展和安全、更好统筹经济建设和国防建设作出
的战略部署。贯彻落实好这一部署，对全面建设社会主义
现代化国家、全面推进中华民族伟大复兴，对实现建军一
百年奋斗目标、加快把我军建成世界一流军队，都具有十
分重要的意义。要统一思想认识，强化使命担当，狠抓工
作落实，努力开创一体化国家战略体系和能力建设新局面。

会上，来自军委科学技术委员会的刘泽金代表、来自
军委装备发展部的饶文敏代表、来自国防动员系统的王宏
宇代表、来自联勤保障部队的唐林辉代表、来自陆军的宛
金杨代表、来自海军的王亚茹代表依次发言，就国家实验
室建设、国防科技工业能力建设、重大基础设施统筹建
设、国家储备建设、边海防工作、全民国防教育等方面问
题提出意见和建议。

习近平认真听取每位代表的发言，不时同他们互动交
流。在6位代表发言后，习近平发表重要讲话，重点围绕巩
固提高一体化国家战略体系和能力提出要求。他强调，巩
固提高一体化国家战略体系和能力，关键是要在一体化上
下功夫，实现国家战略能力最大化。要坚持党中央集中统
一领导，加强各领域战略布局一体融合、战略资源一体整
合、战略力量一体运用，系统提升我国应对战略风险、维
护战略利益、实现战略目的的整体实力。

习近平指出，巩固提高一体化国家战略体系和能力是
复杂系统工程，要统筹全局，突出重点，以重点突破带动
整体推进。要深化科技协同创新，建设好、管理好、运用
好国家实验室，聚力加强自主创新、原始创新，加快推进
高水平科技自立自强。要加快提升新兴领域战略能力，谋
取国家发展和国际竞争新优势。要强化国防科技工业服务
强军胜战导向，优化体系布局，创新发展模式，增强产业
链供应链韧性。要加强重大基础设施统筹建设，善于算大
账、综合账、长远账，提高共建共用共享水平。要加快构
建大国储备体系，提升国家储备维护国家安全的能力。

习近平强调，巩固提高一体化国家战略体系和能力，
必须向改革创新要动力。这些年，各有关方面贯彻党中央
决策部署，协力推进有关重大改革，取得不少重要成果。
要坚持问题导向，持续优化体制机制，完善政策制度，形
成各司其职、紧密协作、规范有序的工作格局，更好推进
一体化国家战略体系和能力建设。

习近平指出，今年是延安双拥运动80周年。要弘扬拥
政爱民、拥军优属光荣传统，巩固发展新时代军政军民团
结，在全社会营造关心国防、热爱国防、建设国防、保卫
国防的浓厚氛围，为巩固提高一体化国家战略体系和能
力、为推进强国强军汇聚强大力量。

会前，习近平亲切接见出席十四届全国人大一次会议
解放军和武警部队代表团全体代表，并同大家合影留念。

中共中央政治局委员、中央军委副主席张又侠主持会
议，中共中央政治局委员、中央军委副主席何卫东，中央
军委委员李尚福、刘振立、苗华、张升民参加会议。

如同温暖的约定，每年如期而至。1月
18 日，在癸卯春节即将来临之际，习近平
总书记在首都北京采取视频连线方式，亲
切看望慰问全国6个地方基层干部群众。

问住院老年患者身体怎么样，问能
源保供企业员工能否轮休，问农产品批发
市场的商户买卖怎么样……一句句暖心
关切，问的都是百姓“小事”，却浓缩着“国
之大者”，紧紧连起领袖和百姓的心。

民心是最大的政治，民生无小事。
亿万人民的小事，就是共产党人的大
事，这是百年苦难辉煌的历史回响，也
是百年大党一以贯之的大小辩证法。

“上世纪60年代末，我在中国黄土高
原的一个小村庄当农民，切身体会到了
百姓的稼穑之难和衣食之苦，他们对美
好生活的渴望深深印在我的脑海里。”在
2022 年 6 月的全球发展高层对话会上，
习近平总书记再次讲起在梁家河的经历。

岁月奔涌，从黄土地走来，从农村生
产大队党支部书记到党的总书记，习近平
同志深谙民心、躬身为民。

为民的事没有小事。2021 年春天，
习近平总书记到广西桂林才湾镇毛竹山村
村民王德利家做客，一段对话，意味深长。

“总书记，您平时这么忙，还来看我
们，真的感谢您。”

“我忙就是忙这些事，‘国之大者’
就是人民的幸福生活。”

“江山就是人民，人民就是江山”，
人民在总书记心里分量最重；“有利于百
姓的事再小也要做”，千家万户的小事，
正是总书记千头万绪的大事。

外出考察专门到社区看看“大家都
吃些什么菜”，走村入户询问“看病有没
有保障”，在湖北考察疫情防控工作时专
门嘱托“武汉人喜欢吃活鱼，在条件允
许的情况下应多组织供应”……无论走
到哪里，习近平总书记考察调研时总是细
心询问百姓事，枝叶关情贯穿于治国理
政的生动实践。

“共产党人必须牢记，为民造福是最
大政绩。”如何为民造福？“我们要坚持把人民群众的小事当作自己
的大事”是谋事之法，“致广大而尽精微”是成事之道。

今年全国两会，从开幕到3月8日，习近平总书记3次参加团组
审议讨论。2013 年至 2022 年，十年全国两会，习近平总书记 53 次
参加团组审议讨论，老百姓身边的事被总书记反复提及、连连追问。

在广东代表团询问“珠三角现在PM2.5是多少”，在湖南代表团关
心十八洞村“去年有多少人娶媳妇儿”，在四川代表团惦念“悬崖村”的
孩子们，在青海代表团关切庄稼长势、砖瓦生产、牛羊肉价格……问答
之间，检验的是大政方针的落实落细，酝酿的是事关未来的发展大计，
映射的是以中国式现代化全面推进中华民族伟大复兴的伟大图景。

只有理解民生“小事”在习近平总书记心中之大、之重，才能
深刻明白为什么像防治“小眼镜”、食品安全、清洁取暖、农村改
厕、垃圾分类等困扰百姓的“小麻烦”，能够摆在总书记的案头、
记在总书记的心中，也被一项项列入中央重要会议日程、融入国
家发展的顶层设计，一次次成为改革的关注点、发力点。

哈佛大学肯尼迪学院连续 10 年在中国开展的民调结果显示，
中国民众对政府满意度连年保持在 90%以上。为什么？答案就在
政府大事与群众小事互融、国策与民意共鸣、党心与民心相通。

“您喜欢您的工作吗？您的工作累不累？”2019年，美国伊利
诺伊州北奈尔斯高中中文班学生在写给习近平总书记的信中，曾
好奇地提问。“我的工作是为人民服务，很累，但很愉快。”总书记
在回信中这样答道。

“世界上最大的幸福莫过于为人民幸福而奋斗。”这是一个百年
大党披荆斩棘的力量源泉，是一代代共产党人砥柱中流的执着追求。

当前，党的二十大报告中的战略部署，正在化为各地的政策
“甘霖”，滋润着一件件民生“枝叶”小事，融入群众的获得感、
幸福感、安全感。

面向新征程，百姓笑脸有多灿烂，决定着党员干部的奋斗幸
福程度有多高。“只要还有一家一户乃至一个人没有解决基本生活
问题，我们就不能安之若素；只要群众对幸福生活的憧憬还没有
变成现实，我们就要毫不懈怠团结带领群众一起奋斗。”习近平
总书记的话语铿锵有力。

2016年全国两会期间，习近平总书记来到青海代表团，一段
“超长”对话深入人心。

20分钟里，总书记插话问的都是百姓身边“细微事”，贵德县
大史家村党委书记毕生忠越答越轻快，越说越开心。

那句萦绕在毕生忠心头很久的话，脱口而出：
“我们那里的老百姓把您……怎么说呢？喜欢得不得了！”

■ 巩固提高一体化国家
战略体系和能力，是党中央把
握强国强军面临的新形势新
任务新要求，着眼于更好统筹
发展和安全、更好统筹经济建
设和国防建设作出的战略部
署。贯彻落实好这一部署，对
全面建设社会主义现代化国
家、全面推进中华民族伟大复
兴，对实现建军一百年奋斗目
标、加快把我军建成世界一流
军队，都具有十分重要的意
义。要统一思想认识，强化使
命担当，狠抓工作落实，努力
开创一体化国家战略体系和
能力建设新局面

■ 巩固提高一体化国家
战略体系和能力，关键是要在
一体化上下功夫，实现国家战
略能力最大化。要坚持党中央
集中统一领导，加强各领域战
略布局一体融合、战略资源一
体整合、战略力量一体运用，
系统提升我国应对战略风险、
维护战略利益、实现战略目的
的整体实力

■ 巩固提高一体化国家
战略体系和能力是复杂系统
工程，要统筹全局，突出重点，
以重点突破带动整体推进。要
深化科技协同创新，建设好、
管理好、运用好国家实验室，
聚力加强自主创新、原始创
新，加快推进高水平科技自立
自强。要加快提升新兴领域战
略能力，谋取国家发展和国际
竞争新优势。要强化国防科技
工业服务强军胜战导向，优化
体系布局，创新发展模式，增
强产业链供应链韧性。要加强
重大基础设施统筹建设，善于
算大账、综合账、长远账，提高
共建共用共享水平。要加快构
建大国储备体系，提升国家储
备维护国家安全的能力

■ 巩固提高一体化国家
战略体系和能力，必须向改革
创新要动力。这些年，各有关
方面贯彻党中央决策部署，协
力推进有关重大改革，取得不
少重要成果。要坚持问题导
向，持续优化体制机制，完善
政策制度，形成各司其职、紧
密协作、规范有序的工作格
局，更好推进一体化国家战略
体系和能力建设

■ 今年是延安双拥运动
80周年。要弘扬拥政爱民、拥
军优属光荣传统，巩固发展新
时代军政军民团结，在全社会
营造关心国防、热爱国防、建
设国防、保卫国防的浓厚氛
围，为巩固提高一体化国家战
略体系和能力、为推进强国强
军汇聚强大力量

习近平在出席解放军和武警部队代表团全体会议时强调
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3月8日下午，中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平出席十四届全国人大一次会议解放军和
武警部队代表团全体会议并发表重要讲话。 新华社记者 李 刚摄

3月8日下午，中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平出席十四届全国人大一次会议解放军和
武警部队代表团全体会议。这是会议开始前，习近平亲切接见代表团全体代表，并同大家合影留念。

新华社记者 李 刚摄
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王 沪 宁 参 加 港 澳 地 区 全 国 政 协 委 员 联 组 讨 论
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新华社北京3月8日电 十四届
全国人大一次会议主席团常务主席
第二次会议 8 日上午在北京人民大
会堂举行。大会主席团常务主席赵
乐际主持会议。

会议听取了大会副秘书长刘俊
臣作的大会秘书处关于政府工作报
告审议和修改情况的汇报，审议了关
于政府工作报告的决议草案代拟稿。

会议听取了全国人大财政经济
委员会主任委员钟山作的全国人大
财政经济委员会关于 2022年国民经
济和社会发展计划执行情况与 2023
年国民经济和社会发展计划草案的
审查结果报告有关情况的汇报，审
议了审查结果报告。

会议听取了全国人大财政经济
委员会副主任委员史耀斌作的全国
人大财政经济委员会关于 2022年中
央和地方预算执行情况与 2023年中
央和地方预算草案的审查结果报告
有关情况的汇报，审议了审查结果
报告。

会议听取了刘俊臣作的大会秘
书处关于 2022年国民经济和社会发
展计划执行情况与 2023年国民经济
和社会发展计划的决议草案代拟
稿、关于 2022年中央和地方预算执
行情况与 2023年中央和地方预算的
决议草案代拟稿的汇报，审议了两
个决议草案代拟稿。

会议听取了全国人大宪法和法
律委员会主任委员信春鹰作的全国
人大宪法和法律委员会关于立法法
修正草案审议结果的报告，审议了
关于修改立法法的决定草案。

会议听取了刘俊臣作的大会秘
书处关于十四届全国人大一次会议
选举和决定任命的办法草案代拟稿
的汇报。

会议同意将上述草案、报告等
提请大会主席团第二次会议审议。

大会主席团常务主席李干杰、
李鸿忠、王东明、肖捷、郑建邦、
丁仲礼、郝明金、蔡达峰、何维、
武维华出席会议。

新华社北京3月8日电 十四届

全国人大一次会议主席团8日上午在
北京人民大会堂举行第二次会议。会议
经过表决，决定将十四届全国人大一次
会议关于政府工作报告、计划报告、预
算报告的决议草案和关于修改立法
法的决定草案等提请各代表团审议。

主席团常务主席赵乐际主持会
议。会议应到 192 人，出席 191 人，
缺席1人，出席人数符合法定人数。

3 月 5 日下午和 6 日上午，各代
表团认真审议了政府工作报告。代
表们充分肯定国务院五年以来的工
作，普遍赞同对今年政府工作的建
议。审议中，代表们也提出了一些
意见和建议。国务院根据代表们的
审议意见和有关方面的意见，对政
府工作报告进行了认真修改。主席
团常务主席根据各代表团的审议意
见和报告修改情况，建议批准政府
工作报告，并代拟了关于政府工作
报告的决议草案。会议经过表决，
决定将十四届全国人大一次会议关
于政府工作报告的决议草案提请各
代表团审议。

全国人大财政经济委员会主任
委员钟山向会议作了财政经济委员
会关于 2022年国民经济和社会发展
计划执行情况与 2023年国民经济和
社会发展计划草案的审查结果报
告。财政经济委员会认为，2022 年
国民经济和社会发展计划执行情况
总体是好的，年度计划的主要预期
目标大部分实现，主要任务总体进
展顺利。国务院提出的 2023年计划
报告和计划草案总体可行。建议第
十四届全国人民代表大会第一次会
议批准国务院提出的 《关于 2022年
国民经济和社会发展计划执行情况
与 2023年国民经济和社会发展计划
草案的报告》，批准 2023 年国民经
济和社会发展计划草案。

全国人大财政经济委员会副主
任委员史耀斌向会议作了财政经济
委员会关于 2022年中央和地方预算
执行情况与 2023年中央和地方预算
草案的审查结果报告。财政经济委
员会认为，2022 年中央和地方预算

执行情况总体是好的。国务院提出
的 2023年预算报告、中央和地方预
算草案总体可行。建议第十四届全
国人民代表大会第一次会议批准国
务院提出的 《关于 2022年中央和地
方预算执行情况与 2023年中央和地
方预算草案的报告》，批准 2023 年
中央预算草案，同时批准 2023年地
方政府一般债务限额 165489.22 亿
元，专项债务限额256185.08亿元。

会议经过表决，通过了财政经
济委员会的两个审查结果报告。

3月6日下午，各代表团认真审
查了计划报告和计划草案、预算报
告和预算草案。国务院根据代表们
的审查意见，分别对两个报告进行
了认真修改。主席团常务主席根据
各代表团的审查意见、报告修改情
况和财政经济委员会的审查结果报
告，建议批准计划报告和计划草
案、预算报告和中央预算草案，并
代拟了关于计划报告和计划、预算
报告和预算的两个决议草案。会议
经过表决，决定将关于 2022年国民
经济和社会发展计划执行情况与
2023 年国民经济和社会发展计划的
决议草案、关于 2022年中央和地方
预算执行情况与 2023年中央和地方
预算的决议草案提请各代表团审议。

3月7日上午，各代表团认真审
议了立法法修正草案。全国人大宪
法和法律委员会根据各代表团的审
议意见，对立法法修正草案进行了
审议，提出了关于修改立法法的决
定草案。主席团会议听取了宪法和
法律委员会主任委员信春鹰作的宪
法和法律委员会关于立法法修正草
案审议结果的报告。会议经过表
决，决定将关于修改立法法的决定
草案提请各代表团审议。

会议经过表决，决定将十四届
全国人大一次会议选举和决定任命
的办法草案提请各代表团审议。

主席团常务主席李干杰、李鸿
忠、王东明、肖捷、郑建邦、丁仲
礼、郝明金、蔡达峰、何维、武维
华出席会议。

新华社北京3月8日电 中共中
央政治局常委、全国政协十四届一
次会议主席团会议主持人王沪宁 8
日上午参加了港澳地区全国政协委
员联组会。在认真听取谭锦球、李
佳鸣、王冬胜等委员发言后，王沪
宁表示，以习近平同志为核心的中
共中央高度重视香港、澳门的发
展，习近平总书记对“一国两制”
和港澳工作提出一系列原创性的新

理念新思想新战略，引领和推动香
港、澳门保持长期稳定发展良好态
势，“一国两制”事业越走越稳、越
走越好。要深入学习贯彻中共二十
大精神，坚定对国家和港澳发展的
信心，在以中国式现代化全面推进
中华民族伟大复兴中发挥香港、澳
门独特作用，创造港澳更加美好的
明天。要全面准确、坚定不移贯彻

“一国两制”、“港人治港”、“澳人治

澳”、高度自治的方针，支持落实中央
全面管治权，落实“爱国者治港”、

“爱国者治澳”原则，做“一国两制”事
业的拥护者、实践者、捍卫者。要
发挥港澳委员“双重积极作用”，坚定
维护国家安全，齐心协力谋发展，
切实排解民生忧难，多做思想引
领、凝聚共识工作，汇聚促进“一
国两制”行稳致远的智慧和力量。

石泰峰等参加联组会。
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赵乐际主持

王 沪 宁 参 加 港 澳 地 区 全 国 政 协 委 员 联 组 讨 论

新华社北京3月8日电 政协第
十四届全国委员会第一次会议主席
团常务主席会议第一次会议 8 日下
午在北京举行，中共中央政治局常
委、全国政协十四届一次会议主席
团会议主持人王沪宁主持会议。

会议审议并原则通过了政协第
十四届全国委员会第一次会议选举
办法 （草案），政协第十四届全国委
员会主席、副主席、秘书长、常务
委员建议人选名单 （草案），政协第
十四届全国委员会第一次会议关于
常务委员会工作报告的决议 （草
案），政协第十四届全国委员会第一
次会议关于提案工作情况报告的决
议 （草案），政协第十四届全国委员
会第一次会议关于中国人民政治协
商会议章程修正案的决议 （草案），
政协第十四届全国委员会第一次会
议提案审查委员会关于政协十四届
一次会议提案审查情况的报告 （草
案），政协第十四届全国委员会第一

次会议政治决议 （草案）。会议决定
将上述草案提请全国政协十四届一
次会议主席团第二次会议审议。

中共中央政治局委员、中央书
记处书记、中央统战部部长石泰峰
等就有关草案作了说明。

全国政协十四届一次会议主席
团常务主席胡春华、沈跃跃、王
勇、周强、帕巴拉·格列朗杰、何厚
铧、梁振英、巴特尔、苏辉、邵
鸿、高云龙出席会议。

新华社北京3月8日电 政协第
十四届全国委员会第一次会议主席
团 8 日下午在北京举行第二次会
议，中共中央政治局常委、全国政
协十四届一次会议主席团会议主持
人王沪宁主持会议。

会议审议并原则通过了政协第
十四届全国委员会第一次会议选举
办法 （草案），通过了政协第十四届
全国委员会主席、副主席、秘书
长、常务委员建议人选名单，审议

了政协第十四届全国委员会第一次
会议关于常务委员会工作报告的决
议 （草案）、政协第十四届全国委员
会第一次会议关于提案工作情况报
告的决议 （草案）、政协第十四届全
国委员会第一次会议关于中国人民
政治协商会议章程修正案的决议

（草案）、政协第十四届全国委员会
第一次会议提案审查委员会关于政
协十四届一次会议提案审查情况的
报告 （草案）、政协第十四届全国委
员会第一次会议政治决议 （草案）。
会议决定将上述草案和名单提交全
体委员讨论和酝酿协商。

中共中央政治局委员、中央书
记处书记、中央统战部部长石泰峰
等就有关议题作了说明。

全国政协十四届一次会议主席
团常务主席胡春华、沈跃跃、王
勇、周强、帕巴拉·格列朗杰、何厚
铧、梁振英、巴特尔、苏辉、邵
鸿、高云龙出席会议。

全国政协十四届一次会议主席团常务主席会议第一次会议举行
全 国 政 协 十 四 届 一 次 会 议 主 席 团 举 行 第 二 次 会 议

王沪宁主持 主席团会议听取有关议题的说明

主任委员 信春鹰 （女）
副主任委员 黄明 袁曙宏 沈春耀 何平 丛

斌 徐辉 王洪祥 骆源 周光权

委员（按姓名笔划为序排列）
王瑞贺 冯建华 汤维建 许安标 孙宪忠 李

玉萍 （女） 张勇 武增 （女） 高子程

第十四届全国人民代表大会宪法和法律委员会主任委员、副主任委员、委员名单
（共19名）

（2023年3月5日第十四届全国人民代表大会第一次会议通过）

主任委员 钟山
副主任委员 郭树清 沈金龙 史耀斌 翁杰明

田国立 陈雨露 于春生 安立佳 谢经荣
委员（按姓名笔划为序排列）

朱明春 庄毓敏 （女） 刘国强 刘修文 许宏
才 张兴敏 张育林 欧阳昌琼 赵海英 （女） 侯
永志 韩胜延 骞芳莉 （女） 蔡玲 （女） 蔡继明

（新华社北京3月8日电）

第十四届全国人民代表大会财政经济委员会主任委员、副主任委员、委员名单
（共24名）

（2023年3月5日第十四届全国人民代表大会第一次会议通过）

十四届全国人大一次会议主席团：
第十四届全国人民代表大会第一次会议审查了国务

院提出的《关于2022年国民经济和社会发展计划执行情
况与 2023 年国民经济和社会发展计划草案的报告》、
2023年国民经济和社会发展计划草案。在第十三届全国
人民代表大会财政经济委员会根据全国人民代表大会议
事规则等规定对计划报告和计划草案初步审查的基础
上，第十四届全国人民代表大会财政经济委员会根据各
代表团的审查意见，作了进一步审查。国务院根据审查
意见对计划报告作了修改。现将审查结果报告如下。

一、2022年计划执行情况总体是好的
2022年，面对风高浪急的国际环境和艰巨繁重的国

内改革发展稳定任务，以习近平同志为核心的党中央团
结带领全党全国各族人民迎难而上，砥砺前行，统筹国
内国际两个大局，统筹疫情防控和经济社会发展，统筹
发展和安全，保持了经济社会大局稳定。财政经济委员
会认为，国务院及各地区各部门按照党中央决策部署，
认真执行十三届全国人大五次会议审查批准的 2022 年
国民经济和社会发展计划及相关决议，完整、准确、
全面贯彻新发展理念，主动构建新发展格局，着力推
动高质量发展，宏观调控政策靠前发力并及时出台接
续政策措施，不断深化供给侧结构性改革，持续推进

“六稳”“六保”工作，按照“疫情要防住、经济要稳
住、发展要安全”的要求争取实现最好结果，全年经
济保持增长，就业总体稳定，物价平稳，国际收支状
况较好，粮食安全、能源安全和人民生活得到有效保
障，年度计划的主要预期目标大部分实现，主要任务
总体进展顺利。

同时也要看到，计划执行中仍存在一些不足。预期
不稳、消费不振，社会投资积极性不高的状况要抓紧转
变；多目标多政策协调仍有不足，有的政策措施动态调
整不够；形式主义、官僚主义现象仍较突出；有的目标
任务采用简单分解办法，有的在执行中存在传导不畅或
层层加码、“一刀切”、脱离实际等现象。对此，需要加
强计划评估和政策评估，不断积累经验，以利于改进计
划编制和执行工作。

二、2023年计划草案总体可行
财政经济委员会认为，国务院提出的2023年的计划

报告和计划草案，以习近平新时代中国特色社会主义思
想为指导，符合党的二十大和中央经济工作会议精神，
符合“十四五”规划纲要目标要求，符合我国经济社会
发展实际，就应对内外部环境变化和面临的困难风险挑
战、落实改革发展稳定任务作了相应安排，国民经济和
社会发展总体要求、主要预期目标、宏观政策取向、主
要任务基本协调匹配，总体可行。

三、建议批准计划报告和计划草案
财政经济委员会建议，第十四届全国人民代表大会

第一次会议批准国务院提出的《关于2022年国民经济和
社会发展计划执行情况与2023年国民经济和社会发展计

划草案的报告》，批准 2023年国民经济和社会发展计划
草案。

四、做好2023年计划执行工作的建议
2023年是全面贯彻党的二十大精神的开局之年，做

好经济社会发展工作意义重大。要在以习近平同志为核
心的党中央坚强领导下，以习近平新时代中国特色社会
主义思想为指导，全面贯彻落实党的二十大和中央经济
工作会议精神，认真执行十四届全国人大一次会议审查
批准的2023年国民经济和社会发展计划及相关决议，扎
实推进中国式现代化，坚持稳中求进工作总基调，完
整、准确、全面贯彻新发展理念，加快构建新发展格
局，着力推动高质量发展，更好统筹国内国际两个大
局，更好统筹疫情防控和经济社会发展，更好统筹发展
和安全，全面深化改革开放，大力提振市场信心，把实
施扩大内需战略同深化供给侧结构性改革有机结合起
来，突出做好稳增长、稳就业、稳物价工作，有效防范
化解重大风险，推动经济运行整体好转，实现质的有效
提升和量的合理增长，持续改善民生，保持社会大局稳
定，为全面建设社会主义现代化国家开好局起好步。为
此，财政经济委员会建议：

（一） 保持经济平稳健康运行。坚持发展第一要
务，从改善社会心理预期、提振发展信心入手，抓住重
大关键环节，纲举目张做好工作。坚持稳字当头、稳中
求进，实施好积极的财政政策和稳健的货币政策，优化
相机调控和精准调控，把握好时度效。政策出台前注意
充分听取各方面意见，注重与经营主体沟通，并加强政
策协调配合。加强对经济运行的跟踪监测，及时优化调
整相关政策，确保经济平稳运行。做好“十四五”规划
纲要中期评估，根据需要进行调整优化。

（二）着力扩大国内需求。搞好统筹扩大内需和深
化供给侧结构性改革，着力扩大有收入支撑的消费需
求、有合理回报的投资需求、有本金和债务约束的金融
需求。多渠道增加城乡居民收入，注重改善消费条件和
消费环境。保障项目建设要素资源，加快形成投资实物
工作量。充分调动社会投资积极性，放宽社会投资市场
准入，鼓励和吸引更多社会资本参与国家重大工程和补
短板项目建设，完善支持政策。

（三）依靠改革开放激发动力活力。着力破解深层
次体制机制障碍，进一步充分发挥市场对资源配置的决
定性作用。聚焦经营主体和人民群众关切，持续深化简
政放权、放管服改革，创造和优化国企敢干、民企敢
闯、外企敢投的政策环境和制度环境。健全以管资本为
主的国资管理体制，以市场化方式推进国企整合重组，
谋划好新一轮深化国有企业改革行动方案。夯实农业基
础，激发乡村经济活力。着力推进城乡融合和区域协调
发展，推进高水平对外开放，大力支持企业稳订单、拓
市场、扩投资，注重解决企业面临的实际问题。做好绿
色转型工作。

（下转第四版）

第十四届全国人民代表大会财政经济委员会关于2022年国民经济和社会
发展计划执行情况与2023年国民经济和社会发展计划草案的审查结果报告

（2023年3月8日第十四届全国人民代表大会第一次会议主席团第二次会议通过）

十四届全国人大一次会议主席团：
第十四届全国人民代表大会第一次会议审查了国务

院提出的《关于2022年中央和地方预算执行情况与2023
年中央和地方预算草案的报告》和《2022年全国预算执行
情况2023年全国预算（草案）》。在第十三届全国人民代表
大会财政经济委员会根据全国人民代表大会议事规则、
预算法规定对预算报告和预算草案进行初步审查的基础
上，第十四届全国人民代表大会财政经济委员会根据各
代表团的审查意见，作了进一步审查。国务院根据审查
意见对预算报告作了修改。现将审查结果报告如下。

一、2022年预算执行情况总体是好的
根据国务院报告的 2022 年中央和地方预算执行情

况：一是全国一般公共预算收入203703亿元，为预算的
96.9%，加上调入资金和使用结转结余，收入总量为
228244亿元；支出 260609亿元，完成预算的 97.6%，加
上补充中央预算稳定调节基金等，支出总量为261944亿
元；收支总量相抵，全国财政赤字 33700亿元，与十三
届全国人大五次会议批准的预算持平。其中，中央一般
公共预算收入94885亿元，为预算的100%，加上调入资
金，收入总量为107550亿元；支出132715亿元，完成预
算的99%，加上补充中央预算稳定调节基金等，支出总
量为 134050亿元；收支总量相抵，中央财政赤字 26500
亿元，与预算持平。二是全国政府性基金预算收入
77879 亿元，为预算的 79%，加上地方政府专项债务收
入、中央单位特殊上缴利润等，收入总量为 132984 亿
元；支出 110583亿元，完成预算的 79.6%，收支执行数
与预算数相差较多，主要是国有土地使用权出让收入短
收，支出相应减少。三是全国国有资本经营预算收入
5689亿元，为预算的110.9%；支出3395亿元，完成预算
的 96.5%，调入一般公共预算 2507亿元。四是全国社会
保险基金预算收入101523亿元，为预算的101.2%；支出
91453 亿元，完成预算的 99%；本年收支结余 10070 亿
元，年末滚存结余114789亿元。2022年末，中央财政国
债余额 258693 亿元，地方政府一般债务余额 143945 亿
元、专项债务余额206706亿元，都控制在全国人大批准
的债务限额以内。预算草案中对有关预算执行情况作了

说明。
财政经济委员会认为，2022年中央和地方预算执行

情况总体是好的。面对风高浪急的国际环境和艰巨繁重
的国内改革发展稳定任务，国务院和地方各级政府在以
习近平同志为核心的党中央坚强领导下，认真贯彻落实
党中央决策部署，落实十三届全国人大五次会议有关决
议要求，统筹国内国际两个大局，统筹疫情防控和经济社
会发展，统筹发展和安全，加大宏观调控力度，积极的财
政政策提升效能，更加注重精准、可持续，实施大规模退
税减税降费，加大财政支出力度，加强民生保障，落实
政府过紧日子要求，保持了经济社会大局稳定。

同时也要看到，预算执行和财政管理中还存在一些
不容忽视的问题，主要是：有的支出政策和预算安排不
够细化完善，部分收支相比预算变动较大；四本预算之
间衔接不够，财政资金统筹有待规范；有些财政资金使
用效益有待提升，绩效结果运用需要强化；一些地方特
别是基层财政收支矛盾较为突出，基层“三保”面临不
少困难；有些地方政府债务资金使用存在闲置和不规范
问题，有的地方存在新增隐性债务、化解债务不实情
况；税制改革需要深入推进，税收立法工作需要进一步
加快；有的地方和部门没有切实落实过紧日子要求，违
反财经纪律行为仍时有发生。这些问题要予以高度重
视，认真研究，采取有效措施加以解决。

二、2023年预算草案总体可行
国务院提出的2023年中央和地方预算草案：一是全

国一般公共预算收入217300亿元，比2022年预算执行数
增长6.7%，加上调入资金和使用结转结余，收入总量为
236330 亿元；支出 275130 亿元，增长 5.6%；赤字率按
3%安排，全国财政赤字38800亿元。其中，中央一般公
共预算收入100165亿元，增长5.6%，加上调入资金，收
入总量为 107415 亿元；支出 139015 亿元，增长 4.7%；
中央财政赤字 31600亿元。二是全国政府性基金预算收
入 78170亿元，增长 0.4%，加上上年结转、地方政府专
项债务收入，收入总量为 123563 亿元；支出 117963 亿
元，增长6.7%，调入一般公共预算5000亿元，结转下年
使用600亿元。 （下转第四版）

第十四届全国人民代表大会财政经济委员会关于 2022 年中央和地方
预 算 执 行 情 况 与 2023 年 中 央 和 地 方 预 算 草 案 的 审 查 结 果 报 告

（2023年3月8日第十四届全国人民代表大会第一次会议主席团第二次会议通过）
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3 月的北京春意渐浓，全国两会在人民
大会堂隆重召开。透过两会这个重要窗口，
国际社会看到，中国的全过程人民民主是中
国共产党领导下，为人民谋利益、给群众带
来实实在在好处的民主，中国走出了一条适
合自身国情的成功的民主道路。

“确保国家权力掌握在人民
手中”

“我注意到代表委员中有司机、快递员、农
民、教师、厨师、医生、记者。在其他很多国家，
从事这些职业的人士很难有类似的机会。”谈
起中国两会，肯尼亚广播公司编辑埃里克·比
贡对代表委员的广泛代表性印象深刻。

比贡2017年首次访问中国并到人民大会
堂报道全国两会。自那以来，他一直对中国
保持关注，读了很多关于中国的书籍以深化
对中国政治制度的研究。“中国的全国两会汇
集观点，涉及各行各业。说到中国两会以及
中国独特的政治和民主实践方式，最吸引我
的地方就是，各种观点都听取。”

与比贡一样，很多海外媒体在报道今年
中国两会时，也都不约而同注意到代表委员
的广泛代表性。卡塔尔半岛电视台在报道中
指出，在第十四届全国人大的2977名代表中，
有790位妇女代表，占代表总数26.54%；有442
位少数民族代表，占代表总数 14.85%。《爱尔
兰时报》 网站一篇文章说，十四届全国政协
委员有 2000 多名，其中很多人来自民主党
派，这些来自不同界别的人士发挥着参政议
政、建言献策的职能。

“中国的民主有一个重要特点，就是广泛
的代表性。”古巴国际政治研究中心中国问题
专家爱德华多·雷加拉多如此评价。

通过两会代表委员的广泛代表性确保人
民当家作主，通过全面听取人民声音更好地
为人民服务，这是不少海外专家透过两会观
察中国全过程人民民主时得出的结论。

巴勒斯坦解放组织执委会成员萨利赫·拉
法特注意到，中国政府在今年两会前数次召

开会议，就政府工作报告进行广泛讨论并征
求各界、各党派等的意见建议。两会期间，
代表委员还要继续进行审议讨论，加以修改
完善。这充分体现了对人民的尊重。

巴基斯坦发展经济学研究所高级研究员
齐亚·班代表示，在西方政治制度下，金钱在
选择立法者的过程中起到很大作用，但中国
完全不同。中国两会的代表委员代表人民的
利益，他们在参加两会前要提前很久做准
备，提出意见建议，进行审议讨论，为国计
民生出谋划策。这一独特模式确保了两会能
够全面反映中国民众的心声。

巴西中国问题研究中心主任罗尼·林斯认
为，社会各界的积极参与提供了宝贵的观察
视角和来自各领域的实践经验，有助于在国
家治理和政府决策中反映民意。

7 日上午，十四届全国人大一次会议各
代表团举行代表小组会议，审议立法法修正
草案。雷加拉多注意到，草案中加入了坚持
和发展全过程人民民主的内容。他认为，此
举体现出中国将全过程人民民主制度化、规
范化、法律化，明确将人民利益置于国家立
法工作的中心位置，确保立法工作每个环节
都能听到广大人民的声音，从而在立法过程
中回应广大人民的诉求。

柬埔寨柬中关系发展学会会长谢莫尼勒
指出，中国特色社会主义政治发展道路是近
代以来中国人民长期奋斗历史逻辑、理论逻
辑、实践逻辑的必然结果，而两会是中国社
会主义民主政治的重要组成部分，“保障了人
民群众参与国家治理的话语权，确保国家权
力掌握在人民手中”。“这符合中国人民的愿
望，也非常适合中国国情。”

“以服务最广大人民的根本利
益为宗旨”

“从世界范围看，中国的治理模式展现出
极高效率，取得的成就令人瞩目。”林斯说，
中国通过民主实践取得的国家治理成果得到
民众的拥护和支持，完全符合人民群众的利

益和需要。
发展全过程人民民主，践行的是以人民

为中心的发展思想。
5 日，习近平总书记在参加十四届全国

人大一次会议江苏代表团审议时强调，必须
以满足人民日益增长的美好生活需要为出发
点和落脚点，把发展成果不断转化为生活品
质，不断增强人民群众的获得感、幸福感、
安全感。6 日，他在看望参加全国政协十四
届一次会议的民建、工商联界委员并参加联
组会时强调，中国式现代化是全体人民共同
富裕的现代化。无论是国有企业还是民营企
业，都是促进共同富裕的重要力量，都必须
担负促进共同富裕的社会责任。

老挝国会副主席宋玛·奔舍那注意到，
习近平总书记与代表委员交流时谈到农业强
国、民营经济等很多与百姓生产生活直接相
关的话题，并且强调了人民幸福安康和共同
富裕。宋玛指出，中国领导人不仅在两会期
间下团组、与代表委员广泛交流，平时也经
常到基层调研，这反映出中国人民的所思所
想不管何时都是中国共产党的心之所系。经
过集思广益，人民的需要和诉求得到党和政
府贴心而又科学的政策回应。

过去一年，面对一系列内外困难，中国
实现了经济平稳运行、发展质量稳步提升、
社会大局保持稳定；过去五年，中国经济社
会发展取得举世瞩目的重大成就，经济发展
再上新台阶，脱贫攻坚任务胜利完成，基础
设施更加完善，生态环境明显改善，人民生活
水平不断提高……提到今年两会上公布的这
份成绩单，宋玛认为，中国经济社会发展取得
的各项成就与中国共产党领导下的全过程人
民民主密不可分。“在中国的民主制度下，各项
工作得到扎扎实实的推进。中国共产党以中国
式的民主，带领中国人民取得这样的成就。”

宋玛上世纪60年代曾与家人一起在北京
生活、学习，此后也一直通过新闻报道和对
华交流关注、感受中国的发展变化。“民主是
人民当家作主，就要满足人民日益增长的美
好生活需要。通过半个多世纪的亲身经历和

观察，我认为中国共产党领导、建设的民主
就是围绕全心全意为人民服务展开工作的，
中国的民主着眼于为人民群众带来实实在在
的好处。”他深有感触地说。

民有所呼，必有所应，中国政府对两会
代表委员提交的建议提案高度重视。2022年
国务院部门共办理人大代表建议8721件、政
协委员提案5865件，均已按时办结，共采纳
代表、委员所提意见建议4100余条，出台相
关政策措施近2100项。

巴基斯坦联合通讯社驻华记者穆罕默德·阿
斯加尔说，代表委员共同讨论新一年国家各
项政策，他们从基层调研获得反馈，向中央
政府提出许多有用的建议提案并详细讨论，
为国家和人民制定发展计划。中国政府重视
人民的愿望，将人民的需求纳入政策考虑范
围，总是实施有利于人民的措施。

作为一位“中国通”，英国皇家东西方战
略研究所主席易思在观察两会和中国民主实
践时有其独到视角。他曾担任吉林省长春市
政协特邀委员，还曾担任上海市政协顾问。
他在任长春市政协特邀委员时就见证了地方
两会如何着力解决“三农”问题，还凭借自
己曾在世界贸易组织工作过的经历参与了相
关讨论。通过亲身经历，易思深感，中国的
民主实践是致力于解决实际问题的。

正如南非大学姆贝基非洲领导力研究院
高级研究员谭哲理所指出的那样，“中国的全
过程人民民主以服务最广大人民的根本利益
为宗旨，为人民群众带来实实在在的好处”，取
得“世所罕见的成就”。阿根廷阿中研究中心主
任帕特里西奥·朱斯托感言，“很难相信在任何
其他政治制度下中国能取得这样的成就”。

“为世界其他国家，尤其是发
展中国家提供了有益借鉴”

“我去过中国很多次，明白中国的进步不
是偶然的，而是得益于中国共产党的领导和
中国人民的团结。”

回忆起访问中国西双版纳时的情景，谢

莫尼勒十分感慨：“我看到人民团结一致谋
发展，这是中国特色的民主形式。村庄的发
展由村里人决定，在当地党员的协商指导下
进行。我一直很赞赏这样的做法，经常与柬
埔寨的政府官员和朋友谈论这种良好的民主
形式。”

上下同心、团结一致的中国民主政治，
获得海外专家高度评价。

雷加拉多说，中国的全过程人民民主贯
穿选举、协商、决策、管理、监督各个环
节，整个过程都确保人民的参与性，在政府
和人民之间建立了强有力的联系。

比贡表示，在不少国家，人们多看到党
派之间的对立对抗，但这不是中国式民主的
方式。中国共产党建立了一套有效的制度，
选择了协商的方式。

把人民团结起来，为实现共同目标而奋
斗。海外专家认为，中国的全过程人民民主
走出的成功道路，为世界上其他国家，尤其
是广大发展中国家提供了有益借鉴。

巴基斯坦联合通讯社驻华记者阿斯加尔
说，中国共产党领导下的有效的民主制度不
仅使 8 亿人摆脱了贫困，还使人民享受到良
好的基础设施和医疗卫生服务，实现了安居
乐业。“我认为，中国的民主制度正在成为许
多国家的借鉴。”

“中国的政策都是围绕人民制定的，从人
民利益出发，为人民服务。中国共产党作为
执政党，代表着人民的利益，一切政策都是
把人民利益摆在首位，中国实行的是真正的
民主政治。西方的民主政治把资本放在首
位，打着‘人权’和‘自由’旗号，将二者
无限制夸大。”在曾任 《习近平谈治国理政》
柬文版翻译团队负责人的谢莫尼勒看来，中
国的全过程人民民主是有中国特色的民主，
立足于中国国情，让人民当家作主、共同发
展、共享幸福。

易思指出，不能以西式民主作为对民主
概念的唯一定义。中国特色的民主制度对很
多国家具有借鉴意义。他目前正在撰写一本
名为 《论中国民主》 的书，希望根据自己多
年来在中国观察、经历的真实情况，向外国
读者详细介绍中国民主建设取得的成就。

“习近平主席提出全过程人民民主，这是
中国共产党人的创见，展现出中国共产党人
的自信。”宋玛认为，这为其他国家的民主建
设提供了新思路，即不必照搬他国模式，而
是要总结自身经验，找到适合本国国情的治
理方式。

（据新华社北京电 综合新华社驻外记者
报道，执笔记者：刘赞）

为群众带来实实在在好处的民主
——国际社会透过两会看中国民主

2023 年房地产市场形势如何？
怎样防范化解房地产“灰犀牛”风
险？将采取哪些举措继续实施城市
更新行动？

3 月 7 日，在十四届全国人大一
次会议第二场“部长通道”上，住房和
城乡建设部部长倪虹就当前住房城
乡建设领域热点话题，回应关切。

2023 年房地产市场形势如何？
倪虹说，从市场供给和需求、市场预
期、政策落实等三方面情况看，他对
房地产的企稳回升“充满信心”。

他说，房地产供需两端出现积极
变化。从供给看，住房项目复工率大
大提高；从需求看，现在售楼处看房
量大幅提升，成交量明显改善。

同时，今年 1、2 月份全国商品
房销售结束了 13 个月的负增长，70
个大中城市的房价总体平稳。保交
楼工作扎实推进，有力保障了购房
人合法权益，房企的合理性融资得
到改善。市场信心正在恢复。

“购买首套住房的大力支持政
策、购买二套住房的合理支持政
策，已经出台，正在落实见效。不
让投机炒房重新入市、原则上不支
持三套以上购房的要求，各地也在

认真落实。”倪虹说。
如何稳住房地产？倪虹强调，

一方面，要坚持因城施策、精准施
策、一城一策，大力支持刚性和改善
性住房需求，提振信心，促进房地产
市场企稳回升、平稳健康发展；另一
方面，增加保障性租赁住房供给和长
租房建设，重点解决好新市民、青年
人的住房困难问题，让他们能放开
手脚为了幸福生活去奋斗。

“我们期望的企稳回升应该是：
第一，牢牢坚持‘房子是用来住
的，不是用来炒的’定位的企稳回
升；第二，大力支持刚性和改善性
住房需求的企稳回升；第三，防止
市场大起大落的企稳回升；第四，
促进行业高质量发展的企稳回升。”
倪虹说。

“房地产牵一发动全身。”倪虹
说，住房和城乡建设领域拥有两个
支柱，一个是建筑业，2022 年增加
值占 GDP的 6.9%；另一个是房地产
业，2022 年增加值占 GDP 的 6.1%，
两个支柱合起来占GDP的13%。“把
两根柱子稳住，对稳定经济大盘有
重要意义。”

“防风险”是今年住房和城乡建

设工作的关键词之一。对于防范化解
房地产“灰犀牛”风险，倪虹表示，要
避免房地产风险和金融风险、地方债
风险交织，发生系统性风险。

“用‘抓两头、带中间’的方
法，以‘精准拆弹’的方式化解风
险。”倪虹说，“一头”是抓优质房
企，一视同仁支持优质国有房企和
优质民营房企，改善他们的资产负
债状况，满足他们合理的融资需
求；另“一头”是抓出险的房企，
一方面帮助他们自救，另一方面严
格依法依规处置，绝不让损害群众
利益的行为蒙混过关，要让他们付
出应有代价。

同时，要大力整顿房地产市场
秩序，营造诚实守信、风清气正的
市场氛围，让人民群众放心购房、
放心租房。

城市更新是城市化发展的必然
过程，是推动城市高质量发展的重
要手段。

“城市更新怎么做？关键是要找
准问题和有效地解决问题。”倪虹
说，要对城市实施体检。坚持问题
导向，找准人民群众身边的急难愁
盼问题；坚持目标导向，查找影响

城市竞争力、承载力和可持续发展
的短板弱项。

他表示，今年城市更新要重点
做好四个方面的工作。一是持续推
进老旧小区改造，建设完整社区。
近五年，全国改造了 16.7 万个老旧
小区，惠及 2900 多万户、8000 多万
居民。2023 年计划再开工改造 5 万
个以上老旧小区，力争能够让 2000
万居民获益。

二是推进城市生命线安全工程
建设，提高城市的韧性。通过数字化
手段和城市更新，对城市的供水、排
水、燃气、热力、桥梁、管廊等进行实
时监测，及早发现问题和解决问题，
大幅提高城市的保障能力。

三是做好城市历史街区、历史
建筑的保护与传承。不能因为城市
更新，搞大拆大建。历史街区、历
史建筑既要保护好，还要活化利用
好，让历史文化和现代生活融为一
体、相得益彰。

四是推进城市数字化基础设施
建设。用科技赋能城市更新，建设
数字家庭、智慧城市。

（据新华社北京电 记者王优
玲、许可）

“让人民群众放心购房、放心租房”
——住房和城乡建设部部长谈住房城乡建设热点话题

如何保护和促进公平竞争、激
发各类经营主体活力？如何大力促
进个体工商户健康发展？如何保障
人民群众吃得放心？在3月7日举行
的十四届全国人大一次会议第二场

“部长通道”上，国家市场监管总局
局长罗文就当前市场监管领域热点
话题，回应关切。

公平竞争是市场经济的内在要
求，也是激发各类经营主体活力的
重要保障。罗文表示，持续优化公
平竞争市场环境，要筑牢公平竞争
的法治基础，提升常态化监管水
平，破除地方保护和行政性垄断，
营造公平竞争的良好氛围。

罗文介绍，目前反不正当竞争
法修改工作正在推进，同时也在完
善经营者集中申报标准等有关法规
和指南，力求让监管规则更加明
确、执法程序更加清晰，让各类企

业在公平竞争的赛道上你追我赶、
共同提高。

罗文说，在数字经济、民生保
障等重点领域，加强市场竞争状况
评估，强化预防性监管，综合运用
行政指导、行政约谈、行政处罚等
手段，帮助企业提高合规管理水
平，及时纠治竞争违法行为，严格
规范公正文明执法。

对于破除地方保护和行政性垄
断，他表示，要完善公平竞争审查
制度，重点清理妨碍全国统一市场
和公平竞争的各种规定，坚决制止
滥用行政权力排除和限制竞争行
为，促进商品要素在更大范围内畅
通流动，为企业健康发展创造更为
广阔的市场空间。

党的十八大以来，我国个体工
商户蓬勃发展，从 2012 年底的 4059
万户增长到现在的1.15亿户。

罗文说，个体工商户既是市场
经济的“毛细血管”和“神经末
梢”，也是老百姓就业创业的“蓄水
池”。我们要认真按照党中央、国务院
的决策部署，千方百计帮助广大个体
工商户发挥优势、融入市场，让个体
工商户这个“小块头”迸发出“大能
量”，助推我国经济社会高质量发展。

今年市场监管总局将针对个体
工商户开展分型分类帮扶工作，会同
有关部门在社保、税费等方面积极开
展政策研究工作，逐步加大支持力
度，提高精准帮扶水平；依托个体工
商户公共服务平台，积极为个体工商
户提供创业培训、招聘用工、法律政
策等信息服务。同时加强调查研究和
监测分析，帮助个体工商户找出新的
发展机会，不断提高服务水平。

罗文说，食品安全是老百姓最
关心的民生问题，是市场监管部门

的重要职责。要压紧压实各方责
任，严格监管执法，着力防范化解
风险隐患。

切实保障人民群众“舌尖上的
安全”，市场监管总局将重点采取三
方面举措：健全完善“早发现、早预
警、早处置”的风险管控机制；严格落
实“日管控、周排查、月调度”的企业
主体责任；督促落实“末端发力、终端
见效”的属地管理责任。

罗文说，要进一步健全食品安
全风险会商、预警提示、应急处置
机制，不断拓展问题发现渠道，对
可能出现的风险问题，综合研判、
提前应对、防患未然，尤其是要及
时发布预警提示，切实保护公众健
康。同时，加大监管执法力度，严
厉查处违法违规行为。

（据新华社北京电 记者赵文
君、熊丰）

“ 营 造 公 平 竞 争 的 良 好 氛 围 ”
——国家市场监管总局局长谈市场监管领域热点话题

“更大力度吸引和利用外资”“支持加力稳定外
贸”“推进高水平对外开放，增强国内国际两个市场
两种资源联动效应”……提请审议的政府工作报告
和提请审查的计划报告、预算报告，对稳住外资外
贸基本盘、推进高水平开放释放出明确信号。

外资外贸连接国内国际两个市场、两种资源，
是衡量对外开放水平的重要指标。政府工作报告将

“更大力度吸引和利用外资”列为今年政府工作八项
重点建议之一，将“进出口促稳提质，国际收支基
本平衡”作为今年发展主要预期目标。对此，计划
报告认为，今年世界经济贸易增速放缓，国际贸易
和利用外资的竞争将更趋激烈，保持国际收支基本
平衡、稳定外贸外资是经济增长的重要支撑，需要
在外贸稳规模优结构、更大力度吸引和利用外资上
下更大力气。

2023 年首月，我国实际使用外资金额 1276.9 亿
元，同比增长14.5%，我国持续成为外商投资兴业的
热土。随着疫情防控政策不断优化调整，经济运行
有望整体好转，如何让更多外资企业愿意来、留得
住、发展得好？对此，政府工作报告提出“扩大市
场准入”“落实好外资企业国民待遇”“推动外资标
志性项目落地建设”等系列举措。

全国人大代表、辽宁大学校长余淼杰说，我国
有 14 亿多人口，其中有超 4 亿中等收入群体，超大
规模的市场一直为世界经济提供稳定需求。此外，
外资准入门槛进一步降低、政策红利持续释放、营
商环境日益改善等积极因素，都将吸引更多外资企
业扎根中国谋发展。

当前，全球经济衰退风险上升、外需增长持续
放缓已成为外贸稳增长面临的最大压力，部分行业
需求疲弱、订单不足。代表委员认为，要更有力、
更坚决地扩大开放。预算报告提出的“深入实施

《区域全面经济伙伴关系协定》 等自贸协定”“完善
关税、进口环节税收和出口退税政策”“扩大先进技
术、重要设备、能源资源等产品进口”为进一步做
好今年外贸工作指明了方向。

“推进高水平开放，要保畅通、稳规模、优结构。”
全国人大代表、海关总署广东分署主任李魁文表示，
在对外开放一系列重大举措带动下，区域经贸合作持
续深化、国际“朋友圈”扩围升级、跨境电商蓬勃发展
等都为推动外贸稳步增长发挥了重要作用。

李魁文说，下一步，要根据报告作出的部署要求，持续推进稳外贸促外
资工作的落地落实落细，帮助企业抓订单、拓市场、解难题，进一步压缩货
物口岸通关时间，充分释放原产地、减免税、“经认证的经营者”（AEO） 等
政策红利，推动与各国贸易取得新的更大进展。

“引进来”和“走出去”靠的不仅是资金多寡、设备好坏，更要看制度是
否有效、服务是否便利等整体环境。计划报告和预算报告提出要“稳步扩大
规则、规制、管理、标准等制度型开放”“稳步推进资本市场制度型双向开
放”“对接国际高标准经贸规则，支持自由贸易试验区改革创新”……

全国政协委员、清华大学经济管理学院院长白重恩认为，对接国际高标
准推进制度型开放，全面提高对外开放水平，不仅有利于提升我国综合国
力，也有助于形成国际合作和竞争新优势，以高水平开放吸引高质量外资，
加快推进贸易强国建设。

“总体来说，中国的开放已经从原来的要素开放、市场开放转向制度型的
开放。”全国人大代表、上海社会科学院党委书记权衡表示，自贸试验区、海
南自贸港、跨境电子商务综合试验区、市场采购贸易方式试点等“试验田”
大胆探索、勇于突破，已经为我国构建更高水平开放型经济新体制和实现高
质量发展奠定了良好基础。

世界好，中国才能好；中国好，世界才更好。中国已成为140多个国家和
地区的主要贸易伙伴，吸引外资和对外投资稳居世界前列。权衡代表表示，
随着高水平对外开放迈向更大范围、更宽领域、更深层次，韧性强、潜力
大、活力足的中国经济必将继续为世界经济增长作出积极而重要的贡献。

（据新华社北京电 记者邹多为、李铮、周蕊）
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（上接第二版）
（四）优化民营经济发展环境。从制度和法律上把对国企民企平等对

待的要求落下来，从政策和舆论上鼓励支持民营经济和民营企业发展壮
大。依法保护民营企业产权和企业家权益。全面梳理修订涉企法律法规
政策，持续破除影响平等准入的壁垒。完善公平竞争制度，清理和防范
地方保护和行政垄断，为民营企业开辟更多空间。加强中小微企业管理
服务，支持中小微企业和个体工商户发展。落实构建亲清政商关系要
求，切实为民营企业解难题、办实事。

（五）强化教育科技人才支撑。充分发挥企业科技创新主体作用，加
大多元化科技投入，创造更有利于全社会科技创新的环境和条件，加强对
高新技术企业、专精特新企业的支持。坚持教育优先发展，加大教育资源投
入，加快建设高质量教育体系。遵循科技发展规律，深化科技管理体制改
革，加强国家战略科技力量建设，建立健全基础研究长期稳定支持机制和
科学评价体系。提高人才培养质量和能力，深化人才发展体制机制改革。

（六）有效防范化解重大经济金融风险。坚持标本兼治、远近结合，
牢牢守住不发生系统性风险的底线。确保房地产市场平稳发展，推动房
地产业向新发展模式平稳过渡。做好防范化解金融风险工作，压实责
任，及时处置。加强地方政府债务监管，加大存量隐性债务处置力度，
坚决遏制增量、化解存量，有效识别和防控各种变相举债行为。提升产
业链供应链韧性和安全水平，确保国家粮食安全和能源安全。做好战略
性的物资储备、技术储备和产能储备。

（七）高度重视稳就业保民生等工作。强化就业优先导向，突出做好
高校毕业生、农村进城务工人员等重点群体就业工作，加强新就业形态
劳动者权益保障。加大基层和欠发达地区公共医疗卫生资源投入，做好
新冠疫情“乙类乙管”常态化防控工作。兜牢基本民生底线，保障好困
难群众和特殊群体基本生活，做好农村老年人生活保障。完善基层治理
平台，健全城乡社区治理体系。做好安全生产和防灾减灾工作，加强重
大灾害救援体系能力建设。

以上报告，请审议。
第十四届全国人民代表大会财政经济委员会

2023年3月8日
（新华社北京3月8日电）

要 闻 2023年3月9日 星期四2023年3月9日 星期四
责编：汪灵犀 柴逸扉 邮箱：gtbhwb@people.cn

“有人说我是澳门人，有人说我是香港人，
我会说我是大湾区人。”

“让爱国爱澳的观念在一代又一代澳门青年
心中生根萌芽。”

“血浓于水的亲情，定能跨越浅浅的海峡。”
3 月 7 日上午，人民大会堂，全国政协十四

届一次会议第二场“委员通道”集体采访。香港
特区全国政协委员何超琼、澳门特区全国政协委
员马志毅、台籍全国政协委员江利平三人“同框”
亮相，表达了把握机遇和共创伟业的心声。

何超琼委员：

我是大湾区人

“有人说我是澳门人，有人说我是香港人，
我会说我是大湾区人。”在澳门出生、到香港发
展多年的全国工商联副主席、信德集团董事长何
超琼这样自我介绍。

何超琼委员高度关注粤港澳大湾区发展并投
身其中。“大湾区在 2020 年时的人口已经超过
8600万，在2021年它的经济总量已经达到12.6万
亿元人民币，这些数据代表什么呢？我看到的是
庞大的市场、丰厚的人力资源以及无限的发展潜
力。”她说，大湾区就是香港发展的大舞台。

她认为，作为大湾区内高度开放和国际化的
城市，香港应该担当大湾区“引入来，走出去”
的“超级联系人”，抓紧大湾区发展的机遇，才
能把优势赋能到国家建设当中。

何超琼委员回顾了自己二十几年来在珠三角
地区发展与合作的经历。她感慨地说：“大湾区
已经拥有搭建好的全球独有的海陆空接驳的多模
式联合交通平台，我是一个见证者和推动者、参
与者，我感到无比的光荣和自豪。”

她说，香港、澳门与大湾区广东 9 个城市，
本来就是一家人，手足之情时刻在心里。只要目
标一致，同心协力，凝聚共识，用好国家赋予我
们各自的优势，把大湾区做大做强，我相信一定
能为实现中国式现代化、携手共圆中国梦起到非
常好的展示作用，为推动构建人类命运共同体提
供正能量。

马志毅委员：

助澳门青年把握时代机遇

澳门中华总商会理事长、澳区省政联会长马
志毅委员多年来关注澳门青年发展，组织过多次

“政协委员进校园”活动，邀请委员给学生讲述
他们的奋斗故事，讲述国家的发展与改革成就，
增进澳门学生对国家的认同感和归属感。几年
来，活动已经覆盖30多所澳门大中院校，参与师
生人数超过11000人。

有学生告诉他，过去觉得政协非常“神秘”，但
通过参与活动才发现原来政协委员就在身边，各
行各业人士都可以通过奋斗成为政协的一员。“这
也正是我们举办活动的初心，对澳门学生的未来
成长产生了非常积极的影响，增进了他们对国家
的认同，让爱国爱澳的观念在一代又一代澳门青
年心中生根萌芽。”马志毅委员欣慰地说。

他鼓励澳门青年到内地来，亲身感受、亲眼
目睹国家的发展与变化，2021年曾组织政协委员
与澳门青年赴贵州省从江县考察交流，那里是澳
门对口帮扶县。“在走访过程中，每位澳门学子
都忍不住为村民生活的巨大改善而感到惊叹和高
兴。”马志毅委员说。

“我发现越来越多的港澳青年十分关心粤港
澳大湾区及横琴粤澳深度合作区的建设发展。”

他说，自己将继续通过各种方法，为澳门青年解
读更多国家和大湾区的利好政策，让广大澳门青
年把握住时代机遇，积极融入国家发展大局，为
新时代的祖国发展贡献智慧和力量。

江利平委员：

共创民族复兴伟业

台盟中央副主席江利平委员生长在湖北，祖
辈扎根在台湾。“十几年前，我第一次回台南祭
祖，那里的山川地貌、风土人情让我倍感亲
切。”他说，慎终追远、敦亲睦族的中华民族优
良传统，在台湾同胞身上闪耀着光芒。

江利平委员介绍说，很多台湾同胞每年农历
四月二十六，会在湖北随州举行的世界华人炎帝
故里寻根节上共敬始祖，恭读颂文。台湾嘉义县
中埔乡顶埔村村民，每年农历三月三、九月九都
会来到湖北武当寻根谒祖。

“我们像亲人一样团聚。”他说，“2011 年我随
团去台湾交流，专程前往顶埔村，乡亲们热情相
迎，一见面就拉着我们的手激动地说‘大陆亲人
来了’，这感人的一幕在我脑海里久久回荡。”

江利平委员说，民族复兴、国家统一是大势
所趋、大义所在、民心所向，我看到祖国大陆始
终敞开胸怀期待游子，秉持尊重、关爱、造福两
岸同胞的理念，推动两岸深化经济文化交流合作
和各领域融合发展。

“相信血浓于水的亲情，定能跨越浅浅的海
峡。”展望未来，江利平委员坚信，“两岸人民定
能更加紧密地手拉手、肩并肩、心连心，共创中
华民族伟大复兴的历史伟业。”

（据新华社北京电 记者吴济海、刘欢、谢
希瑶）

听港澳台委员讲述心声：
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本报北京3月8日电（记者张
天培） 记者8日从国家移民管理局
了解到，自 1 月 8 日我国实施新冠
病毒感染“乙类乙管”以来，截至
3 月 7 日，全国移民管理机构共检
查出入境人员 3972.2 万人次，出入
境交通运输工具248.7万辆（艘、架、
列）次 ，同 比 分 别 上 升 112.4% 、
59.3%，其中 2 月 25 日出入境人数
达 101.3 万人次。全国移民管理机
构共签发普通护照 336.2 万本、往
来 港 澳 台 证 件 签 注 1267.2 万 本

（件）、外国人签证和停居留证件
12.2 万 件 ， 较 实 施 前 分 别 上 升
1220.9%、837.7%、33.1%。

国家移民管理局新闻发言人、
政策法规司司长林勇胜介绍，我国
实施新冠病毒感染“乙类乙管”以
来，随着国际客运航班稳步增班、内
地与港澳人员往来全面恢复，出入
境流量和出入境证件申办量大幅回
升。全国移民管理机构下一步将结
合实际继续完善预案方案、细化工
作措施，通过加强流量监测、开足
边检通道和办证窗口、加强服务引
导、优化流程手续等，做足做实应
对出入境流量和出入境证件申办量
持续增长准备工作，积极保障促进
中外人员交流交往，确保出入境秩
序平稳有序、口岸边境安全稳定。

“乙类乙管”后出入境人员大幅增加

新华社北京3月8日电（记者
温馨） 外交部发言人毛宁 8 日表
示，中方将继续积极开展援外医疗
等国际合作，架起各国间的健康桥
梁，为增进世界人民健康福祉作出
更大贡献。

在当日例行记者会上，有记者
问：据报道，赞比亚政府近日向中
国援赞第 25 批军事医疗专家组成
员授予“国际友好合作勋章”，并
感谢中方长期以来向赞派遣高水平
医疗专家团队。请问发言人对此有
何评论？

毛宁说，中国军事医疗专家组
在赞比亚精心救治患者，出色完成
了援外医疗任务。他们是救死扶伤
的白衣天使，也是传递情谊的友好
使者。在救治患者之余，他们还因

材施教培训本地医生，为当地人民
留下一支“带不走的医疗队”。

她说，今年恰逢中国援外医疗
队派遣 60 周年。60 年来，中国累计
向全球 76 个国家和地区派遣医疗
队员 3 万人次，诊治患者 2.9 亿人
次，赢得国际社会广泛赞誉。目
前，中国的援外医疗队在全球 56
个国家的115个医疗点工作，大部
分都在偏远艰苦地区。

“正如习近平总书记在给援中
非中国医疗队队员回信当中指出
的，中国人民热爱和平、珍视生
命，援外医疗就是生动的体现。”
毛宁说，中方将继续积极开展援外
医疗等国际合作，架起各国间的健
康桥梁，为增进世界人民健康福祉
作出更大贡献。

外交部发言人：

中方将继续开展援外医疗
增进世界人民健康福祉

外交部发言人：

中方将继续开展援外医疗
增进世界人民健康福祉

（上接第二版） 三是全国国有资本经营预算收入 5358 亿
元，下降5.8%，加上上年结转收入，收入总量为5634亿元；
支出 3469 亿元，增长 2.2%，调入一般公共预算 2165 亿元。
四是全国社会保险基金预算收入 109357亿元，增长 7.7%；
支出 98008 亿元，增长 7.2%；本年收支结余 11348 亿元，比
2022 年预算执行数增加 1278 亿元，年末滚存结余 126138
亿元。中央财政国债限额298608.35亿元；地方政府一般债
务限额165489.22亿元，专项债务限额256185.08亿元。

财政经济委员会认为，国务院提出的 2023年的预算
报告、中央和地方预算草案，以习近平新时代中国特色
社会主义思想为指导，符合党的二十大精神，符合中央
经济工作会议精神，符合年度经济社会发展目标和宏观
调控总体要求，主要收支政策基本协调匹配，对存在的
困难和挑战作了认真分析和相应安排，符合预算法规
定，总体可行。

三、建议批准预算报告和中央预算草案
财政经济委员会建议，第十四届全国人民代表大会

第一次会议批准国务院提出的 《关于 2022年中央和地方
预算执行情况与2023年中央和地方预算草案的报告》，批
准2023年中央预算草案，同时批准2023年地方政府一般
债务限额165489.22亿元、专项债务限额256185.08亿元。

依据法律规定，地方各级政府预算由本级人民代表
大会审查和批准。各省、自治区、直辖市政府依照国务
院下达的债务限额举借的债务，依法列入本级预算草案
或预算调整方案，报本级人大或其常委会批准。国务院
将地方预算汇总后依法报全国人大常委会备案。

四、做好2023年预算执行和财政工作的建议
2023 年是全面贯彻党的二十大精神的开局之年，做

好财政预算工作意义重大。要在以习近平同志为核心的
党中央坚强领导下，以习近平新时代中国特色社会主义
思想为指导，全面贯彻落实党的二十大精神，贯彻落实
中央经济工作会议精神，认真执行十四届全国人大一次
会议审查批准的 2023年中央预算及相关决议，扎实推进
中国式现代化，坚持稳中求进工作总基调，完整、准

确、全面贯彻新发展理念，加快构建新发展格局，着力
推动高质量发展，更好统筹国内国际两个大局，更好统
筹疫情防控和经济社会发展，更好统筹发展和安全，积
极的财政政策要加力提效，推动经济运行整体好转，实
现质的有效提升和量的合理增长，持续改善民生，保持
社会大局稳定，为全面建设社会主义现代化国家开好局
起好步提供有力支持。为做好 2023年预算执行和财政工
作，财政经济委员会提出以下建议：

（一）全面落实积极的财政政策。细化财税政策措施
并及早向社会公布，稳定市场预期，提振发展信心。完
善税费优惠政策，优化企业特别是民营企业发展环境，
支持中小微企业和个体工商户发展。支持加快实施“十
四五”重大工程，引导扩大民间投资。指导地方做好专
项债券项目准备工作，提高债券项目储备质量，提升债
券资金使用效益。进一步加强全面预算绩效管理，提高
绩效评价质量，强化绩效结果运用，压减或取消低效无
效项目资金。推进对部门和单位的整体绩效评价，加快
健全完善全方位、全过程、全覆盖的预算绩效管理体
系。积极运用预算管理一体化系统跟踪分析财政资金下
达和使用，督促做好预算执行工作。加强财政政策与货
币政策和产业、科技、社会、区域等政策之间的协调配
合，形成共同促进高质量发展的合力。加强对经济形势
的分析研判，丰富应对各种情况的政策工具箱，优化相
机调控、精准调控。

（二）不断增强国家重大战略任务财力保障。坚持集
中财力办大事，加强对扩大内需、科教兴国、乡村振兴
等国家重大战略任务的财力保障。坚持牢牢把握扩大内
需这个战略基点，加快建立稳定的财税政策支持机制。
加大税收、社会保障、转移支付的调节力度，多渠道促
进居民增收。加大促进消费的力度，对新能源汽车、绿
色节能产品的消费给予税收优惠。加大对关键核心技术
攻关的支持，健全科技创新多元投入机制，鼓励企业加
大自主创新力度。落实好科研经费管理制度改革，确保
下放的自主权接得住、管得好。坚持加大教育投入力度

和优化结构并举，重点支持提升教育质量，强化高校和
科研机构基础学科研究和高等教育人才培养。加大对全
面推进乡村振兴、加快建设农业强国的支持力度，扎实
推进高标准农田建设，持续提高农村公共服务水平。支
持推动经济社会发展绿色转型，持续深入打好蓝天、碧
水、净土保卫战。

（三）切实做好重点民生保障。进一步优化财政支出
结构，加大对经济社会发展薄弱环节和关键领域的投
入。加强公共卫生和疾病预防控制体系建设，支持公共
卫生领域人才培养，合理确定基层医疗卫生人员待遇。
继续支持疫苗接种、药物研发等工作，加强疫情防控经
费保障。进一步完善鼓励生育的政策措施，加大对养老
托幼服务的支持力度，促进人口均衡发展。完善应急财
政支持和资金保障机制，加大对防灾减灾能力建设、应
急救援处置能力提升的投入。高度重视地方特别是基层
财政收支矛盾问题，加大转移支付和财力下沉力度，兜
实兜牢“三保”底线。

（四）着力改进预算管理。加大财政资源、国有资产
资源的统筹力度，提高统筹的规范性。健全完善国有自
然资源收益制度，合理确定国有资本收益上交比例。稳
步提高社会保险基金统筹层次。加强中期财政规划管
理，并与年度预算安排相衔接，对重大政策、重大投资
项目进行财政承受能力评估。细化预算编制，进一步将
转移支付年初预算落实到地区。严格控制和规范预算调
剂与资金调入调出。建立健全财政支出标准体系和标准
动态调整机制。积极做好编制中央政府综合财务报告并
依法报全国人大常委会备案的相关工作。做好 2023年向
全国人大常委会提交国有资产管理情况综合报告和专项
口头报告金融企业国有资产管理情况的工作。

（五）持续加强地方政府债务管理。健全地方政府依
法适度举债机制，结合地方财力情况、债务风险等，合
理分配分地区债务限额。强化专项债券还本付息资金收
支核算管理，探索建立专项债券本金提前偿还机制。抓
实化解地方政府存量隐性债务。通过市场化法治化处理

机制，规范隐性债务风险处置工作。推动融资平台公司
分类转型发展，坚决遏制新增政府隐性债务。加大违法
违规举债行为查处力度，严格落实追责问责机制。稳步
推进地方政府隐性债务和法定债务合并监管。

（六）深入推进财税体制改革。进一步明确中央和地
方政府财政事权和支出责任，深化省以下财政体制改
革。完善财政转移支付体系，建立健全更加科学、规范
高效的转移支付制度。完善财政资金直达机制，合理确
定规模，优化管理机制。畅通增值税抵扣链条。调整优
化消费税征收范围和税率，推进消费税征收环节后移并
稳步下划地方。优化个人所得税综合所得征收范围，完
善专项附加扣除项目和标准。适应数字经济发展、绿色
发展的需要，研究完善相关税制，优化税收征管机制。
加快推进财税法治建设，着力提升立法质量和效率，推
进预算法、税收征管法修改和增值税、消费税、关税等
立法，提高非税收入规范化、法治化水平。

（七）严肃财经纪律。健全财会监督体系，完善工作
机制，提升财会监督效能。各级政府财政部门要加强对
财政、财务、会计行为的监督，把推动党中央重大决策
部署落实作为首要任务，坚持不懈严肃财经纪律。聚焦
减税降费、党政机关“过紧日子”等重点任务，严肃查
处财政收入不真实不合规、违规兴建楼堂馆所等突出问
题，强化通报问责和处理处罚。严厉打击财务会计违法
违规行为，严肃查处财务数据造假等问题。重点围绕重
大政策措施落实和转移支付及直达资金分配使用、地方
政府债务管理、基层“三保”等，加强审计监督。积极
探索、稳妥推进政府综合财务报告审计工作。强化审计
成果运用，推进审计结果公开，更好发挥审计作用。进
一步加强财会监督、审计监督与人大监督的贯通协调，
形成监督合力。

以上报告，请审议。
第十四届全国人民代表大会财政经济委员会

2023年3月8日
（新华社北京3月8日电）
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人与自然和谐共生的现代化，是中国式现代化的鲜
明特点。尊重自然、顺应自然、保护自然，是全面建设
社会主义现代化国家的内在要求。政府工作报告指出，
生态环境保护任重道远。如何继续推进绿色发展，书写
人与自然和谐共生的现代化新篇章？在全国两会上，代
表委员们畅所欲言。

“生态兴则文明兴”

在人类走向工业化、现代化的进程中，西方发达国
家普遍走的是一条“先污染后治理”的道路。中国建设现
代化国家要走出一条新路。

“绵延五千多年的中华文明孕育着丰富的生态文化，
生态文明建设是关系中华民族永续发展的根本大计。”全
国政协委员、国务院发展研究中心资源与环境政策研究
所研究员谷树忠认为，将人与自然和谐共生作为中国式
现代化的重要特征和本质要求之一，充分反映了中国共
产党对现代化的认识达到新高度。“历史和现实证明，生
态兴则文明兴，生态衰则文明衰，我们必须坚定不移走
绿色发展之路。”

“人与自然和谐共生的现代化，体现出中国共产党始
终坚持人民至上的根本立场。”全国政协委员、最高人民
检察院副检察长张雪樵说，“只有保护好绿水青山，才能
让百姓拥有良好的生产、生活环境，切实增强人民群众
的获得感、幸福感、安全感。”

人与自然和谐共生，要走生态优先、绿色发展之
路，实现高质量发展。

全国人大代表、山东泰山钢铁集团有限公司董事长

王永胜认为：“在高质量发展过程中，必须牢固树立和践
行绿水青山就是金山银山的理念，在发展过程中统筹好
经济发展和生态环境保护建设的关系，让绿色成为高质
量发展的鲜明底色。”

今年，十四届全国政协新设置了“环境资源界”界
别。来自此界别的全国政协委员、中国科学院广州地球
化学研究所有机地球化学国家重点实验室副主任王新明
表示，此次调整体现了我们坚定推进美丽中国建设的决
心，体现了我们坚持绿色发展理念推进高质量发展的壮
志，也体现了中国在可持续发展方面的大国担当。

“成效最显著的十年”

今年政府工作报告指出，我们加强生态环境保护，
促进绿色低碳发展。坚持绿水青山就是金山银山的理
念，健全生态文明制度体系，处理好发展和保护的关
系，不断提升可持续发展能力。

对此，不少代表委员感触颇深，纷纷讲起亲眼所见
的绿色实践成果。

“新时代十年，是中国生态文明建设和生态环境保护
认识最深、力度最大、举措最实、推进最快、成效最显
著的十年。”全国人大代表、四川省内江市市长李丹介
绍，内江市位于长江一级支流沱江的中游，肩负着筑牢
长江上游生态屏障的环保重任。近年来，沱江流域（内江
段）水环境综合治理成果喜人，沱江干流出境断面水质达
近 20年最好水平。周边生态环境质量大幅改善，引来桃
花水母、红嘴鸥等珍稀水生生物和候鸟频频现身，获得
群众点赞。

“近十年特别是‘双碳’目标提出以来，中国绿色低碳
转型取得显著成效，中国正从全球气候治理的重要参与
者、贡献者转变成引领者、倡导者。”全国政协委员、辽
宁省科学技术厅厅长蔡睿向记者讲述了辽宁省阜新市瞄
准“双碳”目标实现转型的案例。“过去，阜新被称为‘煤电
之城’。而今，在‘减碳’方面，当地产业结构不断优化，加
速发展风电、光伏等产业，新能源发电量超过社会用电量，
实现了由传统能源基地向新能源基地的转变。在‘固碳’
方面，我们防沙、治沙，森林覆盖率不断提高。”

贵州省牢牢守好发展和生态两条底线，努力走出一
条生态优先、绿色发展的高质量发展之路。全国人大代
表、遵义职业技术学院现代农业系教授邱宁宏表示，自
己在日常工作中深切体验了绿色发展带来实实在在的变
化。“绿色发展理念深入人心，尤其是基层干部群众深刻
认识到绿水青山就是金山银山的重大意义。比如在农业
生产中，基层群众的生态环保意识越来越强。以前一遇
到病虫害，大家就想着打农药。但现在，大家会具体情况
具体分析，多措并举防治病虫害，就算使用农药，也会选择
高效、低毒、低残留的产品。”邱宁宏说，“好山好水好空气
孕育了有机辣椒、茶叶等绿色优质农产品，如今这些已成
为遵义市的特色名片，受到消费者欢迎。”

“推动发展方式绿色转型”

要实现人与自然和谐共生的现代化，还有很多工作
要做。政府工作报告提出，“推动发展方式绿色转型”是今
年工作重点之一。不少代表委员围绕这一话题建言献策。

长江是中国重要的生态宝库和生态安全屏障。全国

政协委员、重庆市高级人民法院副院长李生龙建议完善
长江流域横向生态补偿机制。他说，长江流域横向生态
补偿机制促进流域生态环境质量持续向好，但也存在生
态补偿专项立法供给不足、生态补偿方式较为单一等问
题。为此，应加快推进长江流域生态补偿专门立法，完
善长江流域横向生态补偿标准。

全国人大代表、中国农业科学院农业环境与可持续
发展研究所所长赵立欣认为，农业绿色低碳发展对保障
国家食物安全、资源安全和生态安全意义重大。她建
议，创新绿色低碳关键技术，推动高校科研院所与企业
开展联合攻关，精准破解农业减排固碳中的技术瓶颈；
加快技术成果推广应用，在全国创建一批农业绿色低碳
技术示范基地；建立健全监测评价体系，加快智能化信
息化监测技术的推广应用等。

全国政协委员、国家电力投资集团有限公司董事长
钱智民建议，利用“光伏+治沙”模式来治理北京风沙源
地，“光伏治沙在青海、内蒙古等地已进行了有效探索。
通过这一模式，可以增加北京及周边地区清洁能源供给，
促进农村农业增产增收，巩固北方生态安全屏障。”

“当前，我国制造业绿色化步伐加快，绿色制造体系
建设深入推进，绿色产业正在成为工业高质量发展的推
动力。”全国人大代表、江苏悦达集团董事长张乃文
说，制造业绿色转型还需政策进一步支持，建议结合
制造业特点和发展需求，借助数字技术赋能，推进减污
降碳协同增效，促进制造业质量变革、效率变革、动力
变革。与此同时，将绿色低碳理念贯穿于产品设计、生
产、包装、运输、储存、使用、回收等全过程，加快构
建统一的绿色产品认证与标识体系，推动全链条绿色低
碳发展。

3 月 5 日，习近平总书记在参加江苏代表
团审议时指出：“我国的制造业门类非常齐全，
现在要努力的，就是全面提升，过去的中低端
要向上走，布局高端。高质量发展就要体现在
这里。任何时候中国都不能缺少制造业。”

制造业是中国经济命脉所系，是立国之
本、强国之基。中国是全世界唯一拥有全部
工业门类的国家，制造业规模连续13年居世界
首位。同时，中国也处于制造大国向制造强国
迈进的重要关口期。怎样把中国制造业搞上
去？这是今年两会代表委员们热议的话题。

讨 论 中 ， 多 位 代 表 委 员 提 到“ 灯 塔 工
厂”，它体现了当今全球制造业领域智能化和
数字化的最高水平，被誉为“世界上最先进的
工厂”。目前，中国共有50家“灯塔工厂”，数量
稳居全球第一。一座座数据驱动、实时感
知、网络协同的智能工厂投入使用，提高了
劳动生产率，也为技术创新拓展了更多空间。

但“灯塔工厂”的地基牢不牢，还得看核心
技术。建设制造强国，必须加强核心技术研
发，提高国产化替代率，把科技命脉牢牢掌
握在自己手中，这是大家共同的心声。事实
一再证明，核心技术靠化缘是要不来的，就
得靠自力更生。在这个问题上，我们的头脑
要十分清醒。

核心技术从哪儿来？人才是第一资源。数
据显示，预计到 2025年，中国制造业十大重点
领域人才需求总量将接近6200万人，人才需求
缺口约 3000 万人，缺口率达 48%。一位政协委
员在调研中发现，智能化、数字化人才短缺，导致一些企业在
转型升级中“不愿转”“不敢转”“不会转”“不能转”。针对这个
现实，有代表委员提出，建立校企合作机制，拓宽和延展智
能化、数字化相关技能人才的成长通道，让“新蓝领工人”
在事业上更有奔头。

可喜的是，这些问题都在今年政府工作报告中得到了积
极回应：“围绕制造业重点产业链，集中优质资源合力推进关
键核心技术攻关”“加快传统产业和中小企业数字化转型，着
力提升高端化、智能化、绿色化水平”……

习近平总书记强调：“一个是粮食饭碗中国必须端牢，再
一个制造业必须筑牢。”对于一个14亿多人口的发展中大国
来说，解决这两个问题必须靠自己。

面对新形势新任务，筑牢制造业基石，中国企业应该
有所作为，也必将大有作为。

青元/文
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中国式现代化——

人与自然和谐共生的现代化
本报记者 李 贞 廖睿灵

中国式现代化是人与自然和谐共生的现代化。人与自然是生命共同体，无止境地向
自然索取甚至破坏自然必然会遭到大自然的报复。我们坚持可持续发展，坚持节约优
先、保护优先、自然恢复为主的方针，像保护眼睛一样保护自然和生态环境，坚定不移
走生产发展、生活富裕、生态良好的文明发展道路，实现中华民族永续发展。

——习近平

图①图①：：湖南省永州市道县万家庄街湖南省永州市道县万家庄街
道五洲村道五洲村，，骑行爱好者在油菜花田边道骑行爱好者在油菜花田边道
路上路上骑行骑行。。

何红何红福福摄摄 （（人民视觉人民视觉））

图②图②：：甘肃省陇甘肃省陇南市武都区城关镇南市武都区城关镇
石家庄村千亩樱桃花迎春绽放石家庄村千亩樱桃花迎春绽放，，吸引游吸引游
人踏青赏花人踏青赏花，，享受春光享受春光。。

冉创冉创昌昌摄摄 （（人民视觉人民视觉））

图③图③：：在贵州省在贵州省毕节市威宁彝族回毕节市威宁彝族回
族苗族自治县的草海国家级自然保护族苗族自治县的草海国家级自然保护
区区，，黑颈鹤翩跹起舞黑颈鹤翩跹起舞，，姿态万千姿态万千。。

黄娴黄娴、、韩韩贤普贤普摄影报道摄影报道

底图底图：：广西壮族自广西壮族自治区梧州市苍梧治区梧州市苍梧
县梨埠镇爽岛水库县梨埠镇爽岛水库，，水清岸绿水清岸绿，，河畅景河畅景
美美，，如诗如画如诗如画。。

何华文何华文摄摄 （（人民视觉人民视觉））

①①

②②②

③③
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平衡性协调性持续增强

过去五年，区域发展平衡性协调性持续
增强，不少代表委员对此感受真切。

“沿海地区踊跃创新，中西部地区加快发
展，东北振兴蓄势待发，边疆地区兴边富
民，这些正是中国区域协调发展战略体系逐
步成熟、区域发展空间布局不断优化的体
现，也是中国经济的潜力和韧性所在。”全国
政协委员、北京国际城市发展研究院创始院
长连玉明说。

全国人大代表、重庆陶然居饮食文化
（集团） 股份有限公司董事长严琦注意到，
2022年，成渝地区双城经济圈实现地区生产
总值超 7.7万亿元。“双城经济圈建设取得积
极成效，‘双城记’越唱越精彩。”严琦说，“在国
家政策支持下，重庆经济社会发展取得重大
成就，成为西部地区新的经济增长极。作为
重庆本土企业，我们很自豪。”

“要想富，先修路。交通运输是国民经济中

基础性、先导性、战略性产业和重要服务性行
业，对促进区域协调发展很重要。”全国人大代
表、中建三局董事长陈卫国表示，中建三局近
年来先后建造了超 70 座机场、1000 多公里铁
路、1.3万公里路桥隧道和地下管网，持续完善
交通基础设施网络，促进各类生产要素跨区域
流动，有效助力区域协调发展。

当了 20 多年人民教师，全国政协委员、
云南省文山壮族苗族自治州广南县城区第四
小学校长龚健梅见证了地区教育差距逐步缩
小。她说：“边疆民族地区的教育水平持续提
升，学生们从‘有学上’到‘上好学’，从‘学有
所教’到‘学有优教’，这些实实在在的变化让
我们教育工作者的动力更足了。”

区域重大战略加快落实

政府工作报告指出，过去五年，“推进京
津冀协同发展、长江经济带发展、长三角一
体化发展，推动黄河流域生态保护和高质量
发展”“高标准高质量建设雄安新区”。代表委

员认为，随着一系列区域重大战略加快落
实，资源空间配置优化升级，区域经济增长
新潜力进一步显现。

中国中化、中国华能总部开工建设，中
矿集团完成选址，雄安新区城市建设“四大体
系”基本形成……随着雄安新区“拔节生长”，
疏解北京非首都功能、推进京津冀协同发展的
历史性工程正从蓝图一步步变为现实。全国人
大代表、河北大学校长康乐表示：“雄安新区建
设发展成效显著，央企入驻不断传来新消
息，高新技术企业和创投公司也加快在这里
聚集，给我们高校交流及人才培养带来更多
新机遇。”

全国人大代表、安徽省马鞍山市委书记袁
方表示，得益于长三角一体化发展，马鞍山成
为对接沪苏浙的桥头堡，智能制造等新兴产业
不断发展壮大，去年马鞍山 GDP 同比增长
4.6%。“我们的城市空间打造和品质提升同步
推进，生态环境得到了持续优化。”袁方说。

“黄河横贯我国东西，穿越的九省区都有
很鲜明的农业特色。沿黄各省区之间优势互
补、产业联动，能有效激发高质量发展新活

力。”全国人大代表、山东五征集团有限公司董
事长姜卫东说，“我们发挥自身在产业、产品和
人才技术等方面的优势，开发高适应性、高可
靠性的运输机械和现代农业装备，为沿黄流域
产业协同发展提供绿色、高效、低耗的系统解
决方案。同时，我们在甘肃、青海等地相继成立
了多家饲草公司，实施订单农业，助力农民增
收，带动当地走出了一条具有地方特色的农牧
业循环发展、绿色发展、链式发展的新路子。”

优化重大生产力布局

如何进一步促进区域协调发展？许多代
表委员表示，应深入实施区域协调发展战
略、区域重大战略、主体功能区战略、新型
城镇化战略，优化重大生产力布局，构建优
势互补、高质量发展的区域经济布局和国土
空间体系。

全国政协委员、上海交通大学中国发展
研究院执行院长陆铭建议，应在发展中促进
相对平衡，继续加快农业转移人口市民化和

公共服务均等化进程，探索建立全国性的建
设用地指标和补充耕地指标跨区域交易机
制，建设全国统一大市场。在社会保障体系
方面，加快建立全国统筹的社会保障体系，
促进劳动力在区域内自由流动。

全国人大代表、江苏省产业技术研究院院
长刘庆说，该院是科技体制机制改革试验田，
专业研究所数量从 2014 年的 17 家增加到 72
家，研发人员超 1.2万人。“我们将认真梳理江
苏乃至长三角地区战略性产业链方面存在的
堵点和短板，推进创新链、产业链、资金链、人
才链深度融合，努力促进长三角一体化高质量
发展。”刘庆说。

“作为首批国有投资公司，我们围绕国家
重大区域发展战略部署，在京津冀、长三角、粤
港澳大湾区等重点区域，重点投资了智能制
造、新能源智能汽车、生命科学、信息和通信技
术等领域。”全国政协委员、国家开发投资集
团有限公司董事长付刚峰说，国投将继续围
绕国家区域发展战略，加大战略性新兴产业
投资力度，助推相关产业迈向全球价值链中
高端。

代表委员热议政府工作报告

协调发展，区域共谱“协奏曲”
本报记者 徐佩玉 杨俊峰 杨文明 范昊天

实施区域协调发展战略，是贯彻新发展理念、建设现
代化经济体系的重要组成部分。今年政府工作报告指出，
过去五年，统筹推进西部大开发、东北全面振兴、中部地
区崛起、东部率先发展，中西部地区经济增速总体高于东
部地区。

出席全国两会的代表委员认为，中国深入实施区域重
大战略和区域协调发展战略，有力推动各地区合理分工、
优势互补，区域协调发展体制机制更加健全，经济增长潜
力进一步显现，区域发展新格局逐步构建。新征程上，还
需脚踏实地、埋头苦干，共谱发展“协奏曲”。

大国之治

国是之窗
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图①：单轨列车正行驶在安徽省芜湖市城区内。
肖本祥摄 （人民视觉）

图②：工人在河北省元氏县一家新能源汽车企业的总
装车间忙碌。 新华社记者 杨世尧摄

今年是共建“一带一路”倡议提出 10 周年。10 年
来，中国与151个国家、32个国际组织签署了200多份
共建“一带一路”合作文件，广泛开展文化、教育、科
技、旅游、考古等多方面展示、交流与合作，民心相通
不断走深走实，中国文化在“一带一路”沿线国家和地
区越来越受欢迎。

国际文化交流和传播能力建设是一项长期课题。
“一带一路”沿线国家和地区文化环境的多样性、复
杂性和差异性，在一定程度上增加了传播中国文化
的难度。建议从四个方面进一步加强对外文化传播
能力建设：

——丰富传播领域和传播载体。拓展教育、科技、
学术、旅游、中医药、公益慈善、知识产权保护等人文
传播与交流合作新领域，深化传播与交流合作的内
容。充分利用网络新媒体，开发新的文化项目，让中华
文化海外传播的路径更多、覆盖面更广。

——做大做强文化内容产业。加大力度培育对外
文化贸易主体，推动内容创新，增强贸易实力。鼓励企
业在境外开展文化投资合作，发展文化服务外包，促
进制造业与文化产业融合，为“中国制造”注入更多中
华文化元素和内涵。

——促进语言互通。构建“一带一路”语言交流互
通工作机制，研究制定“一带一路”区域语言服务平
台，开辟多层次语言文化交流渠道。加大“一带一路”
小语种人才培养，着力打造精通相关国家语言、熟悉
国际通行规则、具有开阔的全球视野、擅长开展跨文
化交流、具备高素质技能的复合型人才。

——发挥社会组织的积极作用。中国文化产业协
会一直高度重视国际文化产业交流合作机制建设，先后与南美10国、印尼、
希腊等建立文化合作机制，深入推进不同国家、不同地区、不同文明之间的
交流互鉴。建议进一步推动社会组织发挥综合协调功能，根据不同地区独
有的经济文化资源，促进常态化国际文化交流。

（本报记者 孔德晨整理）
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当前，新一轮科技革命和产业变革突飞猛进，科
学技术和经济社会发展加速渗透融合，迫切需要加强
基础研究。建议持续深化基础学科建设，强化基础理
论研究，建设一批具有世界一流水平的基础研究人才
队伍，推动多学科深度融合，解决重大前沿科学问题。

——全国人大代表、中国科学院院士 李 蓬

推进产业绿色化、低碳化是实现高质量发展的关
键环节。建议在绿色生产方面，进一步加快先进产能
建设和矿井智慧化改造，提高开采集约化、规模化水
平，推动煤炭生产降能耗、提能效，推广绿色开采技
术。在清洁利用方面，推进炼焦煤清洁高效深度利
用，提高精煤回收率，降低煤泥排放量。

——全国政协委员、山西焦煤集团有限责任公司董
事长 赵建泽

（本报记者 刘乐艺整理）

发
言
席

图③：在福建漳州核电 500 千伏送出工程建设现场，施
工人员进行跨江高塔组立工作。 宋俊岭摄 （人民视觉）

底图：位于内蒙古霍林郭勒市的霍林河循环经济示范工
程风电光伏基地。 王 正摄 （人民视觉）
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代表委员热议政府工作报告

做大“蛋糕”，居民收入节节高
本报记者 申孟哲 李 贞 廖睿灵 张伟昊 徐驭尧

民生共话民生共话

图①：青海省西宁市圣源地毯集团有限公司的操作工在车间内检
查纱线筒。 新华社记者 才 扬摄

图②：江西省赣州市章贡区沙石镇火燃村的村民在大棚采摘新
鲜果蔬。 胡江涛摄（人民视觉）

图③：在重庆市黔江区小南海水库库区，当地村民喜摘吊瓜。
杨 敏摄（人民视觉）

底图：浙江省宁波市积极打造对外畅达、区域协调的立体交通
网络，为建设共同富裕先行市助力。图为宁波市象山港大桥周边风光。

胡学军摄（人民视觉）

①①

③③③

②②②

我是一名来自产粮大市的全国人大代
表，长期关注粮食问题。今年全国两会，
我结合调研成果和基层需求，围绕提高粮
食综合产能和综合效益，积极履职建言。

山东省德州市是全国5个整建制粮食高
产创建试点市之一，也是全国首个“亩产过
吨粮、总产过百亿斤”的地级市。全市粮食
产量常年稳定在 150 亿斤以上，占全国的
1.1%、全省的1/6。在耕地面积有限的情况
下，提高单产是保障国家粮食安全、稳产
增产的主要路径。从 2021 年 9 月开始，德
州开展“吨半粮”生产能力建设。我们提
出，力争用5年时间，确保120万亩核心区
地块夏秋两季具备单产 1500 公斤的生产能
力。2022 年，德州“吨半粮”核心区平均亩
产1490.1公斤，达到预期目标。

粮食安全是“国之大者”，解决好中国人
的吃饭问题是治国理政的头等大事。下一
步，我们将坚决扛牢保障国家粮食安全责
任，实施新一轮“吨半粮”产能提升行动，努
力探索粮食高产创建的新机制新路径。

（本报记者 陈振凯整理）

政府工作报告指出，五年来，中国多
渠道增加幼儿园供给。作为全国妇联执委、
全国少工委委员，关注妇女儿童事业是我的
职责。今年全国两会，我就学前教育这一话
题准备了相关提案。

过去十年，中国的学前教育实现基本
普及，幼有所育取得历史性成就。数据显
示，2021 年，全国有幼儿园 29.5 万所，学
前三年毛入园率达到 88.1%。但与此同时，
我在调研中发现，部分家庭在育儿方面还
存在着一些现实顾虑和实际困难。比如，
不少女性想在工作中投入更多精力，但家
中孩子还需要人照顾，常常感到分身乏术。

在广泛听取女性同胞的诉求后，我就补
齐托育服务短板提出了几条建议，如加大普
惠性幼儿园等托育机构建设力度，满足适龄
儿童就近入园需求；放宽幼儿园入园年龄下
限；调整幼儿园入园制度，无须集中入园等。

儿童是国家的未来、民族的希望，学
前教育关系着儿童健康成长。在今后履职
过程中，我将为“幼有所育”多献策。

（本报记者 李 贞整理）
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多渠道增加居民收入

政府工作报告在今年发展主要预期目标
中明确，居民收入增长与经济增长基本同步，
并提出多渠道增加城乡居民收入。

“中国的国内生产总值已经超过121万亿
元，人民生活水平不断提升，每个人对此都
有切身感受。近年来，我们在湖南积极参与
教育扶贫，资助了5000多名贫困学生，为他
们劳动就业、提高收入打下基础。”全国政协
委员、民建湖南省委会主委赖明勇表示，提
高收入才能有需求、有消费。实现居民收入
增长与经济增长基本同步的目标，应提升人
力资本水平，鼓励多劳多得、勤劳致富，同
时要兜住底线、促进机会均等。

“信心比黄金更宝贵。对老百姓来说，最
重要的是做大‘蛋糕’。”全国政协委员、南方
科技大学副校长金李认为，发展才是硬道
理，要在发展中让更多人享受到经济增长和

社会进步的果实。要畅通经济循环，打通生
产、分配、流通、消费等环节，从而增收
入、促消费。

全国人大代表、中国人民大学教授郑功
成说，作为世界上最大的发展中国家，我国
发展不平衡不充分问题仍然突出，低收入群
体规模偏大，必须继续坚持以发展为第一要
务，通过共同奋斗实现水涨船高、各得其
所，为分好“蛋糕”创造条件。“在推进共同富
裕的过程中，要注重加强普惠性、基础性、
兜底性民生保障建设，特别是在教育、医
疗、养老、住房等领域精准提供基本公共服
务，切实兜住困难群众基本生活底线。”郑功
成说。

扎实推动共同富裕

政府工作报告指出，五年来，我们如
期 打 赢 脱 贫 攻 坚 战 ， 巩 固 拓 展 脱 贫 攻 坚
成果，贫困地区农村居民收入明显增加，

生 产 生 活 条 件 显 著 改 善 。 不 少 代 表 委 员
表 示 ， 接 下 来 ， 要 在 全 面 推 进 乡村振兴
的 过 程 中 完 善 分 配 制 度 ， 扎 实 推 动 共 同
富裕。

全国人大代表、贵州省六盘水市钟山区
山海园种植农民专业合作社理事长李世瑶
说，要进一步加快农业现代化特别是农业科
技现代化。“山区耕地坡度大、水源条件不
足。为此，我们引进了新品种、新技术和新
的种植模式，实现了藏粮于地、藏粮于技的
目标，让农业有奔头、农村有看头、农民有
盼头。”李世瑶说，只有人人奋勇争先，共同
把“蛋糕”做大做好，才能切实促进公平分
配、奔向共同富裕。

全国人大代表、辽宁省大连市普兰店区
杨树房街道战家村党总支书记张德斌介绍，
五年前，村里成立了农业专业合作社，以村
民第二轮承包土地的经营权作价入股，目前
农户全部加入了合作社。“土地种植规模扩大
了，种子、化肥等成本下降了，农业生产效
率提高了。村民收入也更加稳定，收入结构

日渐多元。”
全国政协委员、北京大学中文系教授

张颐武介绍，2020 年以来，浙江、云南、
天津等地面向全国招聘“乡村 CEO”，鼓励
本土和返乡人才从事专门的乡村经营性工
作。“建议各地在制定乡村振兴规划时，能够
创新聘用、评估、激励乡村经营性人才的
机制，让更多人才回到乡村、留在乡村，
从而带动提高农村集体收入和农民收入。”
张颐武说。

不断提高中等收入群体比重

按照“十四五”规划和2035年远景目标纲
要部署，中国将以高校和职业院校毕业生、
技能型劳动者、农民工等为重点，不断提高
中等收入群体比重。

政府工作报告指出，五年来，新产业新
业态新模式增加值占国内生产总值的比重达
到 17%以上。全国政协委员、京东云事业部

总裁曹鹏认为，促进新业态劳动者高质量
就业，是缩小收入分配差距的一个重要途
径。为此，应完善促进新就业形态发展的
政策体系和企业对新就业群体的技能认证
体系。

全国人大代表、天能控股集团董事长张
天任说，2022年集团营收创新高，随着产业
拓展，科技型人才、数字化专业人才需求旺
盛。“我们去年招聘了 1000 多名高校毕业生，
今年校招计划数量还要增加。”

全国人大代表、山西省柳林县薛村镇小
成村村委会主任马金莲曾是“吕梁山护工”的
一员。回到家乡创办家政公司后，她带动
当 地 5000 多 名 妇 女 接 受 技 能 培 训 ， 帮 助
3000 多人实现就业，很多村民的收入明显
增加。“2021 年底，我们村搞起了土地流转，
用80亩撂荒地种植旱地朝天椒、搭建蔬菜大
棚，还兴办了采摘游，村民们的日子红火得
很。今年，我们准备把更多撂荒地流转起
来，利用电商平台，拓宽增收渠道。咱的生
活肯定会越来越好！”马金莲说。

国之称富者，在乎丰民。今年政府工作报告指出，

过去五年，人民生活水平不断提高，居民收入增长与经

济增长基本同步。大家的腰包更鼓了，获得感、幸福

感、安全感更强了，是代表委员们的共识。

分配制度是促进共同富裕的基础性制度。怎样既做

大做好“蛋糕”，又切好分好“蛋糕”，让改革发展成果

更多更公平惠及全体人民？代表委员们就此谈感想、

建良言。
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“中国经济奇迹离不开对外开放”

“货物进出口总额年均增长 8.6%，突破 40万亿元、
连续多年居世界首位，吸引外资和对外投资居世界前
列”“已设 21个自由贸易试验区，海南自由贸易港建设
稳步推进”“新签和升级6个自贸协定，与自贸伙伴货物
进出口额占比从 26%提升至 35%左右”……政府工作报
告中一连串亮眼数据，记录下过去五年中国对外开放
的累累硕果。

“在今年中国的政府工作报告中，我发现，中国一
边在进出口成本上做‘减法’，一边在提升进出口质量上
做‘加法’。这些都是中国扩大对外开放、推动进出口稳
中提质的切实举措。”马来西亚太平洋研究中心首席顾
问胡逸山说，“通过出台外商投资法实施条例，不断优化
外商投资环境、持续放宽外资市场准入，中国外汇服务
更周到，货物通关更便利，招商引资力度更大，中国市场
对外商也更有吸引力了。”

“中国经济奇迹离不开对外开放。”在华40多年，印
度工商会联合会执行主任阿都尔·达拉库提对中国经济
社会发展变化深有感触，“稳外贸、稳外资、稳投资政策
具有积极意义，有力推动了中国进出口增长，引来大
批外国企业在华投资。更重要的是，中国确保了这些
政策长期贯彻执行。”

“近年来，中国实行更加积极主动的开放战略，取
得了举世瞩目的发展成就，也为世界经济注入动力。”
德国籍专家、北京师范大学珠海校区全球化与文化发
展战略研究院特聘研究员大卫·巴拓识说。

美国消费者新闻与商业频道网站援引瑞银报告
称，中国供应链展现较强韧性，国际机构近期纷纷上

调2023年中国经济增长预期。
韩国外国语大学融合人才学部教授林大根表示，

过去一年，中国克服疫情等因素影响，在对外经贸
合作、人文交流等领域亮点频现。当前，中国积极推
进高水平对外开放，将有望进一步密切中国与世界的
联系。

巴基斯坦智库全球丝绸之路研究联盟创始主席泽
米尔·阿万认为，中国坚定不移扩大对外开放，不仅提
高了中国人民生活水平，也为许多跨国企业来华投资
兴业创造了机遇。相信中国将持续扩大对外开放，不
断促进开放质量和水平提升。

“让发展成果惠及全球”

政府工作报告指出，五年来，“坚定扩大对外开
放，深化互利共赢的国际经贸合作”“坚定维护多边贸
易体制，反对贸易保护主义”“积极拓展全球伙伴关
系，致力于建设开放型世界经济”……中国这些扩大开
放的务实举措，获得国际社会高度赞誉。

“通过扩大开放，中国既发展自身又造福世界。”英
国社会科学院院士罗伯特·沃克说，自加入世界贸易组
织以来，中国发展成为全球第二大经济体、第一大货
物贸易国、第一大外资吸引国。中国扩大对外开放，
对全球财富的增长十分重要。过去十年，中国经济总
量占全球经济比重由11.4%上升到18%以上，每年对全
球经济增长贡献率达到30%左右。

“中国政府工作报告体现了开放、共享的发展理
念，为全球可持续发展带来新希望。”电子科技大学中
国—古巴神经科技转化前沿研究联合实验室主任佩德
罗—瓦德尔斯表示，面对复杂多变的国际形势，中国

坚定扩大对外开放，实现了经济平稳运行，也成为全
球经济复苏的“稳定器”，助力世界繁荣发展。

五年来，中国推动高质量共建“一带一路”。坚持
共商共建共享，遵循市场原则和国际通行规则，实施
一批互联互通和产能合作项目，对沿线国家货物进出
口额年均增长13.4%，各领域交流合作不断深化。中国
高水平开放带来更多看得见、摸得着的实惠。

“中国对外开放政策是真正的合作共赢，全球都是
受益者。”泽米尔·阿万说，中国给发展中国家带来启
发。通过共建“一带一路”倡议，搭建进博会、消博
会、服贸会等国际经贸合作平台，中国和世界各国分
享发展红利。巴基斯坦是共建“一带一路”倡议的重要
参与国，在国家基础设施互联互通和民众生活状况改
善等方面获益良多。

应邀旁听中国两会开幕会的老挝驻华大使坎葆·恩
塔万表示，共建“一带一路”倡议让老挝从“陆锁国”变
为“陆联国”，实现了本地区互联互通、互利共赢。老中
铁路为老挝民众提供出行便利和安全保障，是实实在
在的发展之路、友谊之路。

“通过共建‘一带一路’，中国与世界共享发展经
验，让发展成果惠及全球。”佩德罗—瓦德尔斯说，共
建“一带一路”倡议助力沿线国家和地区基础设施建
设，为全球贸易和投资增长打开新空间。共建“一带一
路”扎实推进基础设施互联互通，持续帮助沿线国家提
高自身科技和工业化水平。

“分享源源不断的发展红利”

“更大力度吸引和利用外资”“扩大市场准入，加
大现代服务业领域开放力度”“进出口促稳提质，国际

收支基本平衡”……政府工作报告提出的今年工作重
点和主要预期目标，彰显了中国推动更高水平开放的
决心。

彭博社报道称，中国政府工作报告强调全面深化
改革开放，大力提振市场信心。

“开放的中国充满希望。”罗伯特·沃克表示，中国
人口约占世界总人口的近1/5，随着社会劳动生产率进
一步提高，中国经济增长的空间十分可观。今年，中
国国内生产总值预期增长5%左右，仅这一项就将助推
全球经济增长。

“中国的发展离不开世界，世界的繁荣也需要中
国。作为制造大国和人口大国，中国是全球经济增长
的重要引擎，中国扩大开放对人类发展大有裨益。”大
卫·巴拓识说，中国的高水平开放还将为环境保护、
粮食安全等全球可持续发展议题贡献中国智慧。

“中国经济进入高质量发展阶段。中国推进区域协
调发展和新型城镇化，推动发展方式绿色转型，大力
发展数字经济，为深耕中国市场的企业提供新的发
展机遇。”麦当劳中国首席影响官顾磊说，中国市场蕴
藏着深厚潜力，海外企业更应加速本土化管理，充分
承担社会责任，推动企业数字化转型、绿色发展，融
入中国高质量发展大潮。

胡逸山说，在外部环境仍有不确定性的当下，中
国实行更加积极主动的开放战略，对世界经济复苏是
一个重大利好。“相信中国坚定扩大对外开放，会鼓励
越来越多外商投资中国，分享源源不断的发展红利。”

“中国市场依然保持着惊人的魅力，许多外国企业
想要来到这片‘宝地’，开拓发展空间。”阿都尔·达拉库
提说，“我坚信，中国将持续扩大高水平对外开放，坚
持经济全球化正确方向，与世界各国携手，为全球经
济增长注入新动能。”

国际社会聚焦中国政府工作报告

“开放的中国充满希望”
本报记者 林子涵 贾平凡 高 乔

开放是当代中国的鲜明标识。政府工作报告指出，五年来，中国坚定扩大对外开放，深化互
利共赢的国际经贸合作。面对外部环境变化，实行更加积极主动的开放战略，以高水平开放更有
力促改革促发展。

连日来，国际社会热切关注中国政府工作报告释放的积极信号，高度评价中国对外开放成
就。接受本报记者采访时，多位国际人士表示，开放的中国是全球之福，期待见证中国开放步
伐，分享中国发展机遇。

我是一名做重型机械及能源设备出口贸
易的侨商，业务范围涉及多个“一带一路”沿
线国家。近些年，我深切感受到中国营商环
境不断优化，如出口退税力度更大、进出
口环节收费更规范、通关效率更高等。从
政府工作报告中，我又看到一系列帮助企
业纾困解难的利好，回中国开拓事业的想
法更加坚定。

——俄罗斯山东同乡会执行会长 谢正宾

随着中国疫情防控措施优化调整、各项
政策落地见效，人流物流加快恢复，经济运
行稳步改善。中国各级政府高度重视营商环
境建设，积极营造市场化法治化国际化营商
环境。许多侨商企业看好中国高质量发展新
机遇，并有在中国增加投资的打算。2023
年，期待在通关便利化、知识产权保护、招
商引资优惠政策等方面听到更多好消息。

——加拿大中华总商会会长 梁杏娟

德国中德科技创新中心长期为两国之间
的科技合作项目牵线搭桥，并协助一些地方
政府做招商引资工作。近来，多家德国知名企
业加大对华投资。这表明，德国企业看好中国
经济前景和营商环境，对在华投资经营充满
信心。目前，中德科技创新中心正帮助德国
企业深入了解中国各地招商引资政策，进一
步加码对华投资，拥抱中国市场的无限机遇。

——中德科技创新中心总经理 唐志红

（本报记者 李嘉宝采访整理）

海外关注
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图①图①：：人们在人们在 20222022 年服贸会首钢年服贸会首钢
园展区电信园展区电信、、计算机和信息服务展馆计算机和信息服务展馆
参观参观。。 杜建坡杜建坡摄摄 （（人民视觉人民视觉））

图图②②：：为庆祝肯尼亚国家剧院正为庆祝肯尼亚国家剧院正
式加入丝绸之路国际剧院联盟式加入丝绸之路国际剧院联盟，，肯尼肯尼
亚文化中心举亚文化中心举办办““中国之夜中国之夜””主题文主题文化化
晚会晚会。。 新华社记者新华社记者 董江辉董江辉摄摄

底图底图：：33月月 77日日，，江苏连云港东方江苏连云港东方
公司码头作业区公司码头作业区，，一艘滚装轮准备靠一艘滚装轮准备靠
泊码头装载出口车辆泊码头装载出口车辆。。

王王 春春摄摄 （（人民视觉人民视觉））
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人民日报海外网系列短视频
“两会·我在现场”近日上线。在该
系列短视频中，人民日报海外
版、海外网上会记者就两会热点
话题与代表委员对话，为观众带
来两会现场的鲜活报道。本节目
在移动客户端“海客视频”首发。

“两会·我在现场”近日亮相“两会·我在现场”近日亮相
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春天来了，村里也忙了起来：上百栋大
棚扣棚完毕，一车车的木耳菌包陆续进棚，
工人们忙着挂袋作业。

这几年，我们村的食用菌产业发展势
头 越 来 越好，不仅成功研发出羊肚菌在温
室的反季节种植技术，还做强了黑木耳产
业，今年 同 比 新 增 挂 袋 黑 木 耳 种 植 25 万
袋 、 地 摆 木 耳 20 万 袋 。 如 今 ， 新 建 村 拥
有木耳大棚、果蔬暖棚、光伏发电、农机
合作社、鸭稻基地等 6 大产业，种植经济作
物14种。

线上线下双管齐下，销量更是“节节

高”。我们利用短视频、直播等平台，将新建
村特色产品推广出去，深受广大消费者喜
爱，年线上销售收入达 600 万元，前景一片
大好。

近年来，村集体经济壮大了，群众腰包
鼓了，村屯环境也美了。

但最让人欣喜的，是大家的思想觉悟高
了，村风民风正了，开展啥工作，大家都积
极配合，这也带动了更多群众加入到产业项
目中，让增收路越走越宽。如今，我们村也
从欠外债 60 余万元的国家级贫困村，变成了
年收入超百万元的省级文明村。这些变化，

让作为基层80后干部的我，发自内心地高兴和
自豪。

2021年2月，驻村工作队和我个人分别获得
全国脱贫攻坚先进集体和先进个人荣誉称号，这
对我们是巨大的鼓舞。大家决心继续扎根基
层、服务群众。

中央一号文件对乡村产业高质量发展进
行了全方位的部署。我们相信，未来一定有
更多土特产能卖上好价钱，大家的增收渠道
会越来越多。

新的一年，我们将带动更多群众发展羊
肚菌、木耳等特色农业。同时用好汤原县的
红色资源，开发乡村旅游业，全村已经划出
28 垧土地，打造农家乐和采摘、观光、度假
一体化的乡村旅游模式。

我们已经准备好了。
本报记者 张艺开采访整理

自从脱贫攻坚战打响以来，县里实施规
模化、区域化、标准化种植，出台多项优惠
政策，引导农民集中连片搞种植，线辣椒产
业成为当地农民增收的重要渠道。乘着政策
的东风，我们又成立了专唐优质杂果种植专
业合作社，建立生产基地近千亩，主要从事
线辣椒种植，核桃、花椒栽植。目前，通过

“合作社+基地+农户”的产业化发展模式，
乡亲们逐步告别了“土房土豆、土炕土路”
的生活，走上了发展特色种植业的致富道路。

人勤春来早，种植正当时。眼下正值优
质线辣椒种植的黄金时期，乡亲们称我为

“线辣椒种植全能人才”，还推荐我为村妇联
主席。我感动的同时，也深知不能辜负乡亲
们的信任，要带领乡亲们种好小辣椒，种出
红红火火的好日子。

今年中央一号文件又出台了一系列与老
百姓相关的好政策，我们更应带着感恩的
心，用自己的勤劳双手把日子过得越来越
好。我和乡亲们第一时间认真学习了中央一

号文件的精神，了解了党中央加强“三农”
工作的鲜明态度。文件提出坚决守牢确保粮
食安全、防止规模性返贫等底线，扎实推进乡
村发展、乡村建设、乡村治理等重点工作，坚
定了我们继续撸起袖子加油干、加快建设农业
强国、建设宜居宜业和美丽乡村的决心。

作为农民，我们感受到了中央重农强农
的强烈信号，欣喜万分。我将引入科技力
量，拓宽村民增收致富渠道。作为乡村产业
振兴的领头人和当地科技协会常委，我将深
入贯彻落实文件精神，继续发挥自身优势和
特长，带动村民把专堂村的线辣椒产业做大
做强，努力让身边人的腰包越来越鼓，日子
越过越红火。

本报记者 贾丰丰采访整理

“强国必先强农，农强方能国强”“实施高
素质农民培育计划，开展农村创业带头人培育
行动，提高培训实效”……中央一号文件，我
读了一遍又一遍，感觉字字句句说到了我的心
坎上。作为一名果农，我靠着不断学习成长为
高级农技师，在“智富”的同时，通过技术的
传帮带又成为“新农人”，和乡亲们一道在乡
村振兴中奔向共同富裕路。

我家如今年收入 20 多万元，在市区及村
里都有房，家用汽车及各种型号的农用车有
10 多辆，生活过得像桃子一样甜蜜。别看我
现在将林果业经营得风生水起，但当年因缺乏

技术导致在果子上套袋失误而赔得“底儿
掉”。从那时起，我认识到只有靠有技术含量
的奋斗，才能成为“农业赢家”。

从此，我线上线下报班学习，还向大专院校
“取经”，慢慢成为乡亲们眼中的“林果专家”。

有了专业技术的加持，我注册了“农大哥
鲜果缘”商标，取得了国家“绿色食品”认
证，使每个果子都可溯源。同时，当地政府帮助
商超与我们果农对接，再加上网络平台销售渠
道，我的果子成了市场上供不应求的“宠儿”。

自己富了不算富，大伙富了才是真富。我
们这一带有种果树的传统，但大多数管理方法

老旧，效益不佳。于是，我办起了“桃园夜
校”，为的是让全村的农民都变成“林果专
家”。我不仅自己上台讲课，还请来了专家教授

“开方子”，从果树修剪、疏花疏果到病虫害防
治、新品种引进等，让果农从中学到“真
经”。如今，我们村 80%以上的村民掌握了先
进种植技术，用特色品种、错季上市等方
法，搞活了林果经济。村里 1/3 的人家盖起
小洋楼，几乎家家将代步工具换成了小轿车。

推进农业绿色发展的政策，让我的干劲更
足了。下一步，我想将自己的果园升级成文化
产业园，打造成产学研基地，实现果品品质、
品牌、效益和文旅产业的综合提升。再一个，
我要把“桃园夜校”办得更好，把新农人培育
工作做得更实、覆盖面更宽，让更多的新农人
成为乡村振兴的“领头雁”。

本报记者 张腾扬采访整理

锚定加快建设农业强国目标，首次在中央一号文
件中出现。文件中提到拓展传统农业范畴到更大范围
的乡村产业范畴，既突出明确在一产基础上做好二三
产业，做大做强农产品加工流通业、加快发展现代乡
村服务业；又明确了培育乡村新产业新业态，并通过
完善乡村产业布局来培育壮大县域富民产业。对此，
我深有感触。

这几年，港胡村一年比一年热闹，从“千万工
程”到美丽乡村建设，再到全域土地综合整治与生态
修复行动，村里握稳乡村振兴“接力棒”，大伙的日

子越过越甜。
村民们齐心协力，往纵深处推进乡村振兴。村里

剑指“耕地碎片化、空间布局无序化、土地资源利用
低效化、生态质量退化”等难题，重构农村生产、生
活、生态用地空间。如今放眼望去，农田连片、村庄
集聚，游人如织，一派生机。

这些年，村两委把工作重点放在推动实现内生发
展上。依托本地龙头企业技术优势，我们引入农业
龙头企业，建起了数字化、智能化的现代化农业体
系，为种粮大户提供耕、种、管、收、储、碾、销全链

条服务，打造高品质数字粮油示范基地，带动农户
1200 余户、种粮大户 18 户增收，实现多方共赢。

现在，村里的废弃老民宅房经过改造提升派上了
大用场，引进影视文化产业团队，植入动漫工作室、
乡村露营基地等新业态，推出米宝乐园、米宝研学等
活动，打造港廊儿童摄影小镇……港廊未来乡村发展
充满“活力”，并成功入选浙江省首批未来乡村建设
试点。

未来，我们还将围绕产业、风貌、文化、邻里、
健康等场景，着力构建数字生活体验、呈现未来元
素、彰显南浔韵味的乡村新社区。此外，我们计划和
邻村党支部一起，整合古村落资源，合力打造港廊未
来乡村“共富工坊”，引入文化创意、休闲观光、特色
民宿等多种业态，预计可以推动村集体经济年均增收30
万元，辐射带动周边100多农民在家门口创业就业。

本报记者 窦瀚洋采访整理

2021 年，我研究生毕业。尽管我可以留在北京、
武汉等大城市工作，但当家乡召唤我的时候，我还是
义无反顾地回到我的家乡——湖北宜昌工作。

很多人都不理解，为什么我不留在大城市。一方
面，我认为宜昌发展潜力很足，广阔天地，大有可
为。另一方面，宜昌优待年轻人的政策吸引了我，让
我在这里工作没有后顾之忧。最终我被分配到伍家乡
共联村，担任书记助理一职。

去村里报到的前一晚，我感到既兴奋又紧张：兴
奋的是终于可以为乡村振兴做贡献，紧张的是能否适

应乡村的工作环境。那一晚，我失眠了。
抵达共联村时，眼前的景象让我着实吃了一

惊。和对农村的固有印象不同，共联村里安置房鳞
次栉比，家家住上了楼房。街道干净整洁，市场坐
落其间，每个人眼中都充满昂扬向上的眼神。这让
我备受鼓舞，亲眼看到中国农村巨变，我的干劲更
足了。

我主要负责宣传和安全督查等工作。评选“好媳
妇”“好婆婆”等“六好先进人物”是我的工作重
点，这有利于形成好的村风、提高村民的精神文明水

平，为乡村振兴提供动力。为了彻底摸清村民情况，
挨家挨户走访调查是常态，有时一聊就是一下午。村
里人说我就像是他们自家的孩子。听了这话，我的心
里真高兴！

村子东南边有一片山，有安全隐患。为了确保村
子安全，我经常和其他村干部一起上山巡逻。印象最
深的是去年春节假期，山上的积雪还没融化，我踏
着雪在山上巡逻。天气湿冷，冻得我直打哆嗦。但
当我在半山腰处回头，发现不远处的村子灯火通明，
一片安宁祥和。我的心中涌起一股暖流：守护万家灯
火，就是我工作的意义。

驻村工作将近两年，我已经完全适应了工作。在
未来，我要继续学习，更深度参与乡村振兴，贡献青
春力量。

本报记者 赵 昊采访整理

为乡村振兴贡献青春力量
■ 徐昊铭 湖北宜昌 伍家岗区伍家乡共联村书记助理▲▲
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合力打造乡村“共富工坊”
■ 钱建强 浙江湖州 南浔区港胡村党总支书记、村委会主任

合力打造乡村“共富工坊”
■ 钱建强 浙江湖州 南浔区港胡村党总支书记、村委会主任
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今年的中央一号文件对全面推进乡村振
兴、加快农业农村现代化提出了要求。驻村3
年，我亲眼见证这个边疆民族地区的小村子一
步步发展起来，在村干部和群众的共同努力
下，清河村乡村振兴的步子越走越稳。

我所在的村子在 2018 年按计划全部脱
贫。为走好乡村振兴之路，近年来我们始终
把发展乡村特色产业作为拓宽农民增收致富
渠道、巩固拓展脱贫攻坚成果的主要抓手。
我们因地制宜发展茶叶、核桃等具有地方特

色的经济作物种植，2022 年全村脱贫户人均
纯收入1.3万多元，同比增长近18%。

村子要发展，必须有产业支撑，必须结
合本地资源特点，突出产业特色。我们村种
植了约 4000 亩茶叶，为提升村民职业技能，
我们邀请了昆明古德职业培训学校的老师，
到村里讲授茶叶加工的技艺。新的一年，我
们计划引进全新的产业线和更先进的制茶技
术，打造更精致的产品，将茶产业由过去较
为粗放的模式转为精细化生产，在市场中用

我们的特色产品闯出更宽的路。
不仅如此，我们还将通过延长产业链提

升本地农产品的附加值。清河村种植了约1万
亩核桃，过去光卖核桃原材料，一旦遇上市场
价格走低，村民的收入将受到很大影响。如
今，我们在镇上引入了核桃深加工产业线，引
进现代化生产企业，在本地就可以生产核桃
乳、核桃油等产品，村民的腰包更鼓了。

不仅要让村民富起来，还要让村民们生
活环境更加舒适。在清河村，村干部和村民
一起开展人居环境整治工作，村子里道路更
加整洁，家家户户种花种草，不少村民还自
发在墙上绘制彩绘，清河村正在朝着建设宜
居宜业乡村的方向持续努力。

本报记者 沈靖然采访整理

产业支撑要突出产业特色
■ 黄建平 云南昌宁 大田坝镇清河村驻村工作队长、第一书记

▲ 黄建平 （右） 受访者供图▲▲ 黄建平黄建平 （（右右）） 受访者供图受访者供图

大伙富了才是真富
■ 于君星 河北邯郸 南堡乡北寨前村村民

▲ 于君星 金 立摄▲▲ 于君星于君星 金金 立立摄摄

让增收路越走越宽
■ 马 英 黑龙江佳木斯 汤原县新建村党支部书记

▲▲ 马英马英 （（左左）） 受访者供图受访者供图

种出红红火火好日子
■ 拉毛才让 青海循化 清水乡专堂村村民

▲▲ 拉毛才让拉毛才让 受访者供图受访者供图
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天清气朗，在河北省石家庄市灵寿县燕
川乡，村民李新方正沿着 051 县道骑车回
家。李新方家住东庄村，每天上下班都会经
过 051 县道燕川乡段。几个月前，这里还是
垃圾成堆，经过时要憋着气。现在，空气清
新了，沿途还能欣赏美景。

变化缘于 2022 年 3 月的一场村口协商
会。当时，灵寿县政协党组书记、主席江文
辉一行 6 人来到燕川乡东庄村，针对县道环
境与村民进行了微协商。那场协商会上，李
新方提出：“门口这县道环境脏乱差，晴天一
身土，雨天一身泥。需要尽快治理。”

“我们了解情况后，一定尽力解决！”江
文辉记下问题，并作了承诺。

参加微协商，李新方觉得挺新鲜。但能
有多大效果，他很是关注。

没过几天，江文辉便带着工作人员沿着
县道进行调研。051 县道燕川乡段长 3.8 公
里，部分路段没有硬化，沿线有 7 个村、30
余家非金属加工企业和几家饭店，道路两边
堆放着生产物料、待清运垃圾，沿线群众对
道路环境整改的意愿非常强烈。

不久后，协商会开到了燕川乡。在燕川
乡政府会议室，县农业农村局工作人员、人
大代表、政协委员以及企业代表、村民代表
等就051县道的整治问题各抒己见。

“我们也想过整改，可村里缺钱缺人。”

东庄村村民代表、村原党支部书记李保顺道
出困难。“钱的问题，我可以解决一部分。现
在客商来谈业务，一看周围环境，就不愿意
与我们合作。”县人大代表白志刚接过话说。
白志刚在乡里经营一家企业，企业发展受到
县道环境问题制约。“我们几家企业可以联合
出资。”在场企业代表纷纷表示。

缺钱的难题解决了，人员问题呢？会议
现场，江文辉组织当地人大代表、政协委员
以及村民代表等 8 人，成立了临时管委会，
与群众一同参与道路整治工作。听说成立了

051 县道整治临时管委会，李新方又犯起了
嘀咕：“管委会是临时的，能把事儿干好吗？”

行动是最好的证明。临时管委会成立以
后，立刻把大家召集在一起商讨。几场协商
会下来，临时管委会收到不少建议，分别反
馈给相关部门，并与施工方一起研究改造方
案。20天后，道路整治方案初步完成。

2022年4月底，051县道整治工程正式动
工。下班途中，听到施工现场机器轰鸣，李
新方暗自点头。第二天，他便找到临时管委
会的秘书长李保顺，主动提出想法：“路两边

的树挡住了进村的路，大家出入不方便，能
不能解决？”征集村民意见、邀请施工方研究
方案……不到一周，挡路的树便让开了道
路。李新方这回看清楚了：临时管委会作用
不临时，办起事来一点不含糊。

看到李新方的建议很快有回应，村民们踊
跃起来，纷纷主动找临时管委会工作人员提建
议、谈想法。硬化道路、清运垃圾、清理杂物、
修建护坡、种植花木……2022年6月中旬，051
县道整治工程正式完工。完工后的第一天，李
新方骑车上了新路。“微协商带来一条风景
路。现在骑车是一种享受。下次再碰上家门
口的协商会，我要积极主动参加。”李新方说。

“面对面听民声，心贴心解难题。群众反
映什么，我们就去协助解决什么，让大家感受到
实效。”江文辉说。自2021年7月以来，灵寿县
政协持续推动村口微协商，聚焦民生实事、社会
难题等，直接解决群众急难愁盼问题42个。

灯光更亮 生活更暖

初春，阿里地区福利院内暖意融融。
福利院内的老人们三五成群，在绿树掩映
的院落中行走谈笑，享受着温暖的时光。
今年 79岁的查格老人躺在屋里，旁边的氧
气设备滴滴作响。随着年龄的增长，虽然
她身上的一些老毛病越发严重，但通过室
内持续供氧，她的身体可以得到不断滋养。

“福利院里像查格这样的患病老人还
有不少，通过政府给福利院加装的制氧设
备，他们的健康得到保障和改善。”福利
院负责人阿旺告诉记者，“我们早就知道
供氧对老人身体好，但以前因为电力不
稳，大功率电器用起来经常跳闸，更别说
大范围安装制氧机了。”

阿里地区接入国家电网的第二年，阿
里地区福利院就为老人们加装了一系列保
障设备。“不仅是氧气，如今在院里各类
电器都可以随意使用，再也不担心‘跳
闸’了！”阿旺说。

国网阿里公司工作人员洛桑平措已经
记不得过去两年里自己新安装了多少变压
器。这是他工作以来最忙的两年，不管是
像福利院那样的机构单位，还是住宅小
区，都随着“大网电”的进入开始更新自
家的电力设备。

“怎么又停电了！不是现在不用停电
了吗？”一个本地居民拨通了洛桑平措的
电话。这让洛桑平措一头雾水，通过查
询，他发现这户居民所在的片区并没有停
电计划，于是他立马前往查看。

进门后，测试供电、检查线路……洛
桑平措很快发现问题所在：虽然外在供电
改善了，但是室内线路却还没有随之升
级。这户居民原来只有几个简单的电器，
现在突然新添置了许多电器，老旧的线路
不堪重负。

电暖器是最主要的新增电器。在接入
大电网之前，阿里地区电力供应不太稳
定，无法让家家户户都用上大功耗的电暖
器。在洛桑平措的记忆里，阿里的冬天曾
经只能用煤炭、牛羊粪生火取暖，效率不
高，污染很大。如今，地暖、电取暖器等
进入普通家庭，人们有了更方便、清洁、
简单的取暖方式。

对取暖方式的转变，古入深有体会。
出生于 1968 年的古入，在阿里地区普兰
县普兰镇住了几十年，鼻子一直不太好。
之前生活里取暖、照明都用油灯。不大的
屋子，一点起灯，屋子里的人就被熏得够
呛。“以前根本没有电。后来，县里有了
小水电，家里一般用电没问题。可是到了
冬天，经常断电。”古入说，这两年不同了，
自己购置了新电器，日子越来越好了。

设备稳定 产业兴旺

时隔两年，记者再次采访了阿里地区
阿里大酒店相关负责人王保龙。坐在酒店
大堂，他给记者算了这样一笔账：“这两
年，酒店的电费比之前大概节省一半。
之前还要用发电机烧柴油发电，现在不
需要了。”

以前，酒店的不少设备因停电而受
损。王保龙说，电梯曾因突然停电发生故
障，有客人被困在电梯里，打电话给前台
求助，工作人员费了很大的劲儿才把他们
从电梯中解救出来。更大的麻烦还在后
面，电梯损毁的部件在本地没有备货。由

于阿里地处偏远，连续一周多的时间，
酒店的电 梯 都 不能正常使用。“以前，
因为突然停电损坏的设备数都数不过
来。”王保龙感慨道，现在再也不用担
心停电了。

阿里的用电大户们有一个微信群。2
年前，阿里地区供电服务公司的工作人员
不时要在群里发布停电通知，多的时候，
一个月有好几次。如今，一年都见不到几
次突发停电通知了。

稳定的电力，也让王保龙的“老伙
计”——酒店大院机房里的大型发电机渐
渐失去了价值。发电机曾是阿里地区大多
数商户的必备之物。2012年底，王保龙从
四川来到阿里地区行署所在的噶尔县，开
起了阿里大酒店。为了确保酒店的电力供
应，他先后购入了多台发电机。特别是冬
天，这些发电机不得不日夜运转。

长期运转给机器带来很大的负荷，造
成了安全隐患。2018年，王保龙的同事在
巡逻时，发现发电机突然开始冒烟。工作
人员赶到现场时，发电机已浓烟滚滚，只
能断电。拆机、检查，原来是发电的线圈
因为负载时间长而烧毁。

成钰鑫是阿里地区一家大型超市的负
责人。他所在的超市内还有其他一些商业
设施，这些店铺共用一个线路。曾经，楼
里的商铺需要专门就用电问题协调，“大
家不能同时使用大功率设施，不然全楼就
要跳闸。餐饮店的电炸锅、超市的电暖气

以及其他店铺的用电设备都要错峰启用。
有时候没协调好，不但造成停电，还会带
来设备损坏。”成钰鑫说，接入大电网后，哪
怕店铺一起用大功率电器，电力依然稳定。

顶风冒雪 抢修线路

记者跟着巡线检修工人的步伐，走一
段路就重重喘息起来。脚下是陡峭的山
坡，踩下去积雪及踝，每一步都极为艰
难。检修班的工人们早已习惯。

爬上山头考验体力，下山则对胆量有
要求。铁塔立于山顶，每走过一个基站，
就意味着一次上山又下山。山上积雪大，
下山的路格外难走，大风在背后呼呼地吹
着，人近乎被推着向下，脚步一个踉跄，
就会一个跟头摔在地上。

“这个垭口的风特别大。”国网阿里公
司副总经理李兴权告诉记者。每次巡护，
他们要先把车开到最靠近巡护点的地方，
然后下车步行巡检。印象最深的一次，李
兴权和工作人员来到巡检地点，外面突然
刮起 10 级以上的大风，地上的雪混杂着
泥土，卷得铺天盖地，能见度只有二三十
米。“当时我想推开车门，但是风太大
了，仿佛有人在外面顶着一般，根本推不
开。”李兴权回忆。无奈，他们只能在车
里静静等待，过去一个多小时，风终于逐
渐转小。李兴权才带着工作人员下车，开
始一天的工作。

“这是我们检修队伍每次都要走的线
路。每走过一个铁塔，我们叫‘巡一
基 ’。 一 般 ， 我 们 每 天 要 巡 护 10 基 左
右。”国网阿里公司检修维护班组负责人
加央格桑告诉记者。

阿里地区面积近 40 万平方公里，在
如此地广人稀的范围内维护线路，是对电
力保障的挑战。“稳定的电力不仅仅需要
把项目建成了，更要把线路维护好。”加
央格桑说，“对群众和商户来说，用大网
电后生活更方便了，对我们来说意味着责
任和压力更大。”

加央格桑记得，有一次主网线路某处
突发故障，他立马带着工作人员前往维
修。故障相对特殊，彻底修复需要补充特
殊的零件，这个零件只能从外地运入；如
不能彻底修复，则需要工作人员日夜看
护，保障设备应急运行。为了等待零件，
他和工作人员在故障点住了六七天，每天
轮流盯着设备正常运转，直到零件运到，
彻底修复故障。

旺久曲旦是国网阿里公司营销部门副
主任，直接面对居民和商户。“曾经，阿
里的居民习惯了停电，但现在不一样了，
大家逐渐把电力视为生活的必需品，也是
可以稳定保障的产品，所以一旦有问题，
就会立马联系我们。”旺久曲旦说。

强巴是旺久曲旦的亲戚，家住阿里地
区札达县香孜乡热布加林村。几年前，旺
久曲旦去强巴家做客，发现强巴家的电器
不是很多。不久前，旺久曲旦再次到强巴
家里做客，他看到，客厅里有了电视，洗
衣服可以用洗衣机。“听着洗衣机运转的
声音，我心里很有成就感。”旺久曲旦说。

河北省灵寿县：

微协商 办实事
本报记者 邵玉姿

西藏自治区阿里地区接入国家电网两年间，稳定的电力沿着电力铁塔——

跨越千里山川 点亮崭新生活
本报记者 申 琳 徐驭尧

站在山顶，风在耳边呼呼地
吹，脚下积雪的山岭一望无际，一
座又一座山头上，是绵延的电力铁
塔，这是西藏自治区阿里地区噶尔
县郊外。在海拔 5000 多米的山野
之中，一座座傲立的铁塔，守护着
远方市镇中的万家灯火。

2020年底，阿里与藏中联网工
程（简称“阿里联网工程”）正式
投运，这条全长 1600多公里的输
电线路工程跨越西藏 2 个地市 10
个区县。阿里联网工程建成投运
后，结束了阿里电网孤网运行的
历史，根本解决阿里地区长期缺

电的问题，解决和改善工程沿线
16个县38万农牧民的安全可靠用
电问题。

两年多来，稳定的电力沿着电
力铁塔，跨越千里山川，为阿里送去
明亮、温暖的生活，提供坚强有力的
产业保障。

在 我 近 期 的 日 程 表 上 ， 宣 讲
会、入户走访排得满满当当。有机
会参加党的二十大，我深感使命光
荣、责任重大。

西藏自治区山南市错那县吉巴
门巴民族乡坐落在喜马拉雅山南
坡，环境优美、气候宜人。四周是
白云环绕的高耸山峰，干净的街道
两旁，矗立着门巴族风格小楼。群
众身着民族服装，脸上绽放着笑
容。初来吉巴门巴民族乡的人不会
想到，这里因为位置偏僻，曾经是
周边乡镇中发展基础最薄弱的一个。

我刚来乡里工作时，这里环境
脏乱。近年来，西藏大力推进边境
小康村建设，乡里的房屋得到了改
造，才有了如今舒适的生活状态。
变化最大的是基础设施和公共服务
方面，这些方面完善了，乡村通向
未来的道路才真正通畅。

曾经，吉巴门巴民族乡吉巴村生产荞麦，村里
把荞麦加工成荞麦糌粑等农产品出售，销路一直没
有打开。作为乡长，我了解到这一情况，专门和当
地种植户再三交流，并上网寻找机会。后来，我发
现苦荞茶在市面上很受欢迎，于是便从四川等地请
农业专家到乡里调研。专家们一致认为，苦荞茶是
符合吉巴村实际的一种农产品。于是，我和村里干
部一起努力，推动吉巴村发展起了苦荞茶产业。很
快，以吉巴村荞麦为原料的苦荞茶顺利上市，受到了
市场青睐。

为了拔除“穷根”、推进乡村振兴，近年来，我与全
乡干部一起找准产业薄弱症结，带领群众因地制宜发
展各类产业。同时，我们还充分利用勒布沟景区的金
字招牌，改善让荣湖等景点的基础设施，引导群众开
办农家乐，着力补齐产业发展短板。通过不断努力，
吉巴村、让村两个行政村实现了“一村一品”“一村一
业”。2018 年，吉巴门巴民族乡实现整村脱贫。2021
年，全乡人均可支配收入突破2.1万元。

家乡的变化让我心中满怀激动，这也是我回到
故乡工作的初衷。近 20 年扎根基层，我深知要想
做好基层工作，必须始终坚持和群众“想在一
起”“干在一起”。为了摸清底数，我走遍吉巴乡
各家各户，笔记本记得密密麻麻，每家每户的情
况了然于胸。

作为党的二十大代表，我们必须发挥基层代表的
优势，在服务基层的同时切实把党的方针、政策以群
众喜闻乐见的形式传递给群众。在宣讲中，我时常需
要结合乡里发展的实际，为群众解读党的政策，大
家都爱听我讲故事。做群众工作时，我会耐心地摆
事实、讲道理，不少问题在无形中被消弭了。

作为扎根边疆的基层干部，我一定学习贯彻落
实好党的二十大精神，切实当
好神圣国土的守卫者、幸福家
园的建设者，让爱国守边的格
桑花开得更加鲜艳。

（作者索朗德吉为党的二
十大代表、西藏自治区山南市
错那县吉巴门巴民族乡乡长）
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时代变迁，融入日常生活
徐驭尧

两年多前，阿里联网工程尚未投运，记者就曾到实
地采访。两年后，记者就同一个主题再次采访时发现，
当年当地人期盼的很多事情已经实现。稳定的电力实实
在在地融入了普通人的生活，人们已经“习以为常”。

如今，在阿里地区，一座座电力铁塔成了新景观。
铁塔、铁路、桥梁……他们共同构成了雪域高原上的壮
观图景，记录时代变迁。

（（本文照片均为本报记者徐驭尧摄本文照片均为本报记者徐驭尧摄））

▲▲国网阿里公司工作人员正在巡检线路国网阿里公司工作人员正在巡检线路。。

▲▲阿里地区的旷野上阿里地区的旷野上，，电力铁塔在夕阳下熠熠生辉电力铁塔在夕阳下熠熠生辉。。

▶▶位于海拔位于海拔
47004700多米的阿里多米的阿里
联网工程霍尔变联网工程霍尔变
电站电站。。
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中国设施农业面积占世界80%以上，其中大部分种植蔬菜——

拎稳“菜篮子”，给设施农业升级
本报记者 徐佩玉

菜苗入住宽敞大棚

现代设施农业什么样？
农业农村部农村经济研究中心市场与贸

易研究室主任翟雪玲对本报记者介绍：“现代
设施农业是指利用新型的生产设备和现代化
技术，调控温室、塑料大棚等保护设施内的动
植物生长所需的温、光、水、土、气、肥等环境
条件，改善动植物生长发育环境，使动植物
的生长不受或者很少受自然条件的制约，建
立动植物周年连续生产系统，实现高效优质
生产。”

相比大田农业，设施农业克服了传统农

业“靠天吃饭”的不确定性，通过现代化的设
施和技术，实现了农业生产的机械化、自动
化和智能化，一定程度上突破了传统农业对
耕地和水资源的高度依赖，成为缓解粮菜争
地矛盾的关键抓手。

中国是名副其实的设施农业大国。在布
局上，中国已逐步形成了黄淮海及环渤海、
长江中下游、西北、东北、华南地区 5 大设
施蔬菜优势产区，江苏、山东、辽宁、河北
是中国 4 个设施农业大省。目前，全国设施
农业面积约4000多万亩，占世界设施农业总
面积的 80%以上，其中八成以上种植蔬菜。
黄瓜、番茄、辣椒等30多种蔬菜在设施农业
帮助下摆脱了“靠天吃饭”。近年来，设施蔬菜
与广西、云南等“南菜北运”基地相互配合，
加上多级批发市场、电子商务、冷链物流的
发展，让新鲜蔬菜更加触手可及。

设施农业的发展，不仅有效解决了国
人吃菜问题，还使蔬菜成为中国所有大类
农产品中最具国际竞争力的品种。目前中

国是世界上最大的蔬菜生产国，产量占全
球 50%以上，中国人平均蔬菜年占有量 515
公斤，是世界平均水平的3.4倍。蔬菜年贸易
顺差超百亿美元，连续多年是中国农产品出
口大头。

眼下，春季育苗和播种正在有序推进。
北京市顺义区13家集约化育苗场培育工作进
入一年中最忙碌的时候，可为春耕提供超
3000万株优质种苗。江苏省南京市溧水区华
成蔬菜专业合作社3000多平方米的育苗大棚
里，翠绿的幼苗整齐排布，全市建成集约化
育苗中心 5 个，为蔬菜产业高质量发展提供
优质种苗。设施农业，已成为中国蔬菜种植
的关键一环。

传统设施单产偏低

今年中央一号文件提出“实施设施农业
现代化提升行动”，背后有怎样的考量？

翟雪玲认为：“我国城镇化水平不断提
高，居民食品消费结构升级加快，蔬菜瓜果
需求增加，但同时水土资源的约束日益增
强，这就对设施农业提出更高的要求。”中国
设施农业虽然在推广面积、技术进步等方面
取得明显进步，但与日本、荷兰、美国等发
达国家相比，仍存在较大差距。

设施装备亟待升级。目前，中国设施农
业在设施类型上基本以中小型塑料大棚为主，
在作业方式上以小农户经营为主，人工成本偏
高。“整体看，中国设施农业在设施装备方面投
入偏少，导致设施的现代化水平以及生产调控
能力偏低。”翟雪玲分析。

栽培土壤质量比较低。一些温室大棚经过
多年耕种后，土壤质量问题开始显现，例如不
溶于水的一些矿物质在土壤中聚集，微生物含
量减少，这些都会造成土壤质量下降，进而影
响设施农业作物的产量和品质。

科技创新支撑不足。与国际先进水平相
比，中国设施农业的创新能力不足，单产水

平偏低，机械化率较低。例如，中国种植的
黄瓜亩产量仅为发达国家的1/4，番茄为发达
国家的1/3。在品种研发方面，番茄、辣椒等
高端蔬菜品种严重依赖进口。

此外，部分地区老旧蔬菜设施有的已经不
具备生产能力甚至空置，造成了土地空间的浪
费；还有的蔬菜设施建设时间较早，存在一定
安全隐患；部分目前仍在生产的传统蔬菜设施
也难以实现机械化，导致产能过低。这就需要
对老旧设施农业进行改造。

让“大棚”变得更智能高效

设施农业“改造升级”，今年将有哪些大
动作？

传统优势产区的设施将变得更“智能”。
据了解，老旧设施将加快装备升级，推广现
代化信息技术。包括改造棚型结构，推广新
型复合保温墙体，优化屋面结构，提高保温
和蓄热的性能等；推广水肥一体化的自动化
调控设备，打药机、物流运输机等省力化作
业设备，提高整体设施农业的机械化、自动
化和智能化水平。

现代设施育苗中心正抓紧建起来。记者
了解到，中国设施农业70%以上是以家庭为单
元的小农户经营，机械化水平仅为30%-40%。
这种作业方式在种苗培育、品种选择等方面
都存在不足。建设现代设施育苗中心，通过
扩大蔬菜的优质种苗，提高优质种苗的供给
覆盖率，将有效解决小农户育苗难、成本
高、质量差的问题。

“大约 5 万亩的设施蔬菜，就需要一个现
代化的设施育苗中心。因此，未来将会从设施
蔬菜集中的区域来逐步推广，根据密度建设现
代设施育苗中心。”翟雪玲说。

今年中央一号文件在设施农业方面还有
一个新提法——“利用戈壁、沙漠等发展设施
农业”。这些地方如何发展农业？

“戈壁、沙漠以及盐碱地、滩涂等地方发展
设施农业，是为了更好利用水土资源。”翟雪玲
分析，科技让这些过去不能生产农产品或生
产率非常低的土地资源得到了改造。例如，
甘肃、新疆等地通过引入现代化农业设施，
大力发展戈壁农业，取得了明显成效。在甘
肃的戈壁滩，通过打造日光温室并引进基质
栽培、水肥一体化、物联网控制等技术，已
经形成了数十万亩的戈壁农业；新疆在突破
了水的限制后，充分发挥光热资源优势，生
产出了高质量农产品。

现代化设施农业，更是拎稳城市“菜篮子”
的重要保障。大城市人口集中，蔬菜消耗量大，
土地资源紧张。专家介绍，现代都市型的智慧
设施农业是今后的发展方向，包括建设全年生
产立体种植、智能调控的联动温室、植物工厂
等，形成布局合理、高产高效、能够保障一定产
品需求的农业标准化园区。

春茬蔬菜种植，育苗是第一环
节。在北京市裕农优质农产品种植
有限公司杨镇育苗基地内，全自动
喷灌车正在为幼苗浇水。这里有 8
栋温室大棚，移动式育苗架与地面
土壤隔绝，避免土传病害。开年头一
个月，育苗基地就接到了周边农户
大量订单。

2023年中央一号文件提出“发
展现代设施农业”，并首次将“蔬菜
集约化育苗中心”“集中连片推进老
旧蔬菜设施改造提升”写入文件，首
次提出“科学利用戈壁、沙漠等发展
设施农业”。

设施农业将迎来哪些改变？本
报记者进行了采访。

甘肃省张掖市甘
州区近年来大力发展
设施农业，助力乡村
振兴。目前，蔬菜种植
面积已达 41.5 万亩。
图为甘州区党寨镇陈
寨村的蔬菜大棚里，
种植户们正忙着采摘
西红柿。

王 将摄
（人民视觉）
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数据来源：中国工商银行

··广告广告··

自1992年在新加坡设立第一家代表处以来，中国
工商银行充分把握发展机遇，坚持“国际视野、全球经
营”，走审慎稳健的国际化发展道路，不断提升国际化
发展质效，逐渐发展成为服务“走出去”与“引进来”、推
动全球经贸往来的重要桥梁。

笃行不怠笃行不怠，，金融助力高水平对外开放金融助力高水平对外开放

工商银行始终坚持把服从和服务国家战略作为国
际化事业的出发点和落脚点，确保境外机构网络布局、
产品线建设、发展重心围绕国家战略开展，提升全球经
营和服务能力，努力实现自身发展与服务国家发展同
频共振。

紧密围绕国家所需做好全球经营。近十年来，工
商银行在东南亚、欧洲、大洋洲、拉丁美洲等重点区域
的 10 个国家和地区设立机构，通过自主申设、战略并
购和参股合作，已建成覆盖69个国家和地区的全球服
务网络，包括21个“一带一路”沿线国家，与142个国家

和地区的1434家外资银行建立业务合作关系，服务网
络覆盖六大洲和全球重要国际金融中心。面对经营环
境、监管要求等变化，工商银行坚持规模、效益、质量有
机协调发展，保持稳中有进的国际化经营态势。近十
年来，工商银行境外机构总资产复合增长率超过10%，
集团联动和境内外一体化经营持续深化，全球综合服
务能力显著提升，境外风控合规体系不断完善，为助力
加快构建新发展格局、推动高质量发展奠定良好基础。

着力提升存量机构战略服务效能。工商银行作为
南非标准银行集团单一最大股东，两行战略合作向战
略协同升级，推动对非近 30个国家超过 200亿美元投
资，共同举办中非金融合作对话会、中非经贸供需线上
对接会等多场大型国际交流活动，为全面落实中非合
作“九项工程”贡献力量。印发把握 RCEP(区域全面
经济伙伴关系协定)落地机遇的指导意见，在RCEP覆
盖国家设立 79 家分支机构，积极参与中老铁路、雅万
高铁、泰国东部经济走廊等重大项目建设。坚持以创

新金融产品及优质金融服务为“中巴经济走廊”建设持
续赋能。积极响应中东欧国家对华金融合作诉求，协
助波兰政府发行 30 亿元人民币熊猫债。推动中拉能
矿资源合作，支持拉美地区基础设施建设、民生等多个
项目。2022年获准担任老挝、哈萨克斯坦、巴基斯坦人
民币清算行，目前已在 11 个国家担任人民币清算行，
是全球提供7×24小时不间断人民币清算服务的商业
银行。

坚守本源坚守本源，，全力服务新发展格局全力服务新发展格局

工商银行始终坚持“国家所需、金融所能、工行所
长”，制定实施“十四五”时期工商银行国际化发展战略
规划，引导境内外机构进一步聚焦国家战略导向，紧密
对接国家战略需求，主动服务和融入新发展格局。

纵深推进外汇业务首选银行建设。践行“以人民
为中心”的发展思想，推出“工银全球行”跨境金融服务
品牌，围绕“走出去”、“引进来”、全球贸易、投资风控、
留学、商旅六大场景打造品牌生态。建立重大项目专
班，全面参与国家跨境金融基础设施建设，积极架起资
金清算和跨境结算的通道。建设外汇业务百强分行、
千优网点，高效服务全国各地开放型经济区和政策示
范区建设。全面服务贸易强国建设，加大对外贸外资
企业及其上下游企业的融资支持力度，助力畅通跨境
贸易往来、稳定跨境产业链供应链，累计为境内重点外
贸外资企业发放表内外融资近2.8万亿元。

推动共建“一带一路”高质量发展。工商银行认真
贯彻落实“高标准、可持续、惠民生”要求，充分发挥“一
点接入、全球响应”的跨境联动优势，为“走出去”企业
做好项目融资和综合金融服务需求支持。截至目前，
工商银行已累计支持“一带一路”项目超过400个。在
国家能源资源安全保障、重要国际产能合作、制造业

“走出去”等关键领域，支持中国企业高质量参与国际
市场竞争。支持“一带一路”沿线国家民生工程建设，
为一系列代表性清洁能源项目提供资金支持。工商银
行境外机构承接政策性开发性金融机构 70 多个综合
代理业务。

有序推进人民币国际化发展。坚持服务实体经
济，推动央企、国企等跨境贸易投资中的人民币闭环使

用，实现央企跨境人民币业务全覆盖，为1600多家“专
精特新”企业提供高质量跨境人民币服务。依托 FT

（金融）账户为跨国企业提供跨境投融资、全功能型跨
境资金池等产品服务，打造出“在岸—跨境—离岸”新
型跨境金融服务体系。坚持科技赋能，自主研发搭建
跨境贸易金融服务区块链平台“数贸 e 链通”，提升跨
境人民币信用证结算的高效性和安全性。作为一家四
机构联动的试点银行，在中国内地、中国香港、阿联酋、
泰国深度参与多边央行数字货币桥项目首期试点。深
度参与金融市场双向开放，作为首批托管清算试点银
行，工商银行积极参与债券通“南向通”业务，为投资者
提供跨境托管、资金清结算、货币兑换等全面服务；成
为“互换通”业务中央对手清算合作银行之一。支持境
外央行类机构、人民币清算行和境外人民币参加行进
入银行间债券市场（CIBM），参与境内证券投资，扩大
人民币使用和储备。

面向全球面向全球，，积极参与国际金融治理积极参与国际金融治理

工商银行积极参与全球经济金融治理改革，不断
拓展国际合作的广度和深度。

牵头建立“一带一路”银行间常态化合作机制
（BRBR），目前，成员已覆盖来自 71 个国家和地区的
158家机构。通过依托进博会、世博会等国际展会平台
举办主题配套论坛，聚焦资本市场开放、绿色低碳发展
等重点话题举办专题活动及能力建设研修班，BRBR
机制已逐步发展成为多边金融治理、互惠合作的重要
平台。

2021年，携手中欧各领域优秀企业成立中欧企业
联盟。成立一年多来，联盟成员规模不断壮大，总数达
82家，其中世界500强企业38家。联盟积极推动政企
对话、产业研讨、商机对接，举办能力建设讲坛等品牌
活动，提供公共产品和智力支持，助力中欧经贸关系提
质升级。

工商银行将立足国际化发展成果，踔厉奋发、勇毅
前行，全力建立与服务新发展格局、推动高质量发展相
适配的全球经营体系，为全面建设社会主义现代化国
家贡献工行力量。

工商银行阿根廷中心支行工商银行阿根廷中心支行
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2月14日，广州市文化广电旅游局与龙岩
市文化和旅游局签订《文化旅游对口合作协
议》，结合粤闽文化旅游产业发展实际，具
体从推动文旅经济协作、推进两地文化交
流、促进公共文化发展、开展旅游营销合
作、文旅康养领域合作、建立沟通交流机制6
个方面开展对口合作。

★推动文旅经济协作
加快推动两地旅游客源市场建设，支持

两市制订发布旅游优惠政策，共同开发两地
旅游客源市场，鼓励广州旅行社每年积极组
织30万人次以上“老广”来岩观光旅游。

拓展红色研学和培训，扩大红色文化在
两地的影响力和辐射力。

每年在广州开展文旅专题推介会，互相
组团参加活动。支持广州文旅企业与龙岩对
口文旅企业签订合作协议，力争引进广州当
地或落户广州的知名文旅投资商到龙岩投资
兴业，促进两地红色旅游高质量发展。

★推进两地文化交流
组织文艺创作人员及美术书法专业人才

到两市采风创作，联合在两市举办书画作品
展览。加强两市精品剧目、优秀作品展演展
播、合作交流和代表剧种每年开展创作、表
演、演出等交流活动。

开展非物质文化遗产保护与传承，支持
龙岩市的国家级文化生态保护区建设。

支 持 两 地 文 博 单 位 深 入 开 展 全 方 位 合
作，共同开展红色革命主题研究、联合办
展、宣传推广等工作，互派宣讲员开展宣讲
活动。

★促进公共文化发展
积极推进两地公共文化建设发展交流合

作，建立“一对一”合作机制，大力支持龙
岩市公共文化建设。鼓励两地文化馆、图
书馆开展结对合作，推动两市专业文艺
院团建立“一对一”合作机制，定期
互派专业人才相互交流学习。

★开展旅游营销合作
支持龙岩市文化和旅游宣传

营销中心在广州设立区域营销中
心，协助龙岩做好市场拓展、
品牌宣传推介等工作。

围绕打造穗龙旅游区域形
象品牌，联合策划开发特色旅
游产品线路。

协调两地媒体建立线上线
下 相 结 合 的 联 合 推 广 营 销 渠
道 ， 宣 传 推 广 龙 岩 文 旅 资 源
等。

★文旅康养领域合作
立足两地文旅资源特色，搭

建两地文旅康养产业发展平台。充
分利用双方各自媒体资源宣传对方
文化旅游品牌，相互支持参与宣传营
销活动。推动整合穗龙沿途各区域景区
景点，打造成具有两市特色的城市文化旅
游廊道。两市建立文化旅游城市联盟，合作
举办特色旅游产品。

★建立沟通交流机制
两地指定专门部门、专门人员负责联络

协调有关事宜，积极推进两地文化旅游交流
合作工作，并互相选派人员到机关、事业单

位挂职锻炼学习。

本 报 讯 （ 融
媒体记者 倪露 通讯员 钟

桂兰 谢和杉）“培田古建
筑，真的很震撼！”“全村古建

筑面积非常庞大，保护得很好。”
……连日来，中国传统古村落连城县培

田古民居的深幽古巷里，粤语交流声此起
彼伏，一批批广州游客纷纷前来打卡。

随着龙岩、广州两市合作开展的“龙岩行
·广州情—百万老广游龙岩”活动持续深入，

“老广们”对客家祖地、红色圣地、生态福地的
独特魅力有了全新的认识。在漳平市永福樱花

园，记者遇到了十多年前在龙岩学院读书的广州游
客朱颖科。从学生到游客，朱颖科对龙岩的巨大变
化，感触深刻，“这几天，我去了中央苏区金融街
区，路还是沿河路，景致却有了翻天覆地的变化。以
前从那经过，真的只是经过，如今走两步就想拍个短
视频分享给广州的亲友们品鉴，景点、美食，皆可细
品；我还重游了永定土楼，旅游元素比以前丰富太
多了，而且现在县县通高速，去哪个景区景点都比
以前方便很多。”

据广州广之旅领队谢晓君介绍，此次她共带
领40名广州市民来龙岩，五天的行程，安排得满

满当当：游览连城冠豸山、瞻仰古田红色圣
地、探幽汀州古城。“深厚的红色文化、客家

文化底蕴，以及热情好客的龙岩人民让人印
象深刻。”她希望广州和龙岩进一步加强

交流合作。
在长汀客家山寨丁屋岭，原生态

的建筑风貌、秀丽的风光和淳朴
的民俗风情，同样让来自广

州 的 游 客 流 连 忘 返 。
“ 感 觉 像 是 世 外

桃

源，整个人都陶醉了。”广州游客罗先
生一边激动地说，一边不停地用手机记录
当地的风光美景。据了解，经过多年的挖掘
与保护，丁屋岭这座老村庄焕发出新活力，吸
引了一批又一批广州、潮汕等地的游客前来游
玩，最高一天达3000多人。

花香蝶自来。随着龙岩、广州两地的交流不
断走深走细，广州的旅游公司敏锐地捕捉到了其中
的商机。“龙岩与广州情缘悠长，今年龙岩给予我
们更有力的政策支持，以及更好的营商环境，我相
信未来广州还会有更多的游客到龙岩旅游。”广州广
之旅国际旅行社股份有限公司副总裁文爽告诉记者。

“龙岩行·广州情—百万老广游龙岩”活动打
开了两地文旅对口合作的新局面，龙岩和广州两地
市民在来与往之间彼此熟 悉、彼此相融，
百 万 老 广 游 龙 岩 ， 听
龙 岩 故 事 ， 看
龙 岩 烟
火 ， 细
品龙岩
新 生
活。

本报广州13日电（王占鑫）2月13日下
午，我市在广州召开粤港澳大湾区招商推介
会暨“百万老广游龙岩”政策发布会。广东
省发改委主任、大湾区办主任艾学峰及商务
厅、文旅厅领导，广州市政府副市长王焕
清、江智涛出席；福建省发改委、商务厅、
文旅厅领导，龙岩市领导余红胜、胡盛、杨
溢、黄立峰、陈厦生、汤孔忠、修洪、简洪
坤、刘友洪，以及来自粤港澳大湾区的近300
位企业家、福建乡贤代表等出席。

艾学峰在致辞中表示，广东省发改委、
大湾区办将积极做好广州龙岩对口合作各项

工作，推动实施一批标
志性的重大产业合作项
目，形成一批对口合作
典型经验做法，助力广
州龙岩打造新时代跨区
域合作典范。

余 红 胜 代 表 龙 岩 市
委市政府对各位企业家
和乡贤长期以来支持龙
岩经济社会发展表示衷
心 感 谢 。 他 表 示 ， 当

前，龙岩正全面贯彻落实党的二十大精神，
按照省委“深学争优、敢为争先、实干争
效”行动要求和市委市政府“打好五张牌，
建设新龙岩”工作部署，全力以赴推进闽西
革命老区高质量发展示范区建设，衷心期待
与大家携手奋进，合作共赢，让龙岩这片发
展的热土成为大家投资创业的福地。

江智涛在致辞中表示，广州与龙岩合作
领域无比广泛，发展前景无比广阔。广州将
继续发挥自身优势，全面深化与龙岩的产业
合作，推动广州的人才及企业拥抱龙岩、拥
抱发展、拥抱未来，共同谱写新时代“老区+
湾区”高质量发展的精彩乐章。会上，龙岩

市商务局作了重点招商推介。龙岩市文旅局
作文旅推介并发布“百万老广游龙岩”优惠
政策。广州医药集团总经理杨军，广州广之
旅国际旅行社总裁赵文志，广东省福建商会
会长、香槟集团董事局主席许明金，香港闽
西联会会长、强泰环保行政总裁陈昆等4位广
州企业家代表或大湾区福建乡贤代表围绕共
促产业发展、项目合作等作了发言。

据悉，此次粤港澳大湾区招商活动，我
市共签约36个项目，总投资555.8亿元，涵盖
了新材料、新能源、高端装备制造、有色金
属、新型显示、生物医疗、文旅等领域，其
中工业项目均为投资10亿元以上项目。同
时，龙岩市为广州市民奉上了文旅政策“大
礼包”，包括龙岩市47家A级旅游景区面向广
州市民实行首道门票免费，以及部分酒店专
享价、奖励旅行社、发放龙岩特色伴手礼和
文旅消费券等“百万老广游龙岩”优惠政
策。

在推介会现场，与会企业家、乡贤代表
纷纷表示，要充分把握中央支持革命老区振
兴发展机遇，利用好广州与龙岩对口合作契
机，尽快到龙岩考察，争取落地更多新的合
作项目。

本报讯（王占鑫）2月27日，市委书记余
红胜、市长胡盛在市行政办公中心会见吉利
科技集团CEO徐志豪、巴斯夫杉杉公司总裁
杨捷和紫金矿业集团总裁邹来昌等企业家，
就共建新能源产业研究院，以及加快推进常
青新能源三元前驱体生产项目一期达产、二
期开工以及三期建设等事项进行深入交流，
达成一系列共识。市领导黄立峰、陈厦生、
简洪坤及中南大学有关专家，上杭县、市直
有关部门主要负责同志参加。

余红胜代表市委、市政府对各位企业家
的到来表示欢迎，他说，当前，龙岩正持续
深化“千名干部挂千企，服务企业促发展”
活动，以“店小二”式服务深入重点企业重
点项目一线解难题促发展，加快推进项目建
设。希望双方进一步探索互利共赢的合作模
式，共同谋划多领域深层次合作。徐志豪等
企业家感谢龙岩市和上杭县对常青新能源项
目的大力支持，表示将以项目二期开工为契
机，进一步深化与龙岩交流合作。

据悉，吉利集团、巴斯夫杉杉公司、紫
金矿业均为世界500强企业。三家公司强强联
合、共同投资的福建常青新能源三元前驱体

生产项目总投资65.89亿元，项目一期总投资
11.8亿元，于2019年12月建成投产；二期总投
资23.08亿元，于会见当日举行开工仪式，将

建设年处理4万吨废旧锂电池资源化利用生产
线和年产3万吨三元前驱体生产线，达产后可
新增年产值56亿元。

龍岩鄉情 3二〇二三年三月八日  星期三（農曆二月十七）

　记者日前从泉州市农业农村局获
悉，今年泉州市将完成高标准农田建设面
积16.5万亩，新立项面积16.5万亩。

泉州充分发挥高标准农田建设项目基
础平台作用，积极推进高标准农田与产业
发展、适度规模经营、农业机械化统筹规
划相衔接，促进现代农业发展。

图为晋江九十九溪流域高标准农田建

设现已渐成规模 。（许雅玲 饶东斌 张九

强）

Wednesday  March  8 , 2023

龙岩市领导会见世界500强企业负责人

                          龙岩市粤港澳大湾区招商推介会暨

                          “百万老广游龙岩”政策发布会在广州召开

龙岩市粤港澳大湾区招商推介会暨“百万老广游龙岩”政策发布会项目签约仪式现场 

王毅 雷树功 摄

龙岩高新区： 

新医药大健康产业

异军突起
本报讯（融媒体记者 卢基荣 通讯员 

卢水生）近日，我市省级科技特派员复
旦大学张江研究院耿文叶副研究员参与
临床研究的孵化项目“姜粉膳食摄入缩
短新冠住院（转阴）时间”科技论文登
上国际学术期刊《Nutrition & Metabo-
lism》，在全国医药行业引起极大反响。
据了解，该临床研究使用的膳生粉是由
龙岩高新区（经开区）的福建龙植生物
科技公司研发生产提供的。

龙植生物科技公司是一家致力于植
物 类 中 药 材 精 深 加 工 的 科 技 型 研 发 公
司，经省科技厅遴选，龙植公司的科特
派团队项目已入选17个产业融合发展示范
点 之 一 。 近 年 来 ， 龙 岩 高 新 区 （ 经 开
区）深入实施创新驱动发展战略，推动
产业链和创新链相互作用、融合发展，
破解技术、人才等方面难题，推进人才
创业项目加速孵化，选认、引进专家、
教授为省、市、区级科技特派员，协助
企业解决难题，实现科技特派员挂钩服
务科技型企业“全覆盖”，大力提升企
业自主创新能力。

据了解，龙岩高新区（经开区）现
有新医药企业约30家，其中规上企业有15
家，正成为推动园区高质量发展的一股
重要力量。

广州市文广旅局和龙岩市文旅局签订《文化旅游对口合作协议》

两地资源共享优势互补 推动文旅经济协作

广州-龙岩文旅重点行业协会结对签约仪式 王毅 摄

听龙岩故事 看龙岩烟火
老广眼中的龙岩

 (福建侨报供稿）
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近年来，不少人都有这样的感受：台风、冰
雹出现的频率和强度越来越高，高温天越来越
多，洪涝野火等自然灾害频发……这不禁让人深
思，地球到底怎么了？《柳叶刀》《英国医学杂
志》《科学》三大顶级医学期刊接连刊登重磅文
章指出，如果平均气温比工业化前（1850~1900
年）高 4℃，在这种环境下出生的婴儿将一生都受
其影响，人群健康或因此倒退 50年。

“全球气候变化在加剧，而且不同地区面临
着不同的健康威胁。”柳叶刀倒计时亚洲中心主
任、清华大学地球系统科学系副教授蔡闻佳告诉
《生命时报》记者，目前对人群健康影响最显著的
气候变化有两方面。

一是全球温升速度正在加快。今年 4月，联合
国秘书长古特雷斯披露了一个数据：过去 10年是
有记录以来最热的 10年，全球气温上升了 1.2℃，

“正迅速逼近灾难的临界值”。全球可能在十几年
后就突破《巴黎协定》设定的 1.5℃温升控制目
标。气温升高最明显的表现就是夏季高温天越来
越多。《中国版柳叶刀倒计时年度报告（2020）》
（以下简称“《报告》”）显示，相较于 1986~2005

年，2019年中国 65岁以上人口人均多经历了 13个
热浪天，在高温天最多的云南省，每位老人则多
经历了 39天，给生命健康带来威胁。

二是极端气候事件的频率、强度和持续时间
增多。世界气象组织统计显示，2010~2019年，全
球天气气候灾害比上世纪 80年代增加了 66%，而
同期全球的地震、海啸、火山爆发等地质灾害只
增加了 20%。从中国的数据来看，2016~2019年，
中国有 24个省份每年的森林火灾人口暴露天数明
显高于 2001~2005年；相较于 1980~1999
年，2000~2019年福建、浙江等沿海城市
出现强台风和超级台风的频率显著增加。

健康危害深远

“人类健康一直在改善，整体预期
寿命在提升，但气候变化阻碍了人类健
康的进步。”中山大学公共卫生学院卫生
管理学系主任黄存瑞教授表示，“健康
或将倒退 50年”这一警示语主要是提醒
我们，气候变化对人类健康的影响越来
越显著，尤其是对老人、儿童、孕妇等
人群，及社会经济发展薄弱地区。专家
表示，如果气候变化没这么剧烈，人类
会更加健康长寿。全球疾病负担数据显
示，气候变化已成为影响中国人健康的
一个显著因素。气候变化的影响是多方
面的，具体有以下几点：

高温寒潮增加死亡风险。全球多地

频现极值温度，极端高温、寒潮使得老人、儿
童、孕妇等脆弱人群面临中暑、冻伤、心脑血管
疾病发作等风险。研究显示，高温天老年人的死
亡风险会上升 10%。《报告》显示，2019年，中
国约有 2.68万人的死亡与热浪有关，而且呈上升
趋势。 1999~2009年，热浪相关死亡人数每增加
1000人平均用时 3.8年，而在 2010~2019年，平均
只用了 1.2年。热浪还可能增加意外伤害风险。温
度上升加快了病原微生物的繁殖、变异速度，改
变其时空分布特征。以登革热为例，近年来蚊子
传播登革热的能力提高了 37%，这与气候变化存
在着非常密切的关联。登革热的地理分布也产生
了变化，一项研究估计，到本世纪末，全球将近
一半的人口可能面临登革热的威胁。寒潮则会增
加呼吸系统疾病、心脑血管疾病的发病风险，导
致人群总死亡率增加 3％。我国全人群死亡中，约
有 10.36%与寒冷相关。

自然生态系统变化引发传染病。气候变化会
引发海平面上升、内陆暴风雨和强降水，不仅会
直接增加溺水、意外伤害等直接死亡风险，伴随
洪涝灾害而来的传染病，尤其是与饮食相关的传
染病，还会严重影响老人、儿童等弱势群体的健
康。

干旱野火影响生存环境。与其他气候事件相
比，干旱持续时间更长，农村地区家庭的基本用
水需求得不到保障；长久的干旱甚至会破坏当地
的生态系统，导致作物减产，使农民陷入贫困，
被迫迁移；与干旱相关的野火还会大大影响呼吸
系统健康、精神健康，增加营养不良和儿童传染
病几率。

空气污染加剧过敏性疾病。气候变化会加剧
空气污染，空气中的过敏原变多，增加呼吸系统
疾病风险。花粉季节的延长还会影响过敏性鼻
炎、过敏性结膜炎、特应性皮炎和哮喘的严重程
度。

精神心理疾病风险增加。多项研究表明，极
端天气事件频发会增加年轻人对精神疾病的易感
性，还可能导致儿童出现严重的心理疾病，主要
表现为抑郁、创伤后应激障碍和焦虑等。

“值得注意的是，气候变化对下一代健康的
影响正在显现。”黄存瑞表示，高温暴露会增加孕
妇的氧化应激炎症反应和感染风险，进而引发流
产、早产、低出生体重甚至死胎；气候变化引起
的粮食减产会加剧儿童营养不良问题；洪涝后的
感染性腹泻，同样也是儿童更易感；由于儿童青
少年免疫系统、呼吸系统尚未发育成熟，若遭遇
温度和湿度水平的快速变化，很可能患上呼吸道
疾病或传染病。有研究显示，平均气温升高与小
儿肾结石和川崎病的患病率较高有关。若在青春
期遭遇空气污染，心脏、肺等重要器官受到的损
害会随着时间的推移不断累积，持续到成年期。

迫切要做五点

气候变化对人群健康的威胁正在加剧，尤其
是 65 岁及以上的人口，更容易受到气候变化的
影响。专家们表示，如果不尽快干预全球气候变
化进程，人们的生命健康将被重新定义。为应对
气候变化，目前最迫切地要做到几点：

1.政府亟需研究以保护人群健康为目的的应对
战略。例如，“碳达峰”“碳中和”和“适应气
候变化”等方面都有待改善。

2.全社会要加强基础建设，提高适应气候变化
的能力。例如，抗风、抗旱、抗洪等基础设施要
加强，气象科技能力要提升。专家建议，各地气
象部门要及时监测跟踪气象信息，发展健康气象
服务，建立早期预警系统，针对老年人、儿童、
孕妇等特定人群，开展气象信息服务。

3.提升极端天气的应急响应和灾后防病能力。
在自然灾害发生后，我们要有能力去及时处理、
恢复，同时做好医疗救援，防止疾病的传播和蔓

延。
4.学术界要加强气候健康领域的国

际合作，为公共健康提供决策支持。
不同人群和区域的气候脆弱性千差万
别，甚至在同一个区域气候变化对不
同疾病的影响都不一样。地方政府在
设定应对气候变化战略时，要选择利
于当地人群健康的最优路径。

5.人类是地球的一员，因此每个人
都应积极行动起来，为地球健康尽微
薄之力。例如，出行尽量选择公共交
通工具；做好垃圾分类，将旧物捐
赠，废物尽量回收利用；绿色消费，
减少铺张浪费；节约能源，使用长效
节能灯，适度使用空调等。此外，大
家还应该有意识地去获取气候健康信
息，提高气候变化的健康风险意识，
提前采取一些预防性的措施，减少热
浪、寒潮等极端天气的暴露风险。

糖友不要总想着自己不能吃哪些食物 (如蛋糕
或糖果)，这会有一种被剥夺了享受美食的权利的
感觉。相反，糖友应该把注意力集中在美味的、
对病情有益的食物上，这些食物可以添加到日常
饮食中，起到控制血糖水平的作用。以下 11种食
物适合糖友储存在厨房里。

1.全谷物。全谷物主要包括糙米、藜麦、燕麦
和大麦等。尽管它们富含碳水化合物，但同时也
含有大量的膳食纤维。与膳食纤维含量低的精制
碳水化合物(如白米饭或白面包)相比，全谷物的消
化速度较慢，因而对血糖的影响较小。

2.鸡蛋。鸡蛋是蛋白质的宝库，它可以通过稳
定血糖水平和抑制饥饿激素来支持减肥。对于糖
尿病患者来说，减轻 5公斤体重就有助于改善血
糖。

3.红薯。红薯是另一种对糖尿病患者友好的碳
水化合物来源。一个中等大小的红薯大约含有 4克
膳食纤维，它能够满足人体每日对维生素 C需求
量的近 1/3。红薯也是维生素 A的一个主要来源，
英国牛津大学的内分泌与代谢学家发现，维生素A
可以改善胰岛细胞的功能。

4.鱼。2型糖尿病患者死于心脏病的可能性是
非糖尿病人群的 4倍。然而，食用富含欧米伽-3
脂肪酸的鱼肉 (如鲑鱼、鲱鱼、沙丁鱼、鲭鱼、鳟
鱼和金枪鱼)能降低患心脏病的风险并避免炎症。
美国国立卫生研究院的流行病学家发现，每周吃
两次这类鱼，与将糖尿病性视网膜病变的患病风
险降低一半有关。

5.绿叶蔬菜。菠菜等蔬菜的热量和碳水化合物
含量极低，且富含多种营养物质，是糖尿病患者
和糖尿病前期人群的优选。绿叶蔬菜能降低 2型糖
尿病患病风险的原因在于它们富含多酚和维生素
C，两者都具有抗氧化的特性。它们还富含镁，这
是一种有助于减少胰岛素抵抗的物质。

6.牛油果。这种水果富含有益心脏健康的脂

肪，且能通过减缓血糖的上升和下降防止胰岛素
大幅度波动。

7.豆类。糖友可以在橱柜里装些黑豆和芸豆，
以及放在电饭锅里就能快速煮熟的鹰嘴豆。豆类
中的膳食纤维和蛋白质有助于保持血糖稳定，加
拿大麦克马斯特大学的科学家发现，成年 2型糖尿
病患者每天吃 1杯豆子，能达到降低糖化血红蛋白
的效果。

8.酸奶。最适合糖友食用的乳制品就是酸奶，
它的蛋白质含量高而碳水化合物含量低。需要注
意的是，糖友一定要选择原味酸奶而非调味酸
奶，因为后者含有添加糖和额外的碳水化合物。

9.浆果。石榴、猕猴桃等浆果无需添加糖就能
满足吃甜食的欲望。此外，它们富含能稳定血糖
的膳食纤维和抗氧化剂，后者有助于预防心脏病。

10.坚果。糖尿病患者可以把没加盐的坚果当
作零食来吃。坚果能提供蛋白质、膳食纤维和健
康的脂肪，以维持饱腹感和稳定血糖。

11.肉桂。巴基斯坦农业大学的人类营养学家
发现，只要糖尿病患者每天吃半茶匙的肉桂，就
可以获得血糖和血脂被改善的好处。

很多人早上起床后会有面部浮肿的现象。一般来
说，浮肿的主要原因是人体水循环不畅，皮下积累了
多余水分和代谢废物，其中面部与足部最容易出现。白
天，人体由于受重力作用影响，体内的水分下沉，所以
足部容易浮肿，而晚上躺下睡觉，足部积累的水分就会
平均流淌到全身，起床时面部就容易出现浮肿。

日本“活力门”网站推荐使用 3个方法以缓解起
床后的面部浮肿：

1.冷热水交替洗脸。使用冷水和热水重复交替洗
脸，可以借助温差刺激血管，改善血液循环，进而缓
解面部浮肿。

2.“蒸汽”毛巾敷脸。将毛巾蘸水后拧出多余水
分，用微波炉加热一分钟左右做成“蒸汽”毛巾，将
其覆盖面部能够促进血液循环，缓解面部浮肿。

3.搓热手掌按摩。搓热手掌后从面部中心区域开
始向外按摩。注意不要过度用力，可以涂上护肤乳来
润滑手指，手指从耳朵向下按摩至锁骨，促进代谢物
的移动。重复5次，最后按压锁骨窝5秒钟左右。

过量饮酒、摄入盐分较多、睡眠不足都会导致面
部浮肿，此外，还有可能是疾病的前兆，如心力衰
竭、肾功能不全、甲状腺疾病等，所以在使用上述三
种方法后，面部浮肿仍没有得到有效改善并且出现其
他不适时，应及时就医。
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香港文
匯報訊（記者阿

祖）鄭欣宜（Joyce）將於
本月16日至18日，在紅館舉行《Believe

Us 鄭欣宜演唱會 2023》，「敏感肌一族」的
她，非常重視護膚品的成分對肌膚的影響。演
唱會在即，不但要經常外出拍攝，更需要頻頻
進出工作室秘密排練。即使工作行程緊密，
Joyce 絕對不會忽視肌膚的保養，不讓紫外光
有任何機會侵害肌膚，影響肌膚穩定性，所以
最近Joyce亦擔任防曬護膚品代言人，一邊盡
情享受陽光，一邊在舞台上展現水潤透肌。
Joyce自爆最喜愛吃蘿蔔糕，農曆新年期
間，原本只准自己吃一次蘿蔔糕，結果還是忍
不住口連續吃了數天。所謂「有吃有還」，所
以在準備演唱會排舞訓練時，她必須再加倍努
力。她強調期望透過演唱會，向觀眾傳遞「愛
錫自己」的訊息；而隨演唱會開鑼，新歌
《Believe Us》和全新專輯亦相繼面世，Joyce
一直堅持信念期望將更好的音樂作品獻給大
家。

香港
文匯報訊
3月 8日婦女
節，嘉凡娛樂主席
薛幼妮(Amanda)攜同好
友湯寶如、孫佳君到恩怡護
老之家探訪老友記們。探訪當日
各位美女化身愛心大使將一些毛巾和新
鮮生果送給公公婆婆們，與他們一起唱唱歌做輕
盈的運動。一眾愛心大使們與公公婆婆們都玩得都好開
心。
Amanda表示：「疫情終於遠去，今年再來到護老之家探訪老友記

們，見到佢地健健康康龍精虎猛真係好開心，仲有啲公公婆婆仲記得
我哋之前來過，佢地真係好記性。之前因為疫情一直反覆，所以都未
有舉辦大型籌款活動，現在疫情結束，所以我哋嘉凡娛樂會喺6月舉辦
一場慈善晚宴，正密鑼緊鼓地籌備中，希望將籌得的善款捐畀有需要
的家庭。」
湯寶如表示：「我最近忙緊拍港台劇集《我們的畢業禮》，但聽到好

友邀請做慈善，幾忙都要出席，我記得上年Amanda都邀請過我探訪，
但因不在港未能出席，今日來到見到佢哋真係好開心，今日我變身成為
人肉點唱機，佢哋想聽咩歌我就唱咩歌，見到公公婆婆佢哋都好開心。
今日Amanda教手部運動，我都跟住公公婆婆一齊做，有啲仲教返我轉
頭，見到佢哋咁投入咁開心，佢哋畀咗好窩心、歡樂的一日我。」
孫佳君表示：「我都係啱啱到港，我係第一次同Amanda嚟探老友

記，之前同過Amanda 派飯盒畀露宿者。其實我都好鍾意做義工，見
到對方開心自己都會好開心。今日同公公婆婆唱下歌做下手部運動，

見到佢哋都好活潑可愛，都好投入參加我
哋準備嘅活動。希望佢哋都鍾意今日嘅安
排。最近我寫緊劇本希望年尾可以開拍，
到時希望大家多多支持。」
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曾志偉討債5700萬台幣
二審改判勝訴

香港中通社台北消息：香港藝人曾
志偉主張已故台灣製片人裴祥泉生前向
其借款新台幣5,700萬元，跨海提告要
求裴祥泉繼承人償還。法院一審判曾敗
訴，二審8日改判裴祥泉繼承人須向曾
志偉償還5,700萬元。

曾志偉主張，裴祥泉約定將兩人合
作發行的8部電影的收益盈餘分配給
曾。裴祥泉取得收益後，向曾借用其應
得收益款項繼續發行新電影。雙方於
1999年4月簽立借據和本票，裴祥泉表
明向曾志偉借款4,000萬元。
曾志偉指出，裴祥泉未依約清償，
繼續積欠他的演出酬勞，並於2003年3
月又簽立借據及本票，表明向他借款總
計5,700萬元。不料，直到裴祥泉逝世
前仍未歸還款項，因此向繼承人求償。
裴祥泉家屬主張，曾志偉未舉證與
裴祥泉有借貸或交付金錢的事實，也沒
提到參與電影拍攝及如何分配收益。且
曾志偉多年來未曾追討，數年後才簽立
借據及本票，在裴祥泉逝世3年後才提
起訴訟，與常情不符。

一審台北地方法院認為，曾志偉無
法證明裴祥泉欠款，判曾志偉敗訴。案
經上訴，二審由台灣高等法院審理，8
日改判裴祥泉的3名繼承人應在繼承的
遺產範圍內，償還曾志偉5,700萬元。
二審判決指出，曾志偉與裴祥泉簽
立的借據，經送調查部門進行筆跡鑑
定，確認是裴祥泉親書，足證兩人確實
存在委任關係。

首映禮上，程耳導演透
露：「能請到Tony

演出，我覺得是緣分吧！對整個劇
組來說，Tony就像是天使，他一到每

個人都很開心，而且大家可以早收工。」梁
朝偉分享拍攝《無名》的難忘經歷，其中一場，他與王一

博埋身肉搏，真實感十足，看得觀眾熱血沸騰，問到拍攝動作場面時有沒有受
傷？偉仔說：「還可以吧，少不免有皮外傷，雖然看似打得激烈，但其實很安
全。」與王一博打鬥一幕，其效果是觀眾也感受到痛。偉仔說：「事前跟武術指導
有過很多溝通與排練，希望做到好像街頭打鬥的感覺，不會有什麼招式，像打『爛
仔交』一樣打到滾地，大家都好搏命，拍攝時亦非常順利。」偉仔稱如有需要都會
親身上陣演動作戲。《無名》全程需用普通話演繹，應該難不倒偉仔吧？他笑言：
「自己對普通話發音不是很習慣不太適應，還是要下點苦功，在普通話對白上先後
要找兩位老師來指導發音技巧。請老師照劇本練習，工作環境每天都在說普通
話，對我有很大幫助。」偉仔又說：「對我來說，這次是新挑戰、新嘗試，之前我
參演過李安導演的作品（《色，戒》），與今次《無名》的時代背景相近，只是我
用了另一個角色身份，進入了同一個熟悉環境，感覺好特別！」

經歷也是傳承的一種
已休息一段時間的偉仔透露有復工打算，但笑言心情仍想放假，雖然沒有外遊計

劃，但也會多做運動。提到他早前玩抖音吸引過百萬次觀看，偉仔說：「其實我不
多玩，平時也不識這些新潮事物，主要都是講自己的人生和分享經驗，對大家來說
未必有用，但自己小時候也會看出色演員的自傳，了解他們的經歷，覺得也是傳承
的一種，如果之後有朋友喜歡做戲，遇到問題時希望啟發到他們。」偉仔會否繼續
玩社交平台？他表示不習慣公開自己的私生活，反而太太劉嘉玲就熱衷分享生活和
興趣。
偉仔憑《風再起時》角逐亞洲電影大獎影帝，對手有來自日、韓兩大影帝《分
手的決心》的朴海日和《Drive My Car》的西島秀俊，以及《Egoist》鈴木亮
平、《萬里歸途》張譯和《片場風雲》莫森塔納班德，他對於能入圍已感
到開心，由於他只看過《分》和《Drive》兩片，如要他選擇的話會選西
島秀俊得獎，因為對方演出實在出色。談到早前偉仔參加釜山電影節
時，與《魷魚遊戲》導演見面吃飯有沒有講合作拍片，他透露只
是朋友相聚，沒有傾談合作事宜。

拍劇計劃劍指日韓美劇
偉仔說過有興趣再拍電視劇，他說：「前幾年
開始在想，自己在演藝行業都踏入最後階

段，想重溫返自己做過的事。如果20
年是一個階段，我都做了40

年，差不多吧。」偉仔
解釋演戲要花

費不少精力和體能，年紀再大
時未必有足夠能量去支撐自
己，再拍電視劇是想完成他的
心願。至於會否回娘家TVB拍
劇，偉仔笑道：「應該不會
吧，現在和以前不同，有很多
串流平台，可以拍美劇，甚至
日韓劇都可以。」
下月在港舉行的金像獎頒獎
禮，曾五奪影帝的偉仔未獲提
名，他並不失望地說：「人總
有不同的看法，金像獎都鼓勵了
我很多次，可以鼓勵其他新晉演員。」
衛詩雅與湯怡坦言想見梁朝偉真人，笑指對方是電影界的「神」，見近
期對方連續有新片上畫，足證香港電影業已經復甦，加上題材是衛詩雅喜
歡的間諜劇情片，即使未見到偉仔真人，也先要跟布景板合照留念。

湯怡衛詩雅預祝家樂早生貴子
提到同公司的陳家樂下月與連詩雅結婚，家樂已吩咐湯怡等同門師兄弟姊
妹拿假出席婚禮，湯怡說：「當日我結婚時沒有請家樂，記得他問過我好幾
次，為什麼沒有請他？我怕到他結婚時不會請我，幸好我都在名單之中。」湯
怡與衛詩雅更預祝家樂早生貴子，因知道對方想生一隊足球隊。問到二人會送
什麼厚禮，衛詩雅笑道：「我不送了，他欠我太多了，不過我會幫手做兄弟和
義工。」詩雅的6歲姪女是家樂的忠實粉絲，之前家樂更送戒指給她，詩雅說：
「姪女會做花女，她有問我家樂哥哥是不是要結婚，叫我幫她祝福對方，又錄
音讚家樂靚仔，連詩雅就更靚女。她現在很緊張當日要穿什麼裙，我就笑她又不
是她要出嫁。」詩雅更取笑姪女雖然收了家樂的戒指，但現在對方卻娶第二個女
人，教姪女今後不要輕易相信男人，說不定姪女到時會第一個出來反對家樂結
婚。 ◆攝：香港文匯報記者郭木又

香港文匯報訊（記者李慶

全、子棠）英皇電影榮譽發行《無

名》由程耳執導，于冬任總製片人，

梁朝偉、王一博、森博之、大鵬、王傅

君、江疏影、張婧儀等領銜主演，周迅、

黃磊特別演出，電影在中國內地票房勁破10

億4千萬港幣，8日晚在香港舉行首映禮，英

皇集團主席楊受成博士伉儷、總製片人于

冬、程耳導演及男主角梁朝偉，聯同藝人陳

國邦、衛詩雅、湯怡、許靖韻、彭秀慧、

郭思、沈震軒、黎峻、劉若寶、艾妮、洪

助昇、朱天盛裝出席，氣氛熱鬧！程耳

導演大讚偉仔每次出現片場都令人

開心，因為他很關懷大家，感

覺像一名天使。

◆薛幼妮和孫佳君化身愛
心大使。

◆ 三八婦女節，薛幼妮攜同好友湯寶
如、孫佳君化身愛心大使，準備了禮品去
探訪老友記。

◆ 曾志偉對朋友講義氣反而引起官
司， 幸好好心有好報。

◆鄭欣宜

◆衛詩雅與湯怡專誠來

見梁朝偉。

◆梁朝偉與
導 演 程 耳 拍
《無名》合作
愉快。

◆戲中偉仔
與另一男主角王
一博做對手，雙
方付出不少心

機。

梁朝偉 獲 導演程耳讚片場天使片場天使

◆英皇藝人
齊 齊 撐 場 捧
《 無 名 》
場。

◆梁朝偉、楊
受成、于冬、導演
程耳及英皇電影的高
層人員8日晚出席
《無名》首映

禮。
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連通沿線地區發揮專業優勢
香港大有可為

美推全球基建計劃 難撼中國共贏倡議
從提出所謂「全球基建」計劃，到不
斷向「一帶一路」潑「中國威脅論」和
「債務陷阱」的髒水，近10年來，美國
等少數國家一直對「一帶一路」倡議充
滿敵視。但專家指出，無論美國怎麼攪
局，都難於從根本上撼動中國的「一帶
一路」倡議。
隨着中國「一帶一路」倡議的實施，
中國在沿線國家和地區的影響力與日俱
增。2019年，美國開始拉攏日本、澳洲
一起提出「藍點網絡」計劃；2021年，
美國又在七國峰會上提出「重建更好世
界計劃」；2022年，美國再次在七國集
團峰會上拋出所謂的「全球基礎設施和
投資夥伴關係」計劃。儘管前兩個計劃

都不了了之，但美國國務卿布林肯稱，
新倡議將涵蓋全球基礎設施、衞生健康
和數碼基礎設施。
在外界看來，美國不斷拋出一個個所
謂「全球基建」計劃，明顯針對中國。
對此，中國人民大學習近平新時代中國
特色社會主義思想研究院副院長、國際
關係學院教授王義桅向香港文匯報表
示，如果是良性競爭的話，中國當然歡
迎，如果不是，就要防止其攪局。他
說，美國的行動反映出的是中國做對
了，美國也想搞，但實際上，美國卻搞
不成功。
王義桅進一步分析，美國難以成功有
三方面原因：一是，美國作為一個以私

有制為基礎的資本主義工業化國家，在
國內進行基建都舉步維艱，在國際上更
是難上加難；其次，美國企圖打造的是
一個聯盟體系，採取的是打一派拉一派
的做法，歸根結底是為了控制別人，而
中國的「一帶一路」是開放性的、包容
性的，是利己達人的；第三，美國國內
內鬥、黨爭、債務上限等諸多問題都制
約其不可能擁有中國這樣的長遠規劃能
力。王義桅由此認為，美國可能會在
「一帶一路」建議上攪局，但不會從根
本上影響「一帶一路」。

「一帶一路」要逐步走向多邊化
王義桅同時建議，未來「一帶一路」

要強調高質量發展，就要進一步推進標
準化、機制化建設，並要逐步走向多邊
化，以防止美國在拉幫結派搞分化和
「新冷戰」。
對於試圖抹黑共建「一帶一路」，渲
染「中國威脅」和所謂中國製造「債務
陷阱」的聲音，全國政協十四屆一次會
議新聞發言人郭衛民反駁指出，這種說
法無中生有，沒有事實根據，是別有用
心的。這些雜音和噪音無法干擾、阻礙
「一帶一路」建設。十四屆全國人大一
次會議大會發言人王超強調，中國開展
「一帶一路」合作，中國從不附加任何
政治條件，從不謀取任何政治私利。

香港作為「一
帶一路」重要節
點，擁有「背靠

祖國、聯通世界」的獨特優勢。今
年恰逢「一帶一路」倡議提出十周
年，站在新的節點上，香港未來將
如何更好地發揮「內聯外通」的獨
特作用，亦是今年全國兩會上不少
代表和委員們關心的話題。全國政
協委員、德勤中國主席蔣穎認為，
香港可以發揮自身區位優勢和金融
市場、專業服務優勢，借力「一帶
一路」投資合作，擴展海外服務市
場。

提供融資平台和服務
在綠色金融服務領域，香港擁有

成熟的資本市場，連接國際與內地
市場，融資成本較低，香港可攜手
內地打造服務「一帶一路」建設的
綠色投融資平台，這也將助力香港
自身建設大灣區綠色金融樞紐；在

促進跨境電商方面，香港可發揮其
作為離岸人民幣結算中心和轉口貿
易樞紐的優勢，為跨境電商運營提
供完善的離岸金融服務和供應鏈整
合服務，降低企業交易成本。

「一帶一路」建設離不開金融服
務。香港是僅次於紐約、倫敦的國
際第三大金融中心。全國政協委員
李大壯指出，香港作為國際金融中
心，具有獨特優勢，可協助為「一
帶一路」沿線國家和地區提供融資
平台和服務。同時，作為全球重要
航運、貿易中心，香港在「一帶一
路」建設中是連通沿線國家和地區
的重要橋樑和紐帶。

監理諮詢法律發揮作用
香港法律體系成熟完備，是中國

唯一實行普通法制度的地區，在處
理商業糾紛等方面具有優勢，亦是
全球最受歡迎的仲裁地之一。此
外，香港的會計專業水平一直處於

前列地位，香港在2005年開始已經
全面採納國際會計準則。李大壯認
為，香港在法律和會計方面的專業
優勢以及在國際上積累的良好信譽
和高度認可，可令香港在未來「一
帶一路」建設中發揮獨特作用。

中國人民大學習近平新時代中國
特色社會主義思想研究院副院長、
國際關係學院教授王義桅指出，
「一帶一路」既連接發達國家，也
連通着發展中國家，而香港在這兩
方面均可發揮獨特優勢。他說，香
港連接着歐美發達國家市場，並毗
鄰東南亞，靠近印度洋，與發展中
國家聯繫也非常緊密，同時背靠粵
港澳大灣區，具有得天獨厚的優
勢。

王義桅認為，未來高質量共建
「一帶一路」，會特別強調機制、
體制和標準、規則，強調「軟聯
通」，香港在監理、諮詢、法律等
多個方面都可以發揮積極作用。
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◆2023年2月17日，馬尼拉中學生在
中國援菲律賓馬尼拉橋樑項目比農多-
王城大橋前合影留念。 資料圖片

◆2022年12月1日，中老友好農冰村小學的學生乘坐「瀾滄號」動車組欣賞中
老鐵路老撾段沿線風光。

資料圖片

「過去幾年內，世界經濟受到逆全球
化和新冠疫情疊加衝擊，共建

『一帶一路』面臨的挑戰增加，但與此
同時，這一變局也凸顯出加強國際合作
的必要性和現實意義。」全國政協委
員、德勤中國主席蔣穎表示，從數據來
看，2019年以來中國對「一帶一路」沿
線國家和地區的直接投資持續增加，
2022年達到210億美元，相比於疫情前
2019年的150億美元，年均複合增長率
達到12%。蔣穎由此指出，中國推動
「一帶一路」倡議不僅是世界經濟下行
背景下的一抹亮色，更是共建多邊合
作、開創共贏共享的積極實踐。

沿線國家和地區經濟具有互補性
中國國務院總理李克強5日在作政府
工作報告時表示，五年來，我國推動高
質量共建「一帶一路」。堅持共商共建
共享，遵循市場原則和國際通行規則，
實施一批互聯互通和產能合作項目，對
沿線國家貨物進出口額年均增長
13.4%，各領域交流合作不斷深化。
全國人大代表、全國工商聯執委、浙
江省工商聯副主席、天能集團董事長張
天任向香港文匯報表示，「一帶一路」
給中國企業帶來了新的發展機遇，很多
中國企業在「一帶一路」沿線國家和地
區進行產業布局，做好國內國際雙循
環。在張天任看來，中國是聯合國認定

的產業鏈最完整的國家，和「一帶一
路」沿線國家和地區的經濟具有強烈的
互補性，可實現互利多贏。

要實事求是一步一腳印推進
站在十周年新起點上，展望未來「一
帶一路」建設，全國政協委員李大壯向
香港文匯報表示，共建「一帶一路」要
着眼長遠，既需要中國自身的努力，也
需要沿線國家的充分配合與支持。他認
為，未來「一帶一路」建設要充分考慮
到沿線國家自身的實際情況和複雜的國
際大環境，必須要實事求是、一步一個
腳印往前推進。
全國政協十四屆一次會議大會新聞發
言人郭衛民指出，中國將以「一帶一
路」倡議提出十周年為契機，進一步加
強基礎設施互聯互通，不斷提升貿易投
資質量和效益，持續深化人文領域交流
合作，穩步拓展在綠色發展、公共衞生
安全、數字領域等方面的合作新空間，
完善風險防控體系，推動「一帶一路」
建設取得更大進展，繼續為全球經濟合
作提供新動能、開闢新空間。

持續拓展「一帶一路」新願景
蔣穎分析，「一帶一路」倡議的政策
內涵和建設重點是根據經濟社會變化不
斷進行調整的。考慮到疫後數字化加
速、全球對防疫健康、可持續發展等共

同議題更為重視，中國持續拓展共建
「一帶一路」的新願景——健康絲路、
綠色絲路、數字絲路；未來，在建設更
緊密的衞生合作夥伴關係、加強綠色能
源和金融合作，以及提升數字經濟和科
技創新的交流合作等方面有望迎來廣闊
機遇。
全國人大代表、遼寧大學校長余淼傑
認為，從今年起，甚至在「十四五」相
當長的時間，中國與「一帶一路」沿線
國家和地區的貿易佔比將會穩定在三分
之一左右，「一帶一路」建設將成為中
國外貿政策的增長亮點。

非洲中東中亞及東南亞是關鍵
今年，中方計劃舉辦第三屆「一帶一
路」國際合作高峰論壇。中國人民大學
習近平新時代中國特色社會主義思想研
究院副院長、國際關係學院教授王義桅
接受香港文匯報訪問時建議，論壇可更
加明確地高舉中國現代化推動人類共同
現代化、實現共同富裕的旗幟，對接疫
情後聯合國2030可持續發展議程、聯合
國和平與發展等各項主題的宗旨，有序
地分層地進行機制化。
王義桅指出，「非洲、中東、中亞及
東南亞等地區是人口密集、增長最快的
地區，孕育巨大的數據來源和消費主要
群體，是高質量建設『一帶一路』的關
鍵。」

放眼未來，張天任相信，隨着經濟逐
步走出疫情陰霾，中國將進一步重新激
發自身巨大活力，而廣大中國企業拚經
濟，將更加積極地擁抱「一帶一路」倡
議，整合更多的國際資源，更深地融入
國際市場，這將對全球特別是「一帶一
路」沿線國家和地區的經濟發展產生強
烈的拉動輻射作用，並為中國式現代化
作出新的貢獻。

◆◆截至截至20232023年年11月月
3131日日，， 中老鐵路累計開中老鐵路累計開

行旅客列車行旅客列車22萬列萬列，，發送旅客發送旅客
11,,030030萬人次萬人次。。 資料圖片資料圖片

「一帶一路」倡議自提出至今整整十周

年，是今年全國兩會上代表委員們熱議的話

題。從基礎設施「硬聯通」，到規則標準「軟聯

通」，再到各國人民「心聯通」，十年來，「一帶一

路」建設成果豐碩。展望未來，多位人大代表、政協委

員以及專家們在接受香港文匯報記者採訪時表示，共建

「一帶一路」將為疫情後世界經濟從衰退走向復甦提

供新動能、開闢新空間，未來「一帶一路」建設料

將進一步迎來機制化發展，並將進一步彰顯中

國式現代化帶給世界的新動力和新機遇。

◆香港文匯報記者 葛沖

兩會報道
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中國民主制度為世界各國提供有益借鑒
「我去過中國很多次，明白中國的進步不是

偶然的，而是得益於中國共產黨的領導和中國
人民的團結。」回憶起訪問中國西雙版納時的
情景，柬埔寨柬中關係發展學會會長謝莫尼勒
十分感慨：「我看到人民團結一致謀發展，這
是中國特色的民主形式。村莊的發展由村裏人
決定，在當地黨員的協商指導下進行。我一直
很讚賞這樣的做法，經常與柬埔寨的政府官員
和朋友談論這種良好的民主形式。」

上下同心、團結一致的中國民主政治，獲得
海外專家高度評價。雷加拉多說，中國的全過
程人民民主貫穿選舉、協商、決策、管理、監
督各個環節，整個過程都確保人民的參與性，
在政府和人民之間建立了強有力的聯繫。

比貢表示，在不少國家，人們多看到黨派之
間的對立對抗，但這不是中國式民主的方式。
中國共產黨建立了一套有效的制度，選擇了協
商的方式。

把人民團結起來，為實現共同目標而奮鬥。
海外專家認為，中國的全過程人民民主走出的
成功道路，為世界上其他國家，尤其是廣大發
展中國家提供了有益借鑒。

巴基斯坦聯合通訊社駐華記者阿斯加爾說，
中國共產黨領導下的有效的民主制度不僅使8億
人擺脫了貧困，還使人民享受到良好的基礎設
施和醫療生服務，實現了安居樂業。「我認

為，中國的民主制度正在成為許多國家的借
鑒。」

不能以西式民主作為民主概念唯一定義
「中國的政策都是圍繞人民制定的，從人民

利益出發，為人民服務。中國共產黨作為執政
黨，代表着人民的利益，一切政策都是把人民
利益擺在首位，中國實行的是真正的民主政
治。西方的民主政治把資本放在首位，打着
『人權』和『自由』旗號，將二者無限制誇
大。」在曾任《習近平談治國理政》柬文版翻
譯團隊負責人的謝莫尼勒看來，中國的全過程
人民民主是有中國特色的民主，立足於中國國
情，讓人民當家作主、共同發展、共享幸福。

易思指出，不能以西式民主作為對民主概念
的唯一定義。中國特色的民主制度對很多國家
具有借鑒意義。他目前正在撰寫一本名為《論
中國民主》的書，希望根據自己多年來在中國
觀察、經歷的真實情況，向外國讀者詳細介紹
中國民主建設取得的成就。

「習近平主席提出全過程人民民主，這是中
國共產黨人的創見，展現出中國共產黨人的自
信。」宋瑪認為，這為其他國家的民主建設提
供了新思路，即不必照搬他國模式，而是要總
結自身經驗，找到適合本國國情的治理方式。

◆新華社
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◆責任編輯：李吉欣 2023年3月10日（星期五）
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TVB首場6小時賣2350萬

香港文匯報訊（記者 曾業俊）經濟
全面復常下，香港直播帶貨卻忽然再
熱，相關股份8日瘋升。元宇證券基金
投資總監林嘉麒認為，主要由於恢復全
面通關後，好多公司都部署新業務，所
以無論電視廣播（TVB）抑或HKTV-
mall 開展全新直播業務，尤其是兩間公
司都在香港經營網購平台，因此加入直
播帶貨催谷商品成交金額（GMV）實
屬合理，但他提醒炒作風險，因隨着新
鮮感消退，要維持高收視和高GMV增
長會是難題。

視直播帶貨為娛樂節目 未飽和
林嘉麒表示，直播帶貨的購物模式在

今次疫情期間先在內地被發揚光大，網

上零售市場仍未飽和，加上直播帶貨可
當作娛樂節目觀看，例如TVB採用港式
節目帶貨、淘寶「雙十一」更會舉行演
唱會，這些較新穎的銷售手法都帶動
GMV成績理想，反映直播帶貨模式仍
然可行，相信市民的「消費新常態」難
以在短時間內改變，而直播帶貨亦將為
兩間公司維持一段時間的高銷售額。
然而，林嘉麒指出，公司能否長期依

賴直播帶貨維持GMV高增長才是關
鍵。TVB剛剛踏足直播帶貨，觀眾對此
猶如「發現新大陸」一樣充滿新鮮感，
在短時間內當然可以維持高收視和高
GMV增長。反觀另一例子新東方在
綫，已做了直播帶貨一段時間，觀眾開
始麻木，GMV增幅亦隨之放緩，公司

亦因此推出新計劃，包括培訓KOL、美
妝、發展自己品牌等，在GMV增長放
緩的同時，加大其他業務毛利，維持整
體盈利增長。

熱度未必延續 TVB狂飆純屬炒作
林嘉麒續指，由於TVB未對外公布直
播帶貨的拆賬比例，因此難以估計新業
務可以為公司整體盈利帶來多大提振。
再者，雖然TVB夥拍淘寶的首場帶貨成
績理想，但熱度能否維持落去仍屬未知
之數，直言「48場直播的熱度可能會時
高時低，不是集集都有陳豪、陳敏芝；
即使場場有他們，觀眾都會看到悶」，
所以8日TVB股價狂飆，純粹是炒作風
氣。

另一方面，HKTVmall講明直播帶貨
只賺3%佣金，但實際業務要到5月才會
正式展開，所以數據仍有待觀察；不過
由於HKTVmall本身的網購底子不俗，
現時開展新業務，推升母企香港科技探
索股價升兩成不算過分。
信誠證券聯席董事張智威形容，8日

影視股因直播帶貨而炒上是「吃過還想
吃」，鑑於新東方在綫曾經因為政策容
許教育服務企業直播帶貨，刺激當時股
價由約18元（港元，下同）急升幾倍至
最高約75元，於是市場憧憬直播帶貨可
能可以令公司起死回生，多條財路，拉
動TVB股價8日一度勁飆近一倍。
然而，張智威強調，TVB首場直播節

目錄得理想成績，觀看人數眾多，主要

由於該節目是TVB首次直播帶貨，
觀眾對此全新節目大感興趣，純粹
好奇TVB會有什麼新鮮推介，但可能看
慣後會覺得不外如是。TVB今次直播帶
貨是「摸着石頭過河」，真正可以為公
司帶來多大收入仍屬未知數，8日股價
急升純屬「亂炒」博一博，同時帶挈其
他影視股一併推上。

前車可鑑 新東方在綫股價跌近半
他認為，直播帶貨剛出現之初，觀眾

才覺得新鮮；但現時已經歷數年時間，
新鮮度已大減。今次TVB的直播帶貨多
人關注，主要因為「TVB未做過」，而
非「直播帶貨」本身令人感覺新穎，他
更反問「如果真是那麼好找，新東方在
綫股價怎麼會由約75元跌至現時只有約
36元，股價跌幅近一半？」提醒股民小
心接火棒。

分析：疫後搞新意 維持高收視高銷量不容易

HKTVm
all將開70直播頻道

TVB上周宣布與淘寶合
作直播節目《TVB識

貨》，7日晚舉行首播，由藝人陳敏
之主持持續6小時直播帶貨，藝人陳豪則作
為嘉賓參與。參考首場直播回放，其間有逾
百款產品上架，當中不乏香港食物品牌、以
及TVBC旗下的新媒體影音平台「埋堆堆」
的VIP會籍等。TVB表示，6小時的直播節
目帶來2,350萬元人民幣的銷售額，累計觀
看人數超320萬，累計觀看人次超過485
萬，最高在線人數超過3萬，一度位列淘寶
直播間實時排行榜第二位。

TVB與淘寶合作 年內最少48場
TVB此次與淘寶達成合作，預計年內將

做至少48場直播。除了夥拍淘寶合作直播
帶貨打入內地外，TVB透露，在本月3日
至5日舉行的電子商貿直播「鄰住買獎門
人 Ladies First 感謝祭直播室」，直播期間
銷售額達650萬元（港元，下同），觀看
人數近8.8萬人。整個感謝祭為「鄰住買」
帶來達800萬元銷售額，訂單量超過4.2萬
張，下單客戶接近3萬人。
直播帶貨熱潮在疫情之初已在內地捲起，

不得不提的是原來本業做教育的新東方在綫
在教育「雙減」政策下，近年積極轉型加入
帶貨行列，初期以「雙語」推銷後爆紅，股
價隨即大升。而TVB上周宣布與淘寶合作
後，股價亦拾級而上，在香港迎來「遲來的
春天」下，市場亦憧憬找到下一隻新東方在
綫。

HKTVmall首年商戶抽佣3%
而在TVB出招後，香港科技探索旗下的

HKTVmall 亦未有怠慢，8日宣布下月中

旬試播70條直播購物頻道，料5月將正式
推出，並逐步擴展至100條頻道，並計劃
推行首年商戶只需以低至1,000元登記費
用，及只需3%佣金作招徠。

影視板塊瘋炒 TVB爆升85%
TVB在淘寶首場直播秀報喜、HKTV-
mall 開直播購物頻道的消息，帶動8日本
地影視板塊瘋炒。TVB股價 8日逆市爆
升，一度高見14.36元，大升98%，市值一
度超越香港科技探索，收報 13.4 元，升
85.1%，市值58.7億元。至於香港科技探索
公布其直播帶貨策略後，股價亦由跌轉
升，一度彈升43.5%，高見7.65元，收報
6.8元，升27.6%，市值62.8億元。其他影
視股亦不遑多讓，其中邵氏兄弟收升3.18
倍，英皇文化收升 93%，有線寬頻升
19.2%，鳳凰衛視及HMOVD視頻亦齊齊
升逾 11% ， 連 亞 視控股都一度炒高
32.26%，收市升3.226%。
安里資產管理董事總經理郭家耀8日認
為，近日影視股炒上只是短期炒風，當中提
出新的直播帶貨業務，雖然有關市場較吸
引，亦有望為業務帶來新的希望，但能否真
正變現仍需時觀察，可否帶來效益亦是未知
之數，由於部分個股股價已翻了幾倍，建議
投資者可先行「食胡」。

邵氏兄弟邵氏兄弟

88日收報日收報：：00..5151元元

單日升幅單日升幅：：318318%%

電視廣播電視廣播

88日收報日收報：：1313..44元元

單日升幅單日升幅：：8585%%

英皇文化英皇文化

88日收報日收報：：00..085085元元

單日升幅單日升幅：：9393..1818%%

香港科技探索香港科技探索

88日收報日收報：：66..88元元

單日升幅單日升幅：：2727..5858%%
橙天嘉禾橙天嘉禾

88日收報日收報：：00..105105元元

單日升幅單日升幅：：2222%%

統計數據顯示，2021 年和 2022
年，直播電商的銷售額增速分別
是 84%和 48%，但進入全面復常
的2023年，直播電商能否再保持
如此增長，實屬疑問，舉例來
說，上文提及的重慶力誠建材的
直播營業額佔比由去年的 20%縮
減至5%。

分食傳統電商份額
曾任北京大學金融學教授、金融

學者唐涯認為，雖然線上直播有一
定的增量創造，但直播電商的增長
主要還是來自對傳統貨架電商份額
的切割，並且將時間倒回 2018—

2020年，會發現直播電商的增速是
589%、228%、190%，因此直播電
商的增量時代已經過去，現在進入
了存量競爭時代。唐涯指出，整個
2022年，社會零售總額都是下降的—
換句話說，雖然線上直播有一定的增
量創造，但直播電商的增長主要還是
來自對傳統貨架電商份額的切割。隨
着線下零售的回暖，直播這種人們對
着屏幕單向的觀看形式，是否能「花
紅百日」，還需要市場的考驗。

博拉網絡亦從側面印證這一觀點，
根據直播基地的經營數據反饋，近兩
年來，預訂直播間以老客戶和品牌客
戶為主，鮮有新入行的個體創業者。

「直播除了人們對着屏幕單向的
觀看，其優勢和價值也在於可以實
時內容分享和實時互動，這是不可
替代展示和廣告效應。」重慶博拉
網絡直播基地負責人呂女士在直播
行業從業近 5 年，她說，無論是
KOL直播抑或頭部主播，帶貨火爆
從來都是熱議話題。但其熱度及存
續的時間，除了靠內容生產的創新
和優化，與外在變化和市場博弈也
關聯甚篤。任何類型的直播都無法
逃過市場競爭，就目前來看，直播
前景依然可期，但需要的是不斷升
級更新，做優做精。

◆香港文匯報記者 孟冰

直播帶貨進「做精做優」時代

有線寬頻有線寬頻

88日收報日收報：：00..062062元元

單日升幅單日升幅：：1919..2323%%

力天影業力天影業

88日收報日收報：：11元元

單日升幅單日升幅：：77..5353%%

稻草熊娛樂稻草熊娛樂

88日收報日收報：：11..0606元元

單日升幅單日升幅：：77..0707%%

直播帶貨忽熱炒直播帶貨忽熱炒
味十足味十足瘋瘋

亞視控股亞視控股

88日收報日收報：：00..032032元元

單日升幅單日升幅：：33..2323%%

HMOVDHMOVD視頻視頻

88日收報日收報：：00..6868元元

單日升幅單日升幅：：1111..4848%%

鳳凰衛視鳳凰衛視

88日收報日收報：：00..385385元元

單日升幅單日升幅：：1111..5959%%

在經濟全面復常下，直播帶貨忽

然再炒，TVB及HKTVmall 齊齊進

軍直播帶貨行列並爭相出招，帶動

影視股瘋升。電視廣播（TVB）8日

宣布，旗下上海翡翠東方（TVBC）

與淘寶7日進行首場合作直播，帶

來2,350萬元人民幣銷售額；HKT-

Vmall亦不甘示弱，8日公布下月中

試播70條購物頻道對撼。香港本地

影視板塊旋即落鑊炒上，有股份單

日狂升逾3倍，「瘋」味十足。

分析指出，在疫情消退下，今

輪直播帶貨熱潮的變現能力尚

待觀察，建議持貨投資者

宜趁高位獲利。

◆香港文匯報

記者 馬翠媚
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◆TVB
直播帶貨首

場大賣，HKT
V-

mal
l馬上迎戰。

◀▲市場憧憬TVB直播
帶貨（左圖）能成為新
東方在綫「翻版」（上
圖），轉型直播帶貨令
業務起死回生，8日股價
大升85%。

影視股
影視股88日炒起
日炒起

香港文
匯 報 訊
（記者 孟
冰 重 慶 報

道）直播帶貨
作為疫情期間迅
猛發展的線上消費
業態，一度成為內
地指尖經濟最重要的
消費場景。經濟復常

後，線下零售業回暖，內
地的直播行業亦作出調整及

轉型。
疫情封控期間，重慶大型家裝建

材超市力誠建材進行了數十場門店直
播，效果意外地好，力誠建材負責人龍飛

說，「當時平均一場播5小時，累計客單量基
本達到節假日一天的水平。」自此，直播成為他

們的第二銷售模式。不過隨着經濟復常，每次直播在
線觀眾從過去2萬餘人驟減至現時數千人，去年線上直播的

營業額仍達全年20%左右，今年第一季直播營業額佔比已縮至
5%，線下銷售則較去年同期有翻倍的增長。力誠隨即做出了運營調整，

「我們減少了直播頻率，之前一周一次，現在大概20多天一次，並且增加了直播
福利。」但龍飛指出，「我們不會退出直播行業，因有習慣了網購建材的客戶，此外固定的

直播也是一種品牌宣傳，不過近期應該不會邀請KOL主播，都是自己公司員工兼職線上主播。」

需包裝與創意 硬銷已過時
重慶博拉網絡去年雙11期間，承擔了一場長安馬自達的抖音直播，邀請港星阿Sa蔡卓妍和車企的
負責人，主題是新車發布。直播間的主持人與蔡卓妍、車企負責人聊生活、聊音樂，與觀眾互動，不
時穿插車型的介紹，短短三小時累計觀看已達280萬人。博拉網絡直播基地負責人呂女士指出，車企
的訴求是品牌打造和收集意向客戶，有購車意願觀眾會在後台登記，接下來在線下完成試駕和銷售。
直播期間共有5,000餘條線索留存，重要的是直播的內容要好看，不能讓觀眾覺得推銷味太濃。過去
「不要19.9，不要12.9，只要9.9包郵到家」誘導式商業術語，已經沒人願意做了，整體直播更着重創
意、觀眾互動數據、觀眾口碑與觀感和專業性。

貨幣單位：港元
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美國知名調查記者赫什上月刊文指控，美國總統拜登是
下令炸毀「北溪2」號天然氣管道的主謀，儘管美方事後
多番否認，但始終沒有拿出具體證據自證清白。相隔一個
月後，與民主黨政府關係友好的《紐約時報》終於投出
「震撼彈」，聲稱美國官員掌握情報消息證明爆炸很可能
是「親烏克蘭團體」所為，但只要細看報道內文，就會覺
得美國官員所舉出的所謂情報，證據其實非常薄弱，令人
不禁質疑美國只是想藉此撇清關係。

赫什上月發表的調查報道中，就美國政府涉及「北溪」
事件列舉了非常具體的證據，包括美國情報部門早於前年
12月、即俄羅斯發動「特別軍事行動」前就開始策劃破壞
「北溪」管道。經過數月謀劃，拜登最終拍板，由美軍人
員去年6月潛入海中安放炸彈，再於9月由挪威海軍的飛
機投擲聲吶浮標引爆炸彈。

相反，《紐時》這次引述美國官員所列舉的證據卻非常
虛無縹緲，美國官員聲稱事件是「親烏克蘭團體」所為，
但就無法具體指出團體成員的身份，也沒有詳細說明這個
「團體」是怎樣的性質。

「北溪」管道被炸毀的位置大概位於波羅的海水深過百
米處，要在此環境下進行安放炸彈及引爆的精密作業，很
難相信這個所謂「團體」會是一批普通人單獨行事，背後
完全沒有任何國家力量的支持，尤其是《紐約》報道提到
歐洲某國情報說爆炸起碼需要「1,000 磅軍用等級炸
藥」。

當《紐時》在報道中強調烏克蘭政府沒有涉及事件，又
說美國政府沒有參與，那麼到底是哪些國家提供了這些炸
藥？又是哪些國家為報道中所謂的「非軍事或情報組織資
深潛水員」提供特訓？這些關鍵細節，報道都沒有提供。

俄羅斯此前已經多次呼籲聯合國就事件發起調查，並敦
促美方給出說法，但美國及其盟友一直都沒有回應俄方要
求。而上月記者赫什爆料後，美國主流媒體及官方都普遍
試圖低調處理，如今卻突然憑空爆出一個「親烏克蘭團
體」出來，自然令人懷疑背後是有人企圖轉移視線，目的
就是迴避調查。

轉移視線伎倆難以服眾
徐公明

《華盛頓郵報》7日披露，澳洲政府近年暗中
與多名美軍退役將領簽訂高額合約，聘用他們擔
任核潛艇技術顧問，其中單是一名前海軍四星上
將的兼職合約就高達21萬美元。澳洲不少議員質
疑當局高薪聘用美籍顧問，這些顧問會出現利益
衝突，令技術難有突破，有浪費公帑之嫌。

兼職合約高達21萬美元
報道指出2015年至今，澳洲政府至少聘用10

名美軍退役將領擔任核潛艇技術顧問。以美國

海軍前作戰部長理查德森為例，他曾在波音等
美國國防企業任職，直至去年才以諮詢公司名
義，接受澳洲政府21萬美元的兼職合約，負責
「安全管理核能技術」。
另一名美國海軍海洋系統司令部前司令希拉

里德斯更是從2016年起，收取澳洲政府130萬
美元報酬，單是每日諮詢費就達4,000美元。
《華郵》分析稱，美國雖同意向澳洲輸出核

潛艇技術，但雙方在該領域利益並非完全一
致。許多美國海軍將領與國會議員都曾批評協

助澳洲建造核潛艇，只會拖累美軍自身擴軍速
度。澳洲政府也從未清楚說明美籍顧問的具體
職責，澳洲政界對兩國合作的質疑聲自然愈演
愈烈。
反對核潛艇合作的澳洲在野綠黨籍參議員斯蒂

爾—約翰就直言，許多美籍顧問在美國和澳洲都
有豐厚收入，「如果你同時收取外國政府的報
酬，自然無法提供不偏不倚的指導。當局的安排
只會令人質疑澳美兩國任何軍事合作。」

◆綜合報道

澳高薪聘美前將領任核潛艇顧問 技術難突破被轟浪費公帑

美對「北溪」爆炸
表述前後矛盾

2022年9月26日至29日

丹麥和瑞典附近水域的「北溪2」號管道爆炸洩漏。美
國第一時間指事件「為俄羅斯總統普京指使所為」。

10月

美國總統拜登稱北溪管道爆炸事件屬蓄意破壞，「不要
聽信普京的話，他說我們知道真相，事實並非如此。」

10月

美國國務卿布林肯公開聲稱，「北溪2」號管道被炸毀
可以成為一個「巨大機遇」。

11月

瑞典檢方透露，調查人員在現場發現了爆炸物痕跡。具
體結果以內容敏感為由未公開。

2023年1月

美國副國務卿紐蘭聲稱，「我認為（美國）政府非常高
興地知道『北溪2』號管道現在成了一堆廢鐵。」

2月

調查記者赫什撰文披露美國情報部門策劃破壞「北溪
2」號管道，美國否認，稱報道內容屬「完全虛構」。

3月

《紐約時報》聲稱，美國官員審視新的證據，認為是一
個「親烏克蘭團體」策劃「北溪2」號管道爆炸事件。

◆綜合報道

美謀卸責烏克蘭 指烏多次獨斷獨行
雖然《紐時》提到沒有證據證明烏克蘭總統澤連斯基或其高級幕僚涉

及事件，但報道中卻特別列出多項事例，批評烏方沒有向美國提供全部
軍事行動情報，似乎是要讓外界認為，事件是烏克蘭在未知會美國下的
獨斷獨行，與美國無關。
報道提到，烏方曾多次繞過戰線對俄羅斯後方目標發動攻擊，並說這

些行為讓美國官員感到失望和憤怒。這些襲擊包括去年8月襲擊克里米
亞半島的新費多里夫卡機場、去年10月貨車炸彈襲擊克里米亞大橋，

以及去年12月用無人機深入俄領土襲擊俄戰略核
武空軍基地。
報道亦重點提到去年8月俄羅斯知名社
會學者杜金的女兒被汽車炸彈炸死一事，
稱雖然基輔政府否認涉事，但美國情報
部門「相信」襲擊得到基輔政府個別勢
力授權。報道還說，拜登政府事後為此
「私下警告」烏方不得採取類似行徑。

◆香港文匯報特約記者 余家昌

◆「北溪2」號天然氣管道去年遭到炸
毀，美方多次否認是幕後黑手。 路透社美
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◆《紐時》的報道指
一個「親烏克蘭團
體」涉嫌炸毀了
「北溪 2」號輸氣
管。 網上圖片

◆理查德
森（右）
早年任職
美海軍作
戰部長。
網上圖片

◆美指烏方炸毀克里米
亞大橋等行為讓美官員
感失望。 資料圖片

◆記者赫什

連接德國及俄羅斯的「北溪2」號天然氣管道去

年9月遭到炸毀，美國調查記者赫什上月披露美

國是事件的幕後黑手。美方多次否認指控後，

《紐約時報》7日引述美國官員的說法稱，事件相

信是某個「親烏克蘭團體」所為，同日亦有多家

德國媒體報道類似消息，試圖為美國政府

撇清關係。俄羅斯對此回應稱，涉事西方

國家政府是企圖透過向媒體爆料來轉移

公眾注意力，避免就事件進行適

當的調查。

◆香港文匯報特約記者余家昌

《紐約時報》的報道稱，美國官員審視過新的證據後，認為是一
個「親烏克蘭團體」爆破了「北溪2」號輸氣管，並說官員

沒有證據表明烏克蘭總統澤連斯基或他的高級幕僚參與了此次
行動，也沒有證據表明襲擊者是在任何烏克蘭政府官員的
指示下採取行動。報道還說，美方官員沒有發現俄羅斯政
府涉事的任何證據。

稱肇事者料是俄烏人士 金主成謎
《紐時》引述這些美國官員透露，他們對肇事者及其所屬

組織的詳情所知不多，根據他們對新收集到情報的審視，顯示肇
事者應該是俄羅斯總統普京的反對者，但無法具體指向「親烏團體」的個別成
員，以及其幕後指使人或金主的身份。
美國官員還說，輸氣管爆炸非常可能是在不隸屬於任何軍方或情報組織的資

深潛水員的協助下進行，但肇事者亦有可能在過
去獲得某國政府的特別訓練。
《紐時》提到，儘管部分美國和歐洲官員

在事發初期主要懷疑是俄羅斯所為，但他們
都認為克里姆林宮缺乏相關動機。相反，一
些官員認為烏克蘭及其盟國具有最符合邏輯
的潛在動機，因為烏方及盟友一直反對「北
溪2」號項目，稱其對國家安全構成威脅。

烏稱與事件無關 北約秘書長拒置評
報道透露，審視過新情報的美國官員認為，這批肇事者最有可能

是烏克蘭人或俄羅斯人，或者兩者皆有。美國官員亦特別補充，
「沒有美國或英國公民參與其中」。
報道稱，美國官員拒絕透露這些情報的性質、獲取途徑以及有關證據的可

信性。美國官員表示，目前還沒有得出關於此事的確切結論。《紐時》說：
「（美國官員的說法）留下了一種可能性，即這次行動可能是由一支與烏克
蘭政府或其安全部門有聯繫的代理武裝力量私下進行的。」
《紐時》的報道立即引起各方關注，烏克蘭總統顧問波多利亞克隨即回應

稱，烏克蘭「與波羅的海的事故」（指輸氣管爆炸）絕對無關，他亦沒有關於
「親烏克蘭破壞團體」的資料。德國表示注意到《紐時》報道，但該國自身調查尚
未得出結果。北約秘書長斯托爾滕貝格和瑞典首相克里斯特松在斯德哥爾摩舉行的
記者會上都拒絕對《紐時》報道置評。

俄：媒體上散布假資訊合謀行動
對於《紐時》的報道，俄方官員直斥只是西

方政府和媒體迴避調查的手段。俄羅斯外交
部發言人扎哈羅娃稱，那些對媒體洩密的人
是企圖轉移公眾注意力，避免進行適當的調
查，「一些涉事西方國家政府應該做的不是洩
露消息，而是對俄方提出的正式要求作出回應，
至少是研究記者赫什的調查資料，不用匿名炒作消
息。」克里姆林宮發言人佩斯科夫也稱，《紐時》的報道明顯是「一場在媒體上散
布虛假資訊的合謀行動」。
美國資深調查記者赫什上月披露，美國情報部門2021年12月就開始策劃破壞

「北溪」管道。經過數月謀劃，拜登最終拍板。美軍人員去年6月潛入海中安放炸
彈，9月挪威海軍的飛機投擲聲吶浮標後引爆炸彈。赫什在《紐時》報道發表後接
受俄媒訪問，他沒有對報道置評，只是笑了起來，直指《紐時》的報道缺乏消息來
源，「我沒什麼可說的。」

可選擇替代稿件間的分隔線

5 國 際 新 聞
東南亞版

◆責任編輯：周文超 2023年3月10日（星期五）7
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中國五年審結3.9萬涉黑涉惡案 提升人民獲得感

兩會兩會

習近平出席解放軍和武警部隊代表團全體會議時強調：

三方面加強一體化 提高國家戰略能力
香港文匯報訊 據新華社報道，中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席

習近平8日下午在出席十四屆全國人大一次會議解放軍和武警部隊代表團全體
會議時強調，鞏固提高一體化國家戰略體系和能力，是黨中央把握強國強軍面
臨的新形勢新任務新要求，着眼於更好統籌發展和安全、更好統籌經濟建設和
國防建設作出的戰略部署。貫徹落實好這一部署，對全面建設社會主義現代化
國家、全面推進中華民族偉大復興，對實現建軍一百年奮鬥目標、加快把我軍
建成世界一流軍隊，都具有十分重要的意義。要統一思想認識，強化使命擔
當，狠抓工作落實，努力開創一體化國家戰略體系和能力建設新局面。

會上，來自軍委科學技術委員會的劉澤金
代表、來自軍委裝備發展部的饒文敏代

表、來自國防動員系統的王宏宇代表、來自聯
勤保障部隊的唐林輝代表、來自陸軍的宛金楊
代表、來自海軍的王亞茹代表依次發言，就國
家實驗室建設、國防科技工業能力建設、重大
基礎設施統籌建設、國家儲備建設、邊海防工
作、全民國防教育等方面問題提出意見和建
議。
習近平認真聽取每位代表的發言，不時同
他們互動交流。在6位代表發言後，習近平發
表重要講話，重點圍繞鞏固提高一體化國家戰
略體系和能力提出要求。他強調，鞏固提高一
體化國家戰略體系和能力，關鍵是要在一體化
上下功夫，實現國家戰略能力最大化。要堅持
黨中央集中統一領導，加強各領域戰略布局一
體融合、戰略資源一體整合、戰略力量一體運
用，系統提升我國應對戰略風險、維護戰略利
益、實現戰略目的的整體實力。

要加快提升新興領域戰略能力
習近平指出，鞏固提高一體化國家戰略體
系和能力是複雜系統工程，要統籌全局，突出
重點，以重點突破帶動整體推進。要深化科技
協同創新，建設好、管理好、運用好國家實驗
室，聚力加強自主創新、原始創新，加快推進
高水平科技自立自強。要加快提升新興領域戰
略能力，謀取國家發展和國際競爭新優勢。要
強化國防科技工業服務強軍勝戰導向，優化體
系布局，創新發展模式，增強產業鏈供應鏈韌
性。要加強重大基礎設施統籌建設，善於算大
賬、綜合賬、長遠賬，提高共建共用共享水
平。要加快構建大國儲備體系，提升國家儲備
維護國家安全的能力。

必須向改革創新要動力
習近平強調，鞏固提高一體化國家戰略體
系和能力，必須向改革創新要動力。這些年，

各有關方面貫徹黨中央決策部署，協力推進有
關重大改革，取得不少重要成果。要堅持問題
導向，持續優化體制機制，完善政策制度，形
成各司其職、緊密協作、規範有序的工作格
局，更好推進一體化國家戰略體系和能力建
設。
習近平指出，今年是延安雙擁運動80周
年。要弘揚擁政愛民、擁軍優屬光榮傳統，鞏
固發展新時代軍政軍民團結，在全社會營造關
心國防、熱愛國防、建設國防、保衛國防的濃
厚氛圍，為鞏固提高一體化國家戰略體系和能
力、為推進強國強軍匯聚強大力量。
會前，習近平親切接見出席十四屆全國人
大一次會議解放軍和武警部隊代表團全體代
表，並同大家合影留念。
中共中央政治局委員、中央軍委副主席張
又俠主持會議，中共中央政治局委員、中央軍
委副主席何衛東，中央軍委委員李尚福、劉振
立、苗華、張升民參加會議。

◆◆ 8日下午，中共中央總書記、國家主席、
中央軍委主席習近平出席十四屆全國人大一次
會議解放軍和武警部隊代表團全體會議並發表
重要講話。 新華社

◆◆ 3月8日下午，中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平出席十四屆全國人大一次會議
解放軍和武警部隊代表團全體會議。這是會議開始前，習近平親切接見代表團全體代表，並同大
家合影留念。 新華社

習近平講話要點
科技自立自強
◆要深化科技協同創新，建設好、管理
好、運用好國家實驗室，聚力加強自主
創新、原始創新，加快推進高水平科技
自立自強。

礪劍新興戰力
◆要加快提升新興領域戰略能力，謀取
國家發展和國際競爭新優勢。

強軍勝戰導向
◆要強化國防科技工業服務強軍勝戰導
向，優化體系布局，創新發展模式，增
強產業鏈供應鏈韌性。

共建共用共享
◆要加強重大基礎設施統籌建設，善於
算大賬、綜合賬、長遠賬，提高共建共
用共享水平。

提升儲備能力
◆要加快構建大國儲備體系，提升國家
儲備維護國家安全的能力。

資料來源：新華社

出席十四屆全國人大一次會
議的解放軍和武警部隊代表們
6日繼續分組審議政府工作報
告。軍委代表們表示，在習近

平新時代中國特色社會主義思想科學指引下，十年
來，強軍事業取得歷史性成就。要緊跟中國式現代化
進程推進強軍事業，確保如期實現建軍一百年奮鬥目
標。

中央軍委委員李尚福說，要緊跟中國式現代化進程
推進強軍事業，推動國防和軍隊建設高質量發展。全
面加強軍事治理，鞏固提高一體化國家戰略體系和能
力，不斷開創國防和軍隊現代化新局面。

中央軍委委員、軍委聯合參謀部參謀長劉振立說，
要加快提高實戰能力，堅定靈活開展軍事鬥爭，堅決
塑造安全態勢、遏控危機衝突、打贏局部戰爭；全面
加強軍事治理，強化戰建備統籌，深化制度機制創
新，確保如期實現建軍一百年奮鬥目標。

中央軍委委員、軍委紀律檢查委員會書記張升民
說，要聚力服務備戰打仗，縱深推進正風肅紀反腐，
為實現建軍一百年奮鬥目標提供堅強紀律和作風保
障。 ◆新華社

緊跟中國式現代化
推進強軍事業

香港文匯報訊 據新華社報道，最高人民
法院工作報告、最高人民檢察院工作報告7
日提請第十四屆全國人民代表大會第一次會
議審議。翻開今年的兩高報告，5年來的一
串串有力數據帶給人民群眾的獲得感、幸福
感、安全感顯著提升，可以感受到法治的力
度和溫度。
最高法報告顯示，依法審結涉黑涉惡案件
3.9萬件26.1萬人。對孫小果、杜少平、陳輝
民、黃鴻發等依法判處並執行死刑。一批為
害一方的「村霸」「街霸」「礦霸」被繩之
以法，「打傘破網」成效顯著，重點行業領
域深入整治，社會治安環境顯著改善，群眾
安全感、獲得感不斷增強。
山東省律師協會副會長張巧良代表認為，
持續推動掃黑除惡鬥爭向縱深發展，必須保
障在法治軌道上常態化推進，堅持打早打
小，促進常治長效，對黑惡勢力的「保護
傘」「關係網」一追到底。「未來應進一步
暢通線索舉報渠道，廣泛持續發動群眾基層
治理力量，為精準打擊、源頭治理提供路
徑。」

認定屬正當防衛不捕不訴1370人
「認定屬正當防衛不捕不訴1,370人，是
前五年的5.8倍。」最高檢報告中這一表述回
應了社會關切，彰顯了「法不能向不法讓
步」的理念。
從「昆山反殺案」到「福建趙宇案」，近
年來多起正當防衛案件引發社會關注，也反
映出人民群眾對公平、正義、安全等方面更
高的需求。

「正當防衛是法律賦予公民的權利，是與
不法行為做鬥爭的重要法律武器。」廣西崇
左市高級中學副校長黃花春代表說，司法機
關明確正當防衛的界限標準，符合正當防衛
成立條件的，堅決依法認定，切實矯正「誰
能鬧誰有理」「誰死傷誰有理」的錯誤傾
向，這是合民心、順民意的司法進步。

推動入職查詢2003萬餘人次
2020年修訂的未成年人保護法規定了強制

報告和密切接觸未成年人單位入職查詢兩項
法律規定，充分體現了中國未成年人保護工
作在法治層面的進步。最高檢報告顯示，推
動入職查詢2,003萬餘人次，不予錄用1,830
人，6,814名有前科劣跡人員被解聘。
「密切接觸未成年人單位入職查詢制度的

建立，體現了檢察機關貫徹最有利於未成年
人原則。」山西省翼城縣北關小學教師李慧
代表說，制度入法能夠為未成年人更好地阻
擋潛在風險，保護他們健康成長。

審結電信網絡詐騙及關聯案22.6萬件
最高法報告顯示，審結電信網絡詐騙及關

聯犯罪案件22.6萬件，千方百計幫助受騙群
眾挽回損失。依法懲治侵犯公民個人信息、
幫助信息網絡犯罪活動等犯罪，加大全鏈條
打擊力度。
此外，最高法報告顯示，受理執行案件

4,577.3萬件，執結4,512.1萬件，執行到位金
額9.4萬億元人民幣，解決了一批群眾反映強
烈的執行領域突出問題，努力兌現群眾勝訴
權益，向切實解決執行難目標邁進。

香港文匯報訊 據新華社及中新網報道，最
高人民檢察院與中華全國婦女聯合會聯合印
發首批加強司法救助協作典型案例。該批案
例是從去年最高檢與全國婦聯開展的「關注
困難婦女群體，加強專項司法救助」活動
中，選出的各級檢察機關和婦聯組織協作開
展救助幫扶的優秀案件。
該批典型案例共8件，分別是：北京吳甲紅

國家司法救助案、江蘇曾某燕國家司法救助
案、江西古某香等5人國家司法救助案、山東
趙某蕾國家司法救助案、湖南羅某艷國家司
法救助案、四川趙某紅等4人國家司法救助
案、貴州黃某定等3人國家司法救助案、陝西

胡某芬等3人國家司法救助案。
據介紹，在該批典型案例的辦理中，一些
經驗做法值得借鑒。如積極摸排收集司法救
助線索，確保應救助盡救助；強化與婦聯組
織的互聯互動，積極搭建協同救助幫扶工作
平台；建立司法救助與社會救助銜接機制，
有效凝聚各方力量和優勢；突出「真正解決
問題」導向，優化救助幫扶質效。
去年開展的「關注困難婦女群體，加強專項司
法救助」活動，共救助幫扶因案導致生活困難的
婦女3.2萬人，發放司法救助金3.8億元人民幣。
最高檢第十檢察廳負責人表示，最高檢與
全國婦聯今年將繼續深化開展此項活動。

最高檢全國婦聯發布8件司法救助案例

香港文匯報訊 據新華社報道，在3
月8日國際勞動婦女節當天，中國人力
資源和社會保障部、國家衞生健康委等
六部門聯合發布《消除工作場所性騷擾
制度（參考文本）》和《工作場所女職
工特殊勞動保護制度（參考文本）》，
旨在加強用人單位內部規章制度規範指
引，推動婦女權益保障法在工作場所落
實落地落細。

指南要求保護個人隱私權
據人社部勞動關係司相關負責人介
紹，這次發布的《消除工作場所性騷擾
制度（參考文本）》共20條，分別對
性騷擾定義及主要表現行為、公開承
諾、宣傳培訓、職工舉報投訴、調查處
置、工會參與監督等主要內容予以明
確。同時，文本還指導用人單位對舉報
投訴人和調查處置工作予以保密，要求
注意保護個人隱私權，通過採取調整工
作崗位等措施，避免對受害者造成二次
傷害。
《工作場所女職工特殊勞動保護制度
（參考文本）》共26條，以簡潔明了的
條文形式，對工作場所女職工勞動就業
保護、工資福利保護、生育保護、職業
安全健康保護等內容進行了一一列舉。
此外，為保障工作場所的正常生產秩
序，文本還對履行程序給出規範指引。
參考文本是將「條文中的法」落實轉
化為「現實中的法」的重要載體和有效
途徑，是為用人單位將法言法語轉化為
廣大職工讀得懂、弄得通、可操作的具
體行為規範提供操作指南，有利於打通
法律落地的最後一百米。據了解，這兩
份參考文本均為首次發布。
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◆◆ 最高法報告顯最高法報告顯
示示，，五年來審結電信五年來審結電信
網絡詐騙及關聯犯罪網絡詐騙及關聯犯罪
案件案件 2222..66 萬件萬件，，幫幫
助受騙群眾挽回損助受騙群眾挽回損
失失。。圖為成都一個圖為成都一個
「「反詐咖啡店反詐咖啡店」」吸引吸引
不少市民嚐鮮打卡不少市民嚐鮮打卡。。

中新社中新社

香港文匯報訊 據新華社報
道，中國外交部發言人毛寧8
日表示，中方以實際行動支持
國際原子能機構為加強烏克蘭
核設施安全所作的努力，向烏
克蘭核安全核安保技術援助項
目捐款20萬歐元。
毛寧說，中國一貫高度重視
核安全問題，積極致力於核安
全領域的國際合作。日前，中
國外交部發布《全球安全倡議
概念文件》，明確促進核安全
國際合作是重點合作方向之
一。中方前不久發布的《關於
政治解決烏克蘭危機的中國立
場》也明確表示，中方反對武
裝攻擊和平核設施，支持國際
原子能機構為促進和平核設施
的安全安保發揮建設性作用。
「我們是這麼說的，自然也
會這麼做。中方決定通過國際
原子能機構向烏克蘭核安全核
安保技術援助項目捐款20萬
歐元，就是以實際行動支持機
構為加強烏克蘭核設施安全所
作的努力。」毛寧說。
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在 2023 年元宵节的第
一个月圆之后，土耳其遭
遇到两百年以来的世纪大
地 震 ！ 根 据 联 合 国 的 报
道：“当地时间 2 月 6 日凌
晨，土耳其南部和敘利亚
北部发生大地震，土耳其
加济安泰普市附近先后发
生 了 7.8 级 和 7.5 级 的 强
震”据土国地质专家艾哈
迈 德（?VgüN Ahmet Er-
can）解释，这次地震相当
于 130 颗原子弹同时持续
爆炸长达 43 秒，以致各处
楼房如骨牌般倒塌！在联
合国的呼籲下，全世界己
有 65 个国家发出及时的
援助，由于当地溫度骤降
至零下三度，使救援工作
雪上加霜！再加上海港的
大火与机场跑道的损毀，
使 救 援 物 资 更 难 到 达 災
区，预估死亡人数将多达
数万人！在这次如同末日
般的大地震之前，竟然早
已有专家发出预告，可惜
卻沒有人相信他在三日前
所发出的警告，这个人是

谁呢？
这位“地震先知”就是

荷兰 Ssgeos（太阳系几何
测量局，荷兰地震研究机
构）的研究员，他的名字
叫做弗兰克·胡格比茨。
（Frank Hoogerbeets），他
于 2 月 3 日在网上发布消
息，预测该地区（土耳其
中南部、约旦、敘利亚、黎
巴嫩）迟早会出现 7.5 级
以上大地震。“而且在土
耳其发生第一次 7.8 级地
震 后 ，他 又 迅 速 的 预 言
出，后面还会发生强烈的
馀震，结果果然如此，可
以说他的两次预测成功率
达到 100%，让人不得不佩
服。”除了这位专家的警
告以外，从大自然的天象
中也发现不寻常的预兆，
有许多蓝色的“地震光”
就在当天地震前出现，根
据“美国 Nasa 艾姆斯研究
中 心 专 家 弗 氏 (Friede-
mann Freund) 解 释 道 ，这
类蓝光被称为“地震光”，
有多种样子和颜色，持续

的时间也不一样。有的只
是一剎那，有的可以长达
几十分钟。据悉，地震光
的形成学界至今尚未有明
确结果，能给出的两种猜
测。一是，火成岩晶体被
强大力量破坏，过氧化氢
分子鍊因此断裂，通过岩
石的裂缝向上游移，四散
至大气中离子化，便产生
一 种 自 带 光 的“ 等 离 子
体”(Plasma)。其二，地球
磁场和电离层产生局部破
坏，抑或是构造应力场发
生压电效应，含有石英的
岩 石 以 某 种 方 式 受 到 挤
压，引发强大电场，而当
电压释放的大气里，使空
气电离发出明亮的光芒，
此 现 象 被 称 为“ 摩 擦 发
光 ” （Tribolumines-
cence）。所以在这种“蓝
光”出现之后，当地就发
生了大面积的停电事件。

如果人们在这一场惊
天动地的大災难之前，能
夠从以上的预告中及时采
取避災的行动，就算无法

避免财物的损失，至少也
可能救回自己与家人的生
命 ！ 但 是 世 人 在 災 祸 之
前，总是后知后觉的，所
以在古代的先知们也总是
被人嘲笑与迫害。耶稣曾
经责问当时代的眾人说：
“ 你 们 看 见 西 边 起 了 云
彩，就说：『要下一阵雨』；
果然就有。起了南风，就
说：『将要燥热』；也就有
了。假冒为善的人哪，你
们知道分辨天地的气色，
怎 麼 不 知 道 分 辨 这 时 候
呢？”（路 12:54～56）同样
地，在现代高科技文明的
时代，我们已经能夠准确
地预测大气的变化，又能
掌握地球环境的大数据，
但卻仍然未能分辨与日遽
增的“末日预兆”！

在这次土国的大地震
中，曾有一位刚诞生的女
婴,从瓦砾中被救出来，但
是 她 的 母 亲 卻 已 不 幸 身
亡，这种悲惨的情景再次
令 人 想 起 耶 稣 的 末 日 预
告：“当那些日子、怀孕的

和奶孩子的有祸了。你们
应当祈求、叫这些事不在
冬 天 临 到 。”（马 可 福 音
13:17～18）这说明末日之
前的災难，若发生在冬天
的 后 果 将 会 是 不 堪 设 想
的，而如今的地震就发生
在无情的寒冬！耶稣又预
言 末 日 之 前 的 预 兆 是 ：
“民要攻打民、国要攻打
国、多处必有地震、饥荒．
这都是災难的起头。〔災难
原文作生产之难〕（马可福
音 13:8）我们岂不是看见
近年来全球火山喷发与地
震的次数正在频繁地增加
吗 ？ 论 到 地 震 前 的“ 蓝
光”，耶稣又说：“闪电从东
边发出、直照到西边．人
子降临、也要这样。”（马太
福音 24:27）这是在预言当
末日来临的时候也会发生
全球性的“电光”现象，各
地也必将发生电力中断，
可怕的災难将会“忽然临
到”世界，“主的日子来到、
好像夜间的贼一样。人正
说平安稳妥的时候、災祸

忽然临到他们、如同产难
临到怀胎的妇人一样．他
们绝不能逃脫。”（帖撒罗
尼 迦 前 书 5:2 ～3）到 时
候，又有谁能夠逃避上帝
的审判呢？

各位亲爱的朋友们，圣
经的预言早己向世人发出
了末日的预告，耶稣的警
告就如同那位荷兰的“地
震先知”所发出的警告一
样，凡趁早相信耶稣基督
的人，就能夠在未来脫离
上帝公义的审判！您是否
愿意接受耶稣基督的救恩
呢 ？ 您 若 愿 意 相 信 衪 的
话，请向祂说出以下的祷
告：“亲爱的主耶稣，我相
信祢的末日预言，又相信
祢为我的罪被钉死在十字
架上，第三日又从死里复
活，求祢拯救我的灵魂，脫
离 这 世 界 一 切 罪 恶 的 捆
绑，并赐给我永生，我这样
诚心诚意的祷告，是奉主
耶稣基督的名，阿门！”
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易解：
父母亲所喜好的东西，应该尽力去准备，父母

所厌恶的事物，要小心谨慎去除（包括自己的坏

习惯）。
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舞龙习俗的来历

舞 龙 ，又 称“ 龙
舞”、“耍龙”、“闹龙
灯”、“玩龙灯”、“龙灯
会 ”。 每 逢 节 日 来 临
之 时 ，我 们 一 般 都 会
看到舞龙的盛景。

舞 龙 主 要 是 为 了

祈雨祈福。有这样一
个 传 说 ：战 国 时 的 鬼
谷子一次和金角老龙
相遇，鬼谷子说：“我
通 过 掐 算 得 知 ，最 近
有雨，城内三十六点，
城外四十八点。”金角

老龙有意让鬼谷子的
预 言 落 空 ，便 故 意 在
城 内 下 了 四 十 八 点 ，
城 外 下 了 三 十 六 点 ，
结果城内不少老百姓
死于水患。

后 来 这 件 事 被 玉
皇 大 帝 知 道 了 ，大 为
震 怒 ，贬 黜 了 金 角 老
龙 。 为 了 赎 罪 ，老 龙
便在每年的新春到来
之 际 ，逐 门 逐 户 地 向

老 百 姓 鞠 躬 赔 礼 ，并
承 诺 一 年 的 风 调 雨
顺。

于是，人们便根据
这个传说，用竹条、铁
丝、绸缎、纱布扎制成
彩 龙 ，每 逢 过 节 时 都
拿 来 舞 耍 一 番 ，表 达
欢 快 喜 悦 之 情 ，也 寓
意 老 龙 臣 服 ，天 遂 人
愿。

据 考 证 ，在 先 秦

时 期 ，舞 龙 已 经 很 流
行 了 ，到 汉 代 已 有 了
相 当 大 的 规 模 ，形 式
也多有讲究。汉代人
春 旱 求 雨 舞 青 龙 ，炎
夏 求 雨 舞 赤 龙 或 黄
龙 ，秋 季 求 雨 舞 白
龙 ，冬 天 求 雨 舞 黑
龙 。 这 些 龙 长 达 数
丈 ，每 次 出 动 五 至 九
条不等。

现在，在不同的地

方 ，舞 龙 也 各 具 特
色 。 在 湘 西 山 区 ，流
行 舞 一 种“ 龙 头 蚕 身
灯”。该灯由“龙”的
头和“蚕”的身与尾组
成，制作考究，形体小
巧。南方一些地方流
行舞草龙，由柳条、青
藤、稻草扎成，夜晚舞
耍 时 ，龙 身 上 满 插 香
火，因而又称“香龙”、
“香火龙”。

【出处】《吕氏春秋·义赏》

【注释】竭泽而渔：抽干池水捉鱼。人类的掠夺性开发，就

会带来灾难性后果。

親所好親所好，，力為具力為具，，
親所惡親所惡，，謹為去謹為去；；

竭泽而渔竭泽而渔，，岂不获得岂不获得，，
而明年无鱼而明年无鱼。。
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约翰壹书约翰壹书 33：：1111--1818 节节
思考问题思考问题：：真挚的信心真挚的信心

我们应当彼此相爱我们应当彼此相爱，，这这
就是你们从起初所听见的就是你们从起初所听见的
命令命令。。不可像该隐不可像该隐，，他是他是
属 那 恶 者属 那 恶 者 ，，杀 了 他 的 兄杀 了 他 的 兄
弟弟。。为什么杀了他呢为什么杀了他呢？？因因
自己的行为是恶的自己的行为是恶的，，兄弟兄弟
今天行为是善的今天行为是善的。。弟兄弟兄
们们，，世人若恨你们世人若恨你们，，不要以不要以
为希奇为希奇。。我们因为爱弟我们因为爱弟
兄兄，，就晓得是已经出死入就晓得是已经出死入
生了生了。。没有爱心的没有爱心的，，仍住仍住
在死中在死中。。凡恨他弟兄的凡恨他弟兄的，，
就是杀人的就是杀人的，，没有永生存没有永生存
在他里面在他里面。。主为我们舍主为我们舍
命命，，我们从此就知道何为我们从此就知道何为
爱爱 ，，我 们 也 当 为 弟 兄 舍我 们 也 当 为 弟 兄 舍
命命。。凡有世上财物的凡有世上财物的，，看看
见弟兄穷乏见弟兄穷乏，，却塞住怜恤却塞住怜恤
的心的心，，爱神的心怎能存在爱神的心怎能存在
他心里呢他心里呢？？小子们哪小子们哪，，我我
们相爱们相爱，，不要只在言语和不要只在言语和
舌里上舌里上，，总要在行为和诚总要在行为和诚
实 上实 上 。（。（ 约 翰 壹 书约 翰 壹 书 33：：
1111--1818））

使徒约翰在之前讲述使徒约翰在之前讲述
神是光的真理之后神是光的真理之后，，现在现在
向读者们论及神是爱向读者们论及神是爱。。神神
是爱是爱，，我们能夠爱是因为我们能夠爱是因为
神 先 爱 我 们神 先 爱 我 们（（约 壹约 壹 44：：
1919）。）。他已经将那长阔高他已经将那长阔高
深深，，人所不能测度的爱浇人所不能测度的爱浇
灌在我们信的人的身上灌在我们信的人的身上

（（弗弗 33：：1717--1919）。）。真挚真挚
的相爱是真实信心的的相爱是真实信心的
反映反映，，也是所有属基督也是所有属基督

的人的标志的人的标志。。在在2727卷新约卷新约
的圣经中的圣经中，，信心和爱心是信心和爱心是
紧密相连的紧密相连的。。保罗在他的保罗在他的
书信中提到书信中提到，，这是真实信这是真实信
仰的基本根据仰的基本根据。。他说他说：：唯唯
独使人生发仁爱的信心才独使人生发仁爱的信心才
有功效有功效（（加加 55：：66）。）。在这段在这段
经文中经文中，，约翰继续的告诉约翰继续的告诉
我们属神和属魔鬼的儿女我们属神和属魔鬼的儿女
们的态度和行为们的态度和行为。。前者的前者的
代表人物是基督代表人物是基督，，后者则后者则
是该隐是该隐。。

11..两种基本的态度两种基本的态度
基督是爱基督是爱
约 翰 在约 翰 在 1111 节 说节 说 ：：我我

们应当彼此相爱们应当彼此相爱。。基督基督
为罪人在十字架上的救为罪人在十字架上的救
赎赎 ，，乃 是 他 大 爱 的 彰乃 是 他 大 爱 的 彰
显显。。这是在基督的大家这是在基督的大家
庭中成员彼此之间关系庭中成员彼此之间关系
的 准 则的 准 则 ，，与 充 满 爱 的 神与 充 满 爱 的 神
建 立 了 真 正 关 系 的 人建 立 了 真 正 关 系 的 人 ，，
不可能不被改造成为一不可能不被改造成为一
个充满爱心的人个充满爱心的人。。缺少缺少
了 爱了 爱 ，，我 们 就 不 能 成 为我 们 就 不 能 成 为
基督的群体基督的群体。。若是有的若是有的
话话 ，，那 也 不 过 是 一 个 缺那 也 不 过 是 一 个 缺
乏 生 命 的 群 体乏 生 命 的 群 体 ，，既 无 美既 无 美
好 的 见 证好 的 见 证 ，，也 不 能 成也 不 能 成
长长。。能爱那看得见的弟能爱那看得见的弟
兄 姐 妹兄 姐 妹 ，，才 能 爱 那 看 不才 能 爱 那 看 不
见 的 上 帝见 的 上 帝 （（ 约 壹约 壹 44：：
2020）。）。 因 为 他 是 我 们 的因 为 他 是 我 们 的
天 父天 父 ，，我 们 共 享 一 种 神我 们 共 享 一 种 神

圣的生命圣的生命。。
该隐是恨恶该隐是恨恶
该隐与亚伯是亚当与该隐与亚伯是亚当与

夏娃所生的血缘兄弟夏娃所生的血缘兄弟，，为为
什么该隐会杀亚伯什么该隐会杀亚伯？？创世创世
记四章告诉了我们它的前记四章告诉了我们它的前
因后果因后果。。两兄弟用不同的两兄弟用不同的
方式献祭亲近神方式献祭亲近神，，该隐用该隐用
地里的出产献与神而不蒙地里的出产献与神而不蒙
喜 悦喜 悦 ，，而 将 怨 恨 转 嫁 亚而 将 怨 恨 转 嫁 亚
伯伯。。他首先就带着叛逆的他首先就带着叛逆的
心态心态，，拒绝承认神的主权拒绝承认神的主权
的去献祭的去献祭，，才会落得这种才会落得这种
下场下场。。这是人经常面对的这是人经常面对的
决择决择，，要遵行神的旨意或要遵行神的旨意或
自己的意思自己的意思？？

诺斯底主义把人类的诺斯底主义把人类的
最大问题认定为无知最大问题认定为无知，，他他
们是错误的们是错误的，，人类最大的人类最大的
问 题 不 是 无 知问 题 不 是 无 知 ，，乃 是 叛乃 是 叛
逆逆。。今天今天，，世界上许多其世界上许多其
他地方的基督徒仍然受他地方的基督徒仍然受
到类似的逼迫到类似的逼迫，，监禁和杀监禁和杀
害害，，因为他们与背逆神的因为他们与背逆神的
世界和背逆神的人对立世界和背逆神的人对立。。

22..两种代表性的行动两种代表性的行动
舍己背十字架舍己背十字架
约翰在约翰在1616节说节说：：主为我主为我

们舍命们舍命，，我们从此就知道何我们从此就知道何
为爱为爱，，我们也当为弟兄舍我们也当为弟兄舍
命命。。这是神儿女代表性的这是神儿女代表性的
行动行动，，这行动首先在神的爱这行动首先在神的爱
子耶稣的身上彰显出来子耶稣的身上彰显出来。。
他上十字架为罪人流了他他上十字架为罪人流了他
的宝血的宝血，，使人得到那丰盛的使人得到那丰盛的
生命生命。。这让人看到爱在牺这让人看到爱在牺
牲中显示了自己对信仰的牲中显示了自己对信仰的

价值观价值观。。作门徒的标志是作门徒的标志是
爱爱，，爱的核心是自我牺牲爱的核心是自我牺牲。。

信心需要行动信心需要行动，，没有行没有行
动的信心不是真实的信动的信心不是真实的信
心心。。雅各说雅各说：：没有行为的信没有行为的信
心是死的心是死的，，如身体没有了灵如身体没有了灵
魂 也 是 死 的魂 也 是 死 的（（雅雅 22：：1717，，
2626）。）。在现实的生活中在现实的生活中，，我我
们也要用爱心和行动去为们也要用爱心和行动去为
他人付出他人付出。。这一种完全无这一种完全无
私的爱与奉献私的爱与奉献，，其本质是施其本质是施
予和不求回报予和不求回报。。当我们遇当我们遇
到有需要的人时到有需要的人时，，我们对神我们对神
的爱就会受到考验的爱就会受到考验。。我们我们
的回应的回应，，将决定我们是否是将决定我们是否是
基督的门徒基督的门徒！！

仇恨与杀戮仇恨与杀戮
第第 1212 节 把 谋 杀 亚 伯节 把 谋 杀 亚 伯

归因于该隐的仇恨归因于该隐的仇恨。。人人
的行动乃是他内心的情的行动乃是他内心的情
况与态度的结果况与态度的结果，，从口中从口中
和行为中表现出来和行为中表现出来。。主主
耶稣警告说耶稣警告说：：凡向弟兄动凡向弟兄动
怒的怒的，，难免受审判难免受审判（（太太 55：：
2222）。）。他乃是针对内心的他乃是针对内心的
态 度 给 于 透 彻 的 审 判态 度 给 于 透 彻 的 审 判 。。
世上的法律只能审判人世上的法律只能审判人
的行为的行为，，但神却要审判我但神却要审判我
们内心中的动机们内心中的动机。。

恨人与杀人的动机相恨人与杀人的动机相
同同，，从道德品格上而言从道德品格上而言，，两两
者没有分别者没有分别。。因此因此，，若是对若是对
别人抱有极度的怨恨和敌别人抱有极度的怨恨和敌
对的人对的人，，不可能同时有圣灵不可能同时有圣灵
的生命內住其中的生命內住其中，，神的生命神的生命
将不住在他里面将不住在他里面。。

33..两种相反的结局两种相反的结局

出死入生出死入生
第第 1414 节告诉了我们属节告诉了我们属

神的儿女将来的结局神的儿女将来的结局：：我们我们
因爱弟兄因爱弟兄，，就晓得是已经出就晓得是已经出
死入生了死入生了。。约翰告诉我们约翰告诉我们，，
每一个基督徒都有一个新每一个基督徒都有一个新
的结局的结局，“，“我们…就晓得是我们…就晓得是
已经出死入生了已经出死入生了。”。”这是我这是我
们知晓的事情们知晓的事情。。我们知晓我们知晓
是因为我们爱弟兄是因为我们爱弟兄，，这是永这是永
恒的生命恒的生命，，因为有神永恒的因为有神永恒的
生命住在我们里面生命住在我们里面。。

出生入死出生入死
约翰告诉我们属魔鬼的约翰告诉我们属魔鬼的

儿女们是没有爱心儿女们是没有爱心，，也是恨也是恨
恶弟兄和杀人的恶弟兄和杀人的，，他们的结他们的结
局乃是死亡和没有永生在他局乃是死亡和没有永生在他
们里面们里面。。唯有神才是生命唯有神才是生命，，
光与爱的源头光与爱的源头，，死亡意味着死亡意味着
他们将与神永远隔绝他们将与神永远隔绝。。

问题问题：：
11..约翰继续把神的儿约翰继续把神的儿

女与魔鬼的儿女作出比女与魔鬼的儿女作出比
较较。。那两项基本态度那两项基本态度，，使使
我们能分辨他们我们能分辨他们？？

22.. 约翰所提出约翰所提出，，关于关于
该隐与耶稣之间的最大该隐与耶稣之间的最大
差异是什么差异是什么？？耶稣的榜耶稣的榜
样又如何驱使我们在行样又如何驱使我们在行
为和诚实上相爱为和诚实上相爱？？

33.. 这两类人这两类人，，属神和属神和
属魔鬼的人属魔鬼的人，，他们的结局他们的结局
给了我们什么启示给了我们什么启示？？我我
们如何操练属灵的提升们如何操练属灵的提升？？

祷告祷告：：
亲爱的天父上帝亲爱的天父上帝，，你是你是

监察人内心无所不知的监察人内心无所不知的
神神。。你的道是活泼有功效你的道是活泼有功效
的的，，比一切两刃的剑更快比一切两刃的剑更快，，
甚至魂与灵甚至魂与灵，，骨节与骨髓骨节与骨髓，，
都能刺入都能刺入，，剖开剖开，，连心中的连心中的
意念和主意都能明辨意念和主意都能明辨（（来来
44：：1212）。）。

愿圣灵帮助我们效法愿圣灵帮助我们效法
基督基督，，活出降服活出降服，，有爱心和有爱心和
舍己的生命舍己的生命。。弃绝罪恶弃绝罪恶，，远远
避淫行避淫行，，生命披戴基督生命披戴基督，，彰彰
显基督显基督，，并散发基督的香并散发基督的香
气气。。祷告奉耶稣基督的圣祷告奉耶稣基督的圣
名求名求。。阿们阿们！！ 以马内利以马内利

基督徒常常说信耶稣
可以上天堂，天堂是怎样
的？有甚麼能吸引人，能
叫 人 羡 慕 ，想 要 去 的 地
方？请看以下分享。

圣经对天堂的形容
让我们先来看看圣经

对天堂的一些形容，启示
录 21:1-8 说：我又看见一
个新天新地；因为先前的
天地已经过去了，海也不
再 有 了 。 我 又 看 见 圣 城
新 耶 路 撒 冷 由 神 那 里
从天而降，预备好了，就
如新妇妆饰整齐，等候丈
夫 。 我 听 见 有 大 声 音 从
宝座出来说：“看哪，神
的 帐 幕 在 人 间 。 祂 要 与
人同住，他们要作祂的子
民 。 神 要 亲 自 与 他 们
同 在 ，作 他 们 的 神 。
神 要 擦 去 他 们 一 切 的 眼
淚；不再有死亡，也不再
有悲哀、哭号、疼痛，因为
以前的事都过去了。”坐
宝座的说：“看哪，我将一
切都更新了！”又说：“你
要写上；因这些话是可信
的，是真实的。”祂又对我
说：“都成了！我是阿拉
法，我是俄梅戛；我是初，
我 是 终 。 我 要 将 生 命 泉
的 水 白 白 赐 给 那 口 渴 的
人喝。得胜的，必承受这

些 为 业 ：我 要 作 他 的
神，他要作我的儿子。惟
有胆怯的、不信的、可憎
的、杀人的、淫乱的、行邪
术的、拜偶像的，和一切
说谎话的，他们的分就在
烧著硫磺的火湖里；这是
第二次的死。”

从这段圣经记载，我们
认识有关天堂的几方面：

天堂是超物质的
很多人以为天堂好像

地球上物质的东西，但圣
经告诉我们到时天、地与
海都沒有了，而天堂是属
天 属 灵 的 ，她 是 从 天 而
降 ，是 从 神 那 里 来 的 。
虽然天堂不是实体，但卻
是可以看见、可以感受及
可 以 体 会 的 。 过 去 曾 有
不少人在異梦、異象甚至
灵魂出体的经历中，看见
过天堂，他们的体验是不
可 以 质 疑 的 。 不 少 人 经
历天堂的真实后，他们不
再惧怕死亡，人生观不再
一样，因为知道死后还有
生命、还有盼望的。
天堂是沒有苦痛、死亡

人 在 地 上 有 很 多 苦
痛，那些苦痛的事使我们
流淚，而人在地上最绝望
的事莫过于死亡，因为死
亡把我们最爱的人夺去；

人 不 能 再 拥 有 任 何 他 以
为最宝贵的东西，包括名
誉、地位、金钱、爱情、金
银珠宝与财富等，人死时
一 切 在 世 上 拥 有 的 都 化
为乌有，这是何等悲痛哀
伤的事。然而，到了天堂
时 ，神 要 擦 去 我 们 一 切
的眼淚，祂应许人不再有
死亡，也不再有悲哀、哭
号、疼痛，这是基督信仰
所带给人盼望之一。
天堂是神与人永远同在的地方

世界上有很多所谓的
宗教，但很少宗教引道人
去亲近 神、与 神建立关
系，并且告诉人 神是何等
的爱人，神是何等的愿意
与人同住在一起，并且带
领人到永远，使人可以享
受 神 一 切 的 荣 耀 与 丰
盛。然而，基督教信仰告
诉人，创造万物的 神，祂
就是那麼爱人，人虽然背
叛悖逆不听祂的话、离开
了祂，但祂仍去寻找人，
并且把人救回，使得救的
人有一天在天堂可以永远
与祂在一起，不再分离。
天堂是沒有罪污的地方

圣经说天堂是沒有“胆
怯的(不承认主的、怕人过
于怕 神的)、不信的 (不接
受主的)、可憎的 (行 神所
不喜悅可憎事的)、杀人的
( 伤 害 人 、不 看 重 人 生 命
的)、淫乱的(道德败坏的)、
行邪术的(接触邪灵的)、拜
偶像的(拜假宗教的)，和一
切说谎话的”，这些都是罪
恶污濊，都是充满在现今
世界的。但到了天堂时，
那些东西是不存在的，因
为 神是圣洁的，有罪污的
人是不能亲近祂与祂同在
的。然而蒙了救赎的人，
因为他们透过主耶稣基督
的代罪救恩、接受了救主，

他们得蒙了洁淨，故此可
以进到 神面前，并且死后
可以永远与 神同在。因
为 神说：“看哪，我将一切
都更新了！”

天堂是永远光明、
沒有黑暗的地方
圣经启示录 21:23-25

说 ：“ 那 城 ( 天 堂) 內 又 不
用 日 月 光 照 ；因 有 神 的
荣 耀 光 照 ，又 有 羔 羊 ( 主
耶稣基督为代罪的羔羊)
为 城 的 灯 。 列 国 要 在 城
的光里行走；地上的君王
必 将 自 己 的 荣 耀 归 与 那
城。城门白昼总不关闭，
在那里原沒有黑夜。”人
最怕的事是沒有光、活在
黑暗中，因为沒有光就沒
有生命，在黑暗中只有惊
恐与迷路。然而，到了天
堂全是光明的，人行走在
光里、沒有黑夜，这是多
麼开心的事。
天堂是完全美丽的地方

圣经启示录 21:11 说：
“城中有 神的荣耀；城的
光辉如同极贵的宝石，好
像 碧 玉 ，明 如 水 晶 ……”
神用了很多极贵宝石去形

容天堂，就是告诉人天堂
是极美丽的地方，并且是
充满荣耀和尊贵的，人在
那里与 神同住，与 神一
同作王，直到永永远远。

甚麼人可以进天堂？
圣 经 启 示 录 21:27

说：“凡不洁淨的，并那行
可憎与虛谎之事的，总不
得进那城；只有名字写在
羔 羊 生 命 冊 上 的 才 得 进
去。”意即有罪污的人是
不可以进天堂的，或许你
犯的罪过比别人少，但你
仍是有罪的人，那你就沒
有资格进去，因为天堂是
一处沒有罪、完全圣洁的
地 方 。 人 岂 不 是 绝 望
吗？不！圣经说：“只有
名 字 写 在 羔 羊 生 命 冊 上
的才得进去。”那就是答
案，人的名字只要写在羔
羊生命冊上就可以进去！

那是甚麼意思？圣经
指出主耶稣就是那羔羊，
这 羔 羊 是 一 只 代 罪 的 羔
羊，约翰福音 1:29 施洗约
翰介绍人认识耶稣时说：
“看哪，神的羔羊，除去
（或 译 ：背 负）世 人 罪 孽

的！”主耶稣祂是 神，但
祂 为 了 世 人 的 罪 孽 道 成
肉身到世上来，圣经说：
“ 祂 ( 耶 稣) 被 挂 在 木 头
上 ，亲 身 担 当 了 我 们 的
罪 ，使 我 们 既 然 在 罪 上
死，就得以在义上活。因
祂受的鞭伤，你们便得了
医 治 。 你 们 从 前 好 像 迷
路的羊，如今卻归到你们
灵魂的牧人监督了。”(彼
得前书 2:24-25)

亲 爱的朋友，你认识
救 主 耶 稣 基 督 吗 ？ 你 知
道 祂 就 是 世 人 的 代 罪 羔
羊吗？只要你和我一样，
到主耶稣跟前来，承认自
己 的 罪 过 ，愿 意 认 祂 为
主，接受祂为救主，跟随
祂走天路，我们的名字就
被写羔羊的生命冊上，我
们就是属于祂的，我们将
来 就 可 以 进 天 堂 。 如 你
愿意接受祂，你可以直接
向 主 耶 稣 做 一 个 认 罪 悔
改決志的祷告，或找一位
基督徒(或传道人)教你怎
样去祷告接受主，愿主祝
福你和你一家！

来源：真理报

◎洪顺强

天堂是怎样的？



“耶稣在船尾上，枕着
枕头睡觉。门徒叫醒了他，

说：夫子！我们丧命，祢不
顾吗？”（马可福音四:38）

有一位妈妈要训练孩
子一个人睡觉。她把孩子
放在床上，给了他一个晚
安吻，然后关灯。在黑暗
中，孩子哭着喊妈妈。妈
妈沉默不语。孩子以为妈
妈没有听到他的哭声，也
不爱他了。其实他的妈妈
离他并不远。他的妈妈就
躲在隔壁的房间里。听到
孩子的哭声，妈妈的母性
受到了干扰。她很想走到
孩子身边安抚他。但为了

孩子的益处，做妈妈的克
制自己，继续地躲起来。

当极强的暴风肆虐，波
浪打入门徒的船内时，他
们问:“夫子！我们丧命，
祢不顾吗？”为何祂似乎
让祂的门徒们面对沉重的
问题？

我们经常会问:“上帝
啊，当我面对如此沉重的
问题时，祢在哪里？祢为
何丢弃我？”

上帝是否真的会撇下

我们和丢弃我们吗？要记
住祂曾应许说:“我总不撇
下你，也不丢弃你。”（希伯
来书十三:5 下）

上帝“隐藏自己”的原
因之一是因为祂要我们学
会信靠祂。祂要我们认识
祂是慈悲的父亲，祂永远
与我们同在。当我们处在
恐惧之中，祂垂听我们的
呼求并眷顾我们。 作为
父亲，祂感同身受我们的
心酸。如果祂还没有任何

的行动，并不表示祂丢弃
了我们，而是祂要我们长
大成人，完全的相信祂和
倚靠祂。

当上帝“隐藏自己”，
我们是否还相信祂不会丢
弃我们？

（请参阅：申命记卅一:
8；诗 篇 十 三:1～5；廿 七:
9；四十四:24～27 又五十
五:1；马太福音十四:31～
33） 小牧人辑

～译自印尼文网络～

重信守约重信守约
◎陈庆云

黄哥的儿子考上重点
高中没钱上。一天，有一
个外地姓李的人找到了学
校的校长，说他愿意资助
黄哥 3000 元 钱送儿子读
书。不过，他要到黄哥的
家里看看。黄哥家在一片
竹林子的边上。竹林子有
几十亩，一眼望去，尽是密
匝匝、修长修长的竹子。
黄哥家里很穷，什么也没
有，坐的是破板凳,连一张
椅子也没有。

李先生看了一会儿，就
走了。走出了好远，李先
生说:“我不资助了，他家
人懒，你看这个黄哥，屋边
就是大片片的竹子，怎么
也不砍来做几张椅子坐？”
校长一想，是啊！回去后，
校长问李先生还有没有商
量的余地? 李先生说：“这
样 吧 ，过 十 天 我 再 来 看
看。”

李先生走后，第二天，
校长就去了黄哥家，把情
况告诉了黄哥。校长埋怨
说:“这么多竹子，你也不
砍几条做几张椅子!”黄哥
一听，说：“这不行！”黄哥
便 拿 出 一 份 合 同 书 。 原
来，这片竹林是一个王老
板在八年前包下这片洼地
种的，种下了叫黄哥看管，
签了合同书，黄哥如果管
好了这片竹林子，自己不
乱砍；别人也不乱砍，十年
后 ，卖 竹 子 的 收 入 对 半
分；如果乱砍了，王老板一
年只给他 200 元工钱。

眼下，差一年就满十年
了。校长一听，说:“你砍
几条竹子做椅子怎么算乱
砍呢？“黄哥说:“我砍几
条，别人也砍几条，那就不
行了。”

一年后，这个李先生拿
着合同书来找黄哥，他是
王老板的女婿。校长和黄
哥这才知道，一年前的一
张椅, 是商人的狡诈和黄
哥老实守信的较量。现在
黄哥的儿子已读大学 了，
用的就是竹子的钱。

你曾试过不守信用，不
守诺言？1992 年美国一份
杂志抽样调查了二千人以
上，发现失信最多的，父母
居首位，儿女是牺牲品；其
次是政府对国民，议员对
选民。其实这是世界性的
现象。父母对子女很容易
信口开河，若父母不小心
自己所说的，谨守承诺，他
们很容易失去子女对他们
的信任，失诺的政府，亦很
容 易 会 倒 台 ，被 国 民 唾
弃。

犹太人一经签订契约，
不论发生任何问题，决不
毁约。犹太人认为，“契
约”是和神的约定，犹太人
由于普遍重信守约，相互
之间做生意时经常连合同
也不需要。口头的 允许
也有足够的约束力，因为
“神听得见”。

犹太人信守合约几乎
可 以 达 到 令 人 吃 惊 的 地
步。守约施慈爱的神（约书
亚记 9:22——约书亚召了
他们来，对他们说：“为什
么欺哄我们说：‘我们离你
们甚远’呢？其实你们是住
在我们中间。

基遍人先是骗以色列
人与他们立约，接着又来求
援，在人看是典型的「猪队
友」。但百姓却活出了信实
的见证，既 没有发怨言，也
没有推卸责任，而是来寻求
神。所以神和 每次争战之

前一样，勉励约书亚「不要
怕他们」。因为人的顺服预
备了神做工的道路，神必能
让仇敌「无一人能在 你面
前站立得住」（8 节）基遍
人来求援（6节），表面上是
把百姓拖进了战争，实际上
是帮了他们的大忙。

正因为南方五王联军
离开了自己「坚固的城」
（20 节），以色列人就可以
在野外决战，而不需要逐一
攻打他们的坚固堡垒。所
以神命令「约书亚和他一切
兵丁，并大能的勇士，都从
吉甲上去」（7 节），抓住机
会将五王联军全部歼灭。

从基遍人求和，到五王
联盟（5节），再到基遍人求
援（6节），表面上是人的谋
算和失误，其实都在神手的
管理之下。我们若学会不
让抱怨蒙住自己的心眼，就
能和以色列人一样清楚地

看到：神必让「万事都互相
效力，叫爱神的人得益处」
（罗马书8:28）

基遍人用诡计骗约书
亚和他们订立和约。南方
五王联攻基遍。约书亚虽
然受骗，仍执行保护基遍人
的责任而战，这保护的和约
是在不知道基遍人的底细
的情况下立的。这场为了
履行和约的保卫战争的胜
利是大神迹，日月停止，千
古奇闻！

(1）神以超自然力量给
与以色列，使他们夜行险峻
山丘地 带抵达基遍(数十
公里)之后,仍有精力展开
突击敌军行动。

(2) 耶和华降冰雹在亚
摩利人身上。

(3) 死在冰雹下的亚摩
利人比死在以色列刀下的
人更多。

(4) 虽然以色列人紧紧

追击，但冰雹只是击打亚摩
利人。

当耶和华将亚摩利人
交付以色列人的日子，约书
亚就祷告耶和华，在以色列
人眼前说：“日头啊，你要
停在基遍；月亮啊，你要止
在亚雅仑谷。”于是日头停
留，月亮止住，直等国民向
敌人报仇。这事岂不是写
在雅煞珥书上吗？日头在
天当中停住，不急 速下落，
约有一日之久。在这日以
前、这日以后，耶和华听人
的祷告，没有像这日的，是
因耶和华为以色列争战。
（约书亚记10:12-14）

约书亚眼看以色列人
迟迟仍未战胜亚摩利人，便
祈 求 耶 和 华 使 那 一 天 延
长。结果太阳延迟落下，约
有一天之久。神垂听了约
书亚的祷告，祂是守约施慈
爱的神！如果按照现在的
司法程序，基遍人和以色列
民的合约可以作废，因为这
里面有欺诈的事实，但是，
我们看看上帝百姓是如何
处理的。

“我们已经指着耶和华
以色列的神向他们起誓，现
在我们不能害他们。我们
要如此待他们，容他们活
着，免得有忿怒因我们所起
的誓临到我们身上。”（约
书亚记9:9-20节）

这是一种契约精神，因
为整个圣经都在讲述“重信
守约”。神和人的契约安定
在天。神一直在坚守维护
这个契约，而在这里，以色
列民也在坚守和基遍人的
契约，哪怕他们知道基遍人
欺骗了他们。

我们这个世界最缺乏
的就是契约精神，所以人和

人之间越 来越没有彼此之
间的信任，而整个社会也因
此失去最起码的诚信——
坑蒙拐骗经常出现。各种
造假事件、良心給狗吃的罪
行层出不穷，这些罪恶产生
的根本原因是失去了契约
精神。

一个小孩的故事在美
国纽约哈德逊河畔，离美国
18 届总统格兰特陵墓不到
100 米处，有一座孩子的坟
墓。在墓旁的一块木牌上，
记 载 着 这 样 一 个 故 事 ：
1797 年 7 月 15 日，一个年
仅 5 岁的孩子不幸坠崖身
亡，孩子的父母悲痛欲绝，
便在落崖处给孩子修建了
一座坟墓。后因家道衰落，
这位父亲不得不转让这片
土地，他对新主人提出了一
个特殊要求：把孩子坟墓作
为 土 地 的 一 部 分 永 远 保
留。新主人同意了这个条
件，并把它写进了契约。

100 年过去后，这片土
地辗转卖了许多家，但孩子
的 坟 墓 仍 然 留 在 那 里 。
1897 年，这块土地被选为
总统格兰特将军的陵园，而
孩子的坟墓依然被完整地
保留了下来，成了格兰特陵
墓的邻居。

又一个 100 年过去了，
1997年 7月，格兰特将军陵
墓建成 100 周年时，当时的
纽约市长来到这里，在缅怀
格兰特将军的同时，重新修
整了孩子的坟墓，并亲自撰
写了孩子墓地的故事，让它
世 世 代 代 流 传 下 去 。

那份延续了 200 年的
契约揭示了一个简单的道
理：承诺了，就一定要做
到。
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爱主，可从四方面看
出来：（一）崇拜：认真准
时（二）事 奉 ：勇 敢 承 担
（三）捐献：尽力乐献（四）

祷告：常为教会信徒和不
信亲友代求。爱主？纯
粹是为了“回报父神”的
自 发 行 动 ，不 须 宣 扬 己

德 ，免 得 沦 为“ 鸣 锣 响
钹”。约翰被称为“爱主
的使徒”，他曾贴近主的
胸怀。他谦虚地说：“我

们爱，因为神先爱我们！”
人岂可居功自傲呢？（约
一 4:19）

我算真正爱主吗我算真正爱主吗？？

如何保持火热事主如何保持火热事主？？
初新主时，满腔火热，

唯恐事主不够多；顾不了
自己才疏学浅，不怕羞更
不怕难。但信主越久之

后，心变成不冷不热，尽
量避开事主的责任，只想
做个没牵没挂的“游客”
便够了。对“救人灵魂”

的负担，逐渐淡忘了。主
耶稣毕生都背负我们的
重担，甚至在 33 年 的壮
年，为我们钉死在十架。

但我们却把生命占用来
享受，岂不是“太不公平”
吗？（参罗 12:11）

人生真正的盼望人生真正的盼望
◎郑盛光

美 国 总 统 亚 当 斯
（John Adams）卸任以后，
有一天清早在街上散步，
遇到几个邻居。他们热情
问候亚当斯：“阁下！您生
活过得好吗？”亚当斯回答
说：“我很好，只是我的房
子很不像样。我家的柱子
摇晃，屋顶上的瓦片掉落，
墙面也开始剥落。

邻 居 们 听 后 感 到 担
心，打算为亚当斯募款，把
房子重新盖好。亚当斯却
对他们说：“各位且慢。我
家的两根柱子摇晃，所指
的就是我的两腿抖震；屋
顶上的瓦片 掉落，所指的
是我的头顶上无毛；墙面
剥落，你们看看我的身体，
全 身 无 肉 ，只 剩 下 皮 包
骨。各位不妨说说看，你
们要如何为我盖房子呢？”
邻居们哄堂大笑，觉得 亚
当斯形容得相当贴切。

亚当斯继续说：“人生
在世只走一遭，死后就离

开世界，即使拥有稳固的
房子（健康的身体），仍然
不能存到永远。我以前也
跟各位一样，两腿强健、头
发浓 密、身强体壮，但如
今成了疲惫摇晃、不靠拐
杖就不能好好走路的老头
子。虽然你们不能帮我重
盖房子，但是天父曾应许
要为我们预备天上永恒的
家乡，那是稳固居 所。”

人生真正的盼望是什
么？圣经说：“我们得救是
在乎盼望，只是所见的盼
望不是盼望，谁还盼望他
所见的呢？但我们若盼望
那所不见的，就必忍耐等
候。”（罗马书 8:24-25）这
句话道出人生两个不同的
观点：

第 一 种 是 盼 望 所 见
的，这是一般人所追求的
梦想，希望找到好的工作，
拥有更多的财富，有个美
满幸福的家庭，可以好好
的享受人生。然而人的一

生不管能活多 久，终归会
有两目紧闭、手脚伸直、气
绝 身 亡 、归 于 黄 土 的 一
天。活在短暂有限的时空
中，面对变幻无常的世事，
人的心灵深处永远得不到
满足。

第二种是盼望所不见
的，这是基督徒最终极的
愿望，远超过人世间所求
所想的，那就是永恒的国
度。基督徒明白自己在世
上是寄居者，世界再好，都
不是久留之地；他们向往
的是天上更美的家乡。主
耶稣对门徒说：“在我父的
家里，有许多住处，若是没
有，我就早已告诉你们了，
我去原是为你们预备地方
去。我若去为你们预备了
地方，就必再来接你们到
我那里去，我在那里，叫你

们也在那里。”（约翰福音
14:2-3）

人生真正的盼望不在
于今生所追求的，因为今
生 所 拥 有 的 一 切 转 瞬 即
逝。高尚顶级的豪宅不能
成为生命的保障，香甜多
汁的果实不能纾解生命的
干渴，缤纷璀灿的生活不
能填补生命的虚空，只有
基督丰盛的恩典才能满足
生命的需求。有了神所赐
的永恒生命，胜过拥有世
上一切。

葛培理牧师说得好：
“成为基督徒最大的利益
是人生有了永恒的盼望，
这盼望能越过坟墓，直到
进入神的荣耀中。”

历代的圣徒如此祷告
和赞美：耶和华啊，求你叫
我晓得我身之终，我的寿

数几何，叫我知道我的生
命不长。你使我的年日，
窄 如 手 掌 。 我 一 生 的 年
数，在你面前，如同无有。
各人最稳妥的时候，真是
全然虚幻。世人行动实系
幻影。他们忙乱，真是枉
然。积蓄财宝，不知将来
有谁收取。主啊，如今我
等什么呢？我的指望在乎
你。（诗篇 39:4-7）

愿颂赞归与我们主耶
稣基督的父神！祂曾照自
己的大怜悯，借耶稣基督

从死里复活重生了我们，
叫我们有活泼的盼望，可
以得着不能朽坏、不能玷
污、不能衰残，为你们存留
在天上的基业。（彼得前书
1:3-4）

亲爱的朋友，耶稣基
督才是人生惟一的盼望！
不要把人生的盼望错摆方
向，以致错失良机。愿你
信 靠 永 恒 的 救 主 耶 稣 基
督，获得祂所应许的宝贵
福分。

来源：金灯台

一切都是为了我们的益处…一切都是为了我们的益处…



神赦免了我们的一切
过犯…涂抹了那写在规条
上反对我们，与我们为敌
的字句，并且把这字句从
我们中间拿去，钉在十字
架上。（西 2:13-14）

撒但（此名意即“控告
者”）最大的摧毁工作之
一，就是在神面前和在人
心内控告人。它在拉人下
水后，继续下石，用叫人绝
望的控告来使人远离神。
撒但的控告与 良心的指
控有所不同，虽前者常利
用后者。神在世上通过福
音与良心的指控，呼召人
知罪而寻求神的恩典。撒
但的控告却教人只关注自
己而不寻求神，让人要么
在绝 望中被罪咎感活埋，
要么寻求其他偶像或安全
感来逃避控告所带来的苦
恼。事实上，人人都有或
深或浅的罪咎感，而罪咎
感与羞耻感形影不离。人
心底上总感到不 足，或常
担心在他人面前出丑，不
时觉得有一双眼睛老端详
着自己。人人难免拥有这
种与自卑感密不可分的羞
愧感，因人有一个基本的
需要还没得到满足，那就
是 享 受 到 无 条 件 之 爱 。
世人缺乏爱，因人还没有
与神和好。

这样，人在世上感到
孤独且惧怕，总处于被指
控 的 状 态 中 。 内 心 的 控
告本有它的公正性，因人
的良心告诉人，他的人生
有 很 多 污 点 而 自 己 必 向
上苍负责。但由于没有
圣 灵 的 罪 人 无 法 觉 悟 到
自己的罪的严重性，所以
他 们 心 中 的 控 告 主 要 还
是 关 系 到 他 们 的 形 象 或
面 子 的 不 足 。 人 的 面 子
主 义 在 一 定 程 度 上 反 映
出 真 实 的 问 题（即 人 还
没 有认识神的大爱而总
感 到 现 实 的 威 胁）。 总
之，人老觉得他受一定的
指控和控制，因有一种力
量 既 超 越 他 又 与 他 过 不
去。然而，若没有认识主
耶 稣 ，人 会 被 这 种 指 控

误导；因为他不能觉悟到
最 根 本 的 问 题 不 是 他 的
形象或世上的幸福，而是
他与神的关系。

无论如何，只要人还
没听福音，心里上的控告
或 不 满 都 不 能 带 领 人 亲
近神，反倒使人不断启动
并 听 从 他 的 偶 像 崇 拜 机
制：人不理性地用那些能
帮他暂时逃避心里上的
不 安 的 偶 像 来 蒙 骗 自
己。简言之，人想靠自身
的 努 力 来 证 明 自 己 不 是
“ 受 诅 咒 ”的 ，现 实 的 主
宰（神 、命 运 等 等）是 站
在他那一边的。所以，人
生没有任何领域是没 有
宗教色彩的，但这种宗教
特 征 本 来 也 是 人 逃 避 控
告 的 方 式 。 连 信 徒 也 难
免重蹈覆辙：当信徒经历
苦难时，自己也开始担心
是 否 自 己 不 配 蒙 神 赐
福？该怎样做来使神 成
为 咱 家 的 后 台 ？ 其 结 果
可想而知：表面上是殷勤
事奉，骨子里是想证明自
己配得蒙福。

在十字架上，神凭着
祂 的 爱 通 过 基 督 为 我 们
还清罪债，故撒但用以指
控 我 们 的 借 据 已 被 撕 毁
了 。 这 罪 债 不 仅 涉 及 到
我们过去和现在的，也包
括 未 来 的 罪 。 由 此 ，神
已 在基督里饶恕并接纳
信徒，故信徒不必担心自
己 是 否 配 得 蒙 神 赐 福 。
信徒的资格来自基督，也
是靠基督的救赎，非自己
的 功 德 。 这 样 我 们 不 必
依凭偶像崇拜所提供的
虚 假 安 全 感 活 着 。 信 徒
的 善 行 不 是 出 于 想 证 明
自 己 的 价 值 或 向 神 还 债
这动机，乃是出于对神的
无 比 感 恩 和 爱 心 。 若 我
们 仍 然 想 用 善 行 或 成 功
来 争 取 且 证 明 神 对 自 己
的 恩 典 ，我 们 仍 然 以 自
我 中 心 主 义 原 则 生 活 。
这 就 是 歌 罗 西 和 加 拉 太
等 陷 入 律 法 主 义 圈 套 的
教会的失足。再者，基督
为 我 们 还 清 罪 债 的 方 式

是 在 祂 被 钉 于 十 字 架 上
的身 上承担或吸收我们
该受的诅咒（加 3:13），故
我们不必胡思乱想，以为
生 活 的 各 样 不 顺 必 定 表
示 神 怒 气 未 消 或 还 要 讨
我们的债。实际上，不健
康且不真实的控告 都是
来 自 那 恶 者 。 圣 经 说 ：
“ 谁 能 控 告 神 拣 选 的 人
呢 ？ 有 神 称 我 们 为 义
了 。 谁 能 定 我 们 的 罪
呢？有基督耶稣死了，而
且复活了，现今在神的右
边，也替我们祈求”（罗
8:33-34）。

这当然不是说神不会
再 指 责 信 徒 或 不 使 用 逆
境 来 管 教 我 们 。 正 如 约
伯的故事所证明，逆境未
必 表 示 神 对 我 们 的 愤
怒。再者，神对信徒的指
责是造就性的，而神对拒
绝 悔改接受福音之人的
指 责 才 是 带 来 灭 亡 的 。
此外，我们该受的罪刑，
即 与 神 隔 绝 或 地 狱 这 最
可怕的遭遇，已被基督承
担了，故没有任何力量能
使我们与基督隔绝（罗 8:
31）。既然已经与日光之
上的主宰和好，并成为了
祂 的 儿 女 ，信 徒 就 应 深
信，连日光之下的虚空都
会 成 全 其 救 恩 或 幸 福 。
所以，在基督里之人不必
怕 命 运 ，也 不 担 心 自 己
在他人面前的形象。

信徒的罪债已由基督
还清，这事实并非表示人
信 主 以 后 则 不 必 为 过 去
的 罪 行 负 责 或 不 须 给 自
己 所 造 成 的 损 害 提 供 赔
偿。反之，信徒会比一般
人 更 热 心 弥 补 自 己 所 造
成 的 损 失 ；但 这 是 出 于
对神和他人的大爱，而非
恐惧。此外，信徒需要为
自 己 的 罪 过 负 责 甚 至 要
受纪律上的处理或惩罚，
但 这 与 耶 稣 所 承 受 的 惩
罚 不 同 ；后 者 才 是 最 终
极 的 惩 罚 或 者 地 狱 本
身 。 这 也 不 是 说 信 徒 不
会有罪咎感，但在基督里
的罪咎感让人接受恩典，

而非叫人绝望。
爱也与信靠分不开：

我们爱我们所信的神，我
们 也 倚 靠 我 们 所 爱 之
神 。 信 靠 的 反 义 词 是 疑
惧，而被疑惧捆绑的人觉
得现实是坑人的，因此他
要么觉得只能靠自己生
存，要么寻求他可以依赖
的偶像。其实，自我倚靠
不能不带来偶像崇拜，所
以 不 管 人 怎 样 应 对 自 己
的 疑 惧 ，只 要 他 不 信 真
神，就会被假神奴役而变
为 畸 形 之 人（只 知 保 护
自己，只知索取）。这是
因为假神靠不住；所以当
人 在 花 费 精 力 来 维 持 假
神的地位时，就变成充满
恐惧而自闭之人，没有工
夫 去 寻 求 真 神 或 关 心 他
人 。 反 之 ，人 若 信 靠 真
神，有了爱，就会学好顺
服，而顺服是等于把自己
献给神和他人，甚至到为
神和他人受死的地步。

圣 经 说 ：“ 孩 子 们 既

然同有血肉之体，祂自己
也照样成为血肉之体，为
要借着死，消灭那掌握死
权的魔鬼，并且要释放那
些 因 为 怕 死 而 终 身 作 奴
仆 的 人 ”（来 2: 14-15）。
怕 死 不 仅 是 怕 人 生 的 终
结，也是怕在自己愿望落
空 的 情 况 下 丧 失 人 生 的
意义和自我（这种人即使
温饱已解决，还会故意挨
冻 挨 饿）。 人 如 此 理 解
死 亡，反映出：怕死和怕
痛苦其实密切相关，因痛
苦 总 是 威 胁 人 生 的 意 义
和 自 我 认 同 。 奴 役 人 的
偶 像 崇 拜 正 是 出 自 这 种
惧 怕 ，并 给 人 虚 假 的 应
许 。 然 而 ，当 信 徒 遇 到
那 位 为 他 们 死 的 基 督 ，
他 们 那 如 同 高 度 膨 胀 却
空 荡 荡 的 气 球 之 自 爱 被
十字架的大爱戳穿了，自
我 的 防 卫 机 制 也 随 之 倾
塌 。 耶 稣 也 通 过 那 不 怕
死 也 不 会 死 的 大 爱 释 放
被“怕死”奴役的人。这

种 为 他 人 承 担 罪 刑 之 爱
开 始“ 传 染 ”我 们 ，使 我
们 不 再 觉 得 有 必 要 不 惜
一 切 代 价 争 取 安 全 感 或
维护自尊心，因为神已经
这么爱我们了。我们就
因 此 更 愿 意 为 神 和 他 人
牺牲自己。

总言之，人有深刻的
惧怕，所以自我中心主义
的 人 生 哲 学 是 出 于 幸 存
者的心态，总感到自己处
于威胁之中，故总要肯定
自 己 。 自 私 的 幸 存 者 心
态一般会诱惑人以牺牲
他 者 给 自 己 带 来 保 护 和
益 处 。 耶 稣 没 有 幸 存 者
心态，因为祂在天父的爱
里生活。同样，在基督里
的信徒被天父接受了，要
自由自在地爱神爱人，莫
忘 ：“ 爱 里 没 有 惧 怕 ，完
全的爱可以把惧怕驱除，
因为惧怕含有刑罚，惧怕
的人在爱里还没有完全”
（约壹 4:18）。

来源：金灯台

哈巴谷名字的意思是
“拥抱”。马丁路德说，他
拥抱他的百姓，就像拥抱
哭泣的孩子，他侭量用各
种方法使他安静下来。

哈巴谷是一位犹大的
先知，他很可能是圣殿中
敬拜的诗班员，因为在哈
巴谷三 3 章 19 节，提及将
这首歌交给伶长，用丝絃
的樂器弹的。有关他的生
平，无从考查。

哈巴谷所处的时代，
大概是犹大将要被巴比
伦所灭的时期。当时圣
殿还在，只是无人问津，
犹大的百姓继续敬拜偶
像。在约西亚王统治时
期 ，犹 大 有 一 段 复 兴 时
期，可是只是昙花一现影
响不深，最后还是被掳到
巴比伦。哈巴谷书的成
书大约在公元前 610 年，
在约西亚王末期。

哈巴谷书中，先知不
明白为什么神使用一个
比以色列人更坏的巴比
伦来对付以色列人，他也

不明白神为什么使以色
列人继续犯罪。神给他
的答案，当祂的目的达成
后，巴比伦将会获得应得
的报应。虽然先知不明
白神的话的含义，但他回
应神说，对神必须要有信
心，因为信服不等於明白
神一切的奥秘。

这卷书用叙事体写成
的，整卷书好像对神讲话
一样，一问一答。哈巴谷
先知所关心的问题是，犹
大受苦为何强暴者反而繁
荣富贵，这显然与神的属
性和处事的方法不一致，
他满怀不解及不平，需要
取得答案，这说明今日我
们也有这种难处。

哈巴谷书解读如下：
( 一) 先 知 与 神 对 话 (1:
1-2:4)

哈巴谷先知心灵受到
极大的冲击和困扰，连介
绍自己都来不及，就迫不
及待地想知道默示的答
案。他心怀不平，提出一
连串的控诉，为何神还不

听他的祷告？为何还不拯
救祂的百姓？为何神还让
百姓继续犯罪而不理？其
实神不是不理，百姓却不
当神所赐的律法当一回
事，完全不理公义可言。
虽然哈巴谷先知与神同
行，也关心周围属神的人
的灵性，为这些人的属灵
处境而难过。神因此回答
先知一件事，令先知极其
吃驚，就是神要兴起巴比
伦审判以色列人。迦勒底
人就是巴比伦人，他们国
家强盛，军队训练有素，饶
勇善战，拥有先进武器，出
兵快速，一举侵略，势如破
竹便片甲不留，神就用他
们成为管教的武器，使以
色列人无从招架，终於把
他们灭了，成为奴隶七十
年之久。

哈巴谷的回应还是极
其不解，所以急切要得到
答案。以色列人如同海中
的鱼和没有人管理的爬虫
一样，任由敌人捕获，巴比
伦人将以色列一切的神圣
器皿掳去并献给偶像，归
功於偶像，荣耀偶像。哈
巴谷先知不明为何神纵容
巴比伦杀戮列国人，尤其
属神的子民以色列人，却
一点反应也没有。神对哈
巴谷的回答，要先知将神
的默示写下来让巴比伦人
和以色列人读，这是先知
身为守望人应尽的本分。
神对先知说，这默示在一
定的日期必定应验，虽然

会有迟延，但必照神的时
间和方法成全。

( 二) 祸 哉 巴 比 伦 (2:
5-20)

其实先知心知肚明，
神的应许是真的，但他就
是看不顺眼，因此控诉他
们的种种罪状，要神感动
所有被逼害欺凌的国家
一同起来反抗，以其人之
道还治其人之身，而将巴
比伦国家消灭。

巴比伦人当然心知肚
明，有一天被欺凌压迫的
国家一定起来反抗，所以
在边境修筑了两道牢不
可破的围墙，以为这样就
可以保护自己，如同秦始
皇修筑“万里长城。”然
而人算不如天算，巴比伦
人的计谋终归终劳，巴比
伦终於遭到火的审判，火
的消灭(参启 18 章)，所拥
有的一切都归於虚空。

哈巴谷以生动有趣的
描述，说明巴比伦人所敬
拜的偶像只是人手雕出
来的木、石、铁、物, 全是
死的，是假的，只是自欺
欺人而已，到头来都是无
用的。为了贪婪、狂妄和
满足自己的私欲而失去
了真神，何等愚蠢和无知
的行径，因此巴比伦人的
结局应当成为我们现代
人的借镜。

(三) 滔滔不绝的祷告
(3:1-19)

与第一章的祷告，先
知的祷告现已改变，他不

再不停止地控诉，转而非
常乐意与神相交，与神配
合。我们发觉先知在灵
性上也有极大的超越，这
种 祷 告 配 上 了 流 离 的
调 ---- 完全顺服。流离
调在诗篇第七篇可以找
到，是一种大声痛苦的呼
喊，但在这里都是高兴的
大声呼喊。为什么先知
一听到神的名声就惧怕，
因为他已经完全降服在
神的带领之下，他不再以
自己的感受来回应神的
旨 意 ，他 知 道 神 是 全 能
的，万有都在祂的掌控之
下，他不再埋怨，不再争
取，他摸到了神的心，艮
求神在这些年间复兴祂
的作为，求神怜悯祂的百
姓，不要下手太重，更要
收下留情。

从第三章 3-19 节，我
们看见神的答应和哈巴
谷 的 回 应 ，两 者 相 扑 相
成，相映成辉：“神从提幔
而来，圣者从巴兰山临到
(细拉)。祂的荣光遮满诸
天，颂赞充满大地。祂的
辉煌如同日出从祂手里
付出光线，在其中藏着祂
的能力......。”神是伟大无
比，祂的权柄超越世界的
一切。先知继续以有力
的文字描绘神的大能膀
臂，神要同旋风一般横扫
敌军，并以大能髈臂拯救
百姓，为要显明祂是宇宙
万有的主宰。先知哈巴
谷说，他听见神的声音，

身体战兢，嘴唇发颤，骨
中朽烂，他在所立之处战
兢恐惧，因为他发现巴比
伦人入侵的可怕情景，以
色列人眼巴巴被掳到巴
比伦无能为力的凄惨。

总 结 哈 巴 谷 书 的 信
息，我们得到一个非常宝
贵的教训，就是人在痛苦
的试验中，最好的态度就
是等候神的答案。先知
说, 虽然一切的农作物，
一 切 的 家 畜 ，一 切 所 有
的，都因巴比伦人的入侵
而被毁，散失僅尽，但有
一件事是不可散失的，就
是我们对神的信心必须
持守到底。有一件事我
们必须相信，“赏赐的是
耶和华，收取的也是耶和
华，耶和华的名是应当称
颂的”。到了时候，神必
展现祂无比的权能，祂不
会亏待一切等候祂救恩
的人。

在结束前，哈巴谷先
知特别交待要将首歌交
给 伶 长 ，配 上 美 妙 的 音
乐，用来敬拜、颂赞和赞
美神的荣耀。

可见先知已经学会在
苦难中高声赞美神，如同
在腓立比监牢中的保罗
和西拉的“夜间歌唱”，如
同约伯在苦难中的“信心
之歌”, 这是千万圣徒必
须 经 历 的“ 信 靠 之 歌 ”。
愿荣耀、权柄、能力、智慧
和 救 赎 ，全 归 在 主 的 名
下，值到永远。啊们。
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下背痛十分常见，来
源可能是肌肉筋膜、脊椎
骨和神经。网路上也有
一说：下背痛的元凶也与
骨 盆 前 倾 有 关 ，是 真 的
吗？」骨盆前倾的人会有
凸 小 腹 、不 健 康 翘 臀 特
征。复健科医师表示，如
果已经有下背痛，需要找
医师先排除结构上的因
素，而针对骨盆前倾可采
取治疗性训练，有 3 招动
作骨盆腰椎稳定训练不
妨跟著做。
下背痛，是骨盆前倾吗？

复健科医师林杏青表
示，有些研究发现，骨盆
较为前倾的人，比较容易
下背痛，而下背痛的人当
中有骨盆前倾的比例也
比健康人多。然而统计
上，其实大多数人其实都
骨盆前倾，85%的男性和

75% 的 女 性 都 有 骨 盆 前
倾 ，大 多 数 人 也 沒 有 症
状 ，只 有 9% 的 男 性 和
18%的女性骨盆是「正」
的。

所以，骨盆前倾本身
并不会直接道致下背痛，
虽然有很多假设骨盆前
倾影响內脏筋膜位置的
理论，但目前沒有严谨的
证据足以显示骨盆前倾
本身对健康有任何负面
影响。如果骨盆前倾沒
有引起任何不舒服，也不
会 背 痛 ，是 不 需 要 处 理
的。
骨盆天生就可以前倾、后倾

一般人体骨盆正常的
前倾平均可以到达 13.0±
4.9° ，后 倾 可 以 到 达
8.9±4.5°，骨盆的前后倾
角是有一定的常见范围
可以活动。既然大多数

人都有骨盆前倾，那为何
下 背 痛 常 见 骨 盆 前 倾
呢？下背痛前倾的幅度
固然统计上可能比较多
一点，但这种角度的增加
差異很小，不用客观工具
测量，并沒有准确的自我
检测方式。

研究显示与沒有腰痛
的人相比，腰痛患者的腰
椎活动度和本体感觉 (包
含平衡感、察觉身体肌肉
是否用力过度等的能力)
降低，变換动作的反应速
度更慢。所以骨盆前倾
相关的下背痛，可能是因
为先有了肌肉之间收缩
的不协调、不平衡，道致
骨盆过度前倾而无法好
好自由活动的现象，才产
生疼痛，也可能是某种原
因疼痛之后，道致肌肉因
为疼痛收缩，所以无法好
好做出原有的动作，因此
疼痛。
下背痛的原因有哪些？

一般认为骨盆前倾和
肌肉之间的不平衡关系
有关，腹直肌、臀肌、膕绳
肌 如 果 力 量 太 弱 ，竖 脊
肌、髂腰肌、股直肌过度
紧繃，就可能道致前倾。
骨盆前倾会增加腰椎前

凸，而骨盆后倾则会产生
相反的效果，所以这样是
不是表示，坐姿不良腰椎
前凸会道致骨盆前倾因
而再道致下背痛呢？

过去的研究发现和直
觉相反，沒有下背痛的健
康人的坐姿其实也沒有
比较「正」。下背痛和「久
坐不动」的关联比单一姿
势更为强烈，久坐不动时
肌肉固定在过度延长或
缩短的位置无法放松，道
致肌肉紧繃、无法正确协
调的启动可能比起坐姿
更能解释疼痛。当然长

时间坐姿不良、缺乏人体
工学支撐也许会比较容
易不舒服，但不必过度恐
慌身体只要一有不好的
坐姿结构就会坏掉，就会
道致疼痛，多起来活动比
较重要。
下背痛勿怪罪单一姿势

林杏青医师表示，下
背痛通常是多因素的，有
点像杯子中有半满的水，
加一颗石头不会满出来，
但越加越多就会。下背
痛可能同时包含了结构
上的退化或损伤、动作姿
势问题、肌肉强壮与否、

甚至睡眠、情绪、內分泌、
大脑的认知也高度影响
疼痛。

如果已有下背痛，务
必要找医师先排除结构
上的因素，若在动作上和
骨盆前倾的确有相关性，
可以从「骨盆前倾」的概
念上去拆解，进行治疗性
训练，同时增加整体性的
运动，(包括有氧、肌力、
伸 展)、打 断 久 坐 不 动 的
习惯減少紧繃，辅以复健
物理仪器治疗、药物、注
射治疗、震波治疗、肌贴
贴扎等治疗辅制。

骨盆前倾害下背痛骨盆前倾害下背痛、、凸小腹凸小腹？？

我的外婆是一位很虔
诚的基督徒，妈妈曾说只
要主日一到，外婆就会要
求 所 有 的 小 孩 放 下 一 切
的事情，好好去参加主日
儿童聚会。因此，从小我
的 母 亲 在 教 会 中 健 康 地
成长。但和父亲结婚后，
一切都变了。

婚后，妈妈才发现原
来 父 亲 会 酗 酒 。 所 以 从
小我就会思考：“爸爸爱
妈 妈 ，那 为 什 麼 喝 酒 后
要打妈妈？”我也常常看
到 电 線 杆 上 贴 著“ 神 爱
世人”，但我不明白什麼
才是“爱”？

后 来 妈 妈 和 我 们 三
个 孩 子 ，再 也 无 法 忍 受
父 亲 酒 后 的 情 況 了 。 因
此 ，我 在 国 小 二 年 级 后
就 离 开 了 父 亲 ，多 年 以
来都沒有再见过他。

直到前年得知父亲得
到喉癌，母亲才劝我们三
个 孩 子 要 回 去 看 看 。 但
在我心中仍有疑问：为何
母 亲 的 心 如 此 的 良 善 ？
虽 然 父 亲 曾 伤 害 她 的 身
体 和 精 神 ，但 母 亲 总 是
说 ：“ 你 爸 爸 只 是 爱 喝
酒，其实他还是很爱你们
三个孩子。”我从小的疑
问有了答案，原来神的爱
就在我母亲身上。

我开始向神悔改，因
为我爱不来自己的父亲，

而 且 对 他 感 觉 很 陌 生 。
在祷告中，觉得自己的父
亲需要神的医治，需要神
的爱，也需要神的拯救。
约翰福音书说到：“神爱
世人，甚至将他的独生子
赐给他们。”神的爱是无
限的，神的爱乃是无条件
的爱人。

去年，父亲二度进入
医院，医生也说情況更差
了。我又向神悔改，因为
我不爱我的父亲，我不夠
孝顺，我也不知道如何面
对二十年沒见面的父亲，
但是主告诉我：“神就是
爱，不要怕，只要信。”渐
渐的，我否认自己对父亲
天然的爱，学习放下自己
的感觉，于是渐渐对父亲
的 得 救 有 负 担 。 祷 告 中
也回想起小时候，父亲其
实 是 最 疼 爱 我 的 ！ 我 哭
到神面前一再悔改，看见
自己的爱是何等的有限！

9 月 8 日 ，召 会 中 的
弟 兄 姊 妹 再 次 陪 我 去 看
望父亲，大家都陪父亲唱
起“甲主作伙行”的台语
诗歌。当父亲唱到“我有
耶稣，一世人甲我作伴，
伊的疼痛永远未息，给我
心 灵 真 正 快 活 …”感 谢
神 ！ 父 亲 用 很 微 小 的 声
音 唱 著 诗 歌 ！ 虽 然 由 于
喉癌，只要说话都会痛，
但是他卻愿意呼求主名，

也愿意唱诗歌，让我很感
动。之后，我问父亲是否
愿意受浸成为神的儿女，
父亲点点头。感谢神，这
一天下午，爸爸在基隆召
会的会所受浸得救了！

我知道这是神的爱，
感 动 了 爸 爸 的 心 ，我 也

不曾想过父亲会得救！
赞美神，修复了我对

爸 爸 的 爱 ，我 知 道 这 爱
乃 是 出 于 神 。 我 的 爱 是
有 限 的 ，但 是 神 的 爱 是
无 限 的 ，因 为 神 就 是
爱 。 在 我 母 亲 的 身 上 ，
也 看 见 母 亲 的 良 善 和 神

的爱，既使已经分开了，
但 在 住 院 过 程 中 ，妈 妈
仍 然 会 去 看 望 爸 爸 ，煮
爸 爸 最 爱 吃 的 食 物 送 到
医 院 。 感 谢 神 ，自 基 督
来 住 在 我 心 ，修 复 了 家
人彼此的亲情。

启 示 录 22 章 说 ：“ 那

灵 和 新 妇 说 ，来 ！ 听 见
的 人 也 该 说 ，来 ！ 口 渴
的 人 也 当 来 ，愿 意 的 都
可 以 白 白 取 生 命 的 水
喝 。”是 的 ，凡 愿 意 的 都
可 以 取 这 生 命 的 水 喝 ，
因为神就是爱。

来源：水深之处

我终于明白了我终于明白了““爱爱””

论

坛
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一.简介
“但以理”希伯来文的

字 义 是“ 神 是 我 的 审 判
官”。圣经中有三个人都叫
“但以理”:

1.以色列人被掳时的
先知但以理，即写但以理书
的作者。也是本文所要介
绍的；

2.大卫的儿子但以利
(代上3:1)；英文称为“但以
理”；

3.以他玛的子孙但以
理(拉8:2；尼10:6)。

但以理是犹大一个贵
族的后裔。约于主前 605
年被掳到巴比伦，当幼年时
被选入王宫，要培养他在王
前侍候。他被改名为“伯提
沙撒”。他经历四个王朝，
亲眼看见巴比伦王朝的沦
陷；也经历玛代及波斯王国
的兴起。他为耶和华神作
了70年的见证, 活到90多
岁高龄才安息，他工作果效
却建造历代的信徒。

二.但以理为何不吃王

的膳?
但以理与三位良友不

吃王的膳，主要的原因:“但
以理却立志不以王的膳和
王所饮的酒玷污自己，所以
求太监长容他不玷污自
己。”(但 1:8)为何王的膳会
玷污自己？因为这些食物
原为尼布甲尼撒王所用，用
前先一部分献给偶像；王用
的酒也先浇奠一部份拜偶
像的祭坛上。而且肉食的
动物有不洁净的，也不照犹
太人律法规定的屠杀或烹
制(参利11章；民25:2)。但
以理为着不玷污自己，拒绝
食用。所以要求吃素食，喝
白水。但他们蒙神祝福，身
体比用王膳的人更健康、丰
满、俊美。

“这四个少年人，神在各
样文字学问〔学问：原文是智
慧〕上赐给他们聪明知识；但
以理又明白各样的异象和梦
兆。尼布甲尼撒王预定带进
少年人来的日期满了，太监
长就把他们带到王面前。王

与他们谈论，见少年人中无
一人能比但以理、哈拿尼雅、
米沙利、亚撒利雅，所以留他
们在王面前侍立。王考问他
们一切事，就见他们的智慧
聪明比通国的术士和用法术
的胜过十倍。”(但1:17-20)
神赐但以理:1.在各样文字智
慧上有聪明知识；2.无人能
与之比较；3.智慧聪明比通
国的术士和法术的胜过十
倍。他被王赏识，留在王前
侍立。

三.第一次为王解梦的
智慧

尼布甲尼撒在位第二
年，即主前604年。他作了
一个梦，心里烦乱，不能入
眠。就召了术士、用法术
的、行邪术的来解梦。但王
竟忘了梦的内容，于是无人
能解。但以理和他的三位
良友祈求天上的神施怜悯，
将这奥秘的事指明，免得与
所有的哲士一同灭亡(但2:
1-18)。“这奥秘的事就在夜
间异象中给但以理显明，但
以理便称颂天上的神。但
以理说：“神的名是应当称
颂的！从亘古直到永远，因
为智慧能力都属乎他。他
改变时候、日期，废王，立
王，将智慧赐与智慧人，将
知识赐与聪明人。他显明
深奥隐秘的事，知道暗中所

有的，光明也与他同居。我
列祖的神啊，我感谢你，赞
美你，因你将智慧才能赐给
我，允准我们所求的，把王
的事给我们指明。””(但 2:
19-23)然后他进去见王，
说:“只有一位在天上的神
能显明奥秘的事。”(但 2:
28)接着便为尼布甲尼撒复
述他的梦(但 2:31-36)，并
讲解他的梦。

神赐但以理解梦的智
慧，他对王说:“王啊，你是
诸王之王。天上的神已将
国度、权柄、能力、尊荣都赐
给你。凡世人所住之地的
走兽，并天空的飞鸟，他都
交付你手，使你掌管这一
切。你就是那金头。在你
以后必另兴一国，不及于
你；又有第三国，就是铜的，
必掌管天下。第四国，必坚
壮如铁，铁能打碎克制百
物，又能压碎一切，那国也
必打碎压制列国。你既见
像的脚和脚指头，一半是窑
匠的泥，一半是铁，那国将
来也必分开。你既见铁与
泥搀杂，那国也必有铁的力
量。那脚指头，既是半铁半
泥，那国也必半强半弱。你
既见铁与泥搀杂，那国民也
必与各种人搀杂，却不能彼
此相合，正如铁与泥不能相
合一样。当那列王在位的

时候，天上的神必另立一
国，永不败坏，也不归别国
的人，却要打碎灭绝那一切
国，这国必存到永远。你既
看见非人手凿出来的一块
石头从山而出，打碎金、银、
铜、铁、泥，那就是至大的神
把后来必有的事给王指
明。这梦准是这样，这讲解
也 是 确 实 的 。””( 但 2:
37-45)

“大像”有四种金属造
的身体，现代一般的解释将
这四部分分别代表历史上
的四个大国，即巴比伦、玛
代与波斯、希腊与罗马。金
头代表新巴比伦帝国(但:
38；耶51:7)；银胸和膀臂代
表主前539年建立、后来取
代巴比伦的玛代波斯帝
国。铜肚和腰是主前 330
年由亚历山大大帝建立的
希腊帝国。铁腿和鉄脚代
表罗马帝国。41节的脚指
头，有的解释为在罗马帝国
亡后会出现的一个十国联
合体。若不照字面只依象
征意义看，可代表全世界属
世政治力量的统一。这异
梦预告世界大帝国的演变，
直到基督降临，粉碎一切世
俗政权。

最后有“非人手凿出来
的石头(但 2:34-35)，打在
大像的脚上，代表基督降

临。在世人建
立的帝国的废
墟上，这块大
石头“变成一座大山充满天
下”，这是第五个国度，由基
督来统管新天新地(启 21:
1)。

但以理讲完神启示梦
的内容和意义之后。“当时，
尼布甲尼撒王俯伏在地，向
但以理下拜，并且吩咐人给
他奉上供物和香品。王对
但以理说：“你既能显明这
奥秘的事，你们的神诚然是
万神之神、万王之主，又是
显明奥秘事的。”于是王高
抬但以理，赏赐他许多上等
礼物，派他管理巴比伦全
省，又立他为总理，掌管巴
比伦的一切哲士。”(但 2:
46-48)尼布甲尼撒王竟然
俯伏在地，向但以理下拜，
古代只有臣子向君王下拜，
焉有君王向百姓下拜？在
此表示尼布甲尼撒王深受
感动，谦卑自己，不但尊敬
但以理，更是尊敬但以理所
事奉的神，祂是显明奥秘事
的真神。但以理因有智慧、
有属灵的气质，被提升为总
理，管理巴比伦全省。但以
理求王用其三位良友一同
管理巴比伦省的事务，这是
“正能量”的作用。

（待续……）

但以理超然的智慧
（上）

敬畏耶和华心存谦卑、就得富有、尊荣、生命为赏赐。（箴言 22:4）
一桶水不响，半桶水乱响。一个人的水平，越是半桶水，就越喜欢炫耀自己看轻

旁人；反之，真正优秀的人，反而能够谦卑待人。因为真正优秀的人，见过更加广阔
的世界，知晓自身的渺小，所以能够虚怀若谷。

总而言之、你们都要同心、彼此体恤、相爱如弟兄、存慈怜谦卑的心。（彼得前书3:8）
真正见过世面的人，不会是一副居高临下的姿态，而是能够与众人打成一片。

众人与之相处，不会有丝毫的压力，反而会有如沐春风的感觉。愿你我，都能见世面
而愈加谦卑。

为什么找不到神
以上，我们已讨论了寻

找神的一些基本的原理。现
在我们要研究：为什么许多
人找不到神。试问，寻找神
的一些拦阻在哪里？

找不到神的原因，已如
上述：不在于神而在于人。
人不肯开启他的心门，神就
无法可入。人的毛病常出在
头脑，人想用头脑来了解神，
用思想来解释神，却不肯开
诚公布，用心灵与神相交。
人对神的存心与态度缺乏真
诚，人不过想讨论神，研究
神；而把心门却紧紧的关起
来，拒神于千里之外。

再有一种原因，是因为
人的罪。罪使人与神交通的
部分发生了障碍，以致人尽
管打开他的“门”，但是交通
却有困难：

兹以无线电的收音机，
做一个比方。如果是一具廉
价的机器，收音的效能当然
远不及一具高贵的收音机。
电台虽然一样的播音，但一
具能收得到，一具却收不
到。这就说明了灵性进深的
人为什么比一个灵性幼稚的
人多认识神的理由。人的灵
好象是人里面的一具收音
机。人要寻找神，好象人要
收听某电台的节目一般。但
有些人好象买了收音机，而
不知道如何使用，所以虽有
丰富的节目，他却不会享用；
因为收音机的电源如果不
开，当然就什么都听不见；但

即使是开通了，还需要耐心
地在许多电波中，检出一定
的波长，对准那个播音的电
台，才能收听他所需要的节
目。但如果，收音机的机件
有了损坏，那么虽然开了电
源，还是无用，电台固然照常
播音，但机件发生障碍，什么
都听不清楚了。人的罪使人
的灵受了损害，罪使人与神
的交通发生了障碍，许多人
虽然想寻求神，却舍不得离
开的他的罪。人一有罪，就
看不见神；我们里面的收音
机出了毛病，机件有了问题，
于是人就与神隔绝了。耶稣
是灵魂的工程师，他能替人
修整这个损坏的部分，只有
借着主，我们的灵始能重新
活过来，因为主能除去我们
与神中间罪的拦阻。若有人
想寻找神，第一步先须要解
决他的罪；罪解决了，神人的
交通始能恢复。那么，怎么
样能解决人的罪呢？是靠人
吗？人不能帮助人，因为人
人都犯了罪，亏缺了神的荣
耀！那么靠自己么？断乎不
能，自己犯了罪，正须要救
援，那里还能自救呢？感谢
主，他是罪人的救主；只有借
着他，我们才能进到神的面
前。有志寻求神的人，这是
一个必须记住的要点。否
则，就没有方法能与神相交。

耶稣说：“清心的人有福
了，因为他们必见神。”我们
若没有做到清心的地步，不
要说寻不见神；就是神亲自

来了，我们都会吓得逃跑。
亚当，夏娃在犯罪以后，一听
见神的声音，就是这样的光
景，躲在树林中不敢见神。
以前有一个孩子，因为逃学，
不去上课，老师以为学生病
了，就到他的家中去探望一
下，看看他的家长。那孩子
正在家中玩得起劲，忽然听
见老师的声音，就吓得魂飞
魄散，一溜烟从后门逃出去
了。为什么呢？因为他知道
自己的亏欠。

在一个英文查经班里，
有韩国的一个学生说：“我希
望我能看得见神。如果看得
见，我就相信了。”当时一位
西国教师立刻回答说：“你想
你已经准备了，可以见神
吗？你还记得上星期省政府
的主席到我们学校来的时
候，我们化了多少天的光阴，
修理粉饰，才布置得整洁
哩！你想你已准备好了，可
以见神吗？”

事实上，我们如能看见神
的时候，都会自惭形秽的，先
知以赛亚看见神的时候，他
说：“祸哉！我灭亡了！因为
我是嘴唇不洁的人，住在嘴唇
不洁的民中，又因我眼见大君
主万军之耶和华。”(赛 6:5)。
约伯不是曾经呼吁吗--“惟愿
我能知道在哪里寻见神！”他
后来他怎么说呢：“我从前风
闻有你，现在我亲眼看见你；
因此我厌恶自己，在尘土和炉
灰中懊悔。”（伯42:5-6）

到哪里去找
总结上文，我们已看到；

寻见神的问题，关链是在于人
自己。本来凭着人的能力，绝
对无法能找到万灵之神。但
神自己愿意寻找人，所以人若
愿意被寻见，他就可以认识
神。但愿意的人，也当有一种
准备，正如圣经所说：“你当预

备迎见你的神！”(摩4:12)。
那么，要怎样预备呢？就

是预备自己的心灵。神是
灵。与神相见，不是凭着肉
眼，乃是以诚以灵，与神相
交。要有清心，要在灵性的经
验中，寻找神。托尔斯泰的著
作中，有一句话说：“哪里有
爱，哪里就有上帝”。圣经同
样的告诉人说：“神就是爱，住
在爱里面的，就是住在神里
面，神也住在他里面。”又说：
“岂不知你们是神的殿，神的
灵住在你们里头吗？”这些话
都可以成为灵性实际的经
验。凡认识神的人都能体验
得到。有灵性经验的人不需
要去天涯海角，漫无目标的去
找神。他们可以迎接神，进入
他们的心中。“因为那至高至
上，永远长存，名为圣者的如
此说：我住在至高至圣的所
在，也与心灵痛悔谦卑的人同
居，要使谦卑人的灵性苏醒，
也使痛悔人的心苏醒。”(赛
57:17)神是无所不在的，一个
预备好的人，随时可以在灵里
面感觉到神的同在。神乃近
在咫尺，用不到我们爬上天
去，或者穿入海底。神就在我
们的周围，我们随时可以找到
他。大卫曾说：“你在我前后
环绕我，按手在我身上。这样
的知识奇妙，是我不能测的；
至高是我不能及的。我往哪
里去躲避你的灵？我往哪里
躲避你的面。我若升到天上，
你在哪里；我若在阴间下榻，
你也在哪里。我若展开清晨
的翅膀，飞到海极居住，就是
在哪里，你的手必引导我，你
的右手也必扶持我。”(诗139:
5-10)。

也许有人会说，这完全是
诗人的描写与想象；神离我们
既然如此之近，为什么我会不
见不觉呢？其实，这是很简单

的问题：正如有些人看见美丽
的风景，悠然神往；有些人从
自然界中看见诗画，有些人在
夜阑人静之际，听见扣人心弦
的音乐；但却有许多人根本不
知道欣赏自然，完全看不出美
在哪里。那么，为什么有人会
有那种美感？有人却一窍不
通呢？我们会听到人答复说：
这是有关于艺术修养的问题；
因为美感也须要经过长时期
的修养与培植的。如果，是有
修养的人，甚至在凌乱不规则
的图案中都可以看出不规则
之中的美丽，——若然，则灵
感也一样的需要有修养与培
植不可。如果一个人的心灵
充满了世俗低级的东西，他当
然不会有什么灵感，他也不能
了解一切关于神的事；但如果
是一个清心的人，情形就完全
不同，他能亲切地体验，他在
灵里感觉到神的同在，与那些
看得见摸得着的人物，比较起
来，其真实性并无差别。

寻找的途径
可是要得着真实的灵感，

还须要循着正确的途径。古
今来不是没有修身正心的人，
想与神相交。其它的宗教，目
的也无非想“预备迎见神”，在
哪里追寻他们所渴慕的神。
不过单凭人的摸索，只多不过
是一鳞半爪的认识而已。圣
徒灵性的经验固然是不可少；
因为有经验始有主观的认
识。没有经验与灵感，怎么叫
人能知道自己已经找着了神
呢？但各人的灵感与经验，范
围狭窄，并有程度上的差别，
所以单凭个人灵性的体验来
摸索，可能会有错误偏差，印
象不会一致。

因此，除了用“心灵和诚
实”来寻找神以外，还须要循
着一条正确的途径不可，这条
途径就是耶稣基督。耶稣说：

“我是道路，真理，生命；若不
借着我，没有人能到父哪里
去。你们若认识我，也就认识
我的父。从今以后，你们认识
祂，并且已经看祂。”祂又说：
“人看见了我，就是看见了父
……我在父里面，父在我里
面。”

神不但给我们主观的经
验来认识祂，并且客观的借着
耶稣基督，使我们对于神的认
识与观念就更清楚更完整。
综观主耶稣在世时的一切，除
了神自己显现以外，可以说没
有一个世人能活出 的生命
来。约翰曾见证主说：“太初
有道，道与神同在，道就是神
……道成了肉身住在我们中
间，充充满满有恩典有真理
……从来没有人看见神，只有
在父怀里的独生子将祂表明
出来。”

人可以从电视中，看到一
个在远方的人的形像；照样，
我们注视耶稣基督的时候，神
的形像也一样地可从祂的身
上反映出来。

神没有叫别人借着书本
上的教训，或用任何科学的方
法去发见神。神是差遣一个
人，就是耶稣基督来到世间，
“祂是神荣耀所发的光辉，是
神本体的真像”，人可以从祂
的口中，听见神的声音；从祂
的身上，看见神的慈容。人若
与祂相交也就认识了那位差
祂的神。所以耶稣基督是寻
找神的惟一的途径。依照基
督教二千年来的历史与经验，
都证明与耶稣发生关系的，他
们都找到了神。耶稣说：“凡
看见我的人，就看见了父。”

最后，著者谨以先知以赛
亚的一句箴言，作为本文的总
结，愿读者共勉之：“当趁耶和
华可寻找的时候寻找祂，相近
的时候求告祂。” （完）
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““站在磐石上站在磐石上””

福音福音快报快报 2023 年 3月 11日（星期六）教会教会//社会活动社会活动88

2023 年 2 月 25 日，椰
加达基督徒会堂卡蒂尼区
会举行按立牧师典礼，在
本次典礼中新按立三位牧
师，分别是何承理传道、万
碧恩传道和宋国寿传道。
按立仪式由古发启牧师主
理 ，大 使 命 神 学 院
（STTAA）院长李菱英牧师
做按牧始礼祷告，委员会
秘书黄玉辉弟兄宣读按牧
任命书，古发启牧师主持
按立牧师仪式，由三位被
按立的牧师宣读宣誓词。
典礼结尾由何承理牧师和
宋国寿牧师各自以全新的
身份进行第一次简短的讲
道，执事会会长范坤志弟
兄也上台致辞，最后由万
碧恩牧师代表新按立牧师
致辞来结束典礼。

东 南 亚 圣 道 神 学 院
（SAAT）院长柯金和牧师
引用马太福音 7:24-27 经
文，分享主题“站在磐石
上”的信息。如今网购已
经是非常普遍的事了，各
式各样的产品以及相对低
廉的价格，使网购慢慢地
成为首选，但所买到的商
品常常是不尽如人意的，
甚至会上当受骗。产品质
量 和 价 格 往 往 是 成 正 比
的，因此高质量的产品，会
需 要 以 更 高 的 价 格 来 获
取。

同样的，我们身为天
国的子民，若意识到天国

的价值，我们就不会随随
便便地生活，或只是以每
周日到教会敬拜来兑换这
天国的价值。我们需要时
刻省察自己是否配得享受
天国的福分。神的话是基
督徒生命的基准，更是应

当要遵行的诫命。听道容
易，行道难，听道且行道才
是神的旨意。

马 太 福 音 7 章 24-27
中，耶稣对听道后是否行
道的人做了相应的比喻，
目的是要告诉我们，坚固

信仰不仅要读神的话，而
且要根深蒂固，才能经得

起考验仍屹立不倒。经文
多 处 提 醒 我 们 不 仅 要 听

道，还要行道。很多基督
徒 会 自 认 为 只 要 读 过 圣
经，就是信徒了，以为只要
灵修，那么神就会看顾保
守了，但却都没有用实际
的行动回应祂，甚至把主
日崇拜当成一种形式。好
比为了完成主仆的责任而
去讲道，为了教学而读经，
没有真正地把神的话融入
到生活中，没有让神的话
改变我们。由于保持这样
的心态，才使我们信主不
管多久，灵命没有任何的
成长，生命也没有任何的
改变，反而会萌生出骄傲
和自以为是的心态来。我
们要听也要读神的话，是
为要遵守祂的话。当我们
认为自己没办法去遵守的
时候，我们应当在主面前
承认自己的软弱并祈求圣
灵的帮助。

圣经记载希律王所建
起的圣殿，是建立在磐石
上的，是非常坚固且能应
对各种恶劣天气。但主耶
稣却说这样的圣殿将会被
毁灭，因为神永恒的殿已
经来到，就是耶稣基督永
生神的儿子，而祂也将祂
的教会建造在磐石上（参
太 16:18）。这磐石就是耶
稣基督，我们即是基督徒，
就应当将生命建立在神的
真理上，遵行神的话，以自
己的生命为神做见证，荣
耀神！ 林钦慧报导
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Shanghai 
booStS ‘She 
economy’
Shanghai graces International Women’s 
Day with pink lights on both sides of the 
Huangpu River on Wednesday. — Ti Gong

Yang Jian

Shanghai’S landmark nan-
jing Road Pedestrian Mall 
has launched a “consumption 
month” shopping event, mainly 
targeting female consumers.

Malls, along with the city’s 
time-honored eateries and in-
ternational brands on nanjing 
Road E., known as “China’s no. 
1 Commercial Street,” jointly 
initiated the shopping cam-
paign, which will run through 
the end of March, to boost the 
“she economy.”

The female-targeted market, 
the so-called “she economy” 
— a term coined by China’s 
education ministry in 2007 
— is expected to expand in 
China in the post-pandemic 
era, according to the results 
of a survey released by global 
harbor Mall, a shopping center 
based in Putuo District.

Women younger than 30 
years old are expected to be-
come the primary consumer 
force. They have a stronger 
reliance on cosmetics and 
spend about 20 minutes a day 

on average applying makeup, 
the survey revealed.

The consumption month on 
the shopping street aims to 
meet rising shopping demand, 
while highlighting Shanghai’s 
“shopping brand” and its ambi-
tion to become an international 
consumption center, according 
to the nanjing Road company 
association, the campaign 
organizer.

To celebrate international 
Women’s Day, 19 malls on the 
street presented free gifts to 
female customers, provided 
they scanned a QR code to 
join a community group of the 
commercial street.

Shanghai new World offered 
a 300-yuan (US$43.05) coupon 
to customers who spent over 
1,000 yuan on cosmetics.

The new World Daimaru 
department store offered 
discounts on cosmetics, gold 
jewelry and diamond for the 
campaign. an artificial intel-
ligence mirror was unveiled to 
test the most suitable lipstick 
color for customers.

Performances are staged on Nanjing Road Pedestrian Mall to 
celebrate International Women’s Day on Wednesday. 
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China plans to  
reform its Cabinet

China’s state Council, the cabinet, on 
Tuesday submitted a plan on the reform 
of its institutions to the first session of 
the 14th national People’s Congress for 
deliberation.

here’s what is listed in the plan:

To restructure Ministry of  
Science and Technology  
in self-reliance drive

China plans to restructure the Minis-
try of science and Technology to better 
allocate resources to overcome chal-
lenges in key and core technologies, and 
move faster toward greater self-reliance 
in science and technology.

The ministry will play a bigger role 
in improving a new system for mobiliz-
ing the nation to make technological 
breakthroughs, optimizing sci-tech 
innovation, facilitating application of 
sci-tech advances, and coordinating sci-
ence and technology with economic and 
social development.

To set up a national financial  
regulatory administration

China will set up a national financial 
regulatory administration, according 
to the plan.

Directly under the state Council, 
the proposed administration will be 
in charge of regulating the financial 
industry, except the securities sector.

it will be established on the basis 
of the China Banking and insurance 

Regulatory Commission, which will not 
be retained, the plan said, noting that 
certain functions of the People’s Bank 
of China and the China securities Regu-
latory Commission will be transferred 
to the new administration.

To deepen reform of local financial 
regulatory mechanism

China will deepen the reform of its 
local financial regulatory mechanism.

To do that, China will develop a local 
financial regulatory mechanism with 
agencies dispatched by central finan-
cial regulators as the mainstay. 

The institutional structure and re-
sources of these dispatched agencies 
will be optimized in a coordinated 
manner, the plan noted. 

Top securities regulator to become 
agency directly under State Council

The China securities Regulatory 
Commission will become a government 
agency, rather than a public institution, 
under the state Council.

To advance reform of  
central bank branches

China will advance reform of the 
branches of the People’s Bank of China, 
the central bank.

To improve regulatory mechanism 
on state-owned financial capital

The regulatory mechanism on 

state-owned financial capital will be 
improved.

To unify staff management  
of financial regulators

China will unify and standardize 
the management of staff of financial 
regulators.

To establish a national data bureau
a national data bureau will be set 

up.
The proposed bureau, to be adminis-

tered by the national Development and 
Reform Commission, will be respon-
sible for advancing the development of 
data-related fundamental institutions, 
coordinating the integration, sharing, 
development and application of data 
resources, and pushing forward the 
planning and building of a Digital China, 
and a digital society, among others.

To improve functions of Agriculture 
and Rural Affairs Ministry

The functions of the Ministry of 
agriculture and Rural affairs will be 
improved.

To improve elderly-care  
work mechanism

China will improve its elderly-care 
work mechanism to implement the pro-
active national strategy in response to 
population aging and to expand basic el-
derly-care services to all senior citizens.

To improve IPR  
management mechanism

China will improve the manage-
ment mechanism for intellectual 
property rights to upgrade iPR cre-
ation, application, protection and 
management.

according to the plan, the China 
national intellectual Property admin-
istration, currently administered by the 
state administration for Market Regula-
tion, will be adjusted into an institution 
directly under the state Council.

National administration handling 
public petitions directly under 
State Council

The national Public Complaints and 
Proposals administration will become 
an institution directly under the state 
Council from one under the general 
office of the state Council. This will 
strengthen and improve the handling 
of public petitions and better safeguard 
the interests of the people.

To downsize staff of central-level  
state institutions by 5%

China’s state institutions at the cen-
tral level will downsize their staff by 
5 percent.

The state Council will still consist 
of 26 departments besides its general 
office.

(CGTN)
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Chinese Premier Li Keqiang delivered a government 

work report on behalf of the State Council at the opening 

meeting of the first session of the 14th National People’s 

Congress last Sunday.

Graphics by Shen Xinyi/Shanghai Daily

Source: Government work report delivered at 
the first session of the 14th NPC

Other majOr 
targets

Residents’ income: To be synchronized with 
GDP

Tax: To extend and further refine policies on tax 
and fee cuts, tax rebates, and tax deferrals.

Employment: To promote the employment of 
young people, particularly college graduates.

5G: To build over 2.9 million 5G base stations by 
the end of 2023. Research and development of 
6G will also be accelerated.

Defense budget: To maintain single-digit 
growth for the eighth year in a row, with an in-
crease of 7.2 percent in 2023.

Investment by government: 3.8 trillion yuan 
(US$550 billion) to be allocated for special-pur-
pose bonds for local governments.

Business: To encourage the private sector and 
private businesses in expanding as well as to 
support micro, small, and medium enterprises 
and self-employed individuals.

Foreign investment: To improve services 
for foreign-funded companies and facilitate the 
launch of landmark foreign-funded projects.

Finance: To ensure effective risk prevention 
and mitigation in leading real estate enterprises, 
and help them improve debt-to-asset ratios. To 
prevent and defuse local government debt risks.

Rural development: Rural industries with 
local features to be fostered to increase income 
of rural residents.

Housing: To support people in buying their first 
homes or improving their housing situation, and 
help resolve the housing problems of new urban 
residents and young people.

Education: To promote a high-quality and bal-
anced education system for both urban and rural 
students.

Medical system: To channel more quality 
medical resources at the community level.

Social security: To improve elderly care ser-
vices and refine supporting policies on childbirth.

Taiwan: China will take resolute steps to op-
pose “Taiwan independence” and ad-
vance the process of the country’s peaceful re-
unification.

achievements & gOals 

Achievements in the pAst five yeArs

GDp

 5.2%
annual average

investment in r&D

2.1% 2.5%

20222018

imports and exports

 8.6%
annual average

poverty elimination

100  million
people have been lifted out of poverty 

after 8 years of sustained efforts

high-speed railways  
in operation

2018

2022

25,000km

42,000km

the success of
Beijing Winter 

Olympic and

Paralympic 
Games

A victory in the 
prevention 
and control 

of the pandemic

new urban jobs

>12.7 million
annual average

GDp GDp

 3%  5%

Grain productionGrain production

685  billion kg 650  billion kg

surveyed urban unemployment surveyed urban unemployment

5.5% 5.5%

cpi cpi

 2%  3%
new urban jobs new urban jobs

12.06 million 12 million

GoAls in 2023Achievements in 2022
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A poster for “Anita.” Hong Kong actress 
Louise Wong, known for her depiction of 
Anita Mui in the biopic, plays an innocent 
mother in “A Guilty Conscience.”

Riveting courtroom drama breathes 
new life into Hong Kong cinema

The cast pose with movie buffs after the film’s screening in the Chinese mainland.

Xu Wei

T
he low-budget courtroom 
drama “A Guilty Conscience” 
has turned out to be the dark 
horse of Hong Kong cinema 

this year – the first local movie to ex-
ceed HK$100 million (US$12.7 million) 
at the box office.

The HK$22.2 million movie, filled 
with touches of suspense and sarcastic 
comedy, was released on February 24, 
surpassing the 2022 local sci-fi block-
buster “Warriors of Future” in gross 
receipts.

Beyond money matters, the film 
marks a comeback for Hong Kong’s 
moribund movie industry by breaking 
the stereotype of local films as cop 
shows and martial arts adventures.

Written and helmed by Ng Wai-lun, 
the film stars actor, singer and stand-up 
comedian Dayo Wong as sharp-tongued 
barrister Adrian Lam, who attempts 
to redeem himself from past careless-
ness that landed an innocent person 
in prison.

This legal thriller finds Lam return-
ing to the case in handling the appeal of 
a single mother accused of manslaugh-
ter in the death of her mute 7-year-old 
daughter. His investigation beats a path 
to the powerful Chung family, setting 
up a David-and-Goliath showdown for 
justice.

Ng, directing his first movie, was 
involved in scripting the 2021 film 
“Anita,” a biopic about the legendary 
Hong Kong singer Anita Mui. Ng said 
during a recent interview in Shanghai 
that it took him about 18 months to 
write the courtroom story.

“I had several talks with a barrister 
who inspired me with many interest-
ing stories from judicial circles,” Ng 
said. “He told me about a judge who 
preferred to work as a barrister, and 
that led to the prototype of Lam in my 
story.”

The film ends with a courtroom cli-
max that is compelling and dramatic.

“Originally, I wanted to shoot an ac-
tion film, but in terms of the budget, 
I changed my mind,” said Ng. “So I 
included all the conflict of an action 
movie into a courtroom drama. I also 

added some comedic lines to refresh 
myself when I was tired writing the 
script.”

In the movie, the line “we believe that 
we are all equal, but the truth is that 
we’re not” is Ng’s call for more justice 
in the world, particularly where disad-
vantaged people are involved.

“This touching film reminded me of 
my own responsibilities,” said attorney 
and movie buff Zhang Yuxia. “Like the 
protagonist in the film, I also give legal 
assistance to people at the bottom of 
the social ladder. They are poor, but 
they still can live with dignity. The 
film will help dispel the notion that 
attorneys offer their services only to 
rich people.”

Hong Kong actress Louise Wong, 

known for her depiction of Anita Mui 
in “Anita,” plays the role of Jolene, 
the innocent mother accused of kill-
ing her daughter. The performance is 
riveting.

At the movie’s special screening in 
Shanghai, Wong said it was quite a 
challenge to portray such a helpless, 
hopeless mother.

“Director Ng asked me to mess up my 
hair and soil my toenails,” she said. “He 
helped me to capture the mother’s dra-
matic emotional changes. I also studied 
sign language, since the mother had to 
communicate with her mute daughter 
in the film.”

The success of the movie is a shot in 
the arm for Hong Kong cinema, which 
was called the “Hollywood of the Ori-
ent” in its heyday.

In the two decades beginning in the 
1970s, the industry produced talented 
Hong Kong filmmakers and actors, 
such as John Woo, Stephen Chow and 
Jackie Chan, and turned out time-hon-
ored kung fu flicks, cop movies and 
comedies.

Many productions, like “A Better 
Tomorrow,” “A Chinese Odyssey” and 
“Police Story,” impressed generations 
of movie fans. During that time, Hong 
Kong chalked up the record of more 
than400 film productions in a year.

However, the golden age ended in the 
late 1990s, amid the Asian financial 
crises, the SARS epidemic and a rap-
idly shrinking market. In more recent 
years, the city’s film output was in the 
dozens.

It wasn’t until the screening of the 
2016 crime film “Cold War 2” that the 
box office record for a Chinese film in 
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“
A highlight of the film is its courtroom scenes. — Photos / Ti Gong

A poster for “A Better Tomorrow.” 
In its peak time, a number of 
talented Hong Kong filmmakers 
and actors emerged with time-
honored productions.

The film marks the directing debut 
of Ng Wai-lun, a veteran Hong Kong 
scriptwriter.

The film’s depiction of the 
judicial system in Hong 
Kong is fresh to mainland 
audiences. But its theme of 
pursuing judicial justice has 
universality. It truly provides 
a novel perspective of 
courtroom confrontation.
Professor Liu Haibo
Film and TV expert at Shanghai 
University

Hong Kong, set by Stephen Chow’s 2004 
comedy “Kung Fu Hustle,” was finally 
broken.

Last year, Hong Kong cinema began 
showing new signs of vitality with the 
release of several popular films, includ-
ing the sci-fi film “Warriors of Future” 
and the family comedy “Table for Six.” 
Still, neither crossed the HK$100 mil-
lion mark.

Professor Liu Haibo, a film and TV 
expert at Shanghai University, said 
“A Guilty Conscience” marks a new 
threshold in Hong Kong cinema.

“The film’s depiction of the judi-
cial system in Hong Kong is fresh to 
mainland audiences,” Liu said. “But 
its theme of pursuing judicial justice 
has universality. It truly provides 
a novel perspective of courtroom 
confrontation.”

The film was funded in part by the 

Hong Kong government’s Film Produc-
tion Financing program. Efforts to 
promote the region’s movie industry 
are also aided by China policies that 
make it easier for Hong Kong cinema 
to tap into the mainland market.

Films benefiting from closer coop-
eration include Stephen Chow’s “The 
Mermaid” and Hark Tsui’s “The Taking 
of Tiger Mountain.” Tsui and Dante Lam 
also teamed up with mainland film-
maker Chen Kaige to co-direct the epic 
war film “The Battle at Lake Changjin,” 
the highest-grossing film in Chinese 
cinematic history.

In 2019, China’s development plan 
for the Guangdong-Hong Kong-Macau 
Greater Bay Area included strength-
ening ties in cinematic screenwriting, 
casting and production.

Tenky Tin, actor, producer and 
spokesman for the Federation of Hong 
Kong Filmmakers, told the Yangcheng 
Evening News that he has seen growing 
and diverse collaboration between Hong 
Kong and mainland film industries.

“Films produced in the Greater Bay 
Area don’t need to be blockbusters,” 
he said. “Instead, we can make moder-
ate, small-budget movies that reflect 
regional culture and lifestyles. The 
Chinese mainland has a large and 
flourishing film market, and it will 
continue to attract teamwork from 
filmmakers in Hong Kong.”
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Rediscovering the joy of lingkao ,  
a frugal but quality life in Shanghai

Left: Bee & Flower’s sandalwood soap was first 
created in 1928 and this is an early poster for the 
product. 

Above: Shanghai Yaozao’s series products for 
children.

— Hellorf

Zhu Qing

C
ustomers lined up in 
front of the Shanghai 
Soap Co Ltd’s lingkao 
(零拷) shop on Yang-

shupu Road in Yangpu District 
recently, as news spread that 
the city’s last shop selling 
laundry detergent by weight in 
bulk would soon close down.

Regular customers, who 
had been benefiting from the 
store’s affordable, convenient 
and environmentally friendly 
service, were eager to purchase 
goods one last time before it 
shuttered.

“I came here before 9am, 
afraid that I wouldn’t be able 
to buy such good-value soap in 
the future,” a lady in the long 
queue told Xinmin Evening 
News.

Despite the run on the shop, 

its owners say that the shut-
down is not permanent, but 
rather a temporary suspension 
due to relocation.

The shop’s general manager, 
Wang Zhenming, assured cus-
tomers that the shop would 
return after an upgrade and 
would retain its mode of ling-
kao though he gave no schedule 
for the reopening.

For them, at least, the shop 
was closing and they were 
eager to get their hands on the 
last of such bulk and economi-
cal goods.

Many of the older generation 
remember the lingkao tradi-
tion, where almost all kinds 
of food stuff and household 
items could be sold in bulk. 

It was a service that allowed 
customers to purchase only 
how much they needed, rather 
than forcing them to buy a pre-
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Shanghai Soap Co Ltd’s lingkao shop on Yangshupu Road in Yangpu District. Many regular customers 
queue up outside the store. — Photos / Ti Gong

In this file photo, a boy uses a ladle to get the soy sauce from a vat into a customer’s bottle 
through a funnel.

“
Plastic bottles can also be used repeatedly 
while shopping, it is very environmentally 
friendly, and buying as much as I need 
avoids waste.

For many Shanghainese, lingkao 
was a popular and practical 
way of shopping in an age of 
scarcity. Customers would bring 
their reusable containers to the 
shop to fill with products such 
as soy sauce, laundry detergent, 
shampoo, and vanishing cream.

packaged amount. 
Lingkao had many advan-

tages, including lower prices 
and a reduction in packaging 
waste.

For many Shanghainese, 
lingkao was a popular and 
practical way of shopping in 
an age of scarcity. Customers 
would bring their reusable con-
tainers to the shop to fill with 
products such as soy sauce, 
laundry detergent, shampoo, 
and vanishing cream.

The Yangshupu Road ling-
kao shop was particularly 
popular with locals. The shop 
sold time-honored brands, 
which were familiar to many 
older Shanghainese, such as 
Fan Brand, Bee & Flower, and 
Shanghai Yaozao, a kind of 
herbal soap. 

The products were sold at 
affordable prices, and plastic 
bottles could be reused while 
shopping, making it a more 
environmentally friendly way 
to shop.

The lingkao shop had been 
operating for more than 30 
years, and its manager, Wang 
Shihai, was sad to see it close, 
even though temporarily. 

He remembered the good 
old days. “When business was 
good, we could sell 13 barrels 
of laundry detergent a day, 
totally 650 kilograms!” he 
recalled.

I n  Wa ng ’s  opi n ion , 

Shanghainese like lingkao, be-
cause of its affordability.

“The process of managing 
money is one of the joys of 
Shanghainese’s life,” he said 
with a smile.

“Laundry detergent here is 
a third cheaper than other 
stores,” one of the aunties 
noted.

“Plastic bottles can also be 
used repeatedly while shop-
ping, it is very environmentally 
friendly, and buying as much 
as I need avoids waste,” an-
other aunt pointed out.

“Stint on money, or it may 
run short,” she added.

Even before the lingkao 
shop’s relocation plans, the 
time-honored brands sold 
there had undergone an up-
grade to cater to a younger 
market. The brands’ assort-
ment has increased, and the 
positioning has become more 
segmented, with varied new 
products.

However, despite the up-
grade, the shop’s products are 
still sold at affordable prices. 
The classic Bee & Flower’s 
sandalwood soap costs only 
around 5 or 6 yuan (US$0.72-
0.86) per bar and is often on 
sale for just 3 or 4 yuan.

Many young netizens have 
left messages on WeChat sug-
gesting promoting the frugal 
and environmentally friendly 
way of shopping. 
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BNPB Plans to Conduct Disaster 
Simulation Exercise With ASEAN Nations

“TODAY, the (Bantul) District Head 
received us to report on the planned 
activities of  2023 ARDEX, a disaster 
mitigation exercise for ASEAN coun-
tries, as part of  Indonesia’s commitment 
as ASEAN Chair this year,” BNPB Chief  
Secretary Lilik Kurniawan explained  on 
Wednesday (8/3).

According to Kurniawan, the 2023 

ARDEX is planned to be held from July 
31 to August 3 outside the Sultan Agung 
Stadium in Bantul.

“It has been programmed, and we 
chose Bantul to be the training venue 
because it has the capacity to support it 
and has the most number of  volunteers 
in Yogyakarta Province, which is about 
three thousand people from the disaster 

The National Disaster Mitigation Agency (BNPB) is plan-
ning to hold the ASEAN Regional Disaster Emergency 

Response Simulation Exercise (ARDEX) with other ASE-
AN countries in Bantul, Yogyakarta.

sia’s partners in disaster mitigation, 
such as Australia, the US, Japan, and 
Switzerland, as well as other regions 
as observers.

Furthermore, he noted that the 
BNPB has been working to design the 
different types of  activities for the four 
days of  the exercise that will be adjusted 
to the existing contingency plan.

“We have received the district head’s 
support to carry out the program be-
cause we have to involve the resources in 
Bantul, from facilities and infrastructure, 
such as the stadium and others, and re-
gional mitigation agencies (BPBD), the 
health offi ce, volunteers, and forums,” 
he stated.(*)

mitigation community,” he remarked.
In addition, Kurniawan said, the di-

saster resilient village program is applied 
in almost all villages of  Bantul.

This year’s ARDEX will be part of  the 
exercise commemorating the 17th anni-
versary of  the 2006 earthquake in Bantul.

“Now, Bantul already has the con-
tingency plan that we will test together. 
We expect all ASEAN countries to at-
tend, with at least each country sending 
fi ve to 10 people. With 10 countries, it 
means that between 50 and 100 people 
will come to exercise together,” he 
remarked.

He revealed that the BNPB will 
also invite countries that are Indone-

HARVEST
President Jokowi inspects the rice harvest and dialogue with farmers in Lajer Village, Ambal District, Kebumen Regency, Central Java, Thursday (9/3).

SETKAB
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